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Четыре региона страны 
создали опасный для рос-
сийской власти прецедент. 
Оказалось, что поставленные 
администрацией президента 
губернаторы могут остаться 
неизбранными. В Приморье 
события развивались наибо-
лее драматично: результаты 
начисто проигранных пар-
тией власти выборов были 
неприкрыто переписаны, 
а затем и вовсе отменены. 
Обозреватель «Совершенно 
секретно» узнал, как прошли 
самые провальные для дей-
ствующей власти выборы 
глав регионов и как их итоги 
отразятся на всей стране.

Т
акого числа неожиданных 
результатов выборная си-
стема России в новейшей 
истории еще не знала. Во 
Владимирской области 

действующая глава Светлана Орло-
ва в первом туре смогла заручить-
ся поддержкой лишь 36,42% жи-
телей региона, что более чем в два 
раза ниже результата на выборах 
пятилеткой ранее. Конкуренцию ей 
составил кандидат от ЛДПР, депу-
тат областного законодательного 
собрания Владимир Сипягин, на-
бравший всего на 5% меньше голо-
сов. Во втором туре победу одержал 
Сипягин, которому отдали голоса 
57,03% опрошенных.

 ПОСЧИТАЛИ – 
 ПРОСЛЕЗИЛИСЬ 

Успешным оказался кандидат от ли-
берал-демократов и в Хабаровском 
крае. В первом туре действующий 
губернатор Вячеслав Шпорт уступил 
несколько сотых процента выдвижен-
цу от ЛДПР Сергею Фургалу. Во вто-

ром раунде противостояния Шпорт 
был нокаутирован, набрав, по дан-
ным Центризбиркома 27,97%, тогда 
как оппонент заручился поддержкой 
69,57% избирателей.

Громко провалился глава Хакасии 
Виктор Зимин, уступивший оппонен-
ту от КПРФ Валентину Коновалову бо-
лее 10% голосов. Очевидно, осознав 

свою неспособность побороться за 
победу во втором туре, Зимин снял-
ся с гонки «по состоянию здоровья». 
В итоге выборы были перенесены на 
октябрь. Борьба развернется между 
коммунистом Валентином Коновало-
вым и эсером Андреем Филягиным. 
То есть в любом случае во главе реги-
она встанет оппозиционер.

 РЕАКЦИЯ ЗАМЕЩЕНИЯ 

Во Владимирской области сущест-
венных нарушений при голосовании 
региональный избирком не зафикси-
ровал. Избранный кандидат заявил, 
что «не подведет жителей области, 
избирателей».

Глава Центризбиркома Элла Пам-
филова сообщила в эфире радио-
станции «Говорит Москва», что 
разочарована тем, как прошла изби-
рательная кампания в Хабаровском 
крае. При этом она отметила, что на-
рушений, которые могли бы дать по-
вод серьезно усомниться в результа-
тах голосования, не зафиксировано.

В Хакасии главной реакцией на 
первый тур стала отставка Виктора 
Зимина. «Лучше поздно, чем никог-
да», – многозначительно прокоммен-
тировала Элла Памфилова.

В Приморском крае еще до объяв-
ления предварительных итогов ком-
мунисты заявили о фальсификациях 
при подсчете голосов. А в штабе Та-
расенко – о фактах подвоза и скупке 
голосов представителями КПРФ.

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН...
Îïïîçèöèÿ ïîêàçàëà ñèëó ñðàçó â ÷åòûðåõ ðåãèîíàõ ñòðàíû. 

Ê ÷åìó ýòî ïðèâåäåò?
Максим БЕЛОУСОВ

Кстати

В 2015 году на губернаторских выборах в Иркутской области по-

бедил коммунист Сергей Левченко. Это был уникальный случай.

А самые скандальные выборы прошли в Приморье. Врио губер-

натора края Андрей Тарасенко выборы 9 сентября уверенно вы-

играл, опередив ближайшего соперника – представителя КПРФ 

Анд рея Ищенко, почти в два раза. Однако заветных 50% Тарасен-

ко не набрал и перешел во второй тур, где Ищенко показал уже 

совсем иной результат. К моменту обработки 95% бюллетеней 

коммунист выигрывал у оппонента 6% голосов.

Впрочем, именно на финише подсчета голосов начались удиви-

тельные метаморфозы. После обработки 97% протоколов ком-

мунист лидировал с преимуществом уже в 3%. А при отметке 99% 

протоколов лидер второго тура и вовсе сменился – им стал Тара-

сенко. Вскоре краевая избирательная комиссия зафиксировала 

конечный результат: Андрей Тарасенко – 49,55% голосов, Андрей 

Ищенко – 48,06%.

Именно скандальные выборы в Приморье, считают эксперты, бу-

дут иметь последствия и для других регионов.
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Андрей Тарасенко решение об от-
мене результатов поддержал, при-
знав, что «ошибки и нарушения до-
пустили обе стороны» и «надо как-то 
выходить из этой ситуации». А Анд-
рей Ищенко намерен оспорить в суде 
решение об отмене результатов вы-
боров.

 ЧТО ЖДЕТ ПРИМОРЬЕ 

В регионе ответственные за итоги 
выборов люди явно переборщили. 
Такое рвение в желании «натянуть» 
результат не позволит ситуации раз-
решиться простой отменой итогов, 
уверен Владимир Шаповалов, зам-
директора Института истории и по-
литики Московского педагогическо-
го госуниверситета.

«Столь масштабных фальсифика-
ций, как в Приморье, в нашей стране 
не было примерно с 2002 года. От та-
кого уже отвыкли. Уверен, что исто-
рия в Дальневосточном регионе не 
завершится отменой результатов вы-
боров. Будет иметь место разбира-
тельство с привлечением силовых 
структур», – заявил «Совершенно се-
кретно» Владимир Шаповалов.

В Приморском крае будет форми-
роваться новая политическая кам-
пания по выборам главы региона. 
Эксперты не исключают, что обоих 
кандидатов в новом списке может не 
оказаться.

«Тарасенко уже несколько раз ме-
нял мнение относительно своего 
участия в декабрьских выборах. Од-
нако такое решение принимает не 

он. Хотя, на мой взгляд, шансы уви-
деть его на новых выборах не вели-
ки. Президент уже направил сигнал, 
объявив через [Дмитрия] Пескова 
(пресс-секретарь Владимира Пути-
на. – Прим. ред.) «о приоритетности 
чистоты и справедливости выборов». 
Стало понятно, что конкретная фигу-
ра для главы государства не является 
определяющей», – отметил полито-
лог Виктор Бурлаков.

Развития сценария без обоих кан-
дидатов не исключает и Владимир 
Шаповалов. Для этого есть достаточ-
но механизмов.

«Будут новые кандидаты, которым 
снова придется пройти муниципаль-
ный фильтр. Не исключаю, что ны-
нешних кандидатов в новом спи-
ске не будет. Если останется Андрей 
Ищенко, то у него будет моральное 
преимущество. У него есть серьез-
ные шансы выиграть новые выборы. 
В любом случае, к этой избиратель-
ной кампании подход будет очень се-
рьезным», – уверен Владимир Шапо-
валов.

24 сентября федеральное руководст-
во КПРФ приняло решение выдвинуть 
Ищенко кандидатом от партии на вы-
борах губернатора в Приморье.

 ТРЕвОЖный сИгнал  
 Для власТИ 

У ситуации в Приморье и других 
протестных регионах, очевидно, бу-
дут серьезные последствия на феде-
ральном уровне. Появились преце-
денты: стало возможным не допустить 

в крес ло главы региона человека, по-
ставленного президентом страны.

«Такие ситуации – тревожный зво-
нок для власти. Важно, что речь идет 
не о единичном случае, исключении. 
Это реалии сразу четырех регионов 
в разных частях страны. И число та-
ких регионов теперь может пойти 
в рост», – считает Виктор Бурлаков.

По мнению экспертов, потерю сра-
зу трех регионов можно считать по-
ражением администрации президен-
та. Другой вопрос, кто «вывернет» 
ситуацию в свою пользу. Как вари-
ант, замруководителя администрации 
президента Сергей Кириенко может 
получить возможность принимать ка-
дровые решения в части глав регио-
нов.

Также эксперты убеждены, что 
к следующим выборам будет привле-
чено гораздо больше внимания. До 
них на уровне субъектов Федерации 
и муниципалитетов будет проведена 
существенная коррекция избиратель-
ных практик.

«Отменой результатов выборов 
в Приморье Центризбирком дал чет-
кий сигнал всем субъектам избира-
тельных процессов – кандидатам, из-
бирательным комиссиям, партиям, 
администрациям регионов и муни-
ципалитетов. Сигнал простой и жест-
кий: играть честно. Никакой кандидат 
не может иметь права на фальсифи-
кацию, даже если данный кандидат 
утвержден и назначен президентом 
страны. Не сомневаюсь, что сигнал 
будет услышан и правильно интер-
претирован», – добавил Владимир 
Шаповалов.

Мнение

Виктор БурлаКОВ, политолог:

«Представители оппозиции, конечно, получили результат на вол-

не протеста против пенсионной реформы. люди голосовали не 

столько за кандидатов от КПрФ или лДПр, сколько против влас-

ти, продвигающей реформу. Однако в указанных регионах налицо 

оторванность от нужд людей и незнание актуальных проблем, что 

ведет к росту протестных настроений. Эти настроения выливают-

ся в народный выбор при голосовании. у всех четырех регионов, 

где главу не смогли выбрать в первом туре, проблема похожа. Си-

туацию не смогли удержать даже очень опытные политики, руко-

водящие регионами не один срок. В том числе Светлана Орлова во 

Владимирской области и Вячеслав Шпорт в Хабаровском крае».

острый взгляд

Валентин ДруЖИНИН
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В ночь после выборов в Примо-
рье кандидат от КПРФ Андрей 
Ищенко успел поверить в свою 
победу и даже поделиться 
с журналистами ближайшими 
планами на посту губернатора. 
Однако крайизбирком волшеб-
ным образом скорректировал 
намерения оппозиционера.  
Андрей Ищенко рассказал обо-
зревателю «Совершенно се-
кретно» о том, что происходило 
в крае после закрытия участков, 
какую должность ему предложи-
ли вместо губернаторской и пой-
дет ли он на повторные выборы.

– Андрей Сергеевич, ночь после вы-
боров 16 сентября в Приморье мы за-
будем нескоро. Что тогда происходи-
ло?

– Шесть часов утра. Подсчитано бо-
лее 95% протоколов. Я опережаю Та-
расенко почти на 6%. Даже в мыслях 
не было, что четыре с лишним про-
цента протоколов могут перевернуть 
весь итог голосования. Мне позвонил 
бывший глава края Евгений Иванович 
Наздратенко, поздравил с победой. 
Поговорив с журналистами, я под-
нялся на второй этаж здания админи-
страции края, где находится краевая 
избирательная комиссия. Там увидел 
суетящихся Братыненко (Дмитрий 
Братыненко, вице-губернатор При-
морского края. – Прим. ред.), Гри-
гория Куранова, который у Трутнева 
(Юрий Трутнев, вице-премьер, пол-
номочный представитель президента 
в ДФО. – Прим. ред.) отвечает за внут- 
реннюю политику, Хрущёва (Игорь 
Хрущёв, первый заместитель секре-
таря регионального отделения «Еди-
ной России». – Прим. ред.) и каких-то 
политтехнологов. Бегали все в каби-
нет председателя краевого избирко-
ма Татьяны Гладких. Тогда я начал по-
дозревать: происходит что-то из ряда 
вон выходящее. Вскоре у моего оппо-
нента вдруг стали стремительно расти 
результаты. Итог вы знаете.

– А что в это время происходило на 
участках?

– К тому моменту все участки уже 
подсчитали голоса. Но многие не 
вносили данные в Государственную 
автоматизированную систему «Вы-
боры». Затягивали время. Например, 
в Уссурийске некоторые председа-
тели участков бегали от наблюдате-
лей, закрывались в кабинетах. Там же 
придумали другой способ затягива-
ния. Из здания городской админи-
страции, где расположена террито-
риальная избирательная комиссия, 
ее членов и наблюдателей выгнали 
под тем предлогом, что нужно сроч-
но провести заседание комиссии по 

чрезвычайным ситуациям, посвя-
щенное наводнению, которое нача-
лось еще в августе.

А к зданию избиркома Советского 
района Владивостока внезапно подъ-
ехали 6 пожарных машин, и спаса-
тели вывели оттуда всех людей. Хотя 
пожара явно не было. Очевидно же, 
что в это время просто переписывали 
результаты голосования.

– Откуда у вас данные о приписках?
– У наблюдателей от КПРФ есть на 

руках копии протоколов, заверенных 
территориальными избиркомами. 
Данные на них и на протоколах, ко-
торые появились позже, существенно 
разнятся.

– На всех участках были ваши на-
блюдатели?

– Во втором туре наши наблюдате-
ли находились на 95% участков. Лишь 
в отдаленных районах их не было.

– Сколько, по вашим данным, было 
«накручено» голосов?

– В Уссурийске было незаконно 
добавлено 22 тысячи голосов. Не-
сколько тысяч было украдено у меня, 
остальные просто приписали. В На-
ходке – почти 5 тысяч.

– Кого вы считаете ответственным за 
фальсификацию? Кто дал команду это 
делать?

– Мое личное мнение – команда 
исходила от председателя избира-
тельной комиссии края Татьяны Глад-
ких. Потому что только она могла 
контролировать то, что происходило 

в крае. А откуда команда пришла ей – 
понятия не имею.

– Кстати, а видеокамеры не зафик-
сировали нарушений?

– Во втором туре не было видеока-
мер. Сослались на то, что деньги из 
бюджета выделили только на первый 
тур.

– Руководство партии следило за хо-
дом голосования?

– Да. Еще ночью я разговаривал 
с Геннадием Андреевичем Зюгано-
вым. Он сказал: «Давай там держись, 
победу надо еще отстоять». То есть он 
понимал, что может что-то произой-
ти. Утром по местному времени, ког-
да в Москве была глубокая ночь, он 
снова мне позвонил. Пообещал взять 
ситуацию под контроль в Москве.

– А на месте вы призвали людей 
выйти на улицу.

– Да, я записал видеоролик, в кото-
ром попросил моих сторонников вый-
ти во Владивостоке на Площадь борцов 
за власть Советов на Дальнем Востоке. 
В понедельник пришло порядка двух 
тысяч человек. Хоть и говорят, что КПРФ 
поддерживают только пенсионеры, 
было много молодежи. Очень много.

– Немного о вашем оппоненте. Вы 
когда-нибудь встречались с Андреем 
Тарасенко?

– С Тарасенко мы с коллегами из 
КПРФ встречались один раз у него 
в кабинете, как только он был назна-
чен. Больше личных встреч не было.

– Он вас не просил о встрече до вы-
боров?

– Нет.

– После выборов штаб Тарасенко 
обвинил вас в подкупе избирателей. 
Были ли такие факты?

– Придуманная и смешная исто-
рия. Единственным подтверждением 
факта подкупа стало видео, где жен-
щина говорит на камеру, что ей под-
ружка сказала, будто кто-то из ко-
манды Ищенко давал тысячу рублей 
за голос. То есть фактически это ска-
зано голословно. Причем то видео 
сняло местное краевое телевидение, 
учрежденное администрацией реги-
она.

– Также говорили, что средства на 
свою кампанию вы нашли у неких ОПГ. 
Откуда деньги на выборы?

– Такие слухи распространяются 
опять же штабом оппонента. По фак-
ту вся моя предвыборная кампания 
обошлась в 5,5 млн рублей. На пер-
вый тур было потрачено 2,5 млн на 
второй – 3 млн. Первая сумма – это 
собственные средства. Три миллиона 
я занял у знакомых. Официально, по 
договору.

На эти средства был организован 
сбор подписей, оплачены реклама, 
услуги типографии, нотариуса. Все 
деньги шли через избирательный 
фонд.

– Предлагали ли вам какие-либо 
должности в обмен на выход из пред-
выборной гонки?

Я ПОБЕДИЛ
Коммунист Андрей Ищенко – о деталях и последствиях 

скандальных выборов в Приморье
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– Да, предложения такого рода 
поступали от руководящего состава 
партии «Единая Россия» в регионе. 
Мне звонили по телефону, но я со-
знательно не шел на контакт. Пыта-
лись звонить через знакомых, через 
вице-губернаторов, директоров де-
партаментов, просто людей, с кото-
рыми я общаюсь. Но разговор был 
короткий.

И все-таки один из единороссов 
дозвонился с незнакомого номера 
и сказал следующее: «Ты молодец, 
себя показал. Тарасенко назначил Пу-
тин, он должен быть. Поэтому давай 
приезжай, будем договариваться. Вот 
тебе должность первого вице-губер-
натора». На это я ответил, что пред-
ложение не принимаю.

– Вы поддерживаете Владимира Пу‑
тина?

– Я поддерживаю Путина, когда он 
действует отдельно от «Единой Рос-
сии». Я всецело за те задачи по раз-
витию Дальнего Востока, которые он 
ставит перед руководством страны. 
Отчетливо понимаю, что по ясным 
причинам президент не может видеть 
и знать проблемы всех субъектов Фе-
дерации. В регионах нужны прове-
ренные люди. Тарасенко – не тот че-
ловек. Думаю, если бы пришел кто-то 
другой, более харизматичный «тер-
риториальный» лидер, то не было бы 
второго тура. Он бы выиграл. Просто 
народ устал доверять, так скажем, 
«дворянам».

– Эксперты утверждают, что успех 
ваш и оппозиционеров еще из трех 
регионов обусловлен протестными 
настроениями, связанными с пенси‑
онной реформой. Насколько это соот‑
ветствует действительности в вашем 
случае?

– Думаю, вот конкретно в Примо-
рье половина отданных за меня голо-
сов – это действительно протест. Про-
тив пенсионной реформы, против 
увеличения пенсионного возраста, 
а также против действующей власти 
в регионе. Люди устали от обещаний, 
которые единороссы раздают на про-
тяжении десятков лет и не выполняют. 
Считаю, на этих выборах все факторы 
сошлись вместе.

– Как вы считаете, результаты выбо‑
ров в протестных регионах могут быть 
«заразны»?

– Считаю, что ситуация в стране до-
ведена до предела. Если оппозици-
онные партии будут грамотно вести 

свои избирательные кампании, то на 
следующих выборах будут выигры-
вать у единороссов повсеместно.

– Результаты выборов отменили. Что 
вы будете делать дальше?

– Во-первых, работать в юриди-
ческой плоскости. Для начала будут 
поданы иски на первых лиц в руко-
водстве «Единой России» в нашем 
крае – о клевете. Параллельно мы бу-
дем добиваться отмены результатов 
выборов на некоторых участках. Ког-
да это произойдет, перевес в голосах 
будет на нашей стороне. Затем будем 
через суд требовать аннулировать ре-
шение об отмене результатов выбо-
ров.

– А что во‑вторых?
– А во-вторых, будем готовить-

ся к новым выборам, которые со-
стоятся в декабре. 24 сентября мы 
встречались с руководством КПРФ 
во главе с Геннадием Андреевичем 
Зюгановым. Коллеги подтвердили, 
что я останусь кандидатом от КПРФ 
на выборах губернатора в Примо-
рье. Я победил. И, если потребуется, 
одержу победу еще раз.

– Спасибо!
Беседовал Максим БЕЛОУСОВ

Как стало известно «Совершен‑
но секретно», сейчас инциден‑
том во Владивостоке занимается 
ФСБ.

ДОСТУПнО Для абОненТОв СеТей МТС, «билайн», «МегафОн», TELE2, «леТай!»(ТаТТелекОМ) и YoTa. РазМеР кОМиССии С абОненТа – 0%
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www.podari-zhizn.ru

фонд помощи детям с 
онкологическими заболеваниями 

«Подари жизнь»

лечение рака стоит огромных денег.  
ваши 10 рублей помогут спасти жизнь.

Отправьте  

смс 
на нОмер

 6162  
с суммой пожертвования  
от 10 до 15 000 рублей. 

Неподъёмное 
подъёмно,  

когда нас много. 

200 
руб. 

500 
руб.

1000 
руб.

400 
руб.

200 
руб.

300 
руб. 400 

руб.
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27 сентября Государственная 
дума голосами правящей пар-
тии приняла в третьем, оконча-
тельном чтении законопроект 
о пенсионной реформе. Это 
все-таки произошло – несмотря 
на массовые протесты, несмотря 
на мнения независимых эконо-
мистов, несмотря на печальные 
результаты партии власти в ре-
гионах на выборах 9 сентября 
и последовавших вторых турах. 
О том, почему протест не при-
вел к результатам и какие риски 
несет стране принятая рефор-
ма, – в материале обозревателя 
«Совершенно секретно».

Центризбирком летом утвердил 
целых три варианта вопроса к рефе-
рендуму по пенсионной реформе, 
однако до реального народного во-
леизъявления дело не дошло. Поэ-
тому свое твердое «нет» пенсионной 
реформе Россия сказала 9 сентября, 
в единый день голосования.

 ПРОТЕСТ  
 ИМЕНИ 9 СЕНТЯБРЯ 

Во Владимирской области, Хаба-
ровском и Приморском краях люди 
голосовали не столько против канди-
датов от «Единой России» – они пре-
красно понимали, что их конкуренты 
точно так же согласованы в админи-
страции президента. Они голосовали 
против партии власти, которая теперь 
прочно ассоциируется с пенсионной 
реформой. В двух первых регионах 
победили представители оппозиции, 
в Приморье итоги выборов вообще 
пришлось отменить из-за очевидных 
статистических несуразиц, сопрово-
ждавших «победу» единоросса Анд-
рея Тарасенко над коммунистом Евге-
нием Ищенко. 

Именно поэтому в ключевых регио-
нах страны – Москве и Подмосковье – 
действующие губернаторы, в отличие 
от прошлых лет, не получили никаких 
серьезных противников. Не в обиду 
будет сказано другим кандидатам, 
Сергей Собянин и Андрей Воробьёв 
выиграли у сборной манекенов, при-
чем с достаточно скромным счетом. 
И все равно им пришлось перед вы-
борами мобилизовать избирателей 
пенсионного (бывшего пенсионно-
го) возраста разрешением бесплатно 
ездить на электричках. В дополнение 
к этому подмосковный губернатор 
позволил «своим» пенсионерам бес-
платно ездить на городском транс- 
порте в Москве, забыв, разумеется, 
напомнить, что именно он отменил 
эту привилегию в 2015 году (цена во-
проса тогда составляла 2,5 млрд руб- 
лей в год). Срок действия всех этих 

договоренностей – два года. Интерес- 
но, продлят ли соглашение или, как 
в Подмосковье, опять отменят, что-
бы вернуть через три года, перед оче-
редными выборами.

В Орловской области «Единая Рос-
сия» вообще не рискнула выдвинуть 
своего кандидата – и Андрей Клычков 
из КПРФ победил с разгромным ре-
зультатом.

Очевидны итоги второго тура гу-
бернаторских выборов в Хакасии 
(состоится 7 октября) – кандидат от 
КПРФ Валентин Коновалов едва не 
победил в первом же туре, обогнав 
единоросса Виктора Зимина на 12 
процентных пунктов. Понимая свою 
обреченность, Зимин снялся с выбо-
ров, так что имитацию сопротивления 
коммунисту пришлось взять на себя 
Андрею Филягину из «Справедливой 
России».

Также скромны успехи партии влас-
ти на выборах в региональные парла-
менты. В той же Хакасии коммунисты 
смогли взять 31% голосов, тогда как 
«Единая Россия» – 25%; в Иркутской 
области – 34% против 27%, а в Улья-
новской – 44% против 20%. Побе-
дили коммунисты и в ряде местных 
выборов – впрочем, в Великом Нов-
городе, взяв больше всех мест (12) 
в городском парламенте, они не смо-

гли договориться со справороссами 
(7 мест), которые поддержали пред-
ставителя «Единой России» (8 мест) 
на выборах главы парламента. Но это 
уже вопрос разобщенности оппози-
ции.

 КАК СЛИВАЛИ ПРОТЕСТ 

Интересно, что в отличие от мно-
гих прежних выборов, голосование 
обошлось почти без скандалов: еди-
нороссы смогли достойно принять 
свои неудачи. Скандал в Приморье 
стал исключением, к тому же Москва 
немедленно поднялась на защиту за-
конности. Разумное решение.

Но нет сомнений, что, если бы 
о пенсионной реформе объявили не 
в июне, а в октябре, единороссы по-
казали бы на выборах значительно 
лучший результат. В чем же загадка 
такой «неосмотрительности»?

В администрации президента, где 
и принимаются решения о подобных 
шагах, сидят очень умные люди. Об-
суждение болезненного пенсионного 
вопроса было совершенно сознатель-
но инспирировано перед выборами, 
именно перед ними провели самое 
спорное первое чтение, предусмат- 
ривавшее рост пенсионного возраста 
для женщин на целых восемь лет. На-

ции специально дали возможность 
выплеснуть свой протест, выпустить 
пар легальным образом – через вы-
боры. Лучше «потерять» 4–5 реги-
онов, отдав их давно прирученным 
коммунистам, чем получить реаль-
ные уличные выступления.

Ведь все предшествовавшие ре-
зультаты опросов общественно-
го мнения говорили о резком росте 
протестных настроений. Скажем, 
23–30 августа 53% опрошенных 
россиян сообщили «Левада-цен-
тру», что готовы «принять участие 
в публичных мероприятиях против 
изменений пенсионного возраста» 
(Владимир Путин выступил с пред-
ложениями по смягчению рефор-
мы, когда большая часть опроса уже 
была завершена). Тем не менее рост 
протестных настроений налицо: ме-
сяцем раньше выйти на улицы были 
готовы «всего» 37%.

Впрочем, за август произошло 
много интересного, и в первую оче-
редь – резкое падение курса рубля. 
Сентябрьский опрос Всероссийско-
го центра общественного мнения  
(ВЦИОМ) показал, что лишь 6% рос-
сиян смогли отдохнуть летом за гра-
ницей, и это крайне скромный пока-
затель, а теперь, с новым курсом, он 
может стать еще ниже. 

Михаил МЕЛЬНИКОВ

ОСКАЛ  
ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ

Несмотря на отчаянное 
сопротивление россиян, 

им присудили еще пять лет 
безработицы и нищеты
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Зато бюджет страны мгновенно стал 
профицитным, прибыльным – сказа-
лись высокие долларовые цены на 
нефть, а также рост, если можно так 
выразиться, числа рублей в долларе. 
Ведь нефть мы продаем за доллары, 
а бюджет исчисляем в рублях.

Рассчитываемый ВЦИОМ индекс 
протестного потенциала вырос до мак-
симальных показателей с 2005 года 
(исключая короткую вспышку осенью 
2017-го). На вопрос: «Насколько воз-
можны в вашем населенном пункте 
массовые акции протеста» – до 38% 
отвечали летом: «вполне возможны»; 
к середине сентября этот показатель, 
правда, упал до 32%.

 А КАК ЖЕ РЕФЕРЕНДУМ? 

Что ж, свою роль сублимации про-
теста выборы действительно сыг-
рали. Если в августе, повторимся, 
протестовать на улицах против повы-
шения пенсионного возраста были 
готовы 53% респондентов, то в сен-
тябре – только 35%, меньше чем 
в конце июля. И даже число одобря-
ющих пенсионную реформу, остав-
шись незначительным, все же слегка 
подросло. «Люди поняли, что реше-
ние не переиграют. Люди не согласи-
лись, но смирились», – констатирова-
ли в «Левада-центре».

И все же провести референдум, как 
уже было сказано, власти не риск-
нули. Потенциальные организаторы 
процесса не смогли дать гарантии по-
беды сторонников повышения пенси-
онного возраста – и народное воле-
изъявление убрали под сукно.

Безусловно, есть и другие вопросы, 
по которым глас народа расходит-
ся с мнением властей. Скажем, все 
опросы показывают, что явное боль-
шинство россиян выступают за смерт- 
ную казнь, тогда как в России она 
официально запрещена (хотя и не 
убрана из законодательства) более 
20 лет. Спорными выглядели бы ре-
зультаты референдума по праву но-
шения личного стрелкового оружия 
(«короткоствола»). Да что там гово-
рить – Швейцария проголосовала 
против безусловного личного дохода 
(гарантированной выплаты любому 
гражданину от мала до велика) в раз-
мере более 2000 евро в месяц, риск-
нем предположить, у нас же такое 
предложение собрало бы более 99% 
голосов. В общем, не каждую идею 
надо выводить на референдум. Но 
пенсионную реформу – обязательно.

Тем более что помимо прямого 
ухудшения положения граждан у нее 
есть масса других недостатков. Одна 
из них – она абсолютно не затронула 
привилегированные слои населения. 
Силовики, успешно разгоняющие ми-
тинги против пенсионной реформы, 
получат гарантированное пенсион-
ное пособие уже в 40–45 лет (в зави-
симости от стажа), какие-то космети-
ческие изменения здесь намечаются, 
но очевидно, что социальное рассло-
ение лишь вырастет. Тем более что 
и пенсии у защитников наших горе-
реформаторов (равно как и у депута-
тов государственной и региональных 
дум, и у федеральных чиновников) 
существенно выше, чем у простых 
работяг. Никакой справедливостью 
здесь и не пахнет, но интересно заме-
тить, что ни одна из парламентских 
партий, даже резко выступающих 
против реформы, не рискует крити-
ковать такое положение вещей.

 ТАК ГОВОРИЛ ШЕИН 

Что мы получаем? Партия власти 
стремительно теряет позиции. И ее 

декоративные, в общем, парламент-
ские соперники КПРФ и ЛДПР, поль-
зуясь случаем, начинают набирать 
очки. Даже четвертая парламентская 
партия, совершенно беззубая «Спра-
ведливая Россия», нашла в своих ря-
дах трибуна, сумевшего буквально 
разгромить весь замысел пенсион-
ной реформы. Речь идет о депутате 
Государственной думы Олеге Шеине, 
который, трижды проголосовав про-
тив пенсионной реформы, перед вто-
рым чтением произнес программную 
речь, заслуживающую подробного 
цитирования:

«Выступая в этом зале в июне по 
пенсионной реформе, я говорил, что 
сотни тысяч и миллионы людей вый-
дут на улицы, протестуя против данно-
го решения, и я не ошибся. С начала 
событий по стране прокатилось более 
700 акций, в которых приняло участие 
порядка 500 тысяч человек. А мил-
лионы людей в минувшее воскресе-
нье вышли на избирательные участ-
ки и высказали свою оценку. Можно 
сколь угодно рассказывать о победах 
«Единой России», но такого, чтобы 
сразу в четырех регионах Российской 
Федерации был второй тур губерна-
торских выборов, не было уже более 
12 лет, а такого, чтобы сразу в трех 
территориях «Единая Россия» утрати-
ла большинство в региональных пар-
ламентах, не было вообще никогда 
с начала их партизации. […]

С момента начала дискуссии прош-
ло три месяца, а обоснованных рас-
четов как не было, так и нет. В следу-
ющем году из-за демографических 
изменений на рынок труда выйдет на 
800 тыс. меньше молодежи, но при 
этом туда же вытолкнут два миллиона 
человек старшего возраста. […]

Демографический спад действи-
тельно есть: он предполагает некое 
уменьшение количества работников, 
выходящих на рынок труда. Боль-
шое ли оно? Три миллиона человек 
по всему циклу, а в 2024 г. этот цикл 
ликвидируется вообще, начинается 
увеличение числа работников. Ито-
говая разница, то есть безработица, – 
плюс 7,8 млн человек по итогам цик- 
ла. Безработица – это преступность. 
Скажем, в 2014 г. рост безработицы 
на 10% повлек за собой рост пре-
ступности на 9%. В данном случае 
мы говорим фактически о двойном 
и даже более чем росте безработи-
цы в РФ по итогам принятия закона 
о повышении пенсионного возраста. 
Просчитано это, просчитаны эконо-
мические, социальные последствия, 
бюджетные? Никак. […]

С 2011 года в России по оцен-
кам Росстата рабочих мест стало на 
5 млн меньше. И нам очень силь-
но повезло, что эти процессы сов-
пали со снижающейся демогра-
фической волной. То есть, если не 
было бы снижающейся демогра-
фической волны, страна бы стол-
кнулась с огромной безработицей. 
Так вот, в условиях, когда необходи-
мо сохранять, а, скорее всего, даже 
и снижать возраст выхода на пен-
сию, чтобы тем самым абсорбиро-
вать (убирать) избыточную рабочую 
силу с рынка труда, принимается 
решение прямо противоположное».

Действительно, повышение пен-
сионного возраста подается под со-
усом защиты нынешних пенсионе-
ров: теперь их доходы начнут расти 
почти на 1 тыс. рублей в год. Средняя 
пенсия в России оценивается Росста-
том в 14 тыс. рублей, по курсу августа 
это чуть более 200 долларов. Давайте 
сравним это с зарубежными реалиями.

 А КАК ТАМ ЗАГНИВАЮЩИЕ  
 ЗАПАД И ВОСТОК? 

В Великобритании базовая государ-
ственная пенсия начисляется с 60 лет 
для женщин и 65 – для мужчин. Она 
составляет порядка 20% от средней 
заработной платы человека за послед-
ние годы перед пенсией и зависит так-
же от стажа: практически как в России. 
Вот только практически все британцы 
в дополнение к этому участвуют в дру-
гих пенсионных программах – дела-
ют отчисления в негосударственные 
пенсионные фонды и создают накоп- 
ления на предприятиях. Средняя бри-
танская государственная пенсия эк-
вивалентна 500 долларам в месяц, 
вместе с дополнительными выплата-
ми в среднем получается 900 долла-
ров (здесь и далее для удобства будем 
использовать пересчет на популярные 
зеленые бумажки).

У немцев индивидуальные счета – 
исключение из правил: как и в СССР, 
здесь действует солидарная систе-
ма, то есть действующие работники 
оплачивают пенсии своих предше-
ственников. Примерно 10% своего 
заработка отдают сами сотрудники, 
столько же платят за них работодате-
ли. Воспользоваться этими благами 
можно с 67 лет, зато и пенсия – 1200 
долларов.

Французы отчисляют в пенсион-
ную систему 16,35% своих доходов, 
а выйти на пенсию можно в 60 лет. 
Правда, чтобы получать ее в полном 
размере, надо легально отработать 
к этому времени 41 год. С 65 лет пен-
сия автоматически становится пол-
ной – около 550 долларов в месяц. 
Плюс, разумеется, то, что удалось 
скопить на негосударственных пен-
сионных счетах – суммарно в сред-
нем выходит долларов 700, но это 
с учетом огромного количества «на-
хлебников», которых вполне устраи-
вает минимум. Нормально работав-
ший француз получает не менее 1000 
долларов пенсии.

Типичный американец стремится 
получать три пенсии – государствен-
ную, корпоративную и личную. Пен-
сионный возраст зависит в первую 
очередь от намерений самого граж- 
данина: уйти на покой можно в любой 
момент, но полную государственную 
пенсию вы начнете получать в 67 лет, 
если хотя бы 10 лет отдавали 15% за-
работка в пенсионный фонд. В сред-
нем пенсионеры получают здесь 1500 
долларов в месяц – в провинции на 
эти деньги жить можно, в Нью-Йорке 
или Лос-Анджелесе – нет.

Дания – типичный образец «скан-
динавского социализма». В этих 
странах исключительно высокие на-
логи, которые компенсируются повы-
шенной заботой государства о граж- 
данах. Датчане выходят на пенсию 

в 67 лет и благодаря многолетнему 
участию в государственных и част-
ных пенсионных программах получа-
ют в среднем 2,8 тыс. долларов в ме-
сяц. Этого достаточно для жизни даже 
в этой очень дорогой стране.

Израиль также выделяется среди 
стран западного типа повышенными 
социальными гарантиями. Возраст 
выхода на пенсию колеблется от 60 до 
67 лет, взносы – от 6,95% до 18,5% 
доходов. Минимальное пособие по 
старости эквивалентно 370 долла-
рам в месяц, средняя пенсия – око-
ло 1500 долларов. Цены очень высо-
кие, на эти деньги не пошикуешь, но 
жить вполне можно. Любопытно, что 
Россия недавно обязалась платить 
пенсии израильским репатриантам, 
покинувшим в свое время еще Совет-
ский Союз. Это решение не вызвало 
бурю негодования только потому, что 
о нем мало кто знает.

Японцы имеют право выйти на пен-
сию в 65 лет, но дураков там мало. 
Ведь чем позже уйдешь на отдых, 
тем больше будешь получать каж-
дый месяц. Государственная пенсия 
составляет всего 700 долларов в ме-
сяц, но из-за особенностей японской 
культуры основной доход пенсионе-
ров формируется во время их рабо-
ты в корпорации – как правило, од-
ной за всю жизнь. Поэтому средний 
японский пенсионер покидает рабо-
чее место в 70 с хвостиком и получает 
потом примерно 60% своей зарпла-
ты. Неудивительно, что все туристи-
ческие объекты мира заполонены се-
дыми японцами с фотоаппаратами.

Пенсионная система Китая соответ-
ствует советской конца 1950-х годов: 
право на пенсию имеют лишь 55% 
граждан, в основном горожане. Сред-
няя пенсия – менее 150 долларов, 
чуть меньше, чем в России (правда, ее 
покупательная способность несколь-
ко выше). Наемные работники платят 
в пенсионные фонды 7–8% заработ-
ка, еще половину этой суммы допла-
чивает работодатель. Раньше всего 
выходят на пенсию женщины, занятые 
физическим трудом (в 50 лет), пен-
сионный возраст остальных китайцев 
соответствует российскому дорефор-
менному – 55 и 60 лет.

Таким образом, можно сделать вы-
вод: россияне отдают в пенсионную 
систему едва ли не наибольшую часть 
заработка (22%, но не из 100% зар-
платы, как налог на доходы, а сверх 
этих ста процентов) и получают едва 
ли не самую маленькую пенсию. Это, 
конечно, связано с низким уровнем 
жизни в стране. И все же есть ощу-
щение, что наши пенсионеры дос-
тойны большего. Деньги в стране 
есть, другой вопрос, что у нас попа-
дает в бюджет порядка 35% валово-
го национального продукта, тогда как 
в развитых странах Европы этот пока-
затель порой зашкаливает за 60%.

P. S. Известный предприниматель и об-
щественный деятель Дмитрий Пота-
пенко со свойственной ему прямо-
той говорит: «Народ для власти – это 
просто издержки». Долгое время каза-
лось, что все обстоит не так плохо, но 
последние события все больше убе-
ждают в правоте Потапенко.

Деньги в стране есть, другой вопрос,  
что у нас попадает в бюджет порядка 35% 
валового национального продукта, тогда как 
в развитых странах Европы этот показатель 
порой зашкаливает за 60%.

“
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«Это была худшая сделка 
в истории», – заявил президент 
о присоединении ко Всемирной 
торговой организации. И объяс- 
нил, что ВТО все эти годы была 
несправедлива к стране, и даже 
торговые споры в организации 
удалось начать выигрывать 
только в прошлом году – когда 
стало понятно, что страна гото-
ва выйти из сообщества, если 
отношение к ней не изменится. 
Так президент и сказал: если 
отношение не изменится, он 
выведет свою страну из ВТО. 
Это заявление вызвало настоя-
щую бурю, которую пришлось 
успокаивать гендиректору ВТО 
Робертo Азеведу. А в прави-
тельстве заявили, что от выхода 
из ВТО пострадает американ-
ская экономика, поэтому бизнес 
США этого не допустит. 
Вот какие страсти вызвало за-
явление Президента США До-
нальда Трампа о возможности 
выхода его страны из ВТО. А вы 
о какой стране подумали? Не-
удивительно, если о России: 
шесть лет прошло с момента 
присоединения к ВТО, а у рос-
сийских экспертов до сих пор 
нет согласия в правильности 
этого шага.

Р
оссия вела переговоры о при-
соединении ко Всемирной 
торговой организации бес-
прецедентно долго – с 1993 
по 2011 год. Временами ка-

залось, что ничего не получится. Вре-
менами – что подписи будут постав-
лены вот-вот. В организацию вступали 
страны, которые начали переговоры го-
раздо позже, в том числе бывшие рес- 
публики СССР, после чего российским 
переговорщикам приходилось учиты-
вать и их претензии. Наконец, 16 дека-
бря 2011 года в Женеве был подписан 
протокол о присоединении, а 22 авгус- 
та 2012 года тогдашний гендиректор 
ВТО Паскаль Лами торжественно объя-
вил, что Россия включена в список чле-
нов ВТО с порядковым номером 156.

 СТРАХИ И ПОСЛЕДСТВИЯ 

Споры о последствиях в этот момент 
отнюдь не утихли. Наоборот, вспыхну-
ли с новой силой. «ВТО разрушит рос-
сийскую промышленность!» – крича-
ли одни. «ВТО погубит наше сельское 
хозяйство!» – пугали другие. «ВТО от-
кроет нашему бизнесу мировой ры-
нок!» – радовались третьи.

Прошло шесть лет. Можно подвес- 
ти итоги. Кто оказался прав, должна 
сказать бесстрастная статистика.

Берем данные Росстата об экспорте 
российских товаров в дальнее зарубе-

жье – именно туда, куда ВТО открыва-
ла двери. Для корректного сравнения 
берем данные Федеральной таможен-
ной службы (ФТС) по количеству экс- 
портированного товара – все же цены 
больше зависят от конъюнктуры и кур-
са рубля, чем от наличия или отсутст-
вия таможенных барьеров. Исключе-
ние – строка «машины, оборудование 
и транспортные средства», здесь дан-
ные есть только в стоимостном изме-
рении. Для анализа мы выбрали дан-
ные за 2012 год (до присоединения 
к ВТО), за 2014 год (до начала санкци-
онной войны) и за 2016 год – послед-
ний год полной статистики. Получаем 
довольно интересные результаты.

Сельское хозяйство однозначно 
выиграло. Экспорт в дальнее зару-
бежье злаковых культур (в первую 
очередь это пшеница) в 2012 году 
составил 21 565172,7 т, в 2014-м  
– уже 28 393327,2 т, а в 2016-м  
– целых 32 323248,5 т. Рост почти 
в 1,5 раза не объяснить ни погод-
ными условиями, ни конъюнктурой. 
Во всяком случае – только ими. Одна-
ко надо понимать, что злаковые – про-
дукт крупных агрокомплексов, при-
надлежащих крупным бизнесменам, 
от Олега Дерипаски до экс-министра 
сельского хозяйства Александра Тка-
чёва. Для фермеров же, о которых 
больше всего волновались до присо-
единения к ВТО, ситуацию к лучшему 
слегка изменили введенные Россией 

продовольственные контрсанкции: 
они смогли заменить своей продук-
цией венгерские яблоки и польский 
картофель, немецкие сыры и нор-
вежскую рыбу. Но только на внутрен-
нем рынке. На внешний рынок игро-
ки ниже среднего уровня практически 
не попадают. Для сравнения: почти 
любой фермер в Европе имеет дело 
с экспортом через одного, максимум 
двух посредников. Есть и те, кто торгу-
ют и напрямую.

Кстати, рыболовы проиграли вчис- 
тую: в 2012 году экспорт рыбы со-
ставлял 15,7 млн т, а уже в 2014-м  
упал до 1,19 млн т. В 2016-м вырос 
ненамного, до 1,33 млн т.

Сырьевые отрасли и производ-
ства первого передела (минималь-
ной обработки сырья) выиграли, 
но не во всех отраслях.

Производители удобрений выиг-
рали немного: в 2012 году они экс- 
портировали около 26,8 млн т, по-
сле стали экспортировать примерно 
на 2 млн т больше. Зато производите-
ли фосфата кальция (применяется как 
кормовая добавка, улучшитель почв, 
в пищевой промышленности и фар-
макологии) нарастили экспорт более 
чем вдвое: с 1,099 млн т до 2,05 млн т.  
А вот производители аммиака и мета-
нола сумели добавить к экспорту лишь 
по 100–150 тыс. т.

Экспорт каменного угля вырос 
почти в 1,5 раза: с 118,84 млн т 

до 155,4 млн т. А экспорт кокса и по-
лукокса уменьшился – с 1,44 млн т 
до 900 тыс. с небольшим. Уменьшился 
и экспорт железной руды и концент- 
рата – с 23,28 млн т до 16,89 млн. 
Но кокс и железная руда нужны для 
производства черных металлов – воз-
можно, их экспорт увеличился? Тем 
более что именно металлурги были 
самыми яростными лоббистами ВТО, 
именно они больше всех страдали 
от заградительных пошлин.

Смотрим: в 2012 году экспортиро-
вано 33 963752,6 т черных метал-
лов, в 2014-м даже меньше – 33 162 
450,0 т, и только в 2016-м экспорт 
вырос до 37 936 659,7 т. Рост в основ-
ном обеспечили экспортеры чугуна (от 
около 4 млн т в 2012–2014 годах до 
более 5 млн т в 2016-м) и плоско-
го проката (около 5,8 млн т в 2012–
2014 годах и 7,4 млн в 2016-м). Вдвое 
вырос и экспорт меди – с 245 тыс. т 
до 500 тыс. с лишним. Но рост начал-
ся отнюдь не после присоединения 
к ВТО, а гораздо позже. Производи-
тели алюминия и никеля и вовсе по-
теряли в объемах экспорта. Похоже, 
для металлургов гораздо важнее ока-
залась конъюнктура на мировых рын-
ках, а не антидемпинговые расследо-
вания, на которые они так сетовали.

Рост экспорта нефти (с 211,58 млн т 
до 236,3 млн т) и газа (со 112,7 млн 
куб. м до 164,74 млн куб. м) опять же, 
скорее, результат мировой конъ-

Россия так и не поняла,  
зачем ей Всемирная торговая организация

ВТО, ДА НЕ ТО
Татьяна РЫБАКОВА
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юнктуры и договоров внутри и вне 
ОПЕК, а не в рамках ВТО. Впрочем, 
возможно рост экспорта нефтепро-
дуктов вызван влиянием Всемирной 
торговой организации: в 2014 году 
он вырос со 121,22 млн т (2012 
год) до 155,69 млн т, а в 2016-м упал 
до 148,26 млн т.

Тем же влиянием может объяснять-
ся и рост экспорта обработанных ле-
соматериалов, от фанеры до цел-
люлозы. Уже в 2014 году их экспорт 
вырос почти на 1 млн т, а к 2016-му 
– почти на две трети, с 8,36 млн т 
в 2012-м до 13, 84 млн т.

Хлопчатобумажные ткани в 2014 
году потеряли половину экспортных 
объемов, а в 2016-м нарастили столь-
ко же: их экспорт в 2012 году состав-
лял 6,55 млн кв. м, в 2014-м – 3,2 млн 
кв. м, в 2016-м – 9,5 млн кв. м. Та-
кие «горки» опять же свидетельствуют 
о том, что ВТО здесь не играло решаю-
щей роли.

Для продукции высокого пере-
дела, ради которой, нас уверя-
ли, и затевалось вступление в ВТО, 
снятие заградительных пошлин 
действительно пошло на пользу. 
Машины, оборудование и транспор-
тные средства в 2012 году экспор-
тировали на $15 709956,1 тыс., 
а уже с 2014 года эта цифра неизмен-
но составляет $18 037728,04 тыс. 
Но рост, прямо скажем, не впечатляет, 
да и неизменность экспортной выруч-
ки наводит на мысль об исполнении 
крупных долговременных контрак-
тов, а не завоевании нашими высоко-
технологичными девайсами мировых 
рынков. К тому же статистика не го-
ворит ничего о характеристиках этого 
экспорта: можно продать устаревшие 
механизмы родом из СССР, а можно – 
высокие технологии XXI века.

В общем, статистика определенности 
в итоги нахождения в ВТО не вносит: 
где-то прибавилось, где-то убавилось, 
но какова здесь роль именно ВТО – 
можно только предполагать. Неудиви-
тельно, что эксперты по-прежнему сто-
ят на противоположных позициях.

 САМИ ВИНОВАТЫ 

Базовая идея ВТО – снижение уров-
ня заградительных пошлин, freetrade 
(свобода торговли), отмечает эконо-
мист Яков Миркин. «Но это выгод-
но только сильным, наступательным 
экономикам. Экономикам, которые 
поглощают чужие рынки, занимают-
ся экспансией своего экспорта и ка-
питала», – говорит он. «Мы четверть 
века в другой позиции, кроме топли-
ва, металлов, удобрений, древесины 
и, с недавнего времени, продоволь-
ствия. По остальным статьям – дег-
радация», – добавляет экономист. 
И советует оценивать эффект присое-
динения к ВТО по тому, насколько это 
стимулировало «сырьевой экспорт 
и «помогло» разрушить обрабаты-
вающую промышленность высоких 
переделов – электронную, станко-
строение и т. п. Насколько не помогло 
в локализации производства».

Все так, вот только дело вовсе 
не в ВТО, а в нас самих, уверен про-
фессор факультета мировой эконо-
мики и мировой политики НИУ ВШЭ 
Алексей Портанский. «У нас главные 
проблемы связаны не с ВТО, а с кри-
зисным состоянием нашей эконо-
мики. И это чисто наша, внутренняя 
проблема, носящая в том числе по-
литический характер», – говорит он.

В самом деле, основные ограниче-
ния торговли у России сейчас носят 
санкционный характер. Западные стра-
ны запрещают продавать нам высоко-
технологичное оборудование, в том 

числе двойного назначения (прежде 
всего электронику, включая компонен-
ты для российской электроники) и тех-
нологии и оборудование для разведки 
и добычи сложных и трудноизвлека-
емых нефтегазовых запасов, а также 
оборудование, используемое в Кры-
му, как это было с турбинами Siemens 
(а это прежде всего удар по россий-
скому станкостроению). Россия, в свою 
очередь, запрещает ввоз из стран, на-
ложивших санкции, продовольствие 
и пытается сократить импорт медика-
ментов, медицинского оборудования 
и прочего в той части, где есть хотя бы 
два российских аналога. В ВТО эти сан-
кции не оспорить. Что, кстати, не очень 
хорошо для самой России. Ведь, с од-
ной стороны, отсутствие конкуренции 
со стороны западных товаров дает 
российским производителям фору. 
А с другой – лишает стимула модерни-
зировать производство: какой смысл, 
если все равно купят, никуда не де-
нутся? Хорошо, если речь идет лишь 
о сыре: с пальмовым маслом или без 
него, но это всего лишь не очень вкус-
но. А если речь о лекарстве? Или, 
к примеру, о шунте, от качества которо-
го зависит жизнь больного?

Но главное, по мнению Портанско-
го, что переговоры шли в те време-
на, когда модернизация страны ка-
залась делом не только решенным, 
но и близким. А для страны, имею-
щей диверсифицированный экспорт, 
производящей современные товары 
и услуги, ВТО необходимо. «Активная 
фаза переговоров пришлась на «нуле-
вые» годы, когда та же Эльвира Наби-
уллина, возглавлявшая тогда Минэко-
номразвития (оно вело переговоры 
от имени правительства. – Прим. ред.) 
заявляла, что ставка на нефть исчер-
пала себя, Россия скоро слезет с «неф-
тяной иглы» и перейдет к экономике 
более высокого передела», – напоми-
нает эксперт. Однако, продолжает он, 
модернизацию мы не провели, и про-
водить не хотим. «Но кто в этом вино-
ват? Мы сами, а никак не ВТО», – за-
ключает Портанский.

При этом, отмечает эксперт, гово-
рить, что ВТО ничего нам не дало, 
тоже неверно. «Некоторые плюсы мы 
все же получили. К примеру, снятие 
тех же дискриминационных ограни-
чений на внешних рынках. Статистика 
не улавливает таких моментов, а они 
важны. Более того, мы теперь можем 
в рамках ВТО и сами защитить свои ин-
тересы – и, кстати, мы выигрывали та-
кие споры», – объясняет Портанский.

Действительно, только в 2018 году 
арбитры ВТО поддержали Россию 
в трех спорах: в споре с Украиной по же-
лезнодорожным вагонам и стрелочным 
переводам; в споре с нею же по анти-
демпинговым пошлинам на нитрат ам-
мония, и в ключевом для России споре 

с Евросоюзом по так называемому Тре-
тьему энергопакету. Да и нынешний вы-
пад Трампа против ВТО вызван в том чи-
сле спором с Россией по введенным им 
пошлинам на российский металл.

«Безусловно, сегодня положитель-
ный эффект от ВТО носит ограничен-
ный характер, но обусловлено это 
нашими внутренними экономически-
ми причинами. Начнем перестройку 
экономики, увеличим экспорт про-
дукции с высокой добавленной сто-
имостью – и эффект ВТО проявится 
ярче», – заключает эксперт.

 ЛОВУШКА ВТО 

Только вот модернизация экономи-
ки в самих развитых западных стра-
нах тормозилась именно ВТО, уверен 
Борис Кагарлицкий, политолог, эк-
сперт рабочих движений, глава Ин-
ститута глобализации и социальных 
движений (ИГСО). «Та роботизация, 
о которой сейчас так много говорят, – 
она же начиналась еще в 1980-х го-
дах. Но тогда китайские и малазий-
ские рабочие были дешевле роботов, 
и все затормозилось», – говорит он.

По словам эксперта, сегодня от ВТО 
страдают в первую очередь… сами от-
цы-основатели. «Основополагающие 
принципы ВТО – свобода движения 
товаров и капиталов. Вот только от-
цы-основатели не учли, что двига-
ются они с различной скоростью: ка-
питалы быстрее перераспределялись 
в пользу новых лидеров. В резуль-
тате вместо выравнивающего роста 
промышленности в развивающихся 
странах начался процесс переезда 
промышленности в них из западных 
стран. И если в первые 10–15 лет 
западные страны выигрывали от су-
ществования ВТО, то затем начался 
классический кризис перенакопле-
ния капитала, прямо по Розе Люксем-
бург», – говорит Кагарлицкий.

Сегодня западные страны оказа-
лись в ситуации, когда им нужна ре-
индустриализация – возвращение 
промышленности, но уже на основе 
новых технологий. Потому что, прев-
ратившись в глобального потреби-
теля, Запад лишился производств – 
что, в свою очередь, теперь мешает 
потреблять, поясняет Кагарлицкий. 
Именно этим, по его мнению, объя-
сняется и выпад Трампа против ВТО, 
и его торговые войны, прежде всего 
с Китаем. «Трамп здесь – лишь вы-
разитель мнения той части амери-
канской элиты, которая нашла в себе 
мужество сказать: мы идем не туда. 
Может, он делает это коряво, грубо, 
может, Сандерс (один из соперников 
Трампа на выборах. – Прим. ред.) де-
лал бы это более социально ориенти-
рованно, но тренд этот был бы таким 
же», – уверен эксперт.

 МЫ В ХОРОШЕЙ 
 КОМПАНИИ 

Россия сегодня, считает Кагар-
лицкий, оказалась в одной лод-
ке с США и Великобританией. «Мы 
ведь не развивающаяся страна. Мы 
бедная развитая страна. И таких 
стран, прошедших индустриализа-
цию в конце XIX – начале XX века 
(а не во второй половине XX века, 
как развивающиеся страны), с хоро-
шим уровнем образования, развитой 
инфраструктурой и прочим, доволь-
но много: возьмите те же Аргенти-
ну, Уругвай, страны Восточной Евро-
пы», – объясняет эксперт.

Поэтому и рецепты для России Ка-
гарлицкий предлагает похожие на те, 
что используют США и Великобрита-
ния: реиндустриализацию на основе 
новых технологий, заградительные 
пошлины на ряд товаров до момента 
становления собственного производ-
ства, возможно – приостановку член-
ства в ВТО.

«Это неправда, что у нас больше нет 
собственных технологических заде-
лов. Сейчас весь мир развивает новые 
технологии на основе тех разработок, 
что появились еще в 70-е годы прош-
лого века. Достаточно и нам покопать-
ся в архивах, подумать, как использо-
вать такие наработки с современными 
знаниями и умениями», – говорит Ка-
гарлицкий. По его мнению, шансы 
стать конкурентоспособными на ми-
ровой арене, а главное – обеспечить 
собственные потребности, у России 
есть в транспортном машинострое-
нии, энергетике, инфраструктуре. Хо-
рошие шансы в промежуточных тех-
нологиях: можно модернизировать, 
локализовать перспективные идеи. 
«Не обязательно же строить один ог-
ромный завод – можно построить 
несколько маленьких производств, 
заточенных на локальные нужды», – 
говорит эксперт.

Кагарлицкий всегда выступал 
за протекционизм, и сейчас, по его 
мнению, самое время вспомнить 
о нем. Все равно, считает он, санк-
ции показали, что ВТО – неважный 
помощник. «Правила ВТО состав-
лены так хитро, что западным стра-
нам нетрудно избежать наказания. 
Да и не всегда оно может быть эф-
фективно. К примеру, недавно Танза-
ния выиграла торговый спор у США. 
И что? ВТО разрешило Танзании на-
ложить на США торговые ограни-
чения. Вы как это себе представляе-
те?» – иронизирует эксперт.

Зато, по мнению Кагарлицкого, 
выбрав перспективные направле-
ния и защитив их заградительными 
пошлинами на время становления, 
Россия может повторить путь Япо-
нии и Южной Кореи, которые сде-
лали то же самое на время развития 
собственных автомобилестроения 
и электроники. «Кстати, когда амери-
канские эксперты приехали в Японию 
после войны, они не рекомендовали 
заниматься такими сложными и не-
привычными для Японии вещами, 
как автомобили и электроника. Ис-
ходя из принципа «развивать то, что 
хорошо получается», они советовали 
заняться тканями и фарфором. Как 
думаете, где была бы сейчас Япония, 
если бы послушалась совета?» – гово-
рит Кагарлицкий.

Проблема только в политической 
воле, считает Кагарлицкий. И это, по-
жалуй, тот тезис, с которым соглас-
ны все опрошенные эксперты, – как 
и с тезисом о необходимости начать 
наконец модернизацию экономи-
ки. И, похоже, от нахождения в ВТО 
здесь мало что зависит.
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* Данные для создания диаграммы взяты за три года: 2012 (перед ВТО), 2014 (перед 
санкциями), 2016 (последний полный год статистики). Единицы измерения в основном 
тонны, но есть исключения, к примеру, газ в млн кубов или машины и оборудование в тысячах 
долларов и т.д.   

Ýêñïîðò Ðîññèè â äàëüíåå çàðóáåæüå*
     
 2012 2014  2016 
Злаки, т 21 565 172,7 28 393 327,2 32 323 248,5
Нефть сырая, т 211 576 226,4 199 312 693,7 236 298 688,7
Газ, млн куб.м. 112 700,0 126 236,5 164 742,7
Железная руда и концентрат, т 23 277 903,9 19 947 404,3 16 893 409,3
Лесоматериалы обработанные, т 8 356 312,5 9 464 493,6 13 837 416,0 
Машины, оборудование и ТС, тыс. долл. США 15 709 956,1 18 037 728,04 18 037 728,0
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Дальний Восток пустеет – все 
больше людей, которые прожи-
ли здесь долгие годы, уезжают 
из родных мест. А новые жители 
приезжают неохотно. И это – на 
фоне огромных вложений в эко-
номику Дальневосточного фе-
дерального округа (по крайней 
мере, это следует из официаль-
ных отчетов) и многочисленных 
программ по развитию макро-
региона. Почему, несмотря на 
все меры, ситуацию не удается 
переломить? В этом разбирался 
корреспондент «Совершенно  
секретно».

В
сентябре этого года, перед 
началом Восточного эконо-
мического форума (ВЭФ), во 
Владивостоке состоялось за-
седание президиума Государ-

ственного совета, посвященное со-
циально-экономическому развитию 
регионов Дальнего Востока. Одной из 
главных проблем макрорегиона Пре-
зидент РФ Владимир Путин на засе-
дании Госсовета назвал демографи-
ческую ситуацию в Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО).

 КОРМИТЬ, ТОГДА  
 НЕ УЛЕТЯТ? 

«В прошлом году уехало на 17 ты-
сяч больше, чем приехало. Людей не 
устраивают сегодняшние условия для 
жизни. Проблем, безусловно, пока 
еще много. Это низкая обеспеченность 
жильем, качественными услугами 
здравоохранения, образования, связи, 
нехватка современных объектов куль-
туры и спорта, неудовлетворительная 
транспортная доступность, отставание 
в благоустройстве городов и посел-
ков», – сказал Владимир Путин.

Отметил глава Российского государ-
ства и высокую смертность в дальне-
восточных регионах, и продолжи-
тельность жизни более низкую, чем 
в среднем в стране: 70 лет в ДФО 
и около 73 лет по России.

При этом естественный прирост на-
селения, то есть преобладание рож- 
даемости над смертностью, наблю-
дается из дальневосточных регионов 
только в Якутии и Чукотском АО. Во 
всех остальных, по данным Росстата, 
людей умирает больше, чем рождает-
ся. А миграционный прирост (то есть 
за счет приезжих) с начала этого года 
был зафиксирован только в Якутии: 
в республику приехало на 416 че-
ловек больше, чем уехало из нее. Из 
других регионов-дальневосточников 
люди в основном уезжают. Уезжают 
тысячами.

Итог: за весь постсоветский пери-
од, с 1991 года, население ДФО со-
кратилось на четверть: с 8,063 млн до 
6,1 млн человек. И происходит это, 
несмотря на отчеты о высоких эконо-
мических показателях развития феде-
рального округа.

Так, в 2017 году на ДФО пришлось 
30% всех иностранных инвестиций 
в российскую экономику. При этом 
рост индекса инвестиций в основ-
ной капитал регионов ДФО составил 
17,1% при среднем показателе по 
стране в 4,4%. Всего в 2013–2017 го-
дах в макрорегион было привлечено 
3,8 трлн рублей инвестиций в 1,4 тыс. 
инвестиционных проектов. На много-
численных территориях опережающе-
го развития (ТОР) было открыто 130 
новых предприятий. Резиденты ТОР 
уже вложили в экономику Дальнего 
Востока более 220 млрд рублей.

В России действует множество про-
грамм по привлечению людей на 
Дальний Восток. Это и программа 

дальневосточного гектара, который 
теперь могут получить уже не толь-
ко все без исключения россияне, но 
и иностранные граждане, и лица без 
гражданства. И программа кадровой 
мобильности – по ней приглашают 
на Дальний Восток специалистов из 
других регионов, выплачивают при 
этом хорошие подъемные: сейчас это 
240 тыс. рублей на переезд и обу- 
стройство на первое время, потом 
обещают больше. Сейчас програм-
ма трудовой мобильности действует 
в семи регионах ДФО, но в ближай-
шее время она будет распространена 
на весь округ.

Есть и специальные региональные 
меры по поддержке семей с детьми, 
по развитию социальной инфраструк-
туры – до 2020 года на строительство 
социальных объектов (школ, сади-
ков, спортивных комплексов, меди-
цинских учреждений) пойдет более  
50 млрд рублей.

Но все это людей, живущих в ДФО, 
не удерживает, а новых не привлекает.

К 2025 году на Дальнем Востоке 
планируется создать 120 тыс. новых 
рабочих мест, заявил генеральный ди-
ректор Агентства по развитию челове-
ческого капитала на Дальнем Востоке 
(АРЧК ДВ) Сергей Ховрат.

Вот только… кто будет работать на 
этих местах?

 ВКЛЮЧАЕШЬ –  
 НЕ РАБОТАЕТ

Этим летом в Хабаровске состоялась 
V Северная межрегиональная конфе-
ренция. Обсуждались вопросы соци-

альной защиты людей, работающих 
в районах Крайнего Севера, прирав-
ненных к ним местностей и Дальнего 
Востока. Секретарь оргкомитета кон-
ференции Сергей Драндров предоста-
вил изданию «Совершенно секретно» 
текст рекомендаций, которые по ито-
гам форума были направлены в рос-
сийское правительство и Госдуму.

«Вопросы привлечения и закрепле-
ния профессиональных кадров в ма-
крорегионе не находят системного 
решения, что, в свою очередь, суще-
ственно снижает эффективность реа-
лизации государственной политики, – 
говорится в документе. – Они требуют 
особого внимания, оперативных ре-
шений и не могут быть урегулирова-
ны исключительно силами субъектов 
Российской Федерации. Мотивацией 
привлечения трудовых ресурсов в ма-
крорегион и их закрепления долж-
ны стать повышенный размер оплаты 
труда и создание социальной инфра-
структуры».

Вот еще рекомендации, которые 
участники конференции направили 
федеральным властям: «Разработать 
механизм компенсации затрат для 
работодателей в части выплаты рай-
онных коэффициентов и процентных 
надбавок за стаж работы в особых 
климатических условиях; увеличить 
объем финансирования программ, 
направленных на субсидирование 
льготного проезда жителей Крайнего 
Севера и приравненных к ним местно-
стей и Дальнего Востока в другие реги-
оны; выработать меры, направленные 
на выравнивание стоимости обучения 
в учебных заведениях макрорегиона 

относительно аналогичных учебных 
программ в регионах с более благо-
приятными природно-климатически-
ми условиями и развитой социальной 
инфраструктурой; законодательно за-
крепить норму выплаты процентной 
надбавки к заработной плате для мо-
лодежи в возрасте до 35 лет в полном 
размере с первого дня работы в райо-
нах Крайнего Севера и приравненных 
к ним местностей и Дальнего Востока, 
если они прожили в указанных райо-
нах и местностях не менее 5 лет».

Два месяца спустя, 10 августа, схо-
жие поручения правительству дал 
Президент РФ. В их числе – «увели-
чение размера финансовой помощи 
работодателям, участвующим в ре-
гиональных программах повыше-
ния мобильности трудовых ресурсов, 
увеличение размеров подъемных, 
выплачиваемых участникам госу-
дарственной программы по добро-
вольному переселению в Российскую 
Федерацию; повышение размера 
единовременной выплаты при рож- 
дении первого ребенка; выделение 
средств семьям при рождении второ-
го ребенка; применение пониженной 
ставки ипотечного (жилищного) кре-
дита для семей с детьми».

Однако местные жители говорят: 
специальные мероприятия, програм-
мы, рост инвестиций – все это, конеч-
но, хорошо, но вряд ли заставит людей 
жить на Дальнем Востоке. Во-первых, 
касаются меры поддержки далеко не 
всех. Во-вторых, в большинстве сво-
ем они разовые. Ну, дали людям денег 
на переезд и обустройство. Нынешняя 
сумма подъемных – 240 тыс. рублей – 
разойдется с учетом местных цен бы-
стро. А людей зовут надолго.

«Я не знаю, куда уходят миллиарды 
инвестиций, про которые нам все вре-
мя рассказывают. Но на жизнь людей 
они никак не влияют, – рассказывает 
корреспонденту «Совершенно секрет-
но» Роман Белозёров, житель Кам-
чатки. – Чтобы люди оставались жить 
и работать здесь, в тяжелом климате, 
им надо платить раза в два-три боль-
ше, чем, например, в Подмосковье. 
У нас, конечно, и сейчас зарплаты по-
выше, чем там. Но они съедаются ди-
кими ценами на все – от продуктов до 
авиабилетов. Зимой мы овощи и фрук-
ты поштучно покупаем – денег на боль-
шее не хватает с такими ценами. У нас 
на Камчатке хлеб может и до 100 руб- 
лей за буханку доходить, молоко – до 
100 рублей за литр. Помидоры, осо-
бенно если не сезон, – до 700 рублей за 
килограмм. Яйца тоже под сотню руб- 
лей за десяток. Мясо – по полтысячи за 
кило. Понятно, в разных магазинах по-

РОССИЯ ТЕРЯЕТ 
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
Почему не работают меры государственной 

поддержки отдаленных регионов?
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разному, и в селах и городах цены раз-
личаются. Где-то и подешевле есть. Но 
уж точно: мы тут не в роскоши купаем-
ся, как многие думают».

Дороже на Дальнем Востоке все. 
Авиабилеты – слетать в Москву туда-
обратно – могут обойтись и в 100 ты-
сяч рублей. Люди фактически оказы-
ваются невыездными – в пределах 
своей же страны.

«Между тем, когда мы проводи-
ли опрос: «Что нужно сделать, чтобы 
люди оставались на Дальнем Восто-
ке?» – больше 30% опрошенных ска-
зали: нужен бесплатный или льготный 
проезд по стране, хотя бы раз в два 
года. Есть научные исследования, ко-
торые доказывают: людям для здо-
ровья – как физического, так и пси-
хологического – просто необходимо 
бывать в регионах, где другой кли-
мат, другая экология, другой режим 
питания, другое количество солнеч-
ных дней, другие впечатления. В кон-
це концов, человек, даже если не от-
правляется в поездку, для душевного 
равновесия должен знать, что у него 
такая возможность есть, а не чувст-
вовать себя в заложниках», – сказал, 
общаясь с журналистами на V Север-
ной межрегиональной конференции, 
заместитель председателя Федера-
ции независимых профсоюзов России 
(ФНПР) Давид Кришталь.

Неподъемны дороги и квартиры. 
Если в среднем по России квадратный 
метр жилья стоит примерно 56 тыс. руб- 
лей, то в ДФО – около 69 тыс. за квад- 
рат на вторичном рынке и 65 тыс. на 
первичном. А рекордсмен по дорого-
визне жилья – Владивосток: здесь цена 
квадратного метра доходит до 88–
96 тыс. рублей. Между тем, по данным 
Приморскстата, средняя зарплата в ре-
гионе сейчас составляет около 40 тыс. 
рублей (а по неофициальным дан-
ным – часто находится в пределах 25–
30 тыс.) – столько же, сколько в регио-
нах, где жилье дешевле в полтора, а то 
и в два раза. Но если даже в этих реги-
онах люди жалуются на недоступность 
ипотеки и непомерно большие ежеме-
сячные платежи, то что тогда говорить 
дальневосточникам?

Кроме того, в ДФО и с наличием 
жилья проблемы. Глава Минвосток- 
развития Александр Козлов недавно 
привел такие данные: в ДФО к ветхо-
му и аварийному жилому фонду сей-
час относятся 3,2 млн кв. м жилья (6% 
от всего объема жилого фонда – в 2,5 
раза больше, чем в среднем по Рос-
сии). С учетом сроков износа жилья 
скоро к этой категории будет отнесен 
еще миллион квадратов. Между тем 
с начала 2018 года во всех регионах 
ДФО было сдано всего 740 тыс. кв. м 
жилья.

«Уровень цен, отсутствие нормаль-
ного жилья, и все это при невысоких 
зарплатах – в основном поэтому люди 
не хотят жить на Дальнем Востоке, – 
продолжает Роман Белозёров. – Но не 
только поэтому. Мы ведь люди, а жи-
вем, будто в медвежьем углу. В других 
регионах есть где отдохнуть, развлечь-
ся, куда в отпуск съездить. А у нас ни-
чего этого нет. Получается, живем мы, 
отрезанные от всего мира, платим 
втридорога за все и жизни не видим. 
Какие там подъемные, какие инвести-
ции? Они не заставят нормальных лю-
дей здесь остаться».

 ВРЕМЕНЩИКИ – ДЕШЕВЛЕ? 

Об этих проблемах и путях их реше-
ния много говорилось на Восточном 
экономическом форуме.

Приведем лишь несколько высказы-
ваний его высокопоставленных участ-
ников.

Глава Министерства по развитию 
Дальнего Востока Александр Козлов: 
«Президент дал поручение опреде-
лить точки социально-экономиче-
ского развития Дальнего Востока. Это 
центры, где возникнут новые пред-
приятия. Для формирования в них со-
циальной инфраструктуры выделено 
больше 55 млрд рублей на 3 года. Мы 
должны построить в этих точках роста 
детские сады, школы, спортивные объ-
екты, объекты жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Наша задача – дать 
людям то, чего они ждут. К сожале-
нию, сегодня мы не можем охва-
тить все города и населенные пунк- 

ты Дальнего Востока».Врио губерна-
тора Магаданской области Сергей Но-
сов: «Иногда жизнь человека зависит 
элементарно от транспортного сооб-
щения и связи. До сих пор на Дальнем 
Востоке лишь 35% дорог с твердым 
покрытием, а 1400 населенных пун-
ктов в осенне-весенний период оста-
ются отрезанными от транспортных 
коммуникаций». Он же назвал и цену 
приведения в порядок магаданского 
участка федеральной трассы «Колы-
ма» – около 200 млрд рублей и 10 лет 
работы.

Врио главы Якутии Айсен Никола-
ев: «В Якутии последние 10 лет фик-
сируется высокий рост – почти на 
30% – выявления онкозаболеваний 
и болезней системы кровообращения. 
Это делает крайне актуальным вопрос 
скорейшего строительства в столице 
республики онкоцентра и второй оче-
реди кардиодиспансера».

Десятки и сотни миллиардов руб- 
лей, долгие годы строительства… 
Годы, в течение которых люди про-
должат уезжать с Дальнего Восто-
ка и вряд ли приедут, чтобы остаться 
здесь навсегда.

Быть может, тогда специалистов и не 
стоит зазывать на постоянную работу, 
проще и дешевле набрать вахтовиков, 
как это и делают многие компании?

Давид Кришталь, зампред ФНПР, 
уверен, что это не выход. «Сейчас ча-
сто предлагается для развития Даль-
него Востока сделать упор на вахто-
вый метод работы. Многие компании 
именно так и поступают. Но это не 
развитие – это гибель региона. Вах-
товики – временщики. Им не нужна 
инфраструктура: школы, больницы, 
садики, дороги, библиотеки, киноте-
атры, стадионы. Приехали – отрабо-
тали – уехали. В финансовом смысле 
это, на первый взгляд, выгодно. Но 
на самом деле в регионах без инфра-
структуры люди не останутся. Поток 
уезжающих с Дальнего Востока выра-
стет, регион опустеет. Да это и уже про-
изошло. Слышал рассказ одного мо-
ряка: самое печальное в его работе, 
говорил он, идти мимо наших север-
ных и восточных побережий. Идешь 

рядом с чужими берегами – там жизнь 
кипит, а у нас – пусто, – говорит Давид 
Кришталь. – А пустые земли, кроме 
прочего, могут быть заселены и ис-
пользованы так, что России это будет 
очень невыгодно…»

А чтобы люди оставались жить и ра-
ботать на востоке – рецепт простой, 
уверен Давид Кришталь. И другого 
не придумано: надо создать им нор-
мальные условия жизни. И в первую 
очередь хорошо платить. Тогда и все 
другие проблемы решатся.

«Если мы хотим поднимать рождае-
мость на Дальнем Востоке, надо в пер-
вую очередь подумать и позаботиться 
о тех, кто уже сейчас там живет, – счи-
тает он. – А позаботиться – это прежде 
всего сделать так, чтобы люди хорошо 
зарабатывали. От размера заработной 
платы зависит не только уровень, но 
и продолжительность жизни человека. 
Потому что хорошая зарплата – это воз-
можность хорошо питаться, качествен-
но лечиться и отдыхать, это хорошее 
образование для детей, а в результа-
те и хорошая работа для них. Это нор-
мальное жилье. Это, наконец, душев-
ное спокойствие. А кроме того, высокая 
зарплата жителей – это еще и развитие 
экономики региона. Если у человека 
есть деньги – он больше и тратит. Боль-
ше потребляет – больше инвестирует 
в экономику, тем самым развивает биз-
нес-сферу, косвенно создает рабочие 
места. То есть все упирается в достой-
ный уровень жизни человека, который 
живет в регионе и работает в нем же, 
и – прямо или опосредованно – вкла-
дывается в его развитие».

…На состоявшемся в сентябре Вос-
точном экономическом форуме было 
подписано 220 соглашений на об-
щую сумму почти в 3 трлн рублей – 
договоры по масштабным и дорогим 
проектам в сферах освоения недр, 
авиа- и судостроения, лесоперера-
ботки, химической промышленно-
сти, телекоммуникаций. Каждый из 
проектов – это десятки и сотни мил-
лиардов рублей инвестиций в эко-
номику Дальнего Востока. Будет ли 
кому воплощать эти грандиозные 
планы?

Дальневосточный федеральный округ образован в соответствии 
с Указом Президента Российской Федерации № 849 от 13.05.2000 г. 
В состав Дальневосточного федерального округа входят 9 субъек-
тов Российской Федерации: Республика Саха (Якутия), Камчатский, 
Приморский, Хабаровский края, Амурская, Магаданская, Сахалин-
ская области, Еврейская автономная область, Чукотский автономный 
округ. Центр Дальневосточного федерального округа – город Хаба-
ровск (численность населения на 01.01.2007 г. – 577,4 тыс. человек). 
Площадь территории округа составляет 6,2 млн кв. км (36,4% от пло-
щади территории России). В Дальневосточном федеральном округе 
проживает 6,5 млн человек (01.01.2007 г.) или 4,8% от всего населе-
ния России. На долю городского населения приходятся 74,2%, сель-
ского – 25,8%. Плотность населения в округе – 1,1 чел. на кв. км.
Дальний Восток – это регион с богатейшими запасами природ-
ных ресурсов, с уникальной флорой и фауной. В Республике Саха 
(Якутия) добываются золото, алмазы. Сахалинские шельфы бога-
ты нефтью и газом, море – рыбой. Природные богатства позволяют 
успешно развивать электроэнергетику, топливную, горнодобываю-
щую промышленность, цветную металлургию. В Амурской области 
производится 2/3 всех посевов зерновых округа и 50% сои.
Разветвленная речная сеть стимулирует развитие судоходства 
в Приморском и Хабаровских краях, Магаданской области, в Рес- 
публике Саха (Якутия), а также рыбной промышленности и гид- 
роэнергетики (Зейская, Нерюнгринская гидроэлектростанция, 

и Чульманская ТЭЦ). Традиционные для Дальнего Востока отра-
сли – оленеводство, охота, рыбная ловля, пушное звероводство 
– развиты практически во всех субъектах Российской Федерации, 
входящих в состав ДФО.
Дальний Восток обладает богатыми лесными ресурсами. На их долю 
приходится 43% общей площади лесов и 33% запаса древесины 
Российской Федерации. Общая площадь земель лесного фонда со-
ставляет 558,5 млн га (92% от общей площади территории), из них 
55% приходится на долю земель, покрытых лесом. Запасы древе-
сины дальневосточных лесов оцениваются в 24,7 млрд куб. м. Заго-
товка древесины рубками главного пользования в округе составляет 
сегодня 90 млн куб. м. Безусловно, плюсом является и то, что доля 
лесозаготовок на арендованных участках лесного фонда составляет 
62,5% против 42% в целом по России. К сожалению, в Дальневосточ-
ном федеральном округе находится всего лишь 2% производствен-
ных мощностей России по переработке древесины. Но значительный 
потенциал лесных ресурсов, а также близость к динамично развива-
ющимся рынкам сбыта лесной продукции Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР) открывают широкие перспективы для развития лесо-
промышленного комплекса Дальнего Востока.
В странах АТР сейчас идет мощный подъем экономики. И Дальний 
Восток в силу своего уникального географического положения во-
влечен в процесс сотрудничества с Китаем, Японией, Республикой 
Корея и Корейской Народно-Демократической Республикой.

Справка
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Говорить, что в Европе все лучше, 
чище, удобнее и вообще по-дру-
гому, у нас уже вошло в привыч-
ку. Мечтательное «А вот у них…» 
раздается почти по любому по-
воду – начиная от свежести про-
дуктов в магазинах и заканчивая 
скоростью банковских перево-
дов и оперативностью меди-
цинской помощи. Специальный 
корреспондент «Совершенно 
секретно» решил проверить, со-
ответствует ли действительности 
это расхожее представление. 
Сравнение некоторых социально 
важных служб и систем  
в Великом Герцогстве  
Люксембург и Москве  
поможет нам найти ответ.

П
лощадь всего государства 
Люксембург (столица на-
зывается так же) составляет 
2 586 кв. км, ну а Москва 
умещается на 2 511 кв. 

км. А если еще и пригороды приба-
вить… Правда, в Люксембурге на этой 
территории живут 602 тыс. человек, 
а в Москве миллионы. То, что в Люк-
сембурге народу ощутимо меньше, 
чувствуется во всем – в количест-
ве людей на улицах, в общем ритме 
жизни. Здесь все не очень-то торо-
пятся, ни официанты в ресторанах, 
ни продавцы в магазинах.

 ЖИЗНЬ БЕЗ ТРУДНОСТЕЙ  
 ПЕРЕВОДА 

Москву называют космополитич-
ной мировой столицей, и это правда, 
но много ли прохожих на улице сра-
зу смогут ответить вам на английском? 
Мягко говоря, даже не каждый третий. 
Здесь же по-английски говорят все – 
клерки в госучреждениях, водители 
автобусов, полицейские, школьни-
ки. И еще, поскольку в стране три го-
сударственных языка – французский, 
немецкий и люксембургский – боль-
шинство жителей говорят и на них 
тоже. То есть плюсы налицо. Отчасти 
такая картина объясняется тем, что по-
чти половину жителей Великого Гер-
цогства составляют иностранцы – их 
здесь 48%. Большинство из них – пор-
тугальцы, так исторически сложилось, 
поэтому португальский тоже в чести, 
и на нем даже преподают в школах. 
Также много выходцев из соседних 
Бельгии, Франции и Германии. Что же 
делают здесь все эти люди?

 БАНКИ ЛЮКСЕМБУРГА 

Да, большинство иностранцев ра-
ботает в банковском и финансовом 
секторе. Только в столице размещено 

около тысячи инвестиционных фон-
дов и более 200 банков – это больше 
чем в любом другом городе мира.

Ну что же, подумал специальный 
корреспондент «Совершенно секрет-
но», впервые попав в местный банк, 
здесь все должно быть не так, как у нас 
в России. Оно и было не так…

Красотой архитектуры и интерье-
ров нас не поразить, поэтому не бу-
дем на этом останавливаться, но тем 
не менее отметим, что внутри этих фи-
нансовых храмов все очень стильно, 
удобно и функционально. Привычная 
нам сис тема талончиков ожидания, 
сотрудники говорят на английском… 
А теперь про ту самую ложку дегтя. Но 
начнем издалека.

У нас уже стало хорошим тоном по-
ругивать Сбербанк: и сайт висел пол-
часа, и подтверждение платежа шло 
целых 10 минут, и комиссию сняли ни 
за что ни про что. Что ж, давайте по-
смотрим, как обстоит дело с платежа-
ми в банковской столице.

 ПРИДЕТСЯ ПОМУЧИТЬСЯ 

Итак, понадобилось тут заплатить 
корреспонденту нашего издания од-
ной организации и подтверждение 
платежа им предоставить. У нас, каза-
лось бы, чего проще: через «Сбербанк 
Онлайн» перевел, тут же квитанцию 
на имейл отправил – и все. Ну а если 
бумажка нужна – так везде термина-
лы сбербанковские, можно заплатить 
через них, они тебе и «выплюнут» чек 
с квиточком. А совсем уж в крайнем 
случае можно на своем принтере рас-
печатать или лично прийти в банк, за-
платить в окошечке и вожделенное 
подтверждение получить.

Вооружившись всеми этими мос-
ковскими представлениями, спецкор 
«Совершенно секретно» смело отпра-
вилась в ближайшее отделение бан-
ка и, чтобы не возиться с банкоматом, 
обратилась к девушке-операциони-
сту. Она удивилась, что я это делаю не 
в Интернете, но любезно согласилась 
провести перевод. Хорошо, что сразу 
поинтересовалась, распечатает ли она 
подтверждение платежа, на что был 
дан ответ: «Подтверждение возможно 
ТОЛЬКО через сутки».

Жюстина Зареба, менеджер по ра-
боте с клиентами ING-банка, объ-
яснила мне, в чем дело: «Перевод, 
сделанный клиентом, может быть им 
же и отменен в течение 12 часов – 
передумали платить или произошла 
ошибка. Именно поэтому подтвер-
ждающие документы, что платеж был 
совершен, могут быть готовы лишь на 
следующий день».

И никак иначе. Никаких тебе мгно-
венных переводов, пополнений 

и прочих привычных для россиян ве-
щей. Вот тебе и банковская столица! 
А если воспользоваться мобильным 
банком? Банковская служащая ответи-
ла, что так же, через сутки.

Справедливости ради следует заме-
тить: в банковском зале стоит компью-
тер с принтером, так что если под-
тверждение нужно распечатать, то 
можно бесплатно воспользоваться 
этими устройствами.

 В МОСКВЕ – МФЦ,  
 А В ЛЮКСЕМБУРГЕ –  
 КОММУНА 

Из всех московских достижений по-
следних лет можно особенно выде-
лить создание МФЦ (многофункцио-
нальных центров предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг). Действительно, жизнь сильно 
упростилась с введением служб «еди-
ного окна» и объединением многих 
сервисов под одной крышей. Нечто 
похожее есть и в Люксембурге, только 
называется это «коммуна». По любым 
вопросам и за любым документом его 
жители идут сюда.

Вот что рассказал «Совершенно сек-
ретно» Дидье Шумахер, менеджер по 

работе с посетителями коммуны Вилл-
де-Люксембург: «Страна разделена на 
116 коммун, соответственно, надо об-
ращаться в ту, где у вас прописка. Круг 
вопросов, которыми мы занимаем-
ся, очень широк. Выдача паспортов, 
получение вида на жительство, ре-
гистрация браков, организация сбо-
ра мусора, запись на языковые курсы 
и в детские кружки… Каждая коммуна 
сама решает, что относится к ее веде-
нию и каковы правила».

Система талончиков и номеров 
здесь та же самая, что и в Москве, раз-
ница лишь в том, что здесь говорят 
на четырех языках – а так, все похо-
же. Кстати, вопреки расхожему мне-
нию, регистрация по месту жительства 
(иначе говоря – прописка) здесь су-
ществует, и еще как. Без регистрации 
и в школу не устроишь ребенка, и со-
баку не заведешь (собак здесь тоже 
надо регистрировать, да еще страхов-
ку на них покупать).

 СЛУЖБЫ БЫТА 

Перейдем к службам быта, которые 
в Москве тоже принято ругать.

Начнем с того, что системы, по-
добной нашей «Госуслуги Москвы» 

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА – 
ЛЮКС ИЛИ НЕ ЛЮКС?

Всегда ли хорошо там, где нас нет?
Марина ХОМУТОВА

вид на люксембург
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или порталу «Наш город», здесь нет 
в принципе. Существует некое объе-
динение коммун страны, но никакой 
информации они не дают, да и пожа-
ловаться туда нельзя.

А что же делать, если, к примеру, 
трубу прорвало или кран сломался? 
Куда звонить? И тут начинается самое 
интересное… Если вы живете в съем-
ной квартире (а здесь так живут более 
половины населения), даже не пытай-
тесь самостоятельно устранить непо-
ладку или кого-то для этого вызвать… 
Звоните хозяину или агенту. Не смогли 
их найти? Ждите. Потому что если вы-
зовете кого-то без их санкции и потом, 
не дай бог, что-то пойдет не так, то это 
будет уже ваша зона ответственности 
и денег вам никто не вернет. Могут 
даже штраф влепить.

Если же вы счастливый облада-
тель собственной недвижимости 
в Люксембурге, то звонить тоже надо 
в управляющую компанию, причем 
строго в рабочие часы – с 8 до 18, 
кроме субботы, воскресенья и вся-
ких праздников. Они примут заяв-
ку и кого-то пришлют – возможно, 
на следующей неделе, или, если вас 
угораздило сломать что-нибудь в ав-
густе – лишь через месяц, ибо ав-
густ – это священное время отпусков, 
и многие фирмы просто-напросто за-
крыты.

Но, если вы все же решились выз-
вать кого-то за свой счет, тоже не жди-
те скорого приезда или срочной реак-
ции – круглосуточных служб здесь нет.

Круглосуточным режимом работы 
всего и вся в Москве восхищаются все 
иностранцы, и причина их восторгов 
понятна – здесь таким режимом дея-
тельности могут похвастаться только 
немногие автозаправки, да и те авто-
матические.

 РЕСТОРАНЫ 

Обычное время их работы – с 11:30 
до 14:30 – святое время ланча, 
и большинство заведений в центре 
в это время переполнены, а в не-
которые без брони попасть и во-
все нельзя. А чтобы забронировать, 
надо звонить – онлайн-сервисов 
здесь не очень много. Если не успел 
поесть в отведенное на ланч время, 
в большинстве случаев следующая 
возможность представится не рань-
ше 18:30 – именно в это время точ-
ки общепита открываются для ужина. 
Но прийти нужно никак не позже 21 
часа – самое позднее в – 22 часа кух-
ня прекращает работу, а к 23:00 за-
крывается и само заведение.

Нет, есть, конечно, ночные бары 
с закусками, но они работают до 3 
часов утра максимум, Есть «Макдо-
налдсы» и прочие «Бургер-Кинги» для 
приема пищи между ланчем и ужи-
ном. Впрочем, все часто путешествую-
щие в Европу это хорошо знают.

 МАГАЗИНЫ 

Большинство продуктовых магази-
нов открывается в 8 утра и работает до 
19:00–20:00. Воскресенье – выход-
ной. Если что-то понадобилось в вос-
кресенье, на помощь приходят авто-
заправки, где продукты (мясо, молоко 
и прочее) можно купить и в воскресе-
нье тоже. Правда, цены другие, гора-
здо выше.

Почти все магазины одежды закры-
ваются в 18:00, так что если вы тоже 
работаете до этого времени, то шо-
пингом можно заняться только в суб-
боту. Многие отсюда предпочитают 
ездить отовариваться в соседние Гер-
манию или Францию – некоторые 
вещи там ощутимо дешевле.

Жители приграничных с Люксем-
бургом стран тоже ездят в Великое Гер-
цогство за покупками – бензин, алко-
голь и сигареты здесь самые дешевые 
в Европе.

И еще деталь: некоторые магази-
ны не принимают к оплате кредитные 
карты – только дебетовые, причем на 
ней должно быть написано, что она 
дебетовая. Неожиданно.

Почему так обстоят дела, рассказал 
«Совершенно секретно» менеджер 
сети магазинов Colruyt Рене Дюбуа: 
«Мы стараемся держать самые низкие 
цены на продукты при самом высо-
ком качестве. Поэтому одной из статей 
экономии является отсутствие сотруд-
ничества с кредитными системами, 
которые выставляют процент магази-
ну за их использование».

 СПОРТКЛУБЫ 

Конечно же, и круглосуточных 
спортклубов здесь не сыскать. По 
сравнению с большинством местных 
клубов любая «Зебра» средней руки 
выглядит дворцом. Зато здесь вовсе 
не обязательно годовое членство, что 
так любят в Москве. Очень распро-
странена система разовых билетов, 
так что можно посещать разные клу-
бы – в зависимости от местонахож-
дения или настроения на данный 
момент. Цены тоже щадящие – к при-
меру, разовое посещение бассейна 
с неограниченным временем пребы-
вания там обойдется в 3 евро, да еще 
и маленький тренажерный зал будет 
включен в эту стоимость. А вот час за-
нятий йогой или пилатесом обойдет-
ся вам уже ощутимо дороже – 15–20 
евро минимум.

Годовое членство, как правило, 
в клубах, специализированных на 
одном виде спорта – карате, тенни-
се, крав-маге (этот вид израильско-
го искусства защиты почему-то очень 
распространен в Люксембурге). Член-
ство оплачивается в сентябре, когда 
стартуют занятия в школах, и клубы 
тоже работают по школьному расписа-
нию – с учетом всех каникул и празд-
ников, а также с длинным летним пе-
рерывом. Средняя цена за учебный 
год – около 400 евро, что в пересчете 
на месяц не так уж и много.

 ТРАНСПОРТ 

Система транспорта в Люксембур-
ге развита очень неплохо, и в срав-
нении с другими европейскими сто-
лицами добраться здесь из точки 
А в точку Б можно относительно недо-
рого. Онлайн-приложение, посвя-
щенное транспорту, здесь существу-
ет – поэтому увидеть расписание всех 
автобусов, их стыковки-остановки 
и прочее можно очень легко. Вплоть 
до опозданий – в режиме реального 
времени.

Карточку типа нашей «Тройки» мож-
но приобрести на вокзале или купить 
билетик у водителя. Он стоит 2 евро 
и действителен 2 часа. За 4 евро мож-
но кататься целый день. Штраф ве-
лик – 300 евро, поэтому лучше не рис-
ковать.

Все дети до 21 года пользуются 
транс портом бесплатно. И это удоб-
но. Ребенок может спокойно ездить 
в школу, на кружки и обратно без 
лишних затрат. Кстати, в школу дети-
шек возят и школьные автобусы – есть 
специальное расписание и места стар-
та. Это относится и к государственным 
школам, не только к частным. Есть 
и ночные автобусы, по типу москов-
ских – с фиксированным маршрутом 
и расписанием. Правда, некоторые из 
них, чтобы добраться в отдаленные 

части страны, надо заказывать зара-
нее – не так-то много здесь любителей 
загуливать за полночь, работа в боль-
шинстве офисов начинается уже в 8 
утра. Так что режим – это святое.

Из транспорта в Люксембурге есть 
только автобусы. Совсем недавно за-
пустили первую линию трамвая, все 
местные радуются и очень им гордят-
ся. Есть еще поезда, но с ними отдель-
ная история. Такси дорогое. Очень. 
И онлайн-вызовов такси почти нет, 
Uber и Gett здесь не работают.

 МЕДИЦИНА 

Мнений о европейской медицине, 
пожалуй, столько же, сколько и лю-
дей – от неуемных восторгов до пол-
ного неприятия.

Давайте попробуем разобраться. 
Здесь примерно та же система меди-
цинского страхования, что и в России – 
обязательная.

Вот что поведал корреспонден-
ту «Совершенно секретно» предста-
витель страховой компании Casse 
National de Sante (CNS) Мишель Мюл-
лер: «Страховку оплачивает или рабо-
тодатель, или, если никто в семье не 
работает, что, согласитесь, случается 
крайне редко, – сами эти неработа-
ющие. Если в семье один кормилец-
мужчина, то его работодатель покры-
вает расходы на страхование и жены, 
и детей».

В отличие от Москвы, прийти здесь 
можно абсолютно к любому докто-
ру – системы прикрепления, а тем бо-
лее поликлиник в нашем понимании 
здесь нет. Если хочется всего и сразу, 
или произошло что-то экстраорди-
нарное – лучше сразу ехать в боль-
ницу. И быть готовым отсидеть там 
в ожидании приема энное количество 
часов.

Если ситуация не срочная или же 
нужна справка, надо записаться к так 
называемому женералисту (врачу 
общего профиля). Есть сайт, где со-
браны все лицензированные медики, 
и можно выбрать понравившегося по 
многим параметрам – язык, на кото-
ром говорит доктор, район, где он 
принимает, внешний вид эскулапа, 
пол, возраст и так далее. Ну и отзывы 
можно почитать в Интернете, как без 
этого.

«К доктору надо записаться зара-
нее. Прием стоит около 40 евро и вы 
оплачиваете его сами. Картой, налич-
ными – не важно. И обязательно бе-
рете чек, который потом отсылаете 
в конверте без марки в национальную 
страховую компанию Casse National de 
Sante (CNS). Далее порядок действий 
таков: если ваше посещение докто-
ра покрывается страховкой (а ей по-
крываются большинство случаев, кро-
ме пластической хирургии и прочего 

улучшательства) – на ваш счет вернут 
почти все средства, потраченные на 
доктора. Например, заплатили 40 – 
вернут около 37. Все лекарства, кото-
рые вам выпишут, вы сможете купить 
в аптеке по рецепту с 90-процентной 
скидкой, предъявив свою карту стра-
хования», – говорит Мишель Мюллер.

И это, пожалуй, одно из главных 
и наиболее важных отличий от рос-
сийской системы. И еще: за детей воз-
вращают полную стоимость. Детей 
здесь вообще выгодно иметь – на них 
и ежемесячная сумма перечисляется, 
и специальная материальная помощь 
на сборы в школу… Но об этом в дру-
гой раз.

Мы рассмотрели так называемый 
базовый визит к доктору – с просту-
дой там или спину защемило. Если 
доктор-женералист видит, что вам 
необходима консультация друго-
го специалиста – он дает направле-
ние. Консультацию специалиста так-
же покрывает страховка, даже визит 
к остео пату будет совсем недорогим. 
К стоматологу и гинекологу можно 
идти напрямую, без направления.

Но предположим вариант, не дай 
бог, что случилось что-то серьезное со 
здоровьем. Как быть?

Мишель Мюллер продолжает: «Тут 
может быть два варианта. В стране ре-
гулярно проводится медицинское ис-
следование для жителей. Женщинам 
приходят приглашения на бесплатную 
маммографию, есть осмотры у кар-
диолога. И если вы регулярно прохо-
дили эти осмотры, и потом случилась 
неприятность – страховка все покроет. 
А вот если вы по какой-то причине не 
пришли на бесплатный плановый ос-
мотр – на страховку лучше не рассчи-
тывать».

Это же касается и стоматолога: для 
лиц, раз в год посещающих его для 
профилактики, страховка будет дей-
ствительна, тем же, кто вспоминает 
о дантисте, только когда на стенку от 
боли лезет, придется платить из своего 
кармана. Но таких здесь нет. К меди-
цине отношение трепетное. И кругло-
суточных аптек тоже нет. Да и зачем?

 РЕЗЮМЕ 

Это был очень краткий и общий 
сравнительный анализ необходимых 
современному человеку учреждений, 
систем и структур двух государств, но 
некоторые очень важные и обширные 
темы в него не вошли. Образование, 
туризм, достопримечательности, при-
вычки жителей – об этом в нашей сле-
дующем выпуске.

И на прощание – официальный де-
виз Люксембурга: «Мы хотим оста-
ваться теми, кто мы есть» (Mir wëlle 
bleiwe wat mir sin). Это многое говорит 
о характере его граждан.
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Что общего между резонансным 
прошлогодним терактом в метро 
Санкт-Петербурга и недавним 
убийством полицейского в мо-
сковской подземке? И то и дру-
гое совершили новоиспеченные 
граждане России – уроженцы 
Киргизии, которые прибыли 
к нам из одной из беднейших 
и нестабильных стран постсовет-
ского пространства, на террито-
рии которой беспрепятственно 
действуют радикальные исла-
мистские движения. Обозре-
ватель «Совершенно секретно» 
выяснял, сумели ли киргизы 
адаптироваться к российским 
реалиям или живут по собствен-
ным законам.

К
огда российское информа-
ционное пространство взор-
вала шокирующая новость 
о застреленном в столичном 
метро полицейском, отечест-

венные СМИ ограничились политкор-
ректными формулировками: в совер-
шении преступления подозревается 
житель Оренбургской области. Хотя 
внешность предполагаемого убийцы 
сразу обратила на себя внимание – но 
мало ли в России живет людей подоб-
ной внешности, в том числе и предста-
вителей ее коренных народов? Однако 
когда в сюжете одного из телеканалов 
случайно был показан паспорт за-
держанного, то все стало на свои ме-
ста – на его страничке значилось, что 
мужчина родился в селе Ылай-Талаа 
Кара-Кульджинского района Ошской 
области. То есть в Киргизии.

 В НОВУЮ ЖИЗНЬ  
 С КАСТЕТОМ 

Впоследствии стране рассказали, 
что подозреваемый Нурлан Муратов 
с 2003 года живет и работает в России, 
а российское гражданство получил 
десять лет назад. Что в Оренбургской 
области, где он был прописан, тол-
ком никогда не бывал, а вместе с же-
ной в последнее время жил в Мос-
кве. И когда погибший полицейский 
Андрей Райский остановил его, что-
бы проверить документы, тот понача-
лу попросился в туалет, а уже там на-
чал бить правоохранителя кастетом по 
голове. Полицейский выстрелил, но 
пуля срикошетила ему в глаз… Зачем 
Муратов, вроде бы скромный работ-
ник фабрики, носил при себе кастет, 
еще предстоит выяснить следствию…

К сожалению, выходцы из Кирги-
зии успели отметиться на российских 
просторах отнюдь не только научными 
достижениями, героическими поступ-
ками или актуальными бизнес-проек-
тами, но и вызывающим поведени-
ем, а также стабильным присутствием 
в сводках криминальной хроники.

Например, по сей день страна 
помнит взрыв в метро Санкт-Петер-
бурга, который совершил уроженец 
Киргизии Акбаржон Джалилов, полу-
чивший, кстати, гражданство России 
у себя дома, в российском консульст-
ве города Ош (и снова этот город и од-
ноименная область, что не случайно, 
но об этом мы поговорим чуть позже). 
Тот теракт унес жизни 15 человек, 
еще сотня жителей Северной столи-
цы в той или иной степени пострада-
ла. За подготовку массового убийст-
ва были арестованы 11 человек, в их 
числе и уроженцы Киргизии – Аброр 
и Акрам Азимовы, Мухамадюсуп Эр-
матов, Искандер Нурбаев и Баходир 
Мадрахимов (последний отделался 
штрафом, поскольку, по официаль-
ной версии, знал о намерениях со-
племенников, но непосредственного 

отношения к теракту не имел). Спра-
ведливости ради нужно отметить, что 
большинство проходящих по «делу 
киргизов» уместнее было бы называть 
«кыргызстанцами», поскольку сами 
они этнические узбеки. Но из Кирги-
зии. И это тот самый случай, когда рас-
хожий штамп «у преступности нет на-
циональности» верен, поскольку тут 
важнее первое гражданство террори-
стов.

Вспомним еще несколько преце-
дентных случаев только последнего 
времени. Так, недавнее нападение 
уроженца Киргизии на российско-
го правоохранителя было далеко не 
единственным. Аналогичный слу-
чай, правда к счастью, без летально-
го исхода, произошел в 2016 году 
в подмосковном Кунцеве, где де-
вятнадцатилетний гражданин Кир-
гизии ударил ножом пытавшегося 
его задержать полицейского. Можно 
вспомнить и про совершенное в нача-
ле этого года жестокое убийство в Жу-
ковском подельника вора в законе 
Улана (Сакала) Токтосунова – Искен-
дера Жолборосова и его приятеля-
односельчанина Мурата Маматалие-
ва, тела которых с многочисленными 
ножевыми ранениями выловили из 
реки после ссоры с соплеменниками. 
Или протаранившего толпу иностран-
ных болельщиков в Москве в ходе 
недавнего чемпионата мира по фут-
болу – таксиста из Киргизии Анар-
бека уулу Чынгыза, который потом 

объяснял свой поступок тем, что за-
снул за рулем, а проснувшись, пере-
путал педаль газа с педалью тормоза. 
То, что мужчина был в специфиче-
ской черной одежде, которую любят 
носить приверженцы запрещенно-
го в России ИГИЛ, и выглядел соот-
ветствующим образом, что довольно 
резво для внезапно проснувшегося 
попытался покинуть место происше-
ствия, а сам наезд был совершен по 
ранее опробованной в Европе схе-
ме, насторожило многих. Но людей 
успокоили в СМИ: да, действительно, 
уснул человек, переработал, бедняга, 
это случайность…

Но вот недавний (опять же в Мос-
кве) наезд автомобиля, управляемо-
го уроженцем Киргизии Бекжаном 
Сарбишевым, на толпу соплеменни-
ков, в результате чего пострадали сра-
зу 10 человек, один из которых скон-
чался по дороге в больницу, на сон 
и усталость уже не спишешь. Сам Сар-
бишев – гражданин России и, кстати, 
опять-таки уроженец Ошской обла-
сти, и не отрицал, что совершил на-
езд на группу киргизской молодежи 
намеренно, в отместку за то, что они 
поначалу цеплялись к его сестре и ее 
подругам, а после избили и его. К сло-
ву сказать, инцидент происходил воз-
ле столичного кафе, где любят отды-
хать исключительно представители 
киргизской диаспоры. По существую-
щим данным, подобных кафе в Мос-
кве около полусотни…

 ПАРАЛЛЕЛЬНАЯ СТРАНА 

В отечественных СМИ любят рас-
сказывать об этнических анклавах За-
падной Европы. Однако аналогичную 
ситуацию, пока еще в лайт-версии, 
можно наблюдать и в современной 
России. Приезжие из Таджикистана, 
Узбекистана и других стран Средней 
Азии и Закавказья стремятся к объ-
единению в самых разных сферах 
жизни. И киргизская диаспора – не 
исключение.

На самом деле сегодня в нашей 
стране существует около сотни кир-
гизских диаспор. И только по офи-
циальным данным, по состоянию на 
2018 год в России трудятся более 
650 тыс. граждан Кыргызстана – это 
без учета тех, кто уже получил наше 
гражданство. Долгие годы за союз-
ничество в Евразийском экономиче-
ском союзе (ЕАЭС) выходцам из Кир-
гизии стать обладателями паспортов 
российских было проще простого: до 
2011 года они получали основной до-
кумент по упрощенной схеме, всего за 
три месяца. Потом, видимо, осознав, 
что при существующем спросе может 
статься, что подобным макаром весь 
Кыргызстан переедет в РФ, упрощенку 
отменили. Но и по сей день урожен-
цам из этой среднеазиатской респуб-
лики обустроиться в России с перспек-
тивой получения гражданства намного 
проще, чем их соседям по региону: 
достаточно для начала просто встать 
на миграционный учет.

Как итог, в одной только Москве 
можно, помимо кафе, найти еще 
и ночные клубы для киргизов, где ре-
гулярно выступают артисты из Кыр-
гызстана, больницы и стоматологи-
ческие клиники для киргизов, где 
опять-таки работают киргизы-врачи, 
парикмахерские для киргизов с кир-
гизами-парикмахерами и, что уже 
настораживает, моноэтнические бой-
цовские клубы, где исключительно 
уроженцев этой страны с гражданст-
вом или пока еще без обучают прему-
дростям боевых единоборств. Плюс 
никого из москвичей уже не удивляют 
магазины, в которых работают исклю-
чительно киргизы, ТСЖ, где трудятся 
исключительно представители этой 
национальности, магазины и кафе, 
где посетителей обслуживают толь-
ко киргизы: после того как кому-то из 
киргизов удается стать управляющим 

СЕКРЕТНАЯ 
КИРГИЗИЯ

Алексей ТОПОРОВ

Нужны ли России этнические анклавы 
среднеазиатских мигрантов

ТаксисТ анарбек уулу Чынгыз, проТаранивший Толпу иносТранных болельщиков 
в Москве в ходе недавнего ЧеМпионаТа Мира по фуТболу
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или даже менеджером среднего зве-
на, они начинают подтягивать к делу 
исключительно своих соплеменников. 
И никого больше.

И что это, как не латентная анкла-
визация? Так, по данным Группы ис-
следований миграции и этничности 
Академии народного хозяйства и го-
сударственной службы при Президен-
те Российской Федерации, 70% живу-
щих на территории России киргизов 
предпочитают общаться исключитель-
но с земляками. Впрочем, и до насто-
ящего анклава киргизская диаспора 
тоже созрела – обосновавшиеся в Рос-
сии коммерсанты из Киргизии око-
ло года назад начали реализовывать 
в Тульской области, в 120 километрах 
от Москвы, на живописных лесных 
территориях Заокского района проект 
«киргизского села Ала-Тоо». Участки 
здесь можно купить, даже не обладая 
российским паспортом – достаточно 
киргизского. Когда проект сельского 
моноэтнического анклава вынесли на 
обсуждение общественности, местные 
власти встрепенулись и даже попыта-
лись его запретить, но тут к делу под-
ключилась либеральная пресса с ее 
вечной тревогой по поводу «русского 
фашизма» и «ксенофобии россиян». 
Посему помешать реализации про-
екта не удалось, разве что его авторы 
стали меньше педалировать его «кир-
гизскость», переключившись на рито-
рику о «дружбе народов» и о том, что 
в поселении с «таким характерным» 
для Тульской области названием будут 
также жить и узбеки, и армяне, и рус-
ские. Но факты – вещь упрямая: 130 из 
156 земельных участков проекта на се-
годняшний день проданы не кому-ни-
будь, а уроженцам Кыргызстана.

 ВЫБОР БЕДНЫХ 
 И ФАНАТИЧНЫХ 

Помимо Киргизии, в соратниках 
России по ЕАЭС числятся Армения, 
Казахстан и Белоруссия. Однако до 
последнего времени мы ничего не 
слышали о террористических актах, 
совершаемых в нашей стране казаха-
ми, либо о разгуле в наших городах 
и весях белорусской мафии и просто 
рядовых белорусских разбойников 
и хулиганов. Массового наплыва же-
лающих получить гражданство России 
из этих постсоветских государств так-
же не наблюдается. И тому есть ряд 
причин.

Согласно данным международно-
го рейтингового агентства Moodys, 
Киргизия является одним из самых 
бедных среди центральноазиатских 
государств СНГ, уступая в этом «дости-
жении» только лишь Таджикистану. 
По уровню безработицы среди стран 
ЕАЭС Киргизия также на втором месте 
с конца после Армении. При этом, со-
гласно официальным данным, сегод-
ня в этой стране насчитывается 63 тыс. 
безработных, что на 4,4% больше, 
чем в минувшем году.

А где безработица, там, как всем из-
вестно, и нищета, а где нищета, там 
и криминал. И не только.

«За последние годы у нас в шесть 
раз увеличилось число преступлений 
экстремистского характера, – был вы-
нужден признать представитель ан-
тиэкстремистского 10-го управления 
МВД Кыргазстана Мамырбек Копжа-
шаров. – Например, в 2010 году таких 
преступлений было 101, а в 2017-м – 
уже 597».

Проблему роста исламского экстре-
мизма обсуждали на днях и на прохо-
дившей в Бишкеке Международной 
научно-богословской конференции 
«Духовный шелковый путь». Однако, 
несмотря на то что Киргизия выступа-

ла хозяйкой и, по сути, организатором 
форума, из всех стран Средней Азии 
в более запущенной стадии проблема 
исламизма находится разве что в Аф-
ганистане.

«Кыргызстан часто оказывается 
под перекрестной критикой и даже 
чуть-чуть под политическим давле-
нием соседей, например по вопро-
сам «Таблиги джамаат» (запрещен-
ной в России и большинстве стран 
Средней Азии экстремистской орга-
низации) и умеренного ваххабизма – 
салафитов, которые у нас не запре-
щены», – констатировал, выступая на 
мероприятии, директор независимо-
го аналитического центра «Религия, 
право и политика», богослов, извест-
ный борец за традиционный ислам 
Кадыр Маликов.

И Маликов знает, о чем говорит, 
в ноябре 2015 года он подвергся на-
падению радикалов, которые нанес-
ли ему многочисленные удары но-
жом, но он чудом сумел вырваться, 
благодаря чему выжил. Тогда никто 
из официальных и духовных лиц Кир-
гизии не высказался в его поддержку. 
Но сейчас все изменилось: так, недав-
но богослов удостоился аудиенции 
с глазу на глаз с президентом страны 
Сооронбаем Жээнбековым. Что слу-
чилось? Скорее всего, в Бишкек пош-
ли сигналы недовольства от северного 
соседа и партнера, связанные с увели-
чением случаев мусульманского тер-
роризма, в которых напрямую или 
косвенно замешаны уроженцы Кирги-
зии. При этом, по данным Националь-
ного банка Кыргызстана, в 2017 году 
киргизские мигранты, работающие 
в РФ, только официально перечисли-
ли в родную страну $2,5 млрд, что 
на $270 млн больше доходов госу-
дарственного бюджета страны. Кто ж 
добровольно откажется от такой кор-
мушки?

Вот и решил официальный Биш-
кек хоть с запозданием, но заняться 
проблемой исламского радикализма, 
в частности, начав работу над внесе-
нием поправок в существующий за-
кон «О свободе вероисповедания 
и религиозных организациях». Хотя 

по уму этим нужно было озаботиться 
гораздо раньше: на сегодняшний день 
в стране действуют 2856 исламских 
организаций, многие из которых вне 
закона не только в России, но и в со-
седних странах. Не запрещена в Кир-
гизии и практика так называемого 
даваата (призыва – араб.), когда во-
лонтеры всех этих пестрых организа-
ций обходят дома, стучатся в двери, 
просят пригласить для беседы хозяи-
на и после разговора с ним о том, что 
нужно жить «по-божески», читать на-
маз, не пить – не курить – не блудить, 
приглашают к себе в общину, которая, 
как правило, группируется возле бли-
жайшей мечети и молельного дома.

К слову сказать, сейчас в Киргизии 
работают 2647 мечетей, хотя на мо-
мент распада Союза их было всего 
39… Большинство построены на день-
ги зарубежных спонсоров, напри-
мер Всемирной ассоциации мусуль-
манской молодежи, возглавляемой 
арабским шейхом Аль Саид Мохам-
мадом Баюми. Понятно, что подоб-
ные меценаты активно продвигают 
в стране свою, более непримиримую 
версию ислама в пику традиционному 
для киргизов и большинства постсо-
ветских народов, исповедующих ис-
лам по ханафитскому мазхабу, прак-
тикующему добрососедство с иными 
конфессиями. А также поощряют об-
учение местной молодежи за рубе-
жом – «правильному исламу» и щед-
ро приплачивают тем мужьям, чьи 
жены начинают носить исторически 
не свойственные одежде киргизских 
женщин бурки и паранджи. И плоды 
их усилий не заставляют себя ждать: 
по имеющимся у киргизских спец-
служб сведениям, только в Сирии на 
стороне исламистов воюют около ше-
сти сотен граждан их страны. Причем 
подавляющее большинство боеви-
ков – из Оша и Ошской области.

Ошская область – территория Кир-
гизии, граничащая с Таджикистаном, 
самая южная, бедная и протестная 
часть страны. Где дважды происхо-
дили кровавые киргизско-узбекские 
столкновения и погромы и где собст-
венно и была инициирована «тюль-

пановая революция», установившая 
на какое-то время проамериканский 
режим в стране. Сегодня город Ош – 
это еще и неофициальная исламская, 
а точнее, исламистская столица Кир-
гизии, где чаще, чем в других го-
родах, можно встретить бородатых 
мужчин одетых по афгано-пакистан-
ской «моде». Именно отсюда по все-
му государству расползается и другая 
мода – не отдавать малышей в детса-
ды, а оставлять при мечетях, а детей 
постарше отправлять не в школы, а ис-
ключительно в духовные училища, де-
вочек и вовсе учить быть только «при-
мерными женами».

Кстати, настоящей проблемой вла-
стей Киргизии недавно стала наметив-
шаяся достаточно массовая тенденция 
среди мужчин, исповедующих ис-
лам, – в обход светских законов заклю-
чать религиозные браки с 14–15-лет-
ними девочками. Чтобы остановить 
этот позорный процесс, киргизскому 
парламенту пришлось совсем недав-
но ввести уголовную ответственность 
и запрет на заключение религиозного 
брака без аналогичного светского. За 
принятие закона, кстати, удалось про-
голосовать только со второго раза…

К слову, ко второму десятилетию 
XXI века Киргизия пришла страной, 
где школ меньше, чем мечетей: на 
2647 мечетей и 107 духовных учи-
лищ – медресе приходятся 2262 
школы и 56 вузов. И вот с таким бага-
жом знаний, представлений о мире, 
такой идеологией люди массово 
едут в нашу страну. Едут от бедности 
и безработицы, в основном с нище-
го и клерикального юга Киргизии. 
Едут без желания понимать населе-
ние России, перенимать его обычаи, 
становиться частью нашего общества. 
Что и приводит к конфликтам. Зача-
стую кровавым и летальным. И этот 
процесс только набирает обороты. 
Если его не осмыслить уже сейчас, 
причем как Москве, так и Бишкеку, 
может статься, что в скором времени 
ролики с уличными побоищами мы 
будем видеть не в новостях из Евро-
пы, а уже в своих окнах, на улицах на-
ших городов.

Выходцы из Киргизии успели отметиться 
на российских просторах отнюдь не только 
научными достижениями, но и вызывающим 
поведением, а также стабильным присутствием 
в сводках криминальной хроники.

“

сотрудники правоохранительных органов у станции метро «технологический институт» в санкт-петербурге,  
где произошел взрыв, совершенный уроженцем киргизии акбаржоном джалиловым
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Осень на Кавказе – свадебный 
сезон. Это не случайно. Даже в 
наше время урожайное изоби-
лие этой поры дает возможность 
проводить большие торжества. 
Но прежде чем любящие сердца 
дойдут до свадьбы, им нужно 
решить многие вопросы. Напри-
мер, узнать, не являются ли они 
родней. О брачных ограничени-
ях, до сих пор бытующих в кав-
казских регионах и странах, –  
в материале обозревателя  
«Совершенно секретно». 

Э
та история случилась еще 
в советские времена в Гру-
зинской ССР. В 70-е годы 
прошлого века парень из 
Западной Грузии по имени 

Леван Гогохия познакомился в Тби-
лиси с девушкой. А надо сказать, что 
имя Леван Гогохия в Грузии распро-
странено примерно так же, как в Рос-
сии Александр Ковалёв. Как считают 
выходцы из этой фамилии, сейчас 
по всей Грузии и за ее пределами их 
больше 30 тыс. человек, это одна из 
крупнейших мегрельских фамилий 
(грузинский субэтнос). 

 ПРОВЕРИМ ВСЕ  
 ДО ДЕСЯТОГО КОЛЕНА 

На свою беду в грузинской столи-
це Леван познакомился и влюбился в 
девушку из Абхазии с той же фами-
лией, что и у него. По понятиям тог-
дашнего старшего поколения он дол-
жен был зарубить себе на носу, что 
она его «сестра», и забыть о чувствах, 
но друзья настаивали: мы не в сред-
невековье – избранница не только 
не могла приходиться ему родствен-
ницей, даже дальней, она по проис-
хождению была другой националь-
ности. Леван – грузин, его девушка 
по имени Марта – абхазка. Во многих 
регионах Кавказа, где граничат раз-
ные культуры, можно встретить лю-
дей разных национальностей, но с 
одними и теми же фамилиями. 

Так вот, молодые приняли реше-
ние создать семью. У них была лишь 
общая фамилия, причем широко 
распространенная, никаких общих 
предков быть не могло, либо эта ве-
роятность была ничтожной. 

Свадьбу сыграли совсем скромную. 
Были только друзья, по паре молодых 
родственников, которые признали 
брак, соседи, товарищи по институ-
ту. Родни – родителей, бабушек, де-
душек, дядей и племянников – ни с 
одной, ни с другой стороны не было. 
Никто не признал их союз, лишь мать 
Левана тайком от мужа, его отца, хотя 
он об этом догадывался, навеща-
ла сына и его семью вплоть до своей 
смерти. Никогда в течение всей жиз-
ни ни Леван, ни Марта не ездили к 
себе на родину (он в маленький го-
родок Чхороцку на западе Грузии, 
она в Абхазию). Их могли не принять 
и прогнать. Леван скончался в прош-
лом году. Их брак и жизнь, несмотря 
на адски тяжелые в Грузии 90-е годы 
прошлого столетия, были счастливы-

ми. Но их дети практически не знают 
своей родни, ведь они тоже не были в 
родных местах отца и матери. 

Институт брачных ограничений во 
всех кавказских культурах невероятно 
устойчивое явление. Это не убелен-
ная сединой традиция, а во многом 
жизненная необходимость и в наше 
время. Природа кавказской экзога-
мии понятна. До самых последних 
десятилетий по обе стороны Главно-
го Кавказского хребта люди веками 
жили в сложившихся общинах. Сво-
боду передвижения и жизненную 
мобильность ограничивала здесь 
сама природа – горы хорошая естест-
венная преграда для миграции. 

Локальные общины были испещре-
ны родственными связями за многие 
века тесного сосуществования. Без 
четко формализованной регуляции 
при создании брачных союзов было 
не обойтись, иначе – вырождение. 

 НА КОМ НЕЛЬЗЯ  
 ЖЕНИТЬСЯ? 

Строжайше запрещены браки меж-
ду представителями одной фамилии. 
Даже если нет очевидного родства, 
подразумевается, что вся фамилия 
происходит от общего предка; таким 
образом, все ее представители, бра-
тья и сестры – люди одной крови. В 
реальной жизни это далеко не всегда 
так, особенно в больших фамилиях 
таких достаточно крупных для регио-
на стран и республик, как Кабардино-
Балкария, Северная Осетия, Грузия 
или Армения. Есть фамилии, обыч-
но не очень многочисленные, пред-
ставители которых ведут свой род 
действительно от одного корня. Они 
ощущают свое единство, имеют исто-
рические «родовые гнезда», бывает, 
имеют символические места, обыч-
но связанные в прошлом с отправле-
нием религиозных ритуалов. Многие 
такие фамилии и сегодня иногда про-

водят фамильные сходы, чаще это 
практикуется в черкесских культурах 
Западного Кавказа (Кабарда, Карача-
ево-Черкесия, Абхазия). Но генети-
ческое родство людей из крупных фа-
милий очень часто крайне спорно. В 
разное время, под влиянием разных 
обстоятельств частью крупных фами-
лий становились целые массы насе-
ления. Например, на Кавказе с конца 
XIX до середины XX века людям по-
всеместно выдавали документы, не-
редко впервые наделяя фамилией. 

Здесь везде, и далеко за пределами 
региона тоже, можно встретить десят-
ки тысяч людей с фамилиями Арзума-
нян, Меладзе или Шахназаров. У та-
ких фамилий нет общей генетики, 
какой-либо фамильной идентично-
сти, но и в этой среде в рамках нашего 
небольшого исследования мы не на-
шли примеров браков между пред-
ставителями таких фамилий. 

На Северном Кавказе в любой куль-
туре тоже много крупных фамилий, у 
которых нет общих генетических кор-
ней. Но в условиях меньших масшта-
бов среды это не имеет значения с 
точки зрения брачных ограничений. 
Браков в рамках одной фамилии – 
на весь Кавказ, со многими десятка-
ми его культур – на памяти нынешних 
поколений заключено, может быть, 
всего несколько. Один из таких слу-
чаев мы описали в начале статьи. 

Почти у каждой фамилии в каж- 
дой кавказской культуре есть близ-
кородственные фамилии, которые, 
как правило, вышли из единого кор-
ня, то есть имеют общего предка ро-
доначальника. В наши времена уже 
редко в каких родах сохранились до-
стоверные сведения об эпохе начала 
той или иной фамилии. Хотя во мно-
гих случаях известны, скажем, имена 
группы братьев, живших в позапрош-
лом веке, от каждого из которых пош-
ли ветки, в дальнейшем получившие 
отдельные фамилии. Создавать се-

мьи с представителями таких близко-
родственных фамилий тоже катего-
рически нельзя. 

«Все осетинские фамилии объеди-
нены в группы, произошедшие от од-
ного корня, как правило, от несколь-
ких братьев. Называется такая группа 
Арвадалта. Например, в мою входят 
еще Кучиевы и Боциевы – и та, и дру-
гая довольно многочисленные осе-
тинские фамилии. Браки в рамках 
группы строжайше запрещены», – 
рассказывает блогер и ветеран грузи-
но-осетинских конфликтов из Южной 
Осетии Тимур Цхурбати. 

Еще одно важное ограничение ка-
сается крайней нежелательности се-
мейных союзов между представите-
лями фамилий, ближайшие старшие 
поколения которых уже роднились. 
То есть «нельзя выходить замуж за че-
ловека из фамилии моей матери». 

Впрочем, последние два ограни-
чения в большей степени действуют 
в культурах Северного Кавказа, где 
каждый из народов не столь много-
числен, как народы юга – грузины, 
армяне и азербайджанцы. В совре-
менной грузинской культуре приме-
нение брачных ограничений очень 
зависит не только от размера фами-
лии, но и от того, где живут люди. Для 
жителей Тбилиси, двухмиллионного 
города, стирающего локальную куль-
турную специфику, не характерно 
утрирование таких специфических 
черт, более свойственных организа-
ции жизни в сельской глубинке. Но в 
провинции традиционная этнокуль-
турная специфика работает. В Грузии 
много крупных фамилий, включаю-
щих подчас десятки тысяч человек, 
у которых, разумеется, нет общего 
генетического корня. Но очень часто 
локальные, вышедшие, как правило, 
из одной местности группы таких фа-
милий внутри себя и вокруг той мест-
ности, в которой жили, соблюдают и 
необходимые брачные ограничения. 
У таких фамилий сохранились, как 
правило, родовые кладбища, быва-
ют общие праздники, люди нередко 
хорошо знакомы друг с другом и ос-
ведомлены о жизни своих сородичей 
из таких внутрифамильных групп. 

Еще совсем недавно так же жестко 
действовали ограничения на браки 
между фамилиями, роднившимися 
при жизни всех ближайших старших 
поколений. «До десятого колена», – 
говорили старики. Нельзя было же-
ниться на девушке или выйти замуж 
за молодого человека из фамилии 
бабушки и т.д. 

В наше время такие союзы в более 
малочисленных культурах Северного 
Кавказа тоже не очень поощряются. Но 
бывают. Как, например, случилось в 
абхазской семье Ахры и Анжелы. Еще 
в юности родные пресекли отношения 
влюбленных (бабушка девушки была 
той же фамилии, что и молодой че-
ловек). «Сейчас уже не обсуждается, 
можем ли мы быть родственниками, 
ясное дело, что нет. Обсуждается, кто 
как посмотрит на этот брак, что люди 
скажут. Это для всего окружения было 
главным», – считает Анжела. 

ЭКЗОГАМИЯ ПО-КАВКАЗСКИ
Как молодожены проходят тест на родство

Антон КРИВЕНЮК
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Молодые люди прервали связь, 
Ахра женился на другой девушке, у 
них родился ребенок, но этот брак 
удачным не стал. Повзрослевший мо-
лодой человек развелся, женился на 
Анжеле, и, вопреки давлению род-
ственников, они создали счастливую 
семью. «Дяди, тети до сих пор с нами 
не общаются, уже шесть лет прошло, 
у нас двое детей. Никуда мы, конеч-
но, не уезжали и не особо обращали 
внимание на общественное мнение. 
Поговорили, успокоились. Почему-
то сейчас все становится строже и ар-
хаичнее, нежели в советские време-
на. Бывает, мешают людям жениться, 
даже если они из фамилий, предки 
которых когда-то очень давно побра-
тались, то есть являются молочными 
братьями, не кровными. Так вообще 
ни за кого замуж не выйдешь», – го-
ворит Анжела. 

Общественная активистка Манана 
Гогохия живет в Гальском районе Аб-
хазии, населенном преимущественно 
грузинами. Здесь, как и в грузинской 
провинции, в смысле брачных огра-
ничений пока еще все очень строго. 
«В юности был у меня ухажер по фа-
милии Аркания, мы тогда были моло-
ды, еще в школе учились, он не знал о 
том, что мы из родственных фамилий. 
Так наши родные, и мои, и его, сразу 
все сделали, чтобы эту связь прекра-
тить. Аркания являются родственни-
ками Гогохия», – рассказывает Ма-
нана. Сюжет о недопустимости связи 
между этими двумя фамилиями на-
шел отражение даже в литературе со-
ветского времени. В 1980 году была 
издана книга «Арамхуту» грузинско-
го автора Мосе Гвасалия. «Арамхуту» 
с мегрельского языка, на котором го-
ворит большая часть населения за-
пада Грузии, на русский переводится 
как «богатырь». Сюжет заключается в 
том, что в местечке Пахулани в Мег-
релии двое молодых людей из фами-
лий Гогохия и Аркания поженились. 
Но судьба, да и автор тоже, были к 
ним неблагосклонны. Они преврати-
лись в камень, который по легенде 
так и стоит в тех местах. 

 ТРУДНО БЫТЬ ИЗГОЕМ 

«Я расскажу, как искал жену мой 
друг. Он черкес и был настроен же-
ниться именно на соотечественни-
це. Жениться хотел с 19 лет и сразу 
начал искать девушку за пределами 
родного аула, у них там, как он счи-
тал, уже все родственники. Уехал сна-
чала в Псыж – это крупный абазин-
ский аул, ему нравились абазинки. 
Но еще надо знать моего друга. Для 
него было важно не только происхо-
ждение, но и знание его избранни-
цей языка. Репутация ее семьи также 
была важна. Я долго его уговаривал 
переехать хотя бы в Черкесск, а лучше 
в Нальчик – выбор больше, в конце 
концов, все мы адыги. Он согласился 
и поехал учиться в столицу Кабарди-
но-Балкарии. Не буду называть фа-
милии девушек, потому что многие 
из них сейчас довольно хорошо из-
вестные у себя на родине люди, но 
расскажу, как мы искали другу жену. 

Он учился на гуманитарном фа-
культете, думаю, как раз потому, что 
среди историков, филологов всегда 
много подходящих для него вари-
антов – девушек, выросших в «чи-
стой» этнической среде. Сначала он 
составил список однокурсниц. Сразу 
отсеял девушек с фамилиями, кото-
рые хотя бы теоретически могли быть 
родственными, – он хорошо все эти 
вопросы знал. Потом он начал гово-
рить только на родном языке, чтобы 
выявить тех, кто способен без запин-

ки, что называется, с ним общаться. 
Остались всего три девушки. Тогда 
мы пошли по соседним курсам, он 
провел тот же кастинг. И уже после, 
однажды утром, он предлагает мне 
отвезти его куда-то в район, изучать 
на месте историю семьи какой-то де-
вушки, ее репутацию, уровень благо-
состояния. Сразу скажу: ни та, ни дру-
гие девушки тогда на его ухаживания 
не ответили, парень он был нефор-
матный несколько. Потом мы нашли 
сваху, она подобрала претенденток, 
готовых к обсуждению перспектив 
брака. Это тоже старинный и верный 
подход. Но не сложилось и там. Же-
нился он только в прошлом году, пе-
решагнув 35-летний рубеж, – нако-
нец ему повезло найти «чистую» во 
всех отношениях кандидатуру» – эту 
историю рассказал Анзор Шенкао, 
ныне он живет в Москве. 

В наше время далеко не всегда 
сами молодые люди, подобно герою 
описанной выше истории, проявля-
ют такую разборчивость при выборе 
супруга. Скорее родители, старшее 
поколение, авторитарными инстру-
ментами влияют на решение таких 
судьбоносных вопросов. 

«Я считаю, что сейчас соблюде-
ние формальностей, например те 
же брачные ограничения, стало бо-
лее жестким, чем в советское время. 
Произошел некоторый откат назад. 
И объясню почему. Наше поколение, 
те, кто был рожден в позднем СССР, 
очень рано начинало взрослую жизнь, 
мы разъезжались из деревень по го-
родам; наши родители, если мы не 
дома, не могли на нас так влиять. Дать 
они нам, скажем честно, тоже мно-
гого не могли, их скромные хозяйст-
ва нас редко интересовали, и сейчас 
мы ездим туда, когда старших уже 
нет, только по особым случаям. А те-
перь сложилась совсем иная ситуа-
ция. Наше поколение обустроилось 
в городах, обзавелось жильем, акти-
вами, у людей есть деньги. Но сей-
час уже нынешней молодежи трудно. 
Нет такого вертикального роста, очень 
трудно приобрести жилье. Молодые 
люди сильно зависят от своих родите-
лей, потому что весь их капитал у них. 
А 50–60-летние сильно ориентирова-
ны на консервативное поведение, да-
вят на соблюдение традиций. Для них 
очень важно, что скажут по тому или 
иному поводу многочисленные род-
ственники, что подумают люди. И они 
требуют от детей соблюдать то, чего в 
свое время не соблюдали сами», – го-
ворит Заира Сотиева, предпринима-
тельница из Владикавказа. 

Пойти на конфликт со старшим по-
колением – значит рискнуть лишиться 
поддержки и в дальнейшем остаться 
без ресурсов, часто очень значитель-
ных, накопленных старшими. Каче-
ство жизни в республиках Северно-
го Кавказа за последние десятилетия 
очень сильно выросло. Скажем, это 
самые безопасные регионы России 
с очень низким, почти европейским 
уровнем преступности. Это, в частно-
сти, является косвенным показателем 
материального благополучия значи-
тельной массы людей, устроенности 
жизни. 

Здесь распространена практика 
строительства больших домов, пред-

назначенных для размещения семей 
выросших детей, особенно это акту-
ально для Ингушетии, малоземель-
ной республики с очень высокой 
плотностью населения – более 130 
человек на квадратный километр. 

Поэтому игнорирование традицио-
налистских установок родителей не-
сет ощутимые экономические угрозы 
детям, они долго остаются в поле вни-
мания родителей. 

С другой стороны, резко возросло 
значение материального достатка, в 
наше время мало кто стесняется ис-
кать для детей, даже для сыновей, не-
вест из богатых семей. 

Об этом «Совершенно секретно» 
говорит другая предпринимательни-
ца, владелица ресторана из Черкес-
ска Людмила Карданова. 

«Отголоски ограничений еще су-
ществуют, но они с каждым годом 
все слабее и слабее. Сегодня глав-
ную роль играет состояние и вли-
ятельность семей. Кабардинцы, 
адыгейцы и черкесы – один на-
род, говорящий на одном языке, 
но Кабарда ведет себя в отношении 
Адыгеи и Черкесии несколько свы-
сока – браки между ними есть, но 
они не имеют массовости. Если го-
ворить о браках между другими эт-
ническими группами, то их немало. 
Пересуды в обществе по этому по-
воду имеются, но там, где девушка 
и парень разных национальностей 
и с огромными состояниями реши-
ли создать семью – все довольны. 
Например, сын ректора Финансо-
вого университета при Правитель-
стве РФ Эскиндарова Мухадина  
(черкес) взял в жены дочь Альфре-
да Коха (российский государствен-
ный деятель, в 90-х годах прошло-
го века заместитель председателя 
Правительства Российской Феде-
рации). Свадьба была в ауле Хабез, 
откуда родом отец жениха (кстати, 
сам парень был у нас министром 
экономики) – неделю гудела вся 
республика. В общем, все реша-
ют деньги! Я уже не говорю о том, 
что высокомерные кабардинцы 
так же рады состоятельным черке-
сам и адыгейцам. Как говорил мой 
русский муж, страшки к страшкам, 
красавицы к красавцам, беднень-
кие к бедненьким, богатенькие к 
богатеньким», – рассказывает Кар-
данова. 

 КАВКАЗСКАЯ СВАДЬБА  
 УЖЕ НЕ ТА 

Брачные ограничения, однако, 
действительно самый живучий эле-
мент старинного горского комплек-
са обычаев и традиций, связанных с 
семейной жизнью. Все остальное за 
последние полвека изменилось до  
неузнаваемости. 

Например, нет старых обрядов кав-
казской свадьбы, бытовавших до са-
мого последнего времени. 

«Изменения в свадебной одежде 
(роскошное белое и нередко деколь-
тированное платье невесты; обязан-
ность стороны невесты оплатить по-
купку одинаковой ткани для платьев 
подружек невесты); новая органи-
зация пространства свадьбы (обяза-
тельность супердорогих одинаковых 

машин для свадебного эскорта; укра-
шение банкетного зала цветами и 
лентами; отдельный свадебный стол 
для новобрачных в центре банкетно-
го зала; выездная регистрация брака 
непосредственно на свадебном бан-
кете; салюты в честь молодых); изме-
нение публичного поведения жени-
ха и невесты (в некоторых регионах 
уходит в прошлое традиция свадеб-
ного скрывания жениха; совместное 
разрезание торта и «угощение» им 
друг друга; танец жениха и невесты; 
бросание букета невесты; запуска-
ние голубей; свадебное путешествие)  
и т.д.», – рассказывает о свадебных 
нововведениях в своем блоге стар-
ший научный сотрудник Центра ци-
вилизационных и региональных ис-
следований Российской академии 
наук Наима Нефляшева. 

«На Кавказе сложилась свадебная 
индустрия – бизнес, связанный с про-
ведением больших торжеств. Сцена-
рий свадьбы, приданое, подготовка 
самой невесты (от выбора свадебно-
го платья до макияжа), сервировка и 
обслуживание стола, музыканты, тан-
цоры и певцы, фотографы и операто-
ры – все ключевые моменты готовы 
взять в свои руки специальные агент-
ства. Появились агентства, организу-
ющие так называемые этносвадьбы», 
– продолжает Нефляшева. 

Сами свадьбы стали большими, во 
многом превратившись в коммерче-
ский проект, так как все гости дела-
ют взносы – сейчас, как правило, 3– 
5 тыс. рублей, если вы просто гость. 
А если близкий родственник брачу-
ющихся – ставки существенно возра-
стают. Поскольку связи в среде тесны, 
то для многих «свадебные расходы» 
являются тратами, подрывающими 
семейный бюджет. Бывает, осенью, 
когда одно за другим идут торжества, 
члены одной семьи должны посетить 
в течение каждой недели две, а то и 
три свадьбы. Каждый при этом дол-
жен внести свой взнос. 

В любом, даже самом небольшом 
райцентре Северного Кавказа мож-
но видеть огромные банкетные залы, 
построенные и предназначенные для 
проведения свадеб, с численностью 
от нескольких сот до двух и более 
тысяч человек. Здесь вкладываться в 
строительство банкетного зала так же 
выгодно, как в строительство торго-
вого центра. 

Из старого – на современной кав-
казской свадьбе сохранилась тра-
диция доверять ведение стола не 
нанятому со стороны тамаде, а, как 
правило, пожилому и авторитетному 
«аксакалу». Нанимать постороннего 
тамаду считается несколько оскорби-
тельным для близких молодоженов, 
так как «не может быть рода, где не 
было бы достойного мастера слова». 

Кавказские общества перестали 
быть сельскими, теперь бывшие гор-
цы – горожане. Люди ушли от земли, 
а вместе с тем и от старинного уклада, 
который поддерживался до тех пор, 
пока все сородичи жили в общей сре-
де. Но, перестав быть селянами, кав-
казцы не перестали быть родственни-
ками друг другу. Поэтому, перед тем 
как создать новую ячейку общества, 
молодые спрашивают друг друга: не 
брат ли с сестрой мы с тобой?

Институт брачных ограничений во всех 
кавказских культурах невероятно 
устойчивое явление. Это не убеленная 
сединой традиция, а во многом жизненная 
необходимость и в наше время.

“
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Социальные сети стали свое-
образным «наркотиком» для 
подростков. И родители не спо-
собны ничего изменить. Во-пер-
вых, потому что большинство 
их наравне со своими детьми 
«больны» виртуальным обще-
нием. Во-вторых, психологи не 
рекомендуют категорично за-
прещать ребенку пользоваться 
социальными сетями, так как 
это может пагубно отразиться 
на его психике – такова совре-
менная реальность, и ее нужно 
принимать. Единственное, что 
можно сделать в этой ситуации, 
измениться самим и переклю-
чать ребенка, как можно чаще 
предлагая ему альтернативу 
в виде интересного времяпре-
провождения без Интернета: 
это могут быть игры на свежем 
воздухе, пикники, походы в те-
атр, на концерты, чтение увле-
кательной литературы, различ-
ные творческие мастер-классы, 
занятие спортом и многое дру-
гое – то, что будет иметь в жизни 
подростка большее значение, 
чем виртуальный мир.

Н
а видео девушка крупным 
планом: «Вот г…да! Он вы-
ложил фотографии со сво-
ей новой телкой! Смотри, 
какие у нее сиськи! Он го-

ворит, что я тупая. Как увеличить 
сиськи? Насть, займи три тысячи дол-
ларов». Подруга девушки: «Так ведь 
это же его сестра…»

 «НАСТЬ, ЗАЙМИ ТРИ  
 ТЫСЯЧИ ДОЛЛАРОВ...» 

Этот ролик из семи предложе-
ний, называемый модным словом 
«влог» (англ. vlog, от videoblog или 
videolog – Прим. ред.), на странице 
блогера Насти Ивлеевой набрал уже 
почти 6,5 тыс. просмотров. А всего 
у Насти 9 млн 200 тыс. подписчиков. 
Для сравнения: это почти четыре Па-
рижа; три Рима; один Азербайджан; 
на три миллиона меньше, чем Моск- 
ва, и одна шестнадцатая всего насе-
ления России.

Согласно данным Википедии, рос-
сийская телеведущая и видеоблогер 
Анастасия Ивлеева родилась в «ли-
хие девяностые» – в 1991 году в Ле-
нинграде. Работала мастером по 
маникюру, хостес в ресторане, ме-
неджером в автосалоне. Но все это 
не приносило девушке ни удовлетво-
рения, ни особых денег. Головокру-
жительная карьера Насти началась 
с того, что в 2013 году она заве-
ла блог в Instagram. Сняла короткий 
ролик в своем оригинальном стиле 
и сразу же была замечена пользова-
телями соцсети. В интервью, которые 
Настя дает своим коллегам, секретом 
успеха она называет упорство, креа-
тив и харизму. И с этим трудно не со-
гласиться, ведь «поймать волну» без 
этих составляющих невозможно. Но 
возникает вопрос: а кто же является 
так называемой целевой аудиторией 
Насти Ивлеевой? Ведь, говоря слова-
ми Богдана Титомира, «people хава-
ет» Настины «произведения» с боль-
шим удовольствием. Не так давно она 
пошла дальше и в соответствии с тре-
бованиями времени и вкусами своей 
аудитории организовала проект под 
названием AgentShow. Это непри-
нужденный разговор на диване со 
«знаменитостями». К примеру, один 
из выпусков начинается такими фра-
зами: «Итак, встречайте – мои подру-
жайки… Что у вас новенького? Не спи-
лись ли еще?».

Газета «Совершенно секретно» про-
вела небольшой соцопрос среди под-
ростков 12–15 лет. И 25 человек из 
30 не только знают, кто такая Настя 
Ивлеева, но и подписаны на ее стра-
ницу в соцсетях, следят за этим «твор-
чеством». Почти 100% подростков 
входят в число Настиной целевой ау-
дитории. Как отмечают психологи, на 
12–15 лет как раз приходится пере-
ходный возраст ребенка. В это вре-
мя происходит процесс личностного 
самоопределения подростка, у него 
формируется необходимость прим- 
кнуть к какой-то социальной группе, 
кроме семьи.

 СЕМЬСОТ ЗАРПЛАТ  
 МЕДСЕСТРЫ ЗА ФОТО  
 В ИНСТАГРАМЕ 

Быть блогером сегодня не толь-
ко модно, но и выгодно. Успешные 
и скандальные имеют достаточно 
высокий доход. Для заработка наи- 
более удобными у блогеров счи-
таются YouTube-каналы и аккаунты 
в Instagram. И если с YouTube все 
понятно – достаточно снять нео-
бычное видео, или самое обычное, 
и «раскрутить» его, то Instagram за-
нял прочную нишу под названием 
«Я круче всех». Здесь имеет значе-
ние все: как ты одет, где ты отдыха-
ешь, чем отличаешься от обывателя. 
Одни блогеры активно используют 
в качестве «наживы» демонстрацию 
мнимого успеха – именно на это хо-

рошо клюет большая часть ауди-
тории, другие – несложный юмор 
и глуповатый вид.

Согласно неофициальным данным, 
стоимость рекламной информации 
в личном аккаунте «звезды» Instagram 
может составлять от 200 до 600 тыс. 
рублей. Размещение рекламного ви-
део – в два раза дороже. У знаме-
нитых блогеров от рекламодателей 
нет отбоя. Оплатив рекламу, спонсо-
ры встают в очередь других таких же 
спонсоров, которые тоже оплатили 
«звезде» Instagram рекламу. Нетер-
пеливые могут заплатить в два раза 
больше, и тогда у них появится шанс 
быть в этой очереди первыми. Но это 
все, как говорят знатоки, определен-
ный риск. На то, чтобы ваш пост уви-
дели, дается всего два часа. А позже 
его может перекрыть очередная пуб- 
ликация «звезды».

Средний доход населения России 
в 2017 году составил 31475 рублей 
в месяц, среднемесячная зарпла-
та – 39086 рублей, средняя пенсия – 
13304 рубля. Средний доход звезды 
Instagram можно высчитать прибли-
зительно. Но он может достигать 
20 млн рублей в месяц – за то, что на 
своей странице в Instagram ты пери-
одически будешь щеголять в крос-
совках известного бренда, умывать 
лицо пенкой фирмы X или получать 
удовольствие от массажа в салоне 
Y. Среднестатистическому россияни-
ну это трудно понять, тем более что он 
не входит в число подписчиков ин-

стаграм- или ютьюб-знаменитостей. 
И тут невольно задаешься вопросом 
о том, платят ли звезды налоги со 
своих доходов?

Специальный корреспондент «Со-
вершенно секретно» решил провести 
небольшой эксперимент и позвонил 
менеджеру по рекламе телеведу-
щей Ксении Бородиной. На странице 
Ксении в Instagram указаны цифра – 
11,6 млн подписчиков, и контакты ее 
менеджера по рекламе по имени 
Лев. Он перенаправил меня к своей 
помощнице Татьяне, которая почти 
сразу прислала расценки рекламно-
го поста на странице Бородиной: «Без 
участия детей в кадре (по всей ве-
роятности, дочерей знаменитости), 
без выезда, техзадания и согласова-
ния, формат «импровизация» – пост 
с фото стоит 250 тыс. рублей, пост 
с видео – 300 тысяч. «Сторис» (это 
когда в «шапке» профиля публикуется 
событие из жизни сегодняшнего дня, 
а назавтра оно исчезает): «Ксения не 
в кадре», одно фото – 100 тысяч ру-
блей, одно видео – 150 тысяч; «Ксе-
ния в кадре», одно фото – 150 тысяч 
рублей, одно видео – 200 тысяч». 
На вопрос, как производится опла-
та, менеджер сообщила, что «опла-
та возможна по договору, и тогда 
цена увеличивается на 15%; но так-
же заплатить можно наличными при 
встрече» – из чего можно сделать вы-
вод о том, что налоги исполнителю 
заказа платить не придется.

По словам известного блогера, экс- 
перта в области SMM и построения 
имиджа в социальных сетях Сам-
сона Шоладеми, заработки так на-
зываемых звезд социальных се-
тей напрямую зависят от количества 
подписчиков, но зачастую цифры не 
имеют ничего общего с реальностью. 
Есть компании, которые оказывают 
услуги по «накрутке» количества под-
писчиков, просмотров, лайков и ком-
ментариев. Достаточно вбить в поис-
ковике подобную комбинацию, и тут 
же выскакивают сотни предложений 
по раскрутке аккаунтов и по искусст-
венным лайкам. Также на рынке есть 
агентства, которые занимаются имид- 
жем будущих «звезд». Они помога-
ют создать образ гламурной жизни: 
помогают арендовать для фотосъе-
мок дорогие яхты, берут напрокат ав-
томобили премиум-класса, догова-
риваются с владельцами роскошных 
вилл. За несколько дней может быть 

цифровая 
деградация

Кто на самом деле воспитывает 
подрастающее поколение?
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создатель детской суицидной «группы смерти» с соцсетях Филипп будейкин 
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проведена фотосессия и видеосъем-
ка якобы красивой жизни, которую 
потом блогерша на протяжении дол-
гого времени будет демонстриро-
вать на страницах Instagram или на 
YouTube-канале, выдавая за реаль-
ность. Все это, по мнению Самсона 
Шоладеми, очень привлекает под-
писчиков, особенно подростков.

Самсон Шоладеми также расска-
зывает, что практически за каждой 
знаменитой личностью из Интернета 
кто-то стоит, грубо говоря инвестор, 
который вкладывается на началь-
ном этапе, чтобы потом зарабаты-
вать. «Это такой же бизнес, как и все 
остальные, – рассказывает эксперт. – 
Успех блогера зиждется на трех «ки-
тах»: харизма, качественный кон-
тент в плане фото- и видеосъемки, 
монтажа и сама идея. К сожалению, 
сегодняшнее поколение не отлича-
ется высокоморальными и интеллек-
туальными постами. Им проще гром-
ко п…кать или р…гать в кадре, чем 
читать стихи Лермонтова или рассуж- 
дать о космосе. И именно на это, 
кстати, «ведется» их целевая аудито-
рия – подростки». В качестве приме-
ра Самсон приводит Катю Трофимову 
(псевдоним – Катя Клэп).

Катю Клэп называют «королевой 
российского Instagram». У «короле-
вы» сегодня – почти 7 млн подписчи-
ков. Сама Катя называет себя «деяте-
лем искусства». Родилась она в 90-е 
годы прошлого века. С трудом окон-
чила школу. В институте учиться не 
захотела – решила посвятить себя 
блогерству. В своих аккаунтах Катя 
регулярно рассказывает о девичьих 
радостях, объясняет, например, как 
устроена ее косметичка, где она пу-
тешествовала, и дает советы подпис-
чицам. Самое популярное видео на 
основном канале Клэп – выпуск, в ко-
тором она выполняет задания под-
писчиков: делает макияж без зерка-
ла, пихает в рот горсть маршмеллоу 
(воздушный зефир. – Прим. ред.), 
приговаривая при этом: «Тухлый 
кролик», или целиком съедает ли-
мон. По данным статистического 
сервиса SocialBlade, ежемесячно ка-
нал приносит Клэп почти $50 тыс., 
то есть в год она получает порядка 
$590 тыс. Но, по неофициальным 
данным, заработки Клэп намного 
больше. Карьеру в YouTube Катя на-
чала в 2009 году. За три года она на-
брала около 250 тыс. подписчиков 
и более 33 млн просмотров. Сама 
девушка отрицает наличие спонсора, 
который помог ей запустить проект 
под названием «Катя Клэп» и стать 
популярной, но некоторые источни-
ки говорят об обратном. По мнению 
Самсона Шоладеми, чтобы обрести 
такую популярность и зарабатывать 
такие деньги, нужно иметь за спи-
ной серьезную поддержку, как мини-
мум в виде продюсера или инвесто-
ра, и серьезные вливания на старте. 
«Требуются определенные вложения 
в съемки, монтаж, идею, наконец», – 
рассказывает эксперт.

 «НА САМОМ ДЕЛЕ  
 Я УМИРАЮ. ПРОЩАЙТЕ!» 

Психологи отмечают зависимость 
подростков от Интернета. В пере-
ходном возрасте молодое поколе-
ние зачастую конфликтует с родите-
лями и старается найти себя в мире 
виртуальной реальности. Не вся-
кий YouTube-канал или профиль 
в Instagram так сравнительно безо-
биден, как у Насти Ивлеевой или 
Кати Клэп. Некоторый контент может 
представлять для подростковой пси-
хики настоящую опасность.

«На самом деле я умираю. Про-
щайте!» – практически последние 
слова, которые услышали прошлой 
осенью от 32-летнего видеоблогера 
из Санкт-Петербурга Арслана Вале- 
ева подписчики. В прямом эфире его 
укусила змея – черная мамба. И по-
следствия в течение нескольких минут 
наблюдали сотни человек. Арслан Ва-
леев предупредил зрителей о том, что 
собирается вывести из себя опасное 
земноводное. Несмотря на свои спо-
собности, эта африканская змея, как 
правило, старается избежать контакта 
с человеком. Замирает в надежде, что 
ее не заметят и пройдут мимо. И ста-
новится агрессивной только тогда, ког-
да ее, по сути, спровоцируют. Об этом 
Арслан Валеев не мог не знать, так как 
экзотические животные, в том чис-
ле змеи, были его специализацией. 
Во время своего последнего эфира 
блогер на несколько секунд вышел из 
кадра и вернулся уже после того, как 
черная мамба его укусила. Он уми-
рал на глазах тысяч людей, медленно 
теряя сознание и рассказывая запле-
тающимся языком о своем состоя-
нии. Арс лана Валеева можно было 
бы спасти, мгновенно введя антидот. 
Но зрители находились в шоковом со-
стоянии и скорую вызвали слишком 
поздно. Именно поэтому смерть бло-
гера оказалась неотвратимой. По вер-
сии следствия, блогер, скорее всего, 
совершил суицид.

«Ученые считают, что повальное 
увлечение социальными сетями ве-
дет к уязвимости человека, ломает 
психику, особенно это касается под-
ростков и детей. Покончить жизнь 
самоубийством в прямом эфире, со-
гласитесь, не самая лучшая модель 
поведения для школьника, – отме-
чает Самсон Шоладеми. – Есть мас-
са и других примеров неадекватного 
поведения в Интернете».

Еще не поставлена точка в нашу-
мевшей истории с «группами смер-
ти» в социальных сетях. Летом прош-
лого года суд приговорил Филиппа 
Будейкина к трем годам и четырем 
месяцам лишения свободы с отбы-
ванием наказания в колонии-посе-
лении. Будейкин был зарегистриро-
ван в «ВКонтакте» под псевдонимом 
Филипп Лис и занимался в социаль-
ных сетях пропагандой суицида. Уда-
лось вычленить 15 эпизодов гибе-
ли детей из разных городов России. 
Один случай правоохранители успе-
ли предотвратить – вовремя убедили 
16-летнюю школьницу из Астрахани 
отказаться от совершения самоубий-
ства, к которому призывал ее Филипп 
Лис.

Из материалов уголовного дела: 
школьница в группе Лиса стала вы-
полнять задания. Она получила при-
глашение в закрытые группы, чаты, 
открытые в ночное время, когда в  
04 часа 20 минут нужно проснуться… 
Девочка рассказывала: темень, все 
спят, она встает по будильнику и сра-
зу – за гаджет. Начинается просмотр 
видеороликов. Выйти из чата нельзя, 
иначе выгонят, исключат – смотреть 
обязаны. На экране мелькают фотог-
рафии разбившихся детей, кровь. 
Это сопровождается очень тревож-
ной музыкой, психоделической – 
неприятно, тяжело. Плюс душеразди-

рающие детские крики, плач, визг 
каких-то животных… Как будто все 
живое истязают… И девочка расска-
зывает: «Мне от этих видеороликов 
становилось плохо, хотелось что-то 
сделать с собой или с кем-то – унич-
тожить, убить. Просто физически тя-
жело становилось». Она пишет в чате: 
«Мне что-то плохо стало, я выйду», 
и сразу же подключается админи-
стратор: «Только попробуй…»

Из интервью от 26 июня 2018 года 
на Life.ru 16-летней Киры, куратора 
групп смерти, которая отсидела срок 
в спецучреждении для несовершен-
нолетних: «Игра захватила меня, но 
не как игрока, а как того, кому нра-
вится управлять и воздействовать на 
других. Я создавала в чате депрессив-
ную атмосферу, а мой куратор Аде-
лина Морева склоняла «избранных» 
мной участников к суициду. Из всех 
кураторов, которых я знаю, она была 
самой опасной. И у нее, похоже, 
были реальные «результаты» – само-
убийства». Первые мысли о возмож-
ности психологического контроля 
над людьми у Киры стали появляться 
в начале 2016 года. Она поняла, что 
люди охотно воспринимают ее сове-
ты, и почувствовала, что может ма-
нипулировать ими. «А после того как 
в школе меня начали гнобить, – рас-
сказывает корреспондентам Кира, – 
я еще плотнее углубилась в эту тему. 
Стала придумывать собственные 
игры и задания. Потому что мне надо 
было куда-то свою злость деть».

Директор благотворительного фон-
да психологической помощи Екате-
рина Фёдорова определяет две ка-

тегории подростков, которые могут 
попасть под опасное влияние в со-
циальных сетях: «Те, у кого подстре-
кательства к суициду падают на очень 
благодатную почву, так как они живут 
в ситуации долговременных, непе-
реносимых и травмирующих обсто-
ятельств, и те, кто ведется на прово-
кации просто из любопытства, из-за 
подростковой самоуверенности, тяги 
к чему-то опасному. И обе эти катего-
рии в группе риска».

 ОЧКИ ВМЕСТО ГАДЖЕТОВ –  
 СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ ЕЩЕ  
 БЛИЖЕ 

Исходя из всего вышесказанно-
го, невольно напрашивается вывод 
о том, что подростками сегодня дей-
ствительно правят социальные сети. 
Каждый может найти свой мир, на-
крывшись с головой одеялом, чтобы 
посторонние не мешали, уйти в вир-
туальную реальность. Но скоро все 
будет еще проще. По словам Марка 
Цукерберга, основателя небезызвест-
ной социальной сети, его аудитории 
в ближайшем будущем даже гаджет 
включать не придется. «Через каких-
то 10–15 лет, – говорит Цукерберг, – 
появится другая платформа, которая 
будет гораздо естественнее, чем мо-
бильные телефоны, и будет куда луч-
ше встроена в нашу жизнь. Это бу-
дет нечто, что мы сможем надеть на 
себя, – скорее всего очки. В них мы 
сможем спокойно пользоваться со-
циальными сетями без необходимо-
сти что-то держать в руках и смотреть 
вниз».

Психологи отмечают зависимость подростков 
от Интернета. В переходном возрасте молодое 
поколение зачастую конфликтует с родителями 
и старается найти себя в мире виртуальной 
реальности.
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Весной 2009 года автор этих 
строк одной из первых предска-
зала скорое окончание острой 
фазы кризиса. Пока боль-
шинство видело «таксующие» 
джипы и опустевшие офисы, 
я отмечала резкое прибавление 
на улице беременных. Логика 
у меня была следующая: даже 
если женщина забеременела 
ради того, чтобы не попасть под 
сокращение или использовать 
время безработицы, и ей, и су-
пругу все равно придется кор-
мить и растить ребенка. А зна-
чит, быть экономически актив-
ными, искать работу, начинать 
бизнес – короче, создавать ту 
самую прибавочную стоимость, 
которая и нужна для подъема 
экономики.

В
прочем, Нобелевскую пре-
мию по экономике мне не да-
дут. «Давно известно, что эко-
номический кризис вызывает 
рост рождаемости: женщины 

часто используют момент трудностей 
в карьере для исполнения другой сво-
ей роли – материнской», – утверждает 
Анетта Орлова, кандидат социологи-
ческих наук, экзистенциальный пси-
холог. Причем, как выяснила газета 
«Совершенно секретно», женщины 
в периоды экономического кризиса 
проявляют и другие полезные качест-
ва.

 УПРАВЛЯЯ ХАОСОМ 

«Особенности нынешнего време-
ни в том, что мы живем в условиях 
неопределенности, с валом неструк-
турированной информации, которую 
надо непрерывно просеивать, отсекая 
лишнее, да еще решая одновременно 
множество задач, – а это уже само по 
себе стресс», – говорит Орлова. Плюс 
меняются и прежние способы ком-
муникации, а в России – и сам спо-
соб жизни. «Раньше как было? Долгие 
периоды стабильности перемежа-
лись кратковременным напряжением 
в моменты турбулентности – а затем 
вновь стабильность. Жизнь распла-
нирована на многие годы, стоит спра-
виться с трудностями – и ты вновь 
в привычной колее. А теперь турбу-
лентность постоянна, неопределен-
ность стала неизбежностью, прихо-
дится привыкать все время начинать 
сначала. И делать это в одиночку, 
а российский человек привык быть 
частью целого. В этом отношении 
американцам проще – они привыкли 
к такой жизни, а мы совсем недавно 
столкнулись с подобной системой», – 
рассуждает Орлова.

Можно брать пример с американ-
цев, а можно – с собственной жены.

Женщины лучше адаптируют-
ся к нынешней ситуации, призна-
ет Орлова. «В том числе потому, что 
им привычно распределять внима-
ние между несколькими ролями: ра-
ботница, жена, мать, дочь, подруга». 
Жизнь в условиях многозадачности, 
конечно, напряженная, но есть и бо-
нус: проживая несколько ролей сразу, 
проще добиться успеха хотя бы в од-
ной из них. А это поддерживает само-
оценку.

 ИСКАТЬ  
 И НЕ СДАВАТЬСЯ 

Мужчинам в этом отношении тяже-
лее, признает Орлова: для их само- 
оценки работа, бизнес важнее все-
го, и роль, скажем, хорошего отца, 
безработицу не компенсирует. Одна-
ко можно примерить и другие роли: 

«мастер золотые руки» (женщины та-
ких любят), «спортсмен» (если возь-
мете на пробежку детей – жена и эту 
роль полюбит, а может, и собственную 
школу бега откроете), «изобретатель» 
(а тут может и идея бизнеса появится) 
и т. д. 

Возможно, именно равнозначность 
разных ролей дает женщине и еще 
одно преимущество – она проще от-
носится к ситуации, в которой от нее 
ничего не зависит. «В ситуации ак-
тивности мужчина жертвует охотнее 
женщин, а вот в ситуации пассивно-
сти ему тяжело. Женщина, понимая, 
что здесь ничего не сделать, начинает 
искать другие возможности или хотя 
бы компенсаторные механизмы: с ра-
ботой не ладится – займусь семьей, 
в семье нехорошо – есть любимое 
хобби. Мужчине же трудно отойти от 
«стенки», которую он не смог проши-
бить», – говорит психолог.

Кстати, именно поэтому на различ-
ных психологических тренингах жен-
щин больше, чем мужчин. Зато муж-
чины преобладают на всевозможных 
семинарах по «прокачке скилла» – от 
повышения продаж до финансовой 
грамотности. И здесь обоим полам 
есть чему поучиться друг у друга: муж-
чинам есть смысл вспомнить о других 
сферах, кроме собственной работы, 

а женщинам – что принять ситуацию 
мало, нужно еще иметь навыки, что-
бы повернуть ее в свою пользу.

В любом случае, учиться новому по-
лезно: как показало недавнее иссле-
дование Сбербанка, средняя зарплата 
россиянина, вкладывающего день-
ги в свое дополнительное образова-
ние, в 2,5 раза выше, чем у осталь-
ных – 77 тыс. рублей против 30,3 тыс. 
В старшей возрастной группе этот раз-
рыв сохраняется: хотя после 45 лет 
средний доход устойчиво снижается, 
у получивших дополнительное об-
разование к 65 годам он составляет 
50 тыс. рублей, а у всех остальных – 
21 тыс. Так что ученье – не только свет, 
но и дополнительный доход.

 ЖДАТЬ НЕЛЬЗЯ  
 ТОРОПИТЬСЯ 

На финансовом поведении гендер-
ные различия тоже сказываются. Хотя 
в целом женщин-инвесторов меньше 
мужчин, число растет довольно бы-
стро, но действуют они и здесь по-
другому. «Мужчины в среднем более 
активны и деятельны и к кризису от-
носятся либо с позиции «срочно все 
продаем, скорее и быстрее», либо 
«так-так, нам срочно надо что-то ку-
пить». А среди женщин, чаще всего, 

доминирует выжидательная страте-
гия: надо посмотреть, как дальше все 
будет развиваться, а потом аккуратно 
изменить свой портфель», – говорит 
Наталья Смирнова, независимый фи-
нансовый консультант, гендиректор 
«Эмкварта. Персональный советник».

В результате, с одной стороны, бо-
лее реактивные мужчины реже упу-
скают инвестиционные возможности, 
с другой – они чаще фиксируют убыт-
ки или, наоборот, раньше нужного 
входят в позицию, когда она еще не 
достигла дна. А у женщин чаще встре-
чается подход либо выжидательный, 
когда в кризис они не предпринима-
ют никаких действий, либо же вы-
бирают стратегию усреднения (когда 
ценные бумаги покупают или прода-
ют небольшими частями в несколь-
ко приемов, стараясь, чтобы средняя 
цена покупки или продажи была бо-
лее выгодной).

Также в кризис мужчины чаще рис- 
куют, в том числе с помощью заемно-
го капитала, использования достаточ-
но рискованных вложений, отсутст-
вия диверсификации, когда довольно 
существенная сумма инвестируется 
в весьма рискованный проект или ин-
струмент. «Женщины в кризис реже 
берут кредиты (точно меньше, чем 
в период стабильности), уменьшают 

амазонки 
кризиса

В ситуации экономической 
неопределенности женщины оказываются 

сильнее мужчин
Татьяна РЫБАКОВА
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рискованные инвестиции, а также, на-
оборот, расширяют диверсификацию 
вложений», – добавляет Смирнова.

Поэтому во время коротких кризи-
сов выигрывают мужчины, а вот в си-
туации долговременной неопреде-
ленности – женщины. И здесь опять 
можно найти здоровый баланс: ведь 
и в затяжном шторме бывают момен-
ты, когда умный риск может резко по-
высить выживаемость.

 НА ГРАНИ  
 НЕРВНОГО СРЫВА 

Психологи в таких случаях советуют 
прежде всего успокоиться. А для того, 
чтобы сделать это было легче, есть та-
кое упражнение: попробуйте выявить 
все страхи и прокрутить ситуацию 
до самого плохого конца – и прой-
ти дальше. Боитесь потерять работу? 
Представьте, что потеряли ее, – что вы 
делаете дальше? Беспокоитесь о сво-
их вложениях? Подумайте, что вы 
будете делать, если и правда их ли-
шитесь. Главный упор тут – на ваших 
действиях, а не переживаниях. Это 
помогает не закрывать глаза на на-
двигающиеся опасности.

Специалисты по финансам реко-
мендуют практически то же самое. 
Экономист Яков Миркин советует 
следовать примеру банков и делать 
«стресс-тесты», проверяя, какими 
параметрами устойчивости обла-
дают ваши финансы. «Что было бы 
с нами, если бы кризис начался се-
годня. Или завтра. Выдерживаем? 
Сколько времени? Что остается на 
линии дохода? Что сокращаем? Что 
тратим, как неизбежное? Что будет, 
если рубль девальвируется на… про-
центов? Какие активы находятся под 
риском? Какие невозвращаемые?» – 
объясняет он. По результатам таких 
«стресс-тестов» (а их надо проводить 
регулярно, хотя бы раз в год) можно 
уже набрасывать план действий: что 
делаем сейчас в виде профилакти-
ки (к примеру, досрочно выплачи-
ваем кредит; вместо покупки новой 
квартиры сдаем имеющуюся и сни-
маем более подходящую – если раз-
ница между получаемой и отдавае-
мой платой за аренду меньше платы 
за ипотеку), а что будем делать в слу-
чае наступления спрогнозированной 
ситуации. Очень часто уже на этом 
этапе можно распознать и те самые 
«окна возможностей» и подготовить-
ся к ним. К примеру, ваше предпри-
ятие может закрыться в кризис – зна-
чит, есть смысл заранее найти другую 
работу. Еще лучше – пройти обуче-
ние и найти не просто другую рабо-
ту, но и работу получше. Даже с той 
же жилищной проблемой: возмож-
но, есть смысл подождать с покупкой 
квартиры и купить ее позже, но поде-
шевле. Может, даже есть смысл про-
дать имеющуюся, пока цена высока, 
и некоторое время пожить на съем-
ной. Но во всех случаях – тщательно 
просчитывать все возможные сце-
нарии, включая самые негативные 
и сопоставлять их со своими ресур-
сами – финансовыми, физическими, 
социальными.

Чтобы не оказаться в «финансовой 
дыре», стоит заняться и собственной 
«финансовой безопасностью», счи-
тает Смирнова. «И здесь важно быть 
чуть увереннее в своих силах, исполь-
зовать инвестиционные возможности, 
не бояться риска. Скажем, выделить 
5–10% всех накоплений и следить 
за новостями, ситуацией в стране 
и мире, и этот фонд из 5–10% капи-
тала инвестировать в актуальные ин-
вестиционные идеи, не более 15% от 
фонда, в каждую».

Если вы не очень разбираетесь в фи-
нансах, стоит искать не конкретные 
ценные бумаги, а мониторить рынки 
на уровне стран: и инвестировать в ин-
декс акций – «голубых фишек» (то есть 
крупнейших компаний) выбранных 
стран через фонды ETF (биржевые 
фонды, которые следуют за конкрет-
ным индексом). «Они ликвидные, де-
шевые по комиссиям и имеют низкий 
порог входа. С их помощью легко реа-
лизовать инвестиционную идею любой 
страны», – добавляет эксперт.

Для женщин также важно поза-
ботиться о собственной финансо-
вой независимости. В жизни бывают 
и разводы, и уход из жизни родно-
го человека, и потеря мужем рабо-
тоспособности. А есть еще и неиз-
бежные беременность и рождение 
детей, предпенсионный и пенсион-
ный период, когда доходы ощутимо 
снижаются. И не редкость, когда та-
кие ситуации наслаиваются друг на 
друга. Поэтому, советует Смирнова, 
женщине просто необходимо иметь 
собственную «заначку» в размере не 
менее трех (а лучше шести) месяцев 
обычных расходов. 

 ДОПОЛНЯЯ ДРУГ ДРУГА 

Разница реагирования на кризис 
может быть благом и сама по себе, 
когда речь идет о семье. По сло-
вам психолога Надежды Владисла-
вовой, главы тренингового центра 
«Берег Надежды», кризис мужчине 
и женщине лучше переживать вме-
сте. «Люди это интуитивно чувству-
ют. Замечено, что именно во время 
кризисов регистрируется большее 
количество браков по сравнению 
с относительно спокойными време-
нами», – поясняет она. А семьи раз-
рушаются только в том случае, если 
в них были проблемы еще до кризиса.

«Хорошая новость в том, что кри-
зисы были и будут всегда, что они 
в принципе переживаемы и что вы-
живают в них те, кто лучше умеет дер-
жать ситуацию неопределенности. 
Собственно, в любом контексте в вы-
игрыше оказывается тот, кто лучше 
других выдерживает ситуацию нео-
пределенности. Такой человек лю-
бые жизненные трудности, вплоть до 
полного разорения, воспринимает 
как временное явление и твердо зна-
ет внутри себя, что если уцелел он сам 
и его семья, то все остальное восста-
новимо», – говорит Владиславова.

Мужчины и женщины не только 
сильны в разных умениях, полезных 
во времена потрясений, – их психи-
ка тоже устроена по-разному. Женщи-
на по определению существо более 
гибкое и легче адаптируется к любым 
изменениям, чем мужчина. У женщи-
ны нет социального запрета на вы-
ражение своих эмоций: она может 
поплакать, пожаловаться подруге на 
возникшие проблемы. У мужчины 
же совсем иная ситуация. «Психологи 
давно уже громогласно трубят о том, 
что мужчине в наше время совсем 
необязательно быть эдаким невоз-
мутимым ковбоем из фильмов Сер-
джо Леоне. Герои «Илиады» и «Одис-
сеи» не стеснялись прилюдно рыдать 
и выражать свой гнев, и это никак не 
умаляло их достоинства», – вздыха-

ет Владиславова. В результате имен-
но современные мужчины становят-
ся особенно уязвимыми в моменты 
психологических потрясений, связан-
ных с возможной потерей стабиль-
ности и многих достижений жизни 
и карьеры. «В годы экономических 
кризисов возрастает количество ин-
фарктов, инсультов и даже суици-
дов среди мужской части населения, 
а также непомерно возрастает число 
людей, злоупотребляющих алкого-
лем, чтобы хоть как-то снять психиче-
ское напряжение», – добавляет пси-
холог. И здесь чрезвычайно важна 
роль женщины в жизни мужчины, по-
скольку особую важность приобрета-
ет тот факт, что они устроены совсем 
по-разному, поясняет она. «То, что для 
мужчины «кризис-кризис», для жен-
щины в общем-то и не кризис, а толь-
ко временный дискомфорт. Почему 
так происходит? Потому что мужчина 
ориентирован прежде всего на мир 
внешний, а женщина – на мир вну-
тренний», – говорит Владиславова.

Казалось бы, чем женщина может 
помочь своему мужчине, если все 
его интересы ориентированы вовне, 
а ее – вовнутрь? «Самое большое для 
него счастье – это сложить трофеи 
своего успеха к ее ногам и получить 
ее признание», – говорит психолог. 
И советует женщинам во время кри-
зиса принимать в виде таких «тро-
феев» не материальные результаты 
достижений мужа, а восхищаться его 
силой духа, работоспособностью, ра-
доваться, что он умудряется при своей 
загрузке уделить хоть какое-то время 
семье, гордиться тем, что он не сдает-
ся. Мужчина должен быть уверен, что 
из «зоны боевых действий» во внеш-
нем мире, где он бьется за счастье 
и благополучие своей семьи, он по-
падет вечером в свой уютный теплый 
дом, где его ждут, где его понимают, 
где ему рады и будут гордиться им не 
за то, сколько денег он сегодня добыл, 
а за те героические усилия, которые 
он предпринимал в течение дня.

Мужчина же в кризис должен уметь 
спокойно и взвешенно, день за днем, 
используя все свои силы, энергию, 
интеллект, профессионализм и спо-
собность к креативному мышлению, 
делать все возможное, чтобы его се-
мья могла продолжать существовать 
достойно: пусть хуже, чем раньше, но 
с возможно меньшими потерями, до-
бавляет Владиславова. 

 СЛОМАТЬ СТЕРЕОТИПЫ 

Впрочем, именно в семье проис-
ходят основные изменения в период 
кризиса, свидетельствуют социологи. 
В исследовании Елены Мезенцевой из  
НИУ ВШЭ «Гендерное равенство: пои-
ски решения старых проблем» отмеча-
ется, что в мире к распределению до-
машней работы все чаще подходят не 
с точки зрения ее распределения на 
мужскую и женскую, а с позиции опти-
мальной «цены» труда каждого из су-
пругов. Поэтому, по мере роста занято-
сти женщины и ценности ее заработка, 
что происходит во времена экономи-
ческих трудностей, время женской ра-
боты по дому значительно снижается.

Снижается домашняя занятость 
женщины и по мере роста оплаты 

ее труда. Правда, не за счет того, что 
домашний труд берут на свои пле-
чи мужчины, а за счет покупки быто-
вой техники, облегчающей этот труд, 
и найма домашнего персонала. По-
добный опыт понемногу распростра-
няется и в России. В самом деле, ка-
кой смысл женщине вытирать пыль 
самой, если час работы домработни-
цы стоит в разы меньше? Однако пока, 
как показывает работа Мезенцевой, 
это понимание лучше всего выраже-
но в найме нянь для детей и сиделок 
для престарелых родителей: именно 
в этих областях время, затрачиваемое 
мужчинами и женщинами, сближает-
ся за счет снижения женской нагрузки.

А вот решить, что в данный момент 
безработному мужу есть смысл поси-
деть с детьми, а женщине – сделать 
рывок в карьере, могут немногие. 
Хотя такие примеры есть и в России: на 
рынке недвижимости хорошо извест-
на история, как в кризис 2008 года 
супруги топ-менеджеры решили, что 
бизнес жены сейчас важнее, чем ра-
бота мужа, но откладывать рождение 
ребенка нельзя. Сегодня в семье трое 
детей, компания жены занимает ли-
дирующие позиции на рынке, а муж – 
непререкаемый авторитет в семье.

По мнению Мезенцевой, в России 
до сих пор разделение домашне-
го труда «в пользу» женщин служит 
ресурсом для поддержания гендер-
ной идентичности. Причем не только 
для мужчин, не выполняющих «баб-
скую» работу, но и для женщин, ра-
ботающих, согласно исследованию, 
на 16 часов в месяц больше. Мезен-
цева отмечает, что часы домашней 
работы резко возрастают у замуж-
них женщин – и падают в случае раз-
вода, даже если женщина остается 
с детьми.

Однако, считает социолог, если 
учесть такие факторы, как быстрый 
рост уровня занятости женщин, их про-
никновение на прежде недоступные 
этажи должностной иерархии, активи-
зацию их участия в политике, наконец, 
рост числа разводов и неполных се-
мей, то придется признать, что ресурсы 
поддержания гендерной идентично-
сти через разделение домашнего труда 
в значительной мере уже исчерпаны.

Это заметно и по социологическим 
исследованиям. В частности, Наталья 
Тихонова из Института социальной 
политики НИУ ВШЭ в своей работе 
отмечает, что среди мужчин до 30 лет 
число сторонников патриархальной 
семьи в три раза больше, чем сре-
ди женщин этого же возраста. «Таким 
образом, последующие семейные 
конфликты молодых супругов и неу-
стойчивость многих браков заранее 
запрограммированы разницей тех 
моделей семьи, которые собирают-
ся реализовывать на практике юноши 
и девушки», – пишет она. «Действи-
тельно, трудно представить себе, что 
так называемая гегемонная модель 
мужественности со всеми ее атрибу-
тами и символами, включая нерабо-
тающую жену-домохозяйку, ждущую 
мужа у домашнего очага, найдет по-
нимание и отклик у образованных 
и стремящихся к независимости мо-
лодых россиянок», – подтверждает 
Мезенцева. И это не может не насто-
раживать.

Мужчины и женщины не только сильны в разных 
умениях, полезных во времена потрясений, – 
их психика тоже устроена по-разному. Женщина 
по определению существо более гибкое и легче 
адаптируется к любым изменениям, чем мужчина.

“
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В начале сентября врио губер-
натора Приморского края Анд- 
рей Тарасенко сообщил СМИ, 
что передал в следственные 
органы «пофамильный список» 
лиц, причастных к разворовы-
ванию средств при строительст-
ве двух пятизвездочных отелей 
«Хаятт». В ближайшее время, 
по всей вероятности, стоит ожи-
дать новых уголовных дел. Что 
касается самих гостиниц, то 
инвестор для их достройки до 
сих пор не найден, а долги за 
содержание продолжают ко-
питься. О том, как строили отели 
и как чудесным образом росла 
их стоимость, – в расследовании 
«Совершенно секретно».

Владивосток к саммиту АТЭС‑2012 
в свое время готовили масштабно. Го‑
род в ударных темпах обзавелся тре‑
мя шикарными мостами, новыми до‑
рогами, развязками, современным 
зданием международного аэропор‑
та и прекрасной трассой, ведущей 
к нему. На острове Русском в сжатые 
сроки вырос самый современный 
в России кампус Дальневосточного 
федерального университета (ДВФУ). 
Еще одним амбициозным проектом 
должно было стать появление во Вла‑
дивостоке отеля «Хаятт» – и не од‑
ного, а сразу двух, расположенных 
в живописных местах краевой столи‑
цы. Обе гостиницы должны были воз‑
вышаться над морем: одна в районе 
мыса Бурный, вторая в районе Кора‑
бельной набережной.

 МАТЕРНЫЕ ОТЕЛИ 

Собственно они и возвышаются 
ныне… Правда, с момента начала их 
возведения минуло уже почти 10 лет. 
Но за это время ни один клиент не 
прошел по широким коридорам, не 
искупался ни в одном из бассейнов, 
не отведал морских деликатесов, ко‑
торыми славится Владивосток, ни 
в одном из шикарных ресторанов 
при гостинице. Оба отеля – полудо‑
строенные – стоят в запустении. Ве‑
черами в них горит свет: это одино‑
кие охранники делают обход пустых 
помещений.

Местные жители называют отели 
не иначе как матерно, меняя букву 
«а» в названии на букву «у». Отно‑
шение к ним давно уже стало иро‑
ничным, и никто не верит в то, что 
когда‑то они заработают. Долгострои 
пережили уже трех губернаторов, 
а их начальная стоимость взлетела 
в несколько раз.

Но отбросим пока эмоции. Давай‑
те без версий о том, кто, как и почему 
(пока!), просто проследим хроноло‑
гию стройки.

 ПО ГРАФИКУ, «ХОРОШИМИ  
 ТЕМПАМИ» 

Все началось в 2009 году. Именно 
тогда для гостей саммита АТЭС‑2012 
было решено построить два элит‑
ных отеля. Предполагалось, что каж‑ 
дая из гостиниц будет иметь 250 но‑
меров, СПА‑салоны и фитнес‑цен‑
тры, рестораны и бары. Сдать их 
должны были к середине 2012 года, 
а оператором выступило ОАО «Наш 
дом – Приморье» (все акции при‑
надлежали администрации края). 
Проектировали отели приморские 
инженеры, нанятые британским 
бюро RMJM. Генподрядчиком стала 
Русско‑азиатская строительная ком‑
пания». Изначальная стоимость обе‑
их гостиниц – 7,5 млрд рублей (за‑
помним эту цифру).

Гостиничные комплексы получи‑
ли название Hyatt Regency Vladivostok 
(комплекс в районе мыса Бурный) 
и Hyatt Regency City (комплекс на Кора‑
бельной набережной). Оперативным 
управлением уже в июне 2012 года 
должен был заняться Hyatt International.

Посетивший стройку в ноябре 
2010 года тогдашний губернатор 
Сергей Дарькин отметил, что строи‑
тельство идет «активно», «хорошими 
темпами». А в июле 2011 года поя‑
вились сообщения, что ведется внут‑ 
ренняя отделка номеров. В августе 
«Наш дом – Приморье» отчитывался, 
что «работы идут по графику».

Жареным запахло в мае 2012 года. 
Тогда в СМИ появились первые сооб‑
щения о том, что сроки сдачи объектов 
перенесут. Причиной назывался срыв 
сроков одним из исполнителей – ту‑
рецкой компанией. Подрядчика поме‑
няли на компанию из Гонконга, а «Наш 
дом – Приморье» заверил, что о пере‑
носе речи идти не может.

Однако уже в августе генеральный 
директор ФКУ «Дальневосточная ди‑
рекция Минрегиона России» Олег 
Букалов заявил, что сроки все же со‑
рваны, а ответит за это именно «Наш 
дом – Приморье».

«Если не в сентябре, то в октябре 
строительство завершится», – пообе‑
щал Букалов.

В октябре было объявлено, что  
отели откроют в 2013 году, сейчас 
уже, мол, идет набор персонала.

В декабре экс‑директор «Наш дом – 
Приморье» Марина Ломакина заяви‑
ла: увеличение сроков строительства 

имеет объективные причины. По ее 
словам, нормативный срок строи‑
тельства составляет 42 месяца, то есть 
3,5 года, а «Хаятты» начали строить 
лишь три года назад.

Стоит отметить, что саммит АТЭС 
проводил уже новый губернатор – 
Владимир Миклушевский. Премьер‑
министр Дмитрий Медведев пору‑
чил ему ввести в эксплуатацию отели 
к июню 2013 года.

КУРС НА УДОРОЖАНИЕ 

Дальнейшее развитие событий во‑
круг отелей носило анекдотический ха‑
рактер: в СМИ появлялись заголовки из 
разряда «еще немного, еще чуть‑чуть», 
а сроки продолжали переноситься.

В мае 2013 года «Строительст‑
во вышло на финишную прямую» 
и «Начался набор персонала». Это 
заголовки…

В том же году пошли первые разго‑
воры о возможной продаже одного 
из отелей. Дело в том, что стоимость 
проекта к этому времени перевалила 
первоначально заявленную – пред‑
стояло взять кредит на 2 млрд рублей.

В феврале 2014 года отель на Ко‑
рабельной набережной обещали до‑
строить к концу года. Речи о двух «Ха‑
яттах» уже не шло. Кстати, в этом же 
месяце идею о продаже одного от‑
еля для достройки другого обсужда‑
ли депутаты законодательного со‑
брания региона. Тогда же местный 
парламентарий Игорь Чемерис озву‑
чил стоимость – с 7,5 млрд она выро‑
сла до 15 млрд!

В июне 2015 года на сайте госза‑
купок был размещен контракт на пе‑
ределку фасада и крыши одного из  
отелей стоимостью в 400 млн рублей. 
А срок выполнения работ – 1 сентя‑
бря 2015 года.

В июле глава Приморья Владимир 
Миклушевский заявил: первый отель 
откроется в мае 2016 года. Достраи‑
вать его будут при поддержке Фонда 
по развитию Дальнего Востока и ад‑
министрации края.

 РАЗБОР ПОЛЕТОВ 

В октябре 2015 года суд арестовал 
бывшего директора «Наш дом – При‑
морье» Марину Ломакину. Ее обви‑
нили в «злоупотреблении полномо‑
чиями» и отправили под домашний 
арест. Параллельно под «уголовкой» 
оказался муж Ломакиной – Олег 
Дроздов. По версии следствия, он 
похитил 300 млн рублей, выделен‑
ных на рекультивацию старого поли‑
гона ТБО.

Саму Ломакину подозревали в из‑
готовлении фальшивого векселя на 
11 млн рублей для оплаты услуг фир‑
мы, принадлежащей Дроздову. В де‑
кабре Марина Ломакина начала да‑
вать показания против региональных 
чиновников, не признавая при этом 
своей вины.

По ее словам, махинации при 
строительстве отелей проворачивал 
Игорь Ватулин, назначенный еще 
в 2012 году директором «Наш дом – 
Приморье». Ей же было предложе‑
но перейти на позицию заместителя 
с «правом подписи». По версии Ло‑
макиной, она должна была подписы‑
вать сомнительные документы, беря 
ответственность на себя. Ломакина от 
предложения отказалась.

Затем она, видя саботаж при строи‑ 
тельстве отелей, уволилась. Винов‑
ными в срывах сроков сдачи «Хаят‑
тов» Ломакина называла губернатора 
Владимира Миклушевского, вице‑гу‑
бернатора Александра Лося, Игоря 
Ватулина и некоторых сотрудников 
правоохранительных органов.

 ИТОГО – 15,8 МЛРД  
 РУБЛЕЙ 

Между тем депутаты законодатель‑
ного собрания края обсуждали вы‑
деление дополнительных 2,2 млрд 
рублей на достройку гостиницы на 
Корабельной набережной. Эта статья 
расходов стала самой спорной при 
обсуждении бюджета‑2016. В фев‑
рале Счетная палата России озвучила: 
затраты на два отеля уже составили 
7,3 млрд рублей. Сметная стоимость 
по отелям выросла ровно в два раза. 
При этом из регионального бюджета 
с 2013 года дополнительно было по‑
трачено 3,4 млрд рублей.

В это же время прокурор края Сер‑
гей Бессчасный рассказал о возбуж‑ 
дении уголовного дела о халатности – 
конкретные лица при этом названы 
не были.

Полпред президента в ДФО Юрий 
Трутнев сообщил о запуске гостиниц 
к сентябрю 2016 года по временной 
схеме, отметив при этом, что «герои» 
должны быть наказаны.

«Я попросил правоохранительные 
органы посмотреть, кто эти «герои», 
которые таким образом строили. 
Наша главная задача сейчас – до‑
строить гостиницу. В полном объеме 
ее сдать к сентябрю маловероятно, но 
половину номерного фонда мы очень 
постараемся ввести к форуму», – зая‑
вил Трутнев.

В июне ему доложили о переносе 
сдачи на май 2017 года…

ДОРОГОи 
ДОЛГОСТРОи
Отели «Хаятт» во Владивостоке 

никогда не примут гостей
Марк БОНДАРЬ
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В июле отель на Бурном начали 
продавать. Начальная стоимость на 
аукционе – 8,5 млрд рублей. Однако 
покупателей не нашлось.

В марте 2017 года в ОАО «Наш 
дом – Приморье» рассказали, что 
отель откроется в августе. При этом 
в апреле край опять попросил у депу-
татов 2,7 млрд рублей.

В конце года в регионе сменилась 
власть – врио губернатора был назна-
чен Андрей Тарасенко. И первым де-
лом он взялся за «Хаятты».

 «БУДЕМ  
 ДОСТРАИВАТЬ...» 

Андрей Тарасенко в числе первых 
дел отправился осматривать гости-
ничные комплексы. Выйдя из отелей, 
он сразу заявил журналистам: «Будем 
достраивать!»

Врио главы региона отметил, что 
в ближайшее время необходимо 
найти инвесторов, а сами отели с аук-
ционов снять. По его словам, есть 
американские, китайские и японские 
инвесторы, которые в состоянии их 
достроить.

Тарасенко акцентировал внима-
ние и на том, что в ближайшей пер-
спективе необходимо погасить долг в  
1,9 млрд рублей, висящий на регио-
нальном бюджете.

В начале сентября врио заявил: те-
перь «Хаятты» – не самострой. Сто-
ит отметить, что незадолго до это-
го вскрылся тот факт, что гостиницы 
строились без каких-либо докумен-
тов. Вообще! Об этом, кстати, ранее 
не раз говорил бывший глава Конт- 
рольно-счетной палаты Приморья 
Дмитрий Виноградов.

«По «Хаяттам» я наконец сделал 
документы… Сегодня мы впервые по-
лучили экспертизы», – заявил 5 сен-
тября Андрей Тарасенко.

Глава региона при этом подчер-
кнул, что деньги, потраченные на  
отели, он намерен вернуть в краевой 
бюджет: правда, на это может уйти 
лет 20. Новых же средств из бюджета 
Приморья выделяться не будет.

Тогда же врио объявил о передаче 
документов, подтверждающих нару-
шения при строительстве, в Следст-
венный комитет.

«Мы дали в Следственный коми-
тет все материалы. Четко зафик-
сировали со всеми экспертизами, 
расчетами и пофамильно, кто нанес 
ущерб и как нанес», – рассказал Та-
расенко.

 КТО ВИНОВАТ? 

Итак, что же имеем? Девять лет 
стройки, две попытки продажи,  
18,5 млрд рублей, уголовное дело 
против экс-директора компании-за-
казчика «Наш дом – Приморье» Ма-
рины Ломакиной и уголовное дело 
по факту халатности.

В ноябре прошлого года Юрий 
Трутнев довольно точно и емко сфор-
мулировал причину появления доро-
гого долгостроя: «Потому что деньги 
своровали». Ответить конкретно, кто 
воровал, будет достаточно затрудни-
тельно – руку к этому процессу при-
ложили слишком многие.

По словам источника «Совершен-
но секретно» в строительном депар-
таменте края, весь проект изначаль-
но создавался для вывода средств из 
краевого бюджета.

«Когда коммерческий проект стро-
ится за бюджетные деньги, такой си-
туации избежать практически невоз-
можно. К тому же никто толком 
процесс не контролировал и не вни-
кал в него. Когда только начинали 

строить отели, уже закупали люстры, 
салфетки, облицовку, обмундирова-
ние для швейцаров, дорогую посу-
ду… Объяснялось все якобы спешкой 
и скорой сдачей объектов. Навари-
вались на этом всевозможные под-
рядчики, субподрядчики, фирмы 
родственников и прочие», – отметил 
источник.

Неслучайно, по словам собеседни-
ка, не было никакой документации на 
отели. Как можно контролировать то, 
чего юридически даже нет: ни сметы, 
ни проектов.

Ломакину между тем обвиня-
ют в том, что она выводила деньги 
на счета фирмы мужа «Приморье – 
Дальний Восток». Она в ответ париру-
ет тем, что после того, как ее «кинули» 
генподрядчик РАСКО (Русско-азиат-
ская строительная компания, при-
надлежащая Владимиру Розенбергу) 
и турецкий подрядчик, у нее не оста-
валось иного выхода, кроме как най-
ти нового подрядчика. Кроме того, 
поторапливал Сергей Дарькин.

Стоит отметить, что РАСКО позднее 
была признана банкротом, как и все 
остальные компании, занимавшие ее 
место. «Наш дом – Приморье» долги 
всем «прощал».

«Схема на самом деле стара как 
мир: заводить компании на стро-
ительство и банкротить. Деньги из 
бюджета выводятся как будто в ни-
куда. Нет компании – нет долгов. 
А «Наш дом – Приморье» выступает 
в роли той компании, что просто от-
мывает деньги. Круг интересантов 
при этом не ограничен: при любом 
главе региона «Хаятты» – возмож-
ность отпилить кусок бюджета», – 
рассказал источник.

Забавно, но факт: по предложе-
нию регионального парламентария 
Галуста Ахояна, руководителем при-
морской Контрольно-счетной пала-
ты стал… Игорь Ватулин! Именно тот 
Ватулин, что сменил Ломакину на 
посту директора «Наш дом – При-
морье». Именно тот Ватулин, при ко-
тором компания назаключала дого-
воров с подрядчиками на 18,5 млрд 
рублей, 14 из которых выплачены 
(причем работы выполнены только на 
9 млрд!) К слову, в отчете Ватулина за 
2017 год слово «Хаятты» вообще не 
звучало.

«Невозможно назвать конкретных 
виновных лиц – их круг слишком ши-
рок. И в том списке, что Тарасенко пе-
редал следствию, достаточно много 
фамилий: там есть и крупные бизнес-
мены, и депутаты законодательного 
собрания, и подрядчики», – отметил 
собеседник «Совершенно секретно».

 «ОЦЕНКИ ПРОЕКТА  
 НЕ БЫЛО ВООБЩЕ» 

Доктор экономических наук Алек-
сандр Латкин считает, что в свое вре-

мя было весьма поспешно сделано 
экономическое обоснование строи-
тельства отелей.

«Не были учтены ни сроки окупае-
мости, ни выбор места для строитель-
ства. Не было дано хоть сколь-нибудь 
нормальной оценки. Кивали на то, 
что «Хаятты» – бюджетный проект. 
Но и в этом случае должно было быть 
обоснование! Расположение гости-
ниц неудобно с точки зрения логи-
стики. К отелю на Корабельной набе-
режной практически единственный 
заезд, на Бурном вообще гостиница 
в низине – надо преодолеть крутой 
спуск. А это тоже влияло на удорожа-
ние строительства: сложный подвоз 
техники и материалов», – утверждает 
эксперт.

По словам спикера, незакончен-
ность строительства – самое страш-
ное, что могло произойти с проектом. 
Здания превратились в долгострои: 
со всеми вытекающими из этого по-
следствиями. Сейчас гостиницы раз-
рушаются под воздействием сквоз-
няков, соленого воздуха и других 
внешних факторов. Чем дольше они 
так стоят, тем больше денег тратится 
на их содержание и тем больше при-
дется вкладывать потенциальному 
инвестору.

Специальному корреспонден-
ту «Совершенно секретно» удалось 
на правах анонимности пообщать-
ся с представителем крупной китай-
ской компании, которой в свое время 
предложили достроить «Хаятты».

«Ценник на достройку уже огромный. 
И затраты продолжают расти. Значит, 
нам надо как-то впоследствии окупить 
отели – за счет повышения цен на номе-
ра, например. В противном случае нам 
надо будет ждать десятки лет, пока от-
ели окупятся. На это мы не готовы. При 
этом во Владивостоке растет конкурен-
ция: появляются новые отели, на рынок 
заходят новые игроки. В мире между 
тем цены на гостиничные услуги пре-

кратили рост. Так что вкладываться в от-
ели смысла нет», – пояснил строитель.

 «ШАНСОВ ВОЗМЕСТИТЬ  
 УБЫТКИ УЖЕ НЕТ» 

По мнению кандидата экономиче-
ских наук, доцента Школы экономи-
ки и менеджмента Дальневостоого 
федерального университета (ДВФУ) 
Максима Кривелевича, не надо сей-
час пытаться придумать «хеппи-энд» 
для истории с «Хаяттами».

«Стоимость проекта уже много-
кратно превзошла обычные затра-
ты. Без убытка из этой истории уже 
никак не выйти. Шансов возместить 
убытки нет. Можно искать покупате-
ля, который заплатит, покрывая рас-
ходы бюджета. Но для этого надо 
приложить практически нереальные 
усилия. Первый вариант – изобра-
жать хеппи-энд, второй – принимать 
факт как есть. Но во втором случае 
лицо, озвучившее решение, подпи-
шет себе карьерный приговор. Вряд 
ли на это кто-то решится», – заявил 
Кривелевич.

Эксперт отметил, что деньги мож-
но попробовать вернуть путем воз-
буждения уголовных дел и поиском 
лиц, обогатившихся на проектах. Но 
это тоже из разряда фантастики.

«Надо понимать, что контрольные 
органы не могут быть придатком ре-
гиональной администрации. Не могут 
приниматься решения о строитель-
стве, исходя из чьих-то групповых 
интересов. Государство изначально 
не должно было лезть в коммерче-
ский проект. Частник сделал бы все 
в разы лучше, и деньги были бы со-
хранены. Нет примеров, когда по-
добный проект при таких условиях 
был бы успешен. Единственный спо-
соб в будущем избежать таких исто-
рий – устранить государство из тех 
отраслей, где его быть и не долж-
но», – подчеркнул экономист.

Одним из амбициозных проектов должно было стать 
появление во Владивостоке отеля «Хаятт» – и не 
одного, а сразу двух, расположенных в живописных 
местах краевой столицы. Обе гостиницы должны были 
возвышаться над морем: одна в районе мыса Бурный, 
вторая в районе Корабельной набережной.
«Хаятты» – не самострой. Стоит отметить, что 
незадолго до этого вскрылся тот факт, что 
гостиницы строились без каких-либо документов. 
Вообще!

“

Вид на недостроенную гостиницу «Хаятт» на корабельной набережной 
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Ямало-Ненецкий автономный 
округ (ЯНАО), входящий в состав 
Тюменской области, – место осо-
бое. Бескрайние просторы, вечная 
мерзлота, безлюдье, олени – и ог-
ромный вклад в экономику всей 
России. Газ, нефть и большие 
деньги – вот зачем люди сюда 
едут. И многие получают все, что 
хотят. С 2010 по 2018 год округ 
возглавлял Дмитрий Кобылкин, 
назначенный недавно на долж-
ность федерального министра 
природных ресурсов и экологии. 
Странные вещи начали происхо-
дить при нем.

П
арадоксальное место – 
Ямал! Бюджет щедрейшим 
образом финансирует 
разнообразные неком-
мерческие организа-

ции – Региональный инновацион-
но-инвестиционный фонд «Ямал», 
Центр развития инновационно-ин-
вестиционных проектов, Фонд «Со-
трудничество Ямала», Агентство ин-
фраструктурного и промышленного 
развития ЯНАО. Если бы округу дей-
ствительно была нужна организа-
ция, занимающаяся финансирова-
нием проектов, она, скорее всего, 
была бы одна.

 УДИВИТЕЛЬНЫЕ ФОНДЫ 

В округе до сих пор остра проб лема 
жилья, тысячи людей ютятся в бара-
ках времен первых геологов, а экс-
губернатор Кобылкин, как выясни-
ла проверка Счетной палаты, через 
фонд «Ямал» оплачивал приобрете-
ние и установку итальянской сантех-
ники… в своей резиденции. 

Кстати, последняя проверка это-
го фонда проводилась в далеком 
2012 году и дала удивительные 
результаты. Из бюджетных 1,218 
млрд рублей, полученных фондом 
в 2010 году, на реальные меропри-
ятия было потрачено 7,9%. 917 млн 
рублей канули в Лету – были потраче-
ны на нужды, не соответствовавшие 
уставным целям фонда. Между тем за 
6 лет работы через эту организацию 
прошли минимум 3,8 млрд рублей.

В 2016 году в ответ на обращение 
гражданина, требовавшего расследо-
вать происходящее в «Ямале», про-
курор округа Александр Герасименко 
ответил, что «Счетной палатой… в насто-
ящее время… проводится проверка фи-
нансово-хозяйственной деятельности 
фонда». Между тем на официальный 
запрос информационно-правово-
го портала «Человек и закон» пришел 
такой ответ Счетной палаты округа: 
«Контрольные мероприятия в НО «Ре-
гиональный инновационно-инвести-
ционный фонд «Ямал» в 2013–2017 
годы не проводились»…

Почему же главный прокурор субъ-
екта Федерации сознательно поставил 
свою репутацию под удар, сообщив 
гражданину недостоверную инфор-
мацию? С репутацией там, конечно, 
уже тогда было не ахти – в 2015 году 

Герасименко «удостоился» строгого 
выговора от Генерального прокуро-
ра  РФ Юрия Чайки. Рискнем предпо-
ложить, что объем проходящих через 
«Ямал» средств перевешивал любые 
риски.

Вот только чем активнее работают 
на Ямале инвестиционные фонды, 
тем хуже там с инвестициями. В еже-
годном рейтинге Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) богатейший 
вроде бы округ постоянно понижал 
свои позиции, а в 2017 году и вовсе 
вылетел из списка двадцати субъек-
тов РФ, обладающих наибольшей 
инвестиционной привлекательно-
стью, а в рейтинге «Эксперт РА» ЯНАО 
и вовсе занимает лишь 44-е место. 
Все это – результат работы созданной 
Дмитрием Кобылкиным и его пред-
шественниками системы повышения 
инвестиционной привлекательности 
через фонды, потребляющие бюд-
жетные миллиарды, как впоследствии 
оказывается, без какого бы то ни было 
эффекта для округа. Но не для людей, 
управляющих этими денежными по-
токами. Кто они? Как писали СМИ, 
их контролировали друзья, партне-
ры и бизнесмены, лояльные местной 
власти: Острягин, Тахтаров, Скориков, 
Милых, Мажаров, Герасименко.

Прокуратура региона, на выводы 
Счетной палаты не обратила ни ма-
лейшего внимания.

 НАПОМНИЛИ О ТАЙНЕ 

Выстроенная при бывшем губер-
наторе система отличалась не только 
«грубыми нарушениями федераль-
ного законодательства, обусловлен-
ными… снижением требовательности 
и контроля за работой подчинен-
ных со стороны прокурора ЯНАО Ге-
расименко» (генпрокурор РФ Юрий 
Чайка), но и мелкой халатностью, 
повседневным равнодушием сило-
виков к собственным обязанностям.

Часть работы правительственных 
и силовых органов ведется под гри-
фом «Секретно». Существуют специ-
альные регламенты обращения с та-
кими документами. Тем не менее 
в 2015 году появилось письмо (на-
ходится в распоряжении редакции) 
«всем городским и районным проку-
рорам ЯНАО» по результатам провер-

ки – выяснилось, что доступ к секрет-
ным документам в округе имеют все 
желающие.

«Все документы, составляющие 
государственную тайну, должны 
быть учтены и находятся (так в до-
кументе. – Прим. ред.) на хранении 
в номенклатурных делах, согласно 
разработанной и утвержденной про-
курором номенклатуре секретных 
дел на текущий год в закрытых, опе-
чатанных сейфах… Ведение номен-
клатурных секретных дел вне номен-
клатуры является нарушением».

Вообще-то это элементарная инфор-
мация, первые курсы юридических ву-
зов. Наши читатели сообщают, что хаос 
с документами стал нормой в округе, 
и резонанс с действительно значимыми 
утечками – лишь вопрос времени.

 ОСОБО КРУПНЫЕ 
 В КАЛАШНОМ РЯДУ 

В сентябре 2018 года на грани-
це России и Казахстана был задер-
жан бывший глава фонда жилищно-
го строительства ЯНАО, как сообщают 
СМИ, большой друг экс-губернатора 
и нынешнего прокурора округа, Вик-
тор Калашников. Ему предъявили об-
винение 10 сентября, на следующий 
же день после победы на губернатор-
ских выборах Дмитрия Артюхова. Гос-
подин Калашников принял обвине-
ние так близко к сердцу, что оказался 
в кардиологическом отделении боль-
ницы, откуда спустя непродолжитель-
ное время исчез, пытаясь покинуть ро-
дину с крупной суммой наличных.

Из одних только жалоб на Калаш-
никова и его покровителей можно со-
ставить толстую книгу. Строительство 
жилья в ЯНАО – тема отдельного раз-
говора: в богатейшем регионе России 
до сих пор стоят бараки и разрушаются 
здания, построенные в советское вре-
мя на заре освоения ямальских место-
рождений… Зато шесть детских садов 
и одна школа построены… за 9,3 млрд 
рублей. При реальной стоимости работ 
(с учетом прибыли застройщика, конеч-
но) минимум в два раза меньше. Толь-
ко кресло для заведующей детсадом по 
смете стоило 142 тыс. рублей.

Но не это самое страшное. С начала 
реализации программы по переселе-
нию граждан из аварийного жилищно-

го фонда, которая в ЯНАО, по сведени-
ям разных источников, проходила под 
контролем Калашникова, в округе сго-
рело 596 домов, погибло 54 человека. 
Округ отчитывался Москве о ликвида-
ции аварийного жилья, не уточняя зло-
вещие подробности этой ликвидации. 
Главного прокурора региона Александ-
ра Герасименко тоже не заинтересова-
ла статистика пожаров.

Поэтому инкриминируют господи-
ну Калашникову всего лишь хище-
ния – разумеется, в особо крупном 
размере. Иных в газовом Эльдорадо 
не признают.

Ему еще не повезло. На Ямале од-
новременно с этим лежали без дви-
жения и закрывались дела о реальных 
преступлениях. Даже более чем осто-
рожная правительственная «Россий-
ская газета» в статье «Бодался прокурор 
с предпринимателем» (№ 7 186 (20), 
30.01.2017) рассказывала о «беспре-
деле, творящемся в ЯНАО при попу-
стительстве окружной прокуратуры». 
В качестве примера приводится дело 
№ 201403315/50, закрытое ввиду от-
сутствия состава преступления. Хорошо 
знакомый с руководством округа биз-
несмен Веселков из Нового Уренгоя на-
брал займов, вывел средства за рубеж, 
не вернул долги – дело-то житейское.

Что ж, с тех пор, став объектом кри-
тики генпрокурора и фигурантом ряда 
неприятных публикаций, прокурату-
ра ЯНАО стала несколько осторожнее. 
Тем не менее создается впечатление, 
что именно этот регион в числе про-
чих имел в виду Президент России 
Владимир Путин, когда заявил на за-
седании коллегии Генеральной проку-
ратуры РФ: «Нужно тщательно отсле-
живать любые факты необоснованного 
вмешательства правоохранительных 
органов в хозяйственную жизнь и биз-
нес-план, конфликты, споры. Срок дав-
ности по ряду таких дел еще не вышел, 
хотя определенным товарищам – в том 
числе сидящим в Москве – очень не хо-
чется выносить сор из ямальского чума.

Что же мы имеем? Ряд несомнен-
ных, документально зафиксированных 
грубых нарушений. Наличие и про-
цветание схем вывода средств из ре-
гиона – это было бы невозможно при 
эффективно работающей прокуратуре. 
«Мутные» инвестиционные фонды, вы-
полняющие совершенно посторонние 
задачи. Абсолютное равнодушие к си-
стеме государственной тайны в страте-
гически важнейшем регионе (ЯНАО – 
это 3,5% ВВП, 80% добычи газа, 7% 
добычи нефти). Подмена государствен-
ной власти личными связями. Атмосфе-
ра безнаказанности – Москва далеко, 
газ рядом. Гарантированное Конститу-
цией разделение функций и действий 
властей в ЯНАО отсутствует и существует 
только на бумаге, а надзорная власть от 
исполнения своих полномочий уклоня-
ется. Возможно, не случайно.

«Совершенно секретно» будет 
следить за развитием событий 
и просит правоохранительные 
органы обратить внимание на 

факты, изложенные в материале.

АНОМАЛЬНЫЙ ЯМАЛ
Павел ДРОЗДОВ

Черная дыра для бюджетных средств
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В конце июля 2018 года в Цен-
трально-Африканской Респуб- 
лике (ЦАР) были жестоко убиты 
члены съемочной группы из Рос-
сии Орхан Джемаль, Александр 
Расторгуев и Кирилл Радченко. 
В Африку журналисты направи-
лись на съемки одного из эпизо-
дов большого документального 
фильма о российских частных 
военных компаниях (ЧВК). Но эта 
командировка для опытных пар-
ней оказалась последней. Спустя 
несколько недель расследовать 
смерть своих коллег в Африку 
отправилась группа журналистов 
РИА ФАН совместно с интернет-
изданием «Фонтанка». 18 сентя-
бря они опубликовали свою вер-
сию событий той страшной ночи. 
Обозреватель отдела расследо-
ваний «Совершенно секретно» 
усомнился в их выводах.

30
июля этого года 
информационные 
агентства взорва-
ла новость – в Цен-
т ра л ь н о - Аф р и -

канской Республике обнаружены тела 
трех мужчин с российскими паспорта-
ми. Еще через несколько часов выясни-
лось, что в ЦАР были убиты выстрелами 
в грудь журналисты из России – Орхан 
Джемаль, Александр Расторгуев и Ки-
рилл Радченко.

Этим сообщением были шокирова-
ны все без исключения – друзья, род-
ственники, коллеги, те, кто готовил эту 
поездку, но остался в Москве, и даже 
те, кто не знал Орхана, Сашу и Кирил-
ла. Вопросы: как, где, зачем, почему 
именно они, кто виноват – носились 
в голове у каждого.

Но после похорон разум стал поне- 
многу побеждать горе и опустошение.

Из Центрально-Африканской Рес- 
публики начали приходить первые 
разрозненные данные, уже были опу-
бликованы фотографии тел, авто-
мобиля съемочной группы со следа-
ми от пуль и фотографии двух гильз, 
найденных на месте обнаружения 
тел. Местной полицией даже был раз-
ыскан и опрошен водитель, который 
два дня возил ребят по ЦАР, а во время 
нападения на группу, по его словам, 
сумел прыгнуть в машину и спастись. 
Правда, его, как важного свидетеля, 
почему-то сразу спрятали ото всех 
в тюремную камеру и больше никому, 
кроме следственной группы Следст-
венного комитета России, выехавшей 
в Африку, опросить не дали.

А спустя почти две недели, 12 авгу-
ста, в Центрально-Африканскую Рес- 
публику отправилась группа журнали-
стов в составе: Кирилла Романовско-
го – специального корреспондента Фе-
дерального агентства новостей (РИА 
ФАН), Юлии Никитиной – журналиста 
интернет-газеты «Фонтанка», а также, 
как сообщалось, Владимира Маляно-
ва – независимого журналиста и Дени-

са Тарасова – независимого фотокор-
респондента и оператора.

Кирилл Романовский – именно тот 
человек, который, по нашим данным, 
инициативно предложил этим жур-
налистам фиксера (так называют про-
водника, помогающего разным СМИ 
в незнакомой стране. – Прим. ред.) 
по имени Мартин. Именно по дороге 
к нему Джемаль, Расторгуев и Радчен-
ко были убиты.

Официально заявленная цель пред-
стоящей поездки, цитирую с сайта РИА 
ФАН, «разобраться в экономической, 
социальной и политической обстанов-
ке в стране». Неофициальная – попы-
таться раскрыть тайну гибели трех рос-
сийских журналистов.

И вот в середине сентября на сайте 
«Фонтанки» выходит первая часть ито-
гового материала этой группы под на-
званием «У ночи нет глаз» – красиво 
оформленная, кропотливо собранная 
журналистская работа.

Но что сразу смущает: как не раз со-
общалось, поездка группы была про-
финансирована изданием РИА ФАН.

По информации из открытых источ-
ников, именно это питерское Феде-
ральное агентство новостей, в котором 
работал Романовский, входит в одну 
большую медиаструктуру – ее еще 
принято называть «фабрикой трол-
лей». В марте 2017 года РБК обнару-
жило 16 информационных порталов, 
«которые связаны друг с другом либо 
общим адресом, либо общим руко-
водителем, либо уникальным иденти-
фикатором сервисов Google». Самым 
крупным ресурсом из этих 16 как раз 
являлся ФАН – в то время его аудито-
рия превышала 11 млн человек.

Так вот, финансовое благополучие 
холдинга, а это, по примерным под-
счетам, более 200 млн рублей в год 
(куда входили траты и на РИА ФАН), 
по мнению издания, мог обеспечи-
вать питерский бизнесмен и рестора-
тор Евгений Пригожин. Тот самый, ко-
торого связывают еще и с созданием 
ЧВК Вагнера. Именно о деятельнос-
ти этой частной военной компании 
собирались снять документальный 
фильм погибшие журналисты. Впро-
чем, таких странных совпадений бу-
дет очень много в этой истории. Но 
обо всем по порядку.

 ЖУРНАЛИСТСКИЙ  
 ИНТЕРЕС 

Авторы совместного расследования 
из «Фонтанки» и РИА ФАН пишут:

«Александр Расторгуев, Орхан Дже-
маль и Кирилл Радченко были убиты 
в ночь на 31 июля. В Центре управления 
расследованиями (ЦУР), проекте, кото-
рый финансировал Михаил Ходорков-
ский, заявили, что в Африке журнали-
сты собирались работать над фильмом 
о деятельности частной военной компа-
нии. В подготовке к поездке был задей-
ствован человек по имени Мартин. Его 
номер телефона сотрудникам ЦУРа пе-
редал корреспондент РИА ФАН Кирилл 
Романовский. После убийства МИД 
РФ пересказал слова водителя груп-
пы Бьенвеню Нвудокама: Мартина не 
знает, с русскими познакомился в кафе, 
должен был отвезти их на восток стра-
ны, в Бамбари, но журналисты измени-
ли маршрут и приказали ехать на север, 
в Декое, проигнорировав предупре-
ждение об опасности; в 23 километрах 
от города Сибут машину остановили 10 
человек в тюрбанах, которые говорили 
по-арабски; в драке за имущество все 
трое были убиты, а водитель сбежал, 
хоть и был ранен…»

Здесь следует сделать небольшое от-
ступление. Интерес к теме российских 
частных военных компаний появился 
неспроста. С 2014 года в СМИ начина-
ют мелькать первые сообщения о не-

кой группе российских наемников под 
названием «Вагнер», задействованной 
в военном конфликте на юго-востоке 
Украины.

С лета 2015-го активность ЧВК Ваг-
нера зафиксирована уже в Сирии, на 
стороне армии Башара Асада. Россий-
ские наемники были замечены в штур-
мах Пальмиры в 2016 и 2017 годах.

Гибель в феврале 2018 года 
в районе сирийского города Дейр-эз-
Зор от авиаудара международной ко-
алиции во главе с США самой боль-
шой группы за всю историю этой ЧВК 
переполнила критическую инфор-
мационную массу интереса журна-
листов-расследователей. По данным 
СМИ, российские наемники выпол-
няли задачу по захвату бесхозных, как 
им казалось, нефтяных полей.

Сюда нужно добавить еще и тот 
факт, что с конца 2017 года присут-
ствие российских «солдат удачи» на-
чали фиксировать и в Африке. Сле-
ды «вагнеровцев» были замечены 
в Судане и Центрально-Африканской  
Республике.

Идея снять документальный фильм 
про российскую ЧВК, работающую 
в разных частях земного шара, созрела 
и внутри редакции Центра управления 
расследованиями.

Ни для кого не было секретом, что ЦУР 
финансировался Михаилом Ходор- 
ковским через его проект «Открытые 
медиа». Этот молодой расследователь-
ский стартап обладал небольшим кол-
лективом сотрудников и для больших 
проектов привлекал фрилансеров.

Такими фрилансерами на проек-
те о российских ЧВК и стали военный 
журналист Орхан Джемаль, режиссер-
документалист Александр Расторгуев 
и оператор Кирилл Радченко.

Все трое были не новички в своем 
деле и очень быстро загорелись пред-
ложенной им идеей фильма.

СОСТАВ СЪЕМОЧНОЙ ГРУППЫ, ОТПРА-
ВИВШЕЙСЯ В ЦАР

Орхан ДжЕМАль – российский во-
енный журналист и общественный де-
ятель.

ЦАРская охота
Кому было выгодно убить российских журналистов

Артем ИУТЕНКОВ

ЧВК Вагнера

Считается, что эта частная военная компания появилась взамен 

другой малоизвестной компании «Славянский корпус», которая 

выполняла боевые задачи в Сирии еще в 2013 году. В «Славянском 

корпусе» состоял и будущий руководитель ЧВК – Дмитрий Уткин, 

позывной «Вагнер». По некоторым данным, ЧВК Вагнера находит-

ся в подчинении Главного управления Генерального штаба Мини-

стерства обороны. В самом военном ведомстве эту информацию 

всегда отрицали.

Е
В

ГЕ
Н

И
Я

 Н
О

В
О

ж
Е

Н
И

Н
А

/«
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
ТИ

»



№ 10 (411)  октябрь 2018

26 Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ Г И Б Е Л Ь]

Александр РАстоРгуев – режиссер-
документалист. Один из самых извест-
ных российских кинодокументалистов 
нулевых и 2010-х. 

Кирилл РАдченКо – оператор. 
В 2016–2018 годах – видеооператор 
и монтажер в ANNA News (абхазское 
информагентство, специализирующе-
еся на новостях и репортажах из горя-
чих точек).

Теперь о том, что водитель Бьенвеню 
не был знаком с фиксером Мартином.

В конце августа ВВС опубликовало 
переписку в месседжере WhatsApp од-
ного из продюсеров будущего фильма 
и Мартина. Контакт начался почти за 
месяц до роковой поездки.

Эта переписка очень четко дает по-
нять, почему группа «клюнула» на 
предложение Мартина, и показывает, 
как в самый важный момент он исче-
зает. Но главное – водитель Бьенвеню 
был именно от Мартина. Ошибки быть 
не может.

В первом сообщении 9 июля продю-
сер ЦУРа пишет Мартину, что получил 
номер его телефона от военного кор-
респондента ФАН Кирилла Романов-
ского, и просит проконсультировать 
о возможных трудностях при съемках 
в ЦАР.

Мартин ответил спустя сутки – ве-
чером 10 июля. Он советовал впредь 
связываться с ним именно через сооб-
щения в WhatsApp, поскольку качество 
мобильной связи было недостаточно 
хорошим для полноценного телефон-
ного разговора. Мартин выразил го-
товность помочь. «Всегда к вашим 
услугам», – написал он.

Еще раз отметим, что никто с рос-
сийской стороны, кроме Кирилла Ро-
мановского, никогда не знал Мартина 
в лицо и не разговаривал с ним по те-
лефону. Только переписка и его актив-
ное участие в ней вплоть до роково-
го дня 30 июля. Более того, Мартину, 
сразу же было сказано, что в съемоч-
ной группе будут три человека – автор 
фильма, режиссер и оператор, что они 
планируют снимать российских наем-
ников, которые там предположитель-
но работают, и сделано признание, что 
редакция не просила разрешения на 
это ни у российского правительства, ни 
у самих наемников. На что он с полной 
готовностью ответил: буду помогать.

За 8 дней до прибытия, 20 июля, 
Мартин выходит на связь: «Как и про-
сили, я нашел дом, который будет сто-
ить вам 1850 долларов за две недели 
пребывания. Я также нашел перевод-
чика, который еще и водитель с маши-
ной. Он возьмет с вас 90 долларов за 
день в Банги и 150 долларов при по-
ездках вне города. Готов радушно вас 
принять, Мартин».

Продюсер: Спасибо огромное! Мы 
очень это ценим! Мы подтверждаем 
поездку, и, я думаю, ваш дом и води-
тель – это то, что нам действительно 
нужно.

За пять дней до прибытия, 23 июля, 
продюсер ЦУРа отправляет Мартину 
еще один список уточняющих вопро-
сов.

Продюсер: Мартин, у нас еще 
несколько вопросов к вам. 1) Какая 
легенда лучше всего подойдет для 
работы группы под прикрытием? Ки-
ношники, туристы, бизнесмены или 
сотрудники ООН? 2) В какой валю-
те лучше везти с собой деньги (дол-
лары, евро, центральноафриканские 
франки)? Лучше везти наличные или 
в стране есть банкоматы? 3) Как мы 
сможем поближе подобраться к ура-
новым алмазным шахтам на востоке 
и в Нделе, на севере? На машине или 
на самолете? (Нделе – город в 648 км 
от Банги, занят повстанцами по ито-

гам гражданской войны в ЦАР. – Би-
би-си). 4) Где останавливаются рус-
ские и где они гуляют? 5) Есть ли у вас 
знакомства среди местных чинов-
ников, которые могли бы рассказать 
о российском присутствии в ЦАР?

Ответ не заставляет себя долго ждать 
и приходит на следующее утро. Фиксер 
Мартин даже проявляет определенную 
инициативность. Тогда могло показать-
ся, что это редкая журналистская удача.

Мартин: Добрый день! 1) Вы мо-
жете быть просто русскими туриста-
ми. Местные в хороших отношени-
ях с русскими и не задают вопросов. 
Если у вас есть российская журна-
листская аккредитация – это тоже мо-
жет помочь. 2) Лучше привезти дол-
лары или евро, но имейте в виду, 
что доллары должны быть не рань-
ше 2006 года выпуска, более ста-
рые здесь будет труднее обменять 
(СМИ писали, что в Африке и в дру-
гих странах пункты обмена валют не 
принимают долларовые купюры ста-
рого образца. – Би-би-си). 3) Если 
вы хотите уехать так далеко от столи-
цы, нужно связываться с повстанца-
ми, чтобы получить их разрешение 
на поездку. Единственный способ до-
браться туда – на машине, но это зай-
мет около пяти дней. Но вы можете 
использовать эту возможность, чтобы 
поснимать повстанцев и получить от 
них информацию. 4) Русские живут 
в основном на своих базах. Иногда их 
можно увидеть в кафешках в городе. 
5) Я познакомлю вас с несколькими 
чиновниками, которые дадут вам ин-
формацию. Пожалуйста, проинфор-
мируйте меня как минимум за четыре 
дня до вашего вылета в Банги.

В четверг, 26 июля, за два дня до 
прибытия группы в ЦАР очередной се-
анс связи продюсера с Мартином по 
мессенджеру.

Продюсер: Мартин, спасибо за ин-
формацию! Наша группа прилетит 
в Банги 29 июля в 7:25 утра рейсом 
из Марокко. Они были бы рады встре-
титься с вами в аэропорту. Будет ли 
возможность отвезти их из аэропорта 
прямо в дом, который вы нашли? Или 
скажите нам, где и когда можно с вами 
встретиться.

Мартин ответил на следующий день, 
в пятницу.

Мартин: Добрый день! 29-го я еще 
буду в Бамбари. Тем не менее перевод-
чик (который еще и водитель) встретит 
вас в аэропорту. Его зовут Бьенвеню. 
Он будет ждать вас с табличкой с име-
нем и отвезет вас прямо на вашу вил-
лу. Я напоминаю, что он возьмет с вас 
50 000 центральноафриканских фран-
ков (93 доллара. – Би-би-си) по горо-
ду и 80 000 центральноафриканских 
франков (148 долларов. – Би-би-си) 
за городом. Вы также должны будете 
оплатить бензин.

Вилла будет стоить вам около 
миллиона центральноафриканских 
франков (1850 долларов. – Би-би-
си) за две недели. Курс – 540 фран-
ков за доллар, вы можете поменять 
деньги в отеле Ledger. В любом слу-
чае Бьенвеню поможет. Если вас все 
еще интересуют золотые/алмазные/
урановые шахты в регионе Бамбари – 
я получил от местных разрешение на 
поездку, можете приезжать ко мне по-
сле того, как приедете в Банги. Води-
тель знает дорогу. Если захотите пое-
хать туда, просто скажите Бьенвеню, 
он сообщит мне, и я буду вас ждать 
там. Мартин.

Продюсер благодарит Мартина 
и уточняет у него, сколько времени 
займет дорога из Банги до Бамбари, 
отметив, что группу все еще интересу-
ют шахты. В пятницу тот ответил: ехать 
обычно полтора дня, но многое зави-

сит от погоды. Он дал продюсеру но-
мер телефона Бьенвеню и заверил, что 
будет в Бамбари до 3 августа.

 НЕЗАВИСИМОЕ  
 РАССЛЕДОВАНИЕ  
 ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ЛЮДЕЙ  
 ЕВГЕНИЯ ПРИГОЖИНА 

Мы уже говорили, что экспедицию, 
цель которой – выяснить подробно-
сти убийства российских журналистов, 
финансировало само РИА ФАН. Это 
издание, как мы помним, прочно ас-
социируется с бизнесменом Евгением 
Пригожиным.

Участники экспедиции пишут про на-
чало своей работы: «Советника Пре-
зидента ЦАР по национальной безо- 
пасности Валерия Захарова нельзя на-
звать фиксером, но именно на него 
была возложена ответственность за 
сохранность группы, ему же поручили 
организовать нашу работу. Кто поручил 
и возложил? Цитируем: «Президент 
Фостен-Арканж Туадера».

И далее журналисты РИА ФАН 
и «Фонтанки» приводят биографи-
ческую выжимку о Валерии Захарове: 
«В 1990-х годах Захаров работал в са-
мом секретном подразделении ГУВД 
по Петербургу и Ленобласти – наруж-
ном наблюдении. В начале нулевых 
перешел на аналогичную должность 
в Северо-Западное управление та-
можни, а еще через несколько лет 
поменял офицерские погоны на биз-
нес, связанный с консультировани-
ем. Позднее сотрудничал со службой 
безопасности структур, работающих 
в интересах бизнесмена Евгения При-
гожина».

Ну и это еще не все. Авторы – участ-
ники расследования сообщают, что им 
на все время работы в ЦАР был пре-
доставлен микроавтобус, возмож-
ность любых передвижений в сопро-
вождении жандармов в разное время 
в разном количестве. Также с ними 
постоянно были двое русских, пред-
ставившиеся инструкторами Денисом 
и Кавказом.

Другими словами, поездка в ЦАР 
группы от РИА ФАН финансировалась 
и охранялась (читай – контролирова-
лась) людьми питерского бизнесме-
на Евгения Пригожина. Говорить здесь 
о какой-то независимости по крайней  
мере странно.

Через весь материал проходит одна 
из основных мыслей – в отличие от по-
гибшей группы ЦУРа, расследователь-
ская экспедиция ФАН хорошо подгото-
вилась. Была получена аккредитация 
от местных властей, проработана си-
стема безопасности, ну и самое основ-
ное – бюджет трехнедельной поездки 

у ФАН составил $32 тыс. В то время как 
у погибших ребят на две недели было 
заложено всего $8,5 тыс., приехали 
они по туристической визе, никого не 
предупредили в российском посольст-
ве и действовали отчасти хаотично.

 ПЕРЕПИСКА В МЕССЕНДЖЕРЕ  
 И РАННИЙ ПРИЛЕТ 

Авторы расследования отмечают, что 
вылетевшая в ЦАР съемочная группа 
крайне мало общалась с московским 
офисом ЦУРа в месcенджере Telegram. 
В доказательство своих слов приво-
дят эту самую переписку в рабочем 
чате всей команды, но начинают ци-
тировать ее с 08.20 – времени приле-
та журналистов из Касабланки в Банги. 
(Прямых рейсов из Москвы в ЦАР нет, 
поэтому добраться туда можно только 
с пересадкой, в том числе в Марокко. – 
Прим. ред.).

В 09.30 Кирилл Радченко пишет, что 
остановились в гостинице National. 
Проводник Мартин им не отвечает. 
Дальше следует пояснение: «Группа 
прилетела на два дня раньше планиру-
емого, поэтому их не встретили».

Здесь есть важные неточности. Во-
первых, погибшие журналисты обща-
лись с Москвой всегда, как только по-
являлся Интернет. Параллельно с этим, 
как мы уже говорили, велась актив-
ная переписка с Мартином. Единст-
венный день, когда не было сообще-
ний, – 30 июля, в понедельник. В этот 
день группа направилась к Мартину 
в Бамбари по территории, где Интер-
нет не работал либо работал, но очень 
слабо.

Почему ребят никто не встретил? 
Дело в том, что группу из ЦУРа при пе-
ресадке в столице Марокко Касабланке 
посадили на стыковочный рейс до Бан-
ги на двое суток раньше, чем планиро-
валось.

«История с переносом рейса в ЦАР 
из Марокко – это была какая-то араб-
ская хитрость, а скорее всего, просто 
разводка на деньги, – рассказывает 
«Совершенно секретно» теперь уже 
экс-главред ЦУРа Андрей Коняхин. – 
Московский офис продает билеты так. 
Более того, обещает гостиницу на вре-
мя вынужденной стыковки. А местные 
говорят: вы что, какая гостиница, нет 
никакой гостиницы, вот есть самолет 
зато, но нужно за него доплатить. При-
шлось доплатить».

Группа прилетает в ЦАР 28 июля, 
раньше намеченного срока. Офис ЦУРа 
накануне пишет фиксеру Мартину.

Продюсер: Мартин, чрезвычайная 
ситуация. Группа прилетит в Банги зав- 
тра утром (перенос рейса – решение 
авиакомпании). Бьенвеню не отвечает. 

На фото, прислаННом ромаНовским  из Цар, зеркало с видеорегистратором 
отсутствует
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Можете, пожалуйста, дать адрес дома, 
где должны были разместиться чле-
ны группы? Они прилетают в субботу, 
28 июля, в 7:25 утра.

Мартин отвечает только в субботу 
утром, около 9 утра по местному вре-
мени.

Мартин: Группа еще в аэропорту? Как 
нам их найти?

К этому моменту Орхан, Саша и Ки-
рилл, взяв в аэропорту такси, попро-
сили отвезти их в какой-нибудь отель. 
Таксист привез их в National.

В этот момент переписка с Мартином 
активизируется.

Продюсер: Привет! Они сейчас в Бан-
ги. Я думаю, лучше поговорить с ними.

Мартин: Где они точно? Я пришлю 
машину.

Продюсер: Они напишут вам 
в WhatsApp. Они сейчас в отеле «На-
циональ». Они напишут. Или, пожа-
луйста, напишите вы им.

Мартин: Я послал туда машину.
Про машину – это последнее сооб-

щение от Мартина, BBC пишет, что он 
отправил его в 11:49 по московскому 
времени, или 9:49 по местному. Следу-
ющие четыре сообщения от продюсе-
ра ЦУРа он прочитал, но не ответил на 
них. Продюсер интересовался, безо- 
пасно ли оставаться в «Национале», 
и ставил в известность, что журнали-
сты не могут связаться с Мартином 
в WhatsApp.

В ночь с понедельника на вторник 
30 июля группа, по официальной вер-
сии местных властей, выехала в сторо-
ну Бамбари, где и была расстреляна 
неизвестными. Водителю Бьенвеню, 
которого рекомендовал Мартин, уда-
лось сбежать и спастись.

31 июля продюсер ЦУРа пишет Мар-
тину четыре сообщения. В WhatsApp 
они отмечены как не прочитанные им. 
Больше на связь он не выходил. Ме-
стонахождение его также до сих пор не 
известно.

Продюсер:
9:19: Привет, Мартин. Наша груп-

па вчера была на пути в Бамбари, но 
они все еще офлайн. Они связались 
с вами?

17:36: Мартин, привет.
17:38: Вы онлайн? AFP cообщает: 

трое русских убиты в ЦАР. Российское 
информационное агентство пишет, что 
у них были пресс-карты.

20:13: Ребята попали в засаду по до-
роге в Бамбари. Все трое убиты.

 САМИ ИЗМЕНИЛИ  
 МАРШРУТ? 

Надо отдать должное экспедиции 
ФАН, они максимально возможно 
восстановили хронологию двух по-
следних дней жизни Джемаля, Растор-
гуева и Радченко. Опросили сотрудни-
ков отеля, побывали в полицейском 
участке, куда забрали ребят жандар-
мы за неразрешенную съемку, а потом 
потребовали взятку, съездили в быв-
шую резиденцию свергнутого прави-
теля ЦАР Жан-Бедель Бокассы в Бе-
ренго. Это в 65 километрах от столицы. 
Там сейчас расположена учебная база, 
где русские инструкторы обучают сол-
дат правительственной армии. Группа 
ЦУРа пыталась проникнуть в Беренго 
29 июля с водителем Бьенвеню, но их 
не пустили внутрь без разрешения от 
военного ведомства.

А вот к 30 июля, дню официальной 
гибели, есть вопросы. Как выяснили 
журналисты объединенной экспеди-
ции ФАН и «Фонтанки», группа ЦУРа 
выехала из отеля в 12.00 и направи-
лась на восток в сторону Бамбари. 
К 15.00 они были в населенном пункте 
Дамара. И со слов водителя Бьенвеню, 
которого видели и опрашивали только 

местная полиция и прилетавшие на два 
дня сотрудники Следственного комите-
та России, поменяли маршрут и велели 
ему ехать в Декое. Для понимания: это 
совсем в другую сторону от того места, 
где их должен был ждать Мартин.

Что или кто заставил их изменить 
маршрут, для группы ФАН осталось за-
гадкой. В Дамаре, по их словам, мо-
бильный Интернет не работает, есть 
только телефонная связь. Но вспом-
нить, разговаривал ли кто-то из ребят 
по сотовому телефону, никто, естест-
венно, не мог.

Дорога в Декое лежала через город 
Сибут. Там журналисты, как нам сооб-
щается, были около 18.00. Но из ма-
териалов журналистского расследова-
ния следует, что в Сибуте белых людей 
никто не видел. Машину да, а евро-
пейцев нет.

Тела убитых российских журнали-
стов найдут в 23 километрах за Сибу-
том 31 июля.

А 30 июля, как пишет «Фонтанка», 
в 20.45 в дверь хижины старосты 
деревни Кпаку, которая находится в  
2 километрах от места убийства, по-
стучались. На пороге якобы стоял 
испуганный водитель Бьенвеню. Он 
рассказал следующее (приведем этот 
важный рассказ еще раз полностью): 
«…приехал из Банги на своей машине, 
в которой он вез троих русских жур-
налистов. В Сибуте их предупрежда-
ли, что ночью ездить небезопасно, но 
журналисты велели Бьенвеню ехать 
дальше, так как хотели утром вер-
нуться из Декое в Сибут и продолжить 
путь в Бамбари. На проселке между 
Сибутом и Декое их остановили неиз-
вестные в бу-бу (тюрбаны). Водитель 
хотел проехать, не останавливаясь, но 
русские сказали остановиться. К ним 
вышли трое мусульман и потребо-
вали, чтобы журналисты и шофер 
вышли из машины. Еще несколько 
человек прятались в траве, но сколь-
ко их было, Бьенвеню не знает. Неиз-
вестные вырвали из машины видео- 
регистратор, попытались отобрать 
у журналистов аппаратуру, началась 
борьба. Все это время двери машины 
оставались открытыми, машина была 
заведенной. Один из стоящих по- 
одаль мусульман направился к Бьен-
веню. Водитель запрыгнул в автомо-
биль и поехал, он услышал стрельбу 
по машине, затем еще выстрелы».

Почему есть основания не верить 
этой версии? Разберем по пунктам.

1. Сложно представить, чтобы съе-
мочная группа ЦУРа по своей воле из-
менила маршрут в неизвестной стране, 
а тем более потребовала от водителя 
остановиться, видя вышедших ночью 
на дорогу незнакомых людей с оружи-
ем.

2. Обнаруженные утром 31 июля 
тела были не тронуты диким зверем.

«Если их убили вечером, то каким 
образом их не трогали дикие звери, – 
делится своими мыслями с «Совер-
шенно секретно» близкий друг Орха-
на Джемаля Максим Шевченко. – Это 
невозможно себе представить в Аф-
рике. Нам говорят, что в этой зоне нет 
львов. Львов нет, но гиены есть везде. 
Как только свежий кусок мяса ложится 
на африканскую землю, через полчаса 
около него оказываются звери. На их 
телах не было следов зубов. Моя вер-
сия, что их или утром убили, или утром 
подкинули тела. А ночью они были 
в каком-то закрытом помещении».

Как рассказал источник «Совер-
шенно секретно» в ЦУРе, с группой 
была договоренность каждый ве-
чер переносить отснятый вариант 
на компьютер и жесткие диски, они 
были у всех троих журналистов. Ре-
бята были буквально нашпигованы 

разными видеокамерами. Среди них 
имелся и специально приобретен-
ный видеорегистратор, который был 
закреплен на автомобильное зер-
кало заднего вида в салоне автомо-
биля Бьенвеню. После обнаружения 
тел, по нашим данным, жандарме-
рия ЦАР изъяла все жесткие диски, 
а видеорегистратор они упустили. На 
первом – фото автомобиля, которое 
появилось в СМИ почти сразу после 
сообщения об убийстве русских жур-
налистов в ЦАР, его разглядели кол-
леги погибших из Центра управления 
расследованиями, позже информа-
цию о наличие салонного зеркала, 
которое он лично видел, подтвердил 
и источник в самой Центрально-Аф-
риканской Республике.

О важной улике рассказали Кирил-
лу Романовскому. Тогда еще у ЦУРа не 
было серьезных оснований для подо-
зрений. Уже будучи в Банги, Романов-
ский публикует в своем издании фото, 
где видно, что зеркало с регистратором 
вырвано с корнем. Регистратора нет.

У сотрудников Центра управле-
ния расследованиями и Максима 
Шевченко разные версии трагедии. 
В ЦУРе уверены, что жестокое убий-
ство было спланировано заранее, 
а фиксер Мартин, пока его как ми-
нимум не найдут, будет рассматри-
ваться ими как целенаправленная ло-
вушка. Максим Шевченко не верит 
в столь сложный план преступников 
и убежден, что они действительно 
могли наткнуться на отъявленных го-
ловорезов, но среди бандитов, по его 
мнению, обязательно был русского-
ворящий.

«Я думаю, что они напоролись не 
на вагнеровцев, которые просто яв-
ляются прикрытием ГУ ГШ РФ, то есть 
военнослужащими, которые бы вряд 
ли стали их убивать без приказа свер-
ху, – говорит Шевченко, – а на некую 
еще одну инициативную группу, ко-
торая занималась охраной чьих-то 
частных интересов. И очевидно, что 
кто-то кого-то узнал, кто-то кого-то 
стал унижать, кто-то кому-то отве-
тил. И кто-то не сдержался и застре-
лил того, кто что-то сказал. А потом 
и всех остальных. Я просто нарисовал 
модель абстрактную. То, что там уча-
ствовали русские, у меня не вызывает 
сомнений».

Но все в один голос предполагают, 
что ребят убили в другом месте, а тела 
подбросили. А водитель Бьенвеню 
просто участник этой схемы.

Вопросов действительно накапли-
вается много. Перечислять их мож-
но довольно долго. Например, по-
чему, если это было ограблением, то 

с членов съемочной группы не сняли 
хорошую одежду и обувь? Если это 
были обычные бандиты, то почему 
на месте убийства обнаружено все-
го несколько гильз, хотя выстрелов 
было значительно больше.

«Нам показали две гильзы, – го-
ворит Максим Шевченко. – Как они 
описаны – есть две версии. Первая 
– что это 9 на 39, то есть гильза от 
«ВАЛа» или «Витореза», спецору-
жия. Вторая – что это АК-47. Во-
прос: что это за бандиты, которые 
после стрельбы подбирают гильзы. 
В каждого из ребят всадили по 5–6 
пуль, никак не меньше. И что, бан-
диты из Чада или местные отмо-
розки потом собрали гильзы, что 
ли? Что-то я с трудом в это верю. 
Гильзы собирают люди, которые хо-
тят скрыть тип оружия, из которого 
велась стрельба».

Ну и еще одна деталь. В соста-
ве группы ЦУРа в Африку должен 
был поехать Пётр Верзилов, продю-
сер группы Pussy Riot и издатель ин-
тернет-проекта «Медиазона». На его 
имя был зарезервирован на сутки би-
лет на самолет. Но 14 июля он вме-
сте с еще тремя участницами устроил 
перфоманс в Лужниках, выбежав на 
футбольное поле в полицейской фор-
ме в самый разгар матча Франция – 
Хорватия в рамках чемпионата мира 
по футболу. Административный арест 
не позволил Верзилову присоеди-
ниться к этой командировке. Тем не 
менее после известия о гибели жур-
налистов он начал вести свое рассле-
дование. 11 сентября Пётр Верзилов 
был отравлен, что уже доказано в не-
мецкой клинике, куда его перевезли 
в очень тяжелом состоянии. По на-
шей информации, за день до этого он 
получил важные свидетельства, свя-
занные с этим событием.

P. S. Спустя два месяца после  
ужасной трагедии в Африке с тремя 
российскими журналистами в ней по-
прежнему остается много белых пя-
тен. К сожалению, трехнедельная ра-
бота совместной расследовательской 
экспедиции РИА ФАН и «Фонтанки» 
не намного приблизила всех нас, 
коллег погибших ребят, к ее разгад-
ке. Если отбросить эмоции в сторо-
ну, то вся эта история действительно 
больше напоминает хорошо органи-
зованную охоту. Где загоняемым зве-
рем были журналисты, а приманкой 
стал вовремя предложенный фик-
сер Мартин, которого никто не может 
найти. Оставалось только прицельно 
выстрелить. Что и было сделано.

Продолжение следует…

по странному совпадению верзилова отравили через день после получения 
важной информации из цар
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В ходе Восточного экономиче-
ского форума Президент России 
Владимир Путин предложил 
премьер-министру Японии 
Синдзо Абэ заключить мирный 
договор между двумя странами 
до конца 2018 года без пред-
варительных условий. Путин 
отметил, что Москва исходит из 
того, что все территориальные 
споры между Россией и Япони-
ей будут когда-нибудь решены. 
Президент уточнил, что в дого-
воре можно сразу прописать, 
что две страны «будут стре-
миться к урегулированию всех 
вопросов». Однако японская 
сторона не поддержала данную 
инициативу, настаивая на пер-
востепенном решении террито-
риального спора. Обозреватель 
«Совершенно секретно» раз-
бирался, правомерны ли при-
тязания японцев и насколько 
нам необходим договор о мире 
с Японией?

Я
понцы с упорством, достой-
ным лучшего применения, 
повторяют одну и ту же фра-
зу, достойную незабвенного 
Паниковского: «Дайте Кури-

лы, дайте Курилы, Курилы дайте…» От 
частого повторения у некоторых уже 
начало складываться впечатление, что 
мы и впрямь кому-то что-то должны 
отдать.

В ответ на предложение Путина за-
ключить мирный договор и решать 
территориальные споры уже по-сосед-
ски японский премьер в прессе разра-
зился пламенной речью, смысл кото-
рой, в переводе с дипломатического, 
сводится к тезису: «Не будет островов – 
не видать России мира с Японией».

Вот тут напрашивается резонный во-
прос: и что? Уже более 70 лет, с тех пор, 
когда Советская армия вчистую разгро-
мила японскую и вернула Курилы, это-
го мира нет. Если этот мир настолько 
не нужен Японии, может, и нам он ни 
к чему?

 Долгая история  
 вопроса 

Южно-Курильская гряда состоит из 
56 небольших и совсем крошечных 
островов, протянувшихся с севера на 
юг от Камчатки до японского остро-
ва Хоккайдо. И в Японии, и в России 
они известны с XVII века, открыты 
были примерно в одно время, и пер-
вые высадки на острова происходили 
едва ли не синхронно.

На открытых русскими, японцами 
и голландцами островах жили айны. 
На их языке «кури» означало «люди», 
отсюда и название островной гряды. 
Так что ни о какой колонизации «ни-
чейной» земли речи вообще быть не 
может.

Айны и впрямь значительно больше 
японцы, чем нынешние японцы. Они 
жили на островах Японии и отчасти на 
материке, на Сахалине и в При амурье, 
задолго до появления там приш лых за-
воевателей. Когда в V веке до нашей 
эры японцы вторглись в земли своей 
будущей родины, айны встретили их 
с оружием в руках и, строго говоря, 
имели на это право. Но, как в случае 
с американскими индейцами, участь 
коренного населения была горька. Во-
оруженная борьба айнов, невзирая 
на их разобщенность и относитель-
ную малочисленность, продолжалась 
вплоть до XV века н. э.

Таким образам наличие на остро-
вах айнов никак не привязывает Ку-
рильские острова к Японии. Просто 
в XVII веке этнические японцы обна-
ружили еще некоторое количество 
земель, на которых жил однозначно 
враждебный им народ. В целом же ге-
ноцид айнов продолжался до XX века 
и привел к угрозе исчезновения искон-
но японских «бородатых варваров».

С русскими промысловиками у ай-
нов проблем не было. Стычки порою 
случались, но крайне редко. В целом 
же обстановка была вполне дружеская. 
Русское присутствие на островах шири-
лось год от года. В XVIII веке, при импе-
ратрице Екатерине Великой, большая 
часть айнов на островах Курильской 

гряды перешла в российское поддан-
ство, была крещена в православие, 
и их клич «Оппопи помиру»! (Госпо-
ди, помилуй!) в свое время приводил 
японцев в полное замешательство.

Таким образом, если следовать нор-
ме международного права, сформу-
лированной в 1836 году английским 
правоведом Генри Витоном (1. Пер-
воткрытие; 2. Первоосвоение; 3. Дли-
тельное владение. – Прим. ред.), Рос-
сия вполне легитимно имела право 
присоединить Курильские острова 
к своим землям.

 Дипломатия  
 как ее нет 

Первый юридический документ, 
относившийся к разграничению вла-
дений в этом регионе между Россией 
и Японией, был подписан в феврале 
1855 года. Надо сказать, что с 1636 
по 1854 год Страна восходящего 
солнца вообще не имела с кем-либо 
дип ломатических отношений. В са-
мом начале XIX века российский двор 
пытался наладить связи с восточным 
соседом и направил в Японию по-
сла – того самого Резанова (прообраз 
героя «Юноны и Авось»). Но его ко-
рабль простоял в виду императорско-
го дворца полгода, так и не получив 
дозволение посольству сойти на бе-
рег. Лишь в 1853 году, когда амери-
канская эскадра коммодора Перри 
под угрозой начала бомбардировки 
японской столицы, заставила импе-
ратора начать переговоры о торгов-
ле, Япония начала открываться для 
внешних связей.

Договор с Россией был из первых. 
Подписывался он в весьма непростой 
ситуации. На Чёрном, Белом, Бал-
тийском морях и в Тихом океане шла 
война, по историческому недоразуме-
нию получившая название Крымской. 
Как можно видеть, охват ее был гора-
здо шире, и российская дипломатия 
старалась предотвратить использова-
ние Японии в качестве главной базы 
английского и французского флотов 
против Петропавловска и Владивос-
тока. Договор был о дружбе и торгов-
ле, по нему японцам уступалась часть 
островов Курильской гряды (Кунашир, 
Шикотан, группа островов Хабомаи 
и самый крупный остров – Итуруп). 
В тот момент удержать их имевшими-
ся на русском Дальнем Востоке сила-
ми просто не было возможности. Увы, 
дип ломатический замысел провалил-
ся. Япония не решилась выступить про-
тив англо-французской эскадры, а вер-
нее всего, и не планировала отказывать 
ей в гостеприимстве, так что жертва 
оказалась глубоко бесполезной.

Показательно здесь еще и то, что, 
едва завладев островом, японцы при-
нялись методично уничтожать все, что 
напоминало о России. В остальном же 
все было просто замечательно. Японцы 
улыбались, торговали, душевно при-
нимали русских моряков и диплома-
тов. Совместное пользование остро-
вами Курильской гряды и Сахалином 
было абсолютно необременительным. 
Кому при этом были интересны жа-
лобы местных жителей на пиратство 
и притеснения японцев?

В 1875 году в Санкт-Петербурге был 
подписан новый договор, который пе-
редавал Японии Курильские острова 
в обмен на полный отказ Японии от 
претензий на Сахалин. Тяжело сказать, 
что двигало российскими дипломата-
ми. Возможно они считали, что 212 че-
ловек, живущих на Курильских остро-
вах, – недостаточно серьезная причина 
иметь в этих местах свое присутствие. 
В обмен на крайне зыбкое признание 
и без того фактически русского Саха-
лина российской территорией царские 
дипломаты совершенно без толку от-
дали Японии богатейшие промыслы, 
незамерзающие проливы, соединя-
ющие Охотское море и Тихий океан, 
а главное, дали Японии возможность 
по щелчку устраивать морскую блокаду 
все того же Сахалина.

 пером и пушкой 

Вероятно, многомудрые импера-
торские чиновники полагали, что иг-
рушечная страна зонтиков, шкатулок, 

Владимир СВеРжин

КУРИЛЬСКИИ 
ГАМБИТ Нужен ли 

мирный договор 
с Японией?
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вееров и забавных вояк с плетеными 
абажурами на головах абсолютно нео-
пасна? В таком случае им предстояло 
еще много узнать о восточном соседе. 
Когда в 1904 году к российским бе-
регам подошел современный, уком-
плектованный хорошо обученными 
экипажами японский флот, балтийская 
эскадра, направленная через полмира 
на помощь нашим дальневосточным 
владениям, была просто расстреляна 
в районе Цусимы.

Когда японская армия начала дви-
гаться вглубь материковых земель, 
нанося весьма чувствительные пора-
жения российским войскам, стало по-
нятно, что Министерство иностранных 
дел «несколько просчиталось», оцени-
вая потенциал и настроение японцев. 
Оказалось, что пресечь высадку непри-
ятеля попросту невозможно, поскольку 
японцы полностью контролируют рос-
сийские прибрежные воды. Что рус-
ский Сахалин блокирован и никому 
в Японии нет дела до утвержденного 
не так давно статуса этого острова. Что 
корабли нашего Тихоокеанского фло-
та могут лишь делать вылазки со своих 
баз, не имея шансов в открытом море. 
Если бы не героическая оборона Порт-
Артура, надолго сковавшая военно-
морские силы Японии и немалую часть 
ее сухопутных войск, ситуация могла 
бы стать вовсе проигрышной.

Русско-японская война имеет осо-
бое место в истории взаимоотношений 
между Россией, Японией, и не только. 
Японский флот строился за рубежом, 
преимущественно в Англии и Амери-
ке, японскую армию обучали герман-
ские инструктора, японские деньги 
на модернизацию вооруженных сил 
были даны американскими банкира-
ми. Официальным поводом к войне 
послужило укрепление позиций Рос-
сии в Китае и Корее, но не будь этого 
повода, нашелся бы другой – Япония 
методично шла к войне. Подталкива-
лась к ней извне и изнутри.

Наше военное командование пре-
дусмотрительно встретило японские 
войска не в русских землях, а в Южной 
Маньчжурии. Да, попытка закидать 
противника шапками привела к острой 
недостаче шапок и тяжелым пораже-
ниям. Быстро сообразив, что победить 
врага силами, имеющимися на Даль-
нем Востоке, нереально, Генеральный 
штаб экстренно начал отмобилизовы-
вать войска в европейской части России 
и направлять подкрепления в Действу-
ющую армию. Первые успехи Японии 
быстро пошли на убыль. В 1905 году 
Русская армия на этом театре военных 
действий уже практически не уступала 
японской по основным боевым пока-
зателям, а главное – разъяренная неу-
дачами, она желала идти в бой.

 Что же в это время было  
 у японцев? 

Японский историк Сюмпэй Окамо-
то оценивал ситуацию перед заклю-
чением мира так: «Очевидно, что 
военные перспективы Японии были 
безотрадными. На тот момент армия 
России была в три раза сильнее япон-
ской. В то время как японская армия 
управлялась в основном офицерами 
запаса, так как большинство кадро-
вых офицеров было убито или ране-
но, российская состояла в основном 
из первоклассных военных, недавно 
прибывших из Европы».

Более того, на совещании у импера-
тора военный министр Тэраути во все-
услышание заявил, что война не может 
больше продолжаться из-за нехват-
ки офицеров. Ему вторил министр 
финансов Соне: «Продолжать войну 
невозможно, потому что на это нет де-

нег». Глава штаба армии Ямагата под-
водит неутешительный итог: «Единст-
венный выход – это заключение мира».

И японцы оказались вдруг миро-
любцами и гуманистами – 18 апреля 
1905 года победоносная Япония обра-
тилась к Теодору Рузвельту с просьбой 

незамедлительно предложить России 
переговоры о мире. Быстро поняв ситу-
ацию, американский президент тут же 
выступил с инициативой стать посред-
ником между воюющими державами.

В сложившихся условиях Россия 
имела все шансы заключить мир та-

ким образом, чтобы он не напоми-
нал капитуляцию. Но за дело взялся 
«великий искусник» – председатель 
российского кабинета министров 
С. Ю. Витте. Шедшие из-за океана те-
леграммы явно показывали, что игра 
идет в одни ворота. Учитывая его нео-
ценимый вклад в борьбу с «цариз-
мом», которому он присягал служить 
верой и правдой, это неудивительно – 
чем хуже, тем лучше.

Однако, благодаря резкому окрику 
из российской столицы, Витте все же 
приложил некоторые усилия и без осо-
бого труда выторговал обратно часть 
Сахалина. Япония готова была пой-
ти и на большие уступки, но Витте они 
явно были не нужны. Таким образом 
по условиям предательского Портсмут-
ского мирного договора, подписанного 
5 сентября 1905 года, Россия уступила 
Сахалин от 50-й параллели и Куриль-
ские острова.

Понятное дело, в России этот дип-
ломатический «успех» честные люди 
посчитали оскорбительным, и за 
Витте прочно утвердилось презри-
тельное прозвище Граф Полусаха-
линский.

Произошедшая вскоре в России 
революция вновь пробудила япон-
цев ото сна, и они радостно высади-
лись во Владивостоке «для поддер-
жки правителя России А. Колчака». 
Правда, в особой поддержке они за-
мечены не были, но грабили все, до 
чего можно было дотянуться. Когда 
же в конце концов они были выбиты 
с Дальнего Востока, снова встал во-
прос урегулирования территориаль-
ных претензий. Новый договор был 
заключен в 1925 году в Пекине. Там 
советские представители четко зая-
вили, что, признавая японский за-
хват де факто, они не признают его 
юридическую правомочность. Таким 
образом точки над i были расстав-
лены абсолютно недвусмысленно. 
И если в 1925 году сил для возвра-
щения оккупированных Японией зе-
мель просто не было, то в 1945 году 
они уже вполне имелись.

И здесь необходимо напомнить, 
что перед тем, как вернуть себе 
острова Курильской гряды, Совет-
ский Союз разгромил миллионную 
Квантунскую армию, снова-таки. 
Вдруг очутившуюся не на исконной 
японской земле, а в Китае. Где ими 
был устроен настоящий геноцид ко-
ренному населению. И если вспом-
нить о боевых действиях союзни-
ков, то японцев можно было застать 
чрезвычайно далеко от отчего дома. 
И аппетиты их от проглоченных зе-
мель только возрастали. Для того 
чтобы предположить, что такая по-
литика могла быть «уродливым 
частным случаем», надо совсем не 
знать методичность японцев. Теперь 
же, когда Япония смирилась с ролью 
дочерней фирмы при США, аппетит 
их определяется в Вашингтоне. И во 
время еды он не проходит.

На нашу удачу ни Горбачёв, ни Ель-
цин не успели отдать нашим заоке-
анским друзьям эти «никчемные хо-
лодные камни в безлюдном океане». 
Хотя разговоры в обществе шли актив-
но. К Путину тоже подходы были, ему 
даже 8-й дан по дзюдо за неведомые 
«особые заслуги в развитии» подари-
ли, словно бусы и зеркала туземцам, 
чтобы был уступчивей. Не прокатило.

Какой смысл отдавать кому-то наши 
земли? Запереть наш флот и получить 
базы НАТО на расстоянии выстрела из 
рогатки? Было бы глупо, если бы не 
было самоубийственно. Думать луч-
ше о нас не станут. Но ко всему еще 
решат, что мы глупы и слабы. Нам это 
нужно?капитуляция японии. 1945

Для чего России нужны Курилы

1. Стратегическое положение. Именно и только в незамерзающих 

глубоководных проливах между южнокурильскими островами 

подлодки и корабли Тихоокеанского флота могут выходить в Ти-

хий океан в любое время года.

2. На Итурупе находится крупнейшее в мире месторождение ред-

кого металла рения, который используется в суперсплавах для 

космической и авиационной техники. Мировая добыча рения 

в 2006 году составила 40 тонн. Это единственное место в мире, 

где рений находится в чистом виде, а не в виде примесей. 1 кг ре-

ния в зависимости от чистоты стоит от 1 тыс. до 10 тыс. долларов. 

Другого месторождения рения в России нет (в советское время 

рений добывался в Казахстане).

3. Запасы других минеральных ресурсов Южных Курил составля-

ют: углеводороды – около 2 млрд тонн, золото и серебро – 2 тыс. 

тонн, титана – 40 млн тонн, железа – 270 млн тонн.

4. Южные Курилы – одно из 10 мест в мире, где за счет турбулен-

тность воды из-за встречи теплого и холодного морских течений 

происходит подъем с морского дня корма для рыб. Это привлека-

ет огромные стада рыб. Стоимость добываемых здесь морепро-

дуктов превышает 4 млрд долларов в год.

айны. японские «бородатые варвары»
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в москве была война
25 лет назад на улицах российской столицы грохотали залпы танковых 

орудий и два дня в городе шла самая настоящая война, название 
для которой не могут придумать и по сей день

Владимир ВОРОНОВ, фото автора

Последний довод власти: на глазах у тысяч зевак  
и сПешащих По своим делам Прохожих  
танки т‑80 ведут огонь с калининского (новоарбатского)  
моста По белому дому

снайПеры и девушки. когда все кончилось,  
люди ринулись Позировать на фоне солдат 
и сгоревшего белого дома…

бронетрансПортеры, расПоложившиеся на красноПресненской набережной,  
буквально в уПор ведут огонь По зданию верховного совета из круПнокалиберных Пулеметов.  
и рядом расПоложились многочисленные «зрители»

П
роисходившее в Москве 
3 и 4 октября 1993 года 
одни именуют воору-
женным мятежом, дру-
гие – путчем, еще кто-

то – переворотом. При этом каждый 
подразумевает нечто сугубо свое, 
частное и узкополитическое. Про-
износили и произносят много кра-
сивых слов про разделение властей 
и демократию – попранную или, 
напротив, восстановленную… Де-
ликатно замалчивая при этом, что 
главным, а то и вовсе единствен-
ным содержанием того «полити-
ческого процесса» была схватка за 
власть. И наружу тогда выплеснул-
ся протуберанец самой настоящей 
гражданской войны, хотя чудом 
и не запаливший всю страну, но все 
же собравший свою кровавую жат-
ву на московских площадях, буль-
варах и улицах. Ведь пули там сви-
стели всамоделишные, да и танки 
стреляли не понарошку, снаряды их 
орудий были боевые, осколки – на-
стоящие. И на мостовой лежали на-
стоящие убитые и раненые, а жи-
вые пытались найти укрытие от пуль 
и осколков…

Которые, как водится, достались 
в основном невиновным и непри-
частным. Зато ни один из зачинщи-
ков этой бойни не был ни ранен, ни 
убит...
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БМП-2 на новоМ арБате. некогда эту Боевую технику, наштаМПованную в 
огроМноМ количестве, Предназначали для Боёв в заПадной евроПе, но теПерь 
она нескончаеМыМи колоннаМи вливалась в центр своей столицы. Пройдёт год 
с неБольшиМ и эти же Боевые Машины Будут гореть на улицах грозного…

Пока старуха с косой соБирает свою жатву среди зрителей,  
санитары-волонтеры выносят раненых и ПогиБших: если Пуля ПоПала в горло 
или голову – снайПер стрелял из Белого доМа, если в сПину или затылок, 
значит, стреляли с другой стороны…

случайные жертвы этой «Мини» гражданской войны: никто из ее вдохновителей 
и организаторов не ПогиБ и даже не Был ранен – ни хасБулатов, ни руцкой,  
ни ачалов, ни Макашов, ни Баркашов с анПиловыМ, БаБуриныМ 
и константиновыМ в Придачу. Пули достались невиновныМ и неПричастныМ…

доБлестная столичная Милиция разБежалась 3 октяБря При Первых же 
выстрелах, Бросив Москвичей на Произвол судьБы. но когда танки решили 
исход дела, стражи Порядка сМело выПолзли из щелей, отыгрываясь  
за свой страх на всех, кто ПоПадался Под руку и дуБинку

вреМя тех, кто Под красныМи флагаМи засел в БелоМ доМе,  
вышло в 10 утра 4 октяБря 1993 года. но часы «Маленькой»  
гражданской войны Продолжали тикать еще долго
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Основной головной болью Ти
хоокеанского флота (ТОФ) в ак
ватории Японского моря всегда 
были и есть американские авиа
носцы, входящие в состав авиа
носных ударных групп (АУГ). 
По своему ударному потенциалу 
они являются одним из самых 
могущественных средств борьбы 
с противником в морском теат
ре военных действий. Однако 
советские, а потом и российские 
моряки во время боевой службы 
не упускали случая устроить шта
товским авианосцам веселую 
жизнь, чтобы потенциальный 
враг ни на секунду не забывал 
простую истину: для американ
цев Японское море – чужое море.

В
разные годы здесь бывали 
различные авианосцы, но бо-
лее всего от «безобидных во-
енно-морских шуточек» при-
шлось страдать авианосцу 

«Китти-Хок», который с завидной ре-
гулярностью становился для русских 
моряков объектом пристального вни-
мания.

 ПЛАВУЧИЕ АЭРОДРОМЫ 

Так исторически сложилось, что 
американские авианосцы, несу-
щие на ротационной основе боевую 
службу в Японском море, базирова-
лись на военно-морской базе Йоко-
сука, расположенной в одноименном 
японском прибрежном мегаполисе. 
Там пополнялись запасы, экипажи от-
дыхали между дальними походами, 
и отсюда авианесущие крейсеры вы-
ходили к берегам СССР, а затем и Рос-
сии, неустанно демонстрируя свою 
мощь и готовность к нанесению удара 
по важнейшим объектам военной ин-
фраструктуры, находящимся на восто-
ке нашей страны. Также они создавали 
постоянную угрозу Северной Корее, 
что наиболее активно проявлялось 
в период начала разработки в КНДР 
ядерного оружия. Чуть ли не в прямой 
видимости от корейского берега осу-
ществляли маневрирование плавучие 
аэродромы с кораблями боевого ох-
ранения, проводились полеты палуб-
ной авиации. Все это никоим образом 
не способствовало снижению напря-
женности, еще больше увеличивая 
вероятность наступления «горячей 
поры» в сложные времена холодной 
войны.

Если во время Второй мировой 
войны США позиционировали себя 
как союзника СССР, то после ее окон-
чания ситуация кардинально изме-
нилась. Фултонская речь Уинстона 
Черчилля задала новые координаты 
мировой политики, обострив отно-
шения двух сверхдержав. Начавшаяся 
в 1950 году война в Корее привлек-
ла в Японское море многочисленный 
американский флот, противодейст-
вовать которому СССР мог очень ог-
раниченно. США в полную мощь 
использовали свое подавляющее пре-
восходство и с легкостью позволяли 
себе совершать действия, выходящие 
за пределы допустимого.

К примеру, 18 ноября 1952 года 
к мысу Поворотному у границы тер-
риториальных вод Советского Сою-
за подошли два американских авиа-
носца – Princeton (CV-37) и Oriskany 
(CV-34) с кораблями боевого при-
крытия. Они начали совершать ма-
невры в непосредственной близости 
от двенадцатимильной зоны. Присут-
ствие авианосного соединения было 
обнаружено береговыми постами ра-
диоразведки Тихоокеанского флота, 
и командующий ТОФ принял решение 

направить с аэродрома Унаши (Золо-
тая Долина) из состава 47-го истре-
бительного авиационного полка четы-
ре реактивных истребителя МиГ-15,  
которым ставили задачу произвести 
визуальную разведку американских 
кораблей и по возможности устано-
вить их «имена». Четверку истребите-
лей вел капитан Николай Беляков.

Вылетев в район, указанный радио-
разведкой, истребители действи-
тельно обнаружили в море авианос-
цы противника и доложили об этом 
по радио командованию. Однако 
дальше для летчиков 47-го полка со-
бытия развивались катастрофически.

Неожиданно они были атакованы 
четверкой истребителей Grumman F9F 
Panther, в результате чего сразу был 
подбит самолет старшего лейтенанта 
В. Пахомкина. Летчик попытался до-
тянуть на подбитом самолете до бе-
реговой черты, чтобы там катапуль-
тироваться и спастись на парашюте, 
но истребитель до берега не долетел 
и упал в море. Пилот погиб. Далее 
завязался маневренный воздушный 
бой, в ходе которого был поврежден 
один из американских самолетов. 
Но тут подоспели еще шесть истреби-
телей противника – четыре Grumman 
F9F Panther и два McDonnell F2F 
Banshee, что позволило американцам 
быстро расправиться еще с двумя со-

ветскими истребителями. Погибли ве-
дущий группы капитан Беляков и стар-
ший лейтенант Вандаев. На аэродром 
в Унаши смог вернуться только само-
лет старшего лейтенанта Пушкарёва.

Стало понятно: никаких шуток 
с авианосцами в дальнейшем быть 
не может. В боевую готовность была 
приведена торпедоносная и бомбар-
дировочная авиация Тихоокеанского 
флота, со своих баз на перехват авиа-
носного соединения вышли подвод-
ные лодки – полные решимости ата-
ковать врага. Однако американцы, 
оценив обстановку, поспешили рети-
роваться подальше от советского бе-
рега. Они ушли безнаказанными.

В дальнейшем встречи с авианос-
цами не приносили такого урона, 
но урок с гибелью летчиков 47-го 
авиа ционного полка был учтен в пол-
ной мере. Штабом флота прорабаты-
вались различные варианты действий 
в отношении американских авианесу-
щих крейсеров, но только в 1964 году 
приказом по флоту деятельность ави-
аносцев была поставлена под конт-
роль сил боевой службы ВМФ – под-
водных лодок, надводных кораблей 
и авиации флота. Отныне за ними был 
установлен неусыпный контроль.

В стратегической концепции США 
«массированного возмездия» авиа-
носцам отводилась не последняя 

роль – они являлись «становым хреб-
том» ВМС страны в море. Авианосная 
группа обладала противолодочным 
полем радиусом 360 км, радиоло-
кационным полем радиусом 650 км, 
глубиной удара до 1200 км и мощно-
стью удара в 3400 «хиросим». С такой 
силой нельзя было не считаться. Со-
ветский военно-морской флот вплот-
ную занялся американскими авиа-
носцами, в результате только с 1976 
по 1982 год было осуществлено бо-
лее 1100 обнаружений авианосных 
групп. В итоге это позволило довести 
математическое ожидание недовыпу-
щенных палубных самолетов до зна-
чения 0,83, что давало гарантии 
от внезапного массированного авиа-
ционного удара с морского направле-
ния. А боевые силы флота имели все 
возможности, при поступлении соот-
ветствующего приказа, нанести лю-
бому авианосному соединению США 
заданный урон. Наступило время 
стратегического паритета.

 ХЕЛЛО, КИТТИ! 

Первая встреча моряков-тихооке-
анцев с авианосцем «Китти-Хок» (USS 
Kitty Hawk, CV-63) – название он по-
лучил в честь города Китти-Хок, вбли-
зи которого братья Райт совершили 
первый полет – произошла в период 
войны во Вьетнаме, когда разведы-
вательные суда Тихоокеанского фло-
та буквально «пасли» каждое аме-
риканское авианосное соединение, 
визуально и с помощью технических 
средств наблюдая за характером де-
ятельности плавучих аэродромов. 
Благодаря этим небольшим корабли-
кам 38-й бригады разведывательных 
кораблей ТОФ вьетнамские зенит-
чики (не будем скрывать – с нашими 
инструкторами и расчетами) всегда 
свое временно получали информацию 
о предстоящем авианалете – как толь-
ко морские разведчики видели массо-
вый взлет груженых самолетов с палу-
бы авианосца.

«Обычно приказ звучал предель-
но лаконично: разведывательному 
кораблю выйти на контакт с амери-
канским авианосным соединением 
и начать слежение за его деятельнос-
тью. Сколько мы испытывали радо-
сти и удовлетворения, – рассказы-
вает ветеран разведки ТОФ капитан 
третьего ранга в запасе Илья Ухтом-
ский, – когда недосчитывались аме-
риканских штурмовиков, возвраща-
ющихся после удара по Вьетнаму! 
Однажды на авиа носец не вернулось 
сразу три «Интрудера» и «Корсара» – 
мы знали: сейчас где-то там, во Вьет-
наме, наши зенитчики празднуют 
свою очередную победу!»

Алексей СУКОНКИН

НЕВЕЗУЧИИ
«КИТТИ»  Как в Японском море 

военные моряки ТОФ 
«приводили в чувство» 

американский 
авианосец

АтомнАя подводнАя лодкА проектА 671в стоит у причАльной стенки в бАзе  
26-й дивизии Атомных подводных лодок в бухте пАвловского,  
нА зАднем плАне виден вход в подземное убежище для подводных лодок

АвиАносец «китти-хок» нА ходу получАет от суднА снАбжения необходимые 
зАпАсы воды, АвиАционного топливА
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«Китти-Хок» в период с 1965 
по 1972 год совершил шесть боевых 
походов к берегам Вьетнама, каждый 
длительностью 8–9 месяцев. В 1973–
1974 годах он так же находился в Юж-
но-Китайском море – уже после пре-
кращения огня. Во всех походах его 
сопровождали разведывательные 
суда советского Тихоокеанского фло-
та. Бывало, что эти небольшие суде-
нышки, переделанные из рыбацких 
посудин, чуть не впритирку подходи-
ли к авианосцам, фотографируя его 
в упор – после чего операторы рас-
шифровывали снимки, из которых 
разведка флота узнавала много ново-
го о своей главной цели.

Но чаще, конечно, корабли боево-
го охранения не подпускали развед-
чиков к авианосцу, отгоняя незваных 
гостей подальше от него. Наши разве-
дывательные суда шли на риск ради 
нескольких фотографий, ради запи-
сей сигнатуры винтов или определе-
ния радиочастот приводных маяков, 
радиолокаторов и радиостанций – 
всего того, что позволяло узнать о ха-
рактере действий авианосца и прогно-
зировать его дальнейшее поведение.

Пики осложнений в отношениях 
между странами возникали в момен-
ты проведения крупномасштабных 
военно-морских учений, в которые 
США вовлекали своих стратегических 
союзников, находящихся в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, – Японию 
и Южную Корею. Самыми массовыми 
были учения «Тим Спирит», которые 
проводились возле корейских бере-
гов. Во время одного из таких учений 
и произошел инцидент, снискавший 
себе определенную славу.

 АВИАНОСНЫЙ ТАРАН 

Командир атомной подводной лод-
ки К-314 капитан второго ранга Влади-
мир Евсеенко и предположить не мог, 
чем обернется для него телеграмма, 
полученная из штаба флота в момент, 
когда его атомоход находился в море 
во время отработки учебной задачи. 
Секретный текст гласил: «Подготовить 
корабль к длительному слежению 
за авианосной ударной группой ВМС 
США». Срочно пришлось возвращать-
ся в базу – бухту Павловского, как раз 
между Владивостоком и Находкой. 
В то время в этой бухте базировались 
21-я и 26-я дивизии атомных подвод-
ных лодок, в состав которых входили 
как многоцелевые атомоходы, спо-
собные выполнять различные боевые 
задачи, так и специальные подводные 
ракетоносцы, предназначенные для 
стрельбы стратегическими ракетами 
по целям на другом континенте.

К-314 была многоцелевой лодкой-
истребителем, построенной по про-
екту 671В «Ёрш». Длина лодки со-
ставляла 92 метра, полное подводное 
водоизмещение – 6000 тонн, глубина 
погружения – до 400 метров, скорость 
хода – 33 узла (61 км/ч). На лодке 
было установлено два водо-водяных 
ядерных реактора с циклом переза-
рядки активной зоны 8 лет. Вооруже-
ние лодки состояло из шести торпед-
ных аппаратов калибром 533 мм, 
которые можно было заряжать ми-
нами, торпедами, ракето-торпеда-
ми и др. В частности, на лодке этого 
типа было предусмотрено использо-
вание ракето-торпед «Вьюга» – новей-
шего по тем временам вида морского 
оружия, способного уничтожать мор-
ские объекты на дальности 42 км при 
помощи доставляемой к цели ядер-
ной боеголовки. Когда К-314, полу-
чив новый приказ, вернулась в базу 
в бухту Павловского, там на нее было 
загружено две такие ракето-торпеды 

с ядерными «головами», а также бо-
евые торпеды. Таким образом, К-314 
взяла на борт полный боекомплект 
и могла при необходимости изрядно 
«попортить шкуру» потенциальному 
врагу.

В это время «Китти-Хок» в окруже-
нии кораблей боевого охранения гар-
цевал у корейских берегов, где в рам-
ках учений «Тим Спирит – 84» вся эта 
морская армада отрабатывала высад-
ку морского десанта, – конечно, в ка-
честве цели всего этого имелось в виду 
побережье советского Приморья.

10 марта, с командиром 26-й ди-
визии на борту К-314 вышла из бухты 
Павловского и взяла курс на юг Япон-
ского моря, где радиоразведка фик-
сировала авианосную ударную груп-
пу. Через четыре дня плавания лодка 
обнаружила авианосец и еще неделю 
держала его в поле зрения, не отпуская 
от себя, чтобы можно было «достать» 
в любой момент. Подводники все это 
время тренировались в нанесении уда-
ра, по нескольку раз на день повторяя 
одни и те же операции – ввод данных 
в ракетный комплекс, условный пуск, 
уход от преследования.

На одном из этапов маневров вся 
авианосная группа вошла в терри-
ториальные воды Южной Кореи, 
куда, по понятным причинам, К-314 
не пошла. Оставшись в нейтральных 
водах, лодка заняла выжидательную 
позицию. Командование ее обосно-
ванно предполагало, что авианосец 
вскоре выйдет обратно. И вот тут, как 
следует из дальнейшего разбора си-
туации, командир подводной лодки 
допустил непростительную ошибку. 
Он не учел особенности гид рологии 
(распространения звука под во-
дой) на относительном мелководье 
и продолжил вести гидроакустиче-
ское наблюдение с глубины, не обес-
печивающей оптимальное освещение 
надводной обстановки. Именно это 
обстоятельство послужило причиной 
дальнейших событий, и именно это 
решение ему и вменили в вину после 
возвращения на базу.

Итак, в ночь на 21 марта 1984 года 
К-314 висит в морском районе на глу-
бине 10 метров, слушает море и, вы-
сунув над водой антенну, ведет радио-
разведку. На море волнение силой два 
балла. В это время ордер из десятка 
кораблей выходит из корейских тер-
риториальных вод прямо на нее.

Владимир Евсеенко дает команду 
на поднятие перископа и осматрива-
ется. Слева он видит бортовые огни 
кораблей боевого охранения, до ко-
торых не более 20 кабельтов. Лодка 
и авианосная группа идут контркур-
сами – то есть навстречу друг другу. 
Но авианосец в перископ не виден! 
Как впоследствии оказалось, коман-
дир лодки не мог видеть «Китти-Хок» 
из-за высокого борта корабля (рас-
сматривалась такая версия), либо 
авианосец шел с погашенными борто-
выми огнями (что тоже вполне веро-
ятно).

Командир отдает приказ: «Срочное 
погружение!» – и практически сра-
зу всей лодкой ощущается мощный 
удар!

«Первая мысль: снесло боевую 
рубку и распороли легкий корпус, – 
вспоминал впоследствии командир 
К-314. – Проверяем поочередно выд-
вижные устройства – перископ, ан-
тенны – все работает. Из отсеков до-
кладывают: воды нет, все механизмы 
в норме. Скорость 6 узлов. И тут новый 
удар – в правый борт! Опять осматри-
ваемся – опять все в норме».

Однако после второго удара стала 
падать скорость, а из кормового от-
сека в центральный командный пост 

доложили, что появилось сильное би-
ение вала гребного винта. Приняли 
решение остановить главный турбо-
зубчатый агрегат, чтобы из-за выяв-
ленного повреждения не испортилась 
турбина. Лодка утратила ход и пови-
сла между дном и поверхностью.

«Пытаемся понять, что произош-
ло, – вспоминал Владимир Евсеенко. – 
Ясно, что по нам проехался авианосец, 
что второй удар пришелся по винту. 
Первый, по всей вероятности, погнул 
стабилизатор. Его размах 17 метров. 
Видимо, поджал линию вала. Пускаем 
в действие вспомогательные линии 
вала. Они дают нам максимальные 
ход 5 узлов. А скорость течения в этом 
районе – 3–4 узла. Не выгребаем. 
К тому же, по докладу командира от-
сека, правая линия вспомогательного 
вала начала греться. Все. Надо всплы-
вать. Надо просить помощь. Всплыл, 
уточнили свое место. Посылаю радио-
грамму на берег: «Столкнулся с неиз-
вестным объектом. Потерял ход…»

Благо, что помимо подводной лод-
ки, авианосную ударную группу со-
провождал большой противолодоч-
ный корабль «Петропавловск». Вскоре 
он оказался рядом с аварийной лод-
кой и пару дней сопровождал ее 
к Владивостоку, пока не пришел бук-
сир «Машук», который утащил К-314 
в Чажму, где ее поставили в ремонт.

Американцы в то время писали, что 
авианосец о советскую подводную 
лодку распорол себе «брюхо» в районе 
топливных танков для авиации, в ре-
зультате чего через сорокамет ровую 
пробоину потерял несколько тысяч 
тонн керосина. Обошлось, слава богу, 
без жертв. Учения «Тим Спирит – 84» 
тут же закончились, а «Китти-Хок» 
уполз в Йокосуку и позже был постав-
лен в ремонт. Там, судя по заявлениям 
американских СМИ, из чрева авианос-
ца якобы извлекли гребной винт под-
водной лодки – когда об этом узнали 
ветераны ТОФ, они долго смеялись.

Глядя правде в глаза, следует при-
знать, что советская АПЛ К-314 свою 
боевую задачу выполнила – пропо-
ров своим корпусом топливные танки 
авианосца, подводная лодка, таким 
образом, полностью исключила воз-
можность полетов палубной авиации, 
лишив авианосец всего боевого по-
тенциала.

 БОМБАРДИРОВКА 

Если во время проведения злопо-
лучных учений «Тим Спирит – 84» 
авианосец «Китти-Хок» находился 
в Японском море лишь на момент ма-
невров, то с 1998 года он фактически 
«прописался» на базе Йокосука и хо-
дил по Японскому морю как по свое-
му двору.

Взбодрить авианосец было необ-
ходимо, и командование российских 
ВВС совместно со штабом ТОФ разра-
ботало план проведения специальной 
операции по прорыву ПВО авианосца 
и его условному уничтожению.

Для этой цели решено было задей-
ствовать пару истребителей Су-27 
из состава 22-го истребительного пол-
ка, базировавшегося на аэродроме 
Центральная Угловая (Угловка), и пару 
разведчиков Су-24МР из состава 799-
го отдельного разведывательного ави-
ационного полка, который базировал-
ся на аэродроме  Центральная Угловая 
Варфоломеевка в Приморском крае.

Для претворения задуманного 
в жизнь нужно было дождаться мо-
мента, когда к авианосцу подойдет 
судно снабжения. Они соединят-
ся рукавами топливных коммуника-
ций и утратят способность к актив-
ному маневрированию. И главное, 

что уже было известно разведке фло-
та, во время пополнения запасов 
на авиа носце обычно не проводятся 
полеты палубной авиации. А значит, 
и перехватить наши самолеты было 
некому. Именно этот изъян и решено 
было использовать для достижения 
поставленной цели.

И вот радиоразведка доложила: 
авианосец встретился с судном снаб-
жения и на нем выключили станцию 
привода авиации – а значит, прекра-
тили полеты дежурных истребителей. 
Час пробил!

17 октября 2000 года с аэродро-
ма в Варфоломеевке взлетели два са-
молета-разведчика Су-24МР и взяли 
курс на Японское море. С аэродрома 
Угловка взлетела пара истребителей 
Су-27, которые должны были при-
крывать в небе работу разведчиков. 
Все шесть летчиков были одеты в лет-
ные костюмы оранжевого цвета – обя-
зательный элемент снаряжения при 
полетах над морем.

Как рассказывал командир разведы-
вательной эскадрильи подполковник 
Александр Ренёв, увидеть авианосец 
невооруженным глазом с высоты – 
это все равно что рассмотреть иголку 
в стоге сена. Но тем не менее иголку 
они нашли. Потом пара разведчиков 
выполнила разворот и поочередно 
прошла над авианосцем, задейство-
вав при этом всю имеющуюся на бор-
ту фотоаппаратуру.

Маневр удался на все сто – непри-
ступный авианосец был опозорен.

Позже американский летчик, оче-
видец описываемых событий, писал: 
«Вся команда задрала головы и смо-
трела, как русские делали посмеши-
ще из нашей убогой попытки их оста-
новить. Самое смешное, что адмирал 
и командующий авианосным соеди-
нением находились в зале командо-
вания на утреннем совещании, ко-
торое было прервано гулом турбин 
русских самолетов, кружащих над 
рубкой авиа носца…

Четыре дня спустя русская развед-
служба прислала по электронной поч- 
те командиру «Китти-Хока» фотог-
рафии наших летчиков, мечущихся 
по палубе, отчаянно пытающихся под-
нять самолеты в воздух…»

Американские СМИ снова взвы-
ли – русские «условно убили» «Кит-
ти-Хок»! Ходили слухи, что командира 
авианосца сняли с должности, а ко-
мандира авиакрыла понизили в зва-
нии, но подтверждений этим фактам 
нет.

Спустя неделю наши летчики по-
вторили пролет над «Китти-Хоком», 
подтвердив неслучайность недавнего 
успеха.

В 2006 году авианосец снова потер-
пел фиаско – его с педантичной нагло-
стью облетел наш «противолодочник» 
Ил-38, с которого велась фото- и ви-
деосъемка. Этот случай известен мень-
ше, наверное потому, что он не изоби-
ловал красочными и экстремальными 
подробностями, как в случае с низ-
ковысотным пролетом Александра 
Ренёва буквально над летной палубой 
плавучего аэродрома. Тем не менее 
летчики морской авиации в очеред-
ной раз подтвердили свою высокую 
квалификацию и готовность выпол-
нить поставленную боевую задачу.

А «Китти-Хок» в 2008 году был вы-
веден из боевого состава флота и от-
правлен в отстой – где он будет тихо 
и мирно ждать своей очереди на раз-
делку и переплавку.

Фото предоставлены 
Владивостокской общественной 

организацией ветеранов 
разведки ТОФ «Дозор»
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В скором времени на Первом канале со
стоится премьера нового многосерийного 
фильма «А.Л.Ж.И.Р» режиссера Александра 
Касаткина. В нем рассказывается о судьбах 
узниц сталинских лагерей – знаменитых 
певиц, жен ученых, писательниц, которые 
стали жертвами репрессий. Одну из героинь 
играет актриса Клавдия Коршунова. В экс
клюзивном интервью «Совершенно секрет
но» она рассказала о своих ролях, о близких 
и о личной жизни.

К
лавдия Коршунова – представительница 
известной театральной династии. Ее пра
бабушка – Клавдия Еланская была акт
рисой Московского Художественного те
атра, ее именем даже назвали пароход. 

Дед – знаменитый актер, режиссер, педагог Вик
тор Коршунов, бабушка – основательница Москов
ского театра «Сфера» Екатерина Еланская. Ее отец – 
замечательный актер, режиссер, художественный 
руководитель театра «Сфера» Александр Коршу
нов. Клавдия Коршунова после окончания Щеп
кинского театрального училища поступила в театр 
«Современник». Она успешно играет на легендар
ной сцене, но сейчас находится в декретном отпус
ке. Актриса ждет второго ребенка. Недавно Клав
дия Коршунова была членом жюри XXVI Фестиваля 
российского кино «Окно в Европу», который про
шел в Выборге.

– Клавдия, это ваш первый опыт работы 
в жюри игрового кино на крупном кинофести
вале?

– Да, первый. Я благодарна президенту фести
валя «Окно в Европу» Армену Медведеву и про
граммному директору Алисе Струковой за то, что 
пригласили меня в жюри. Рада была возможности 
посмотреть новые российские картины.

– Какие фильмы, которые вы увидели в по
следнее время, вас поразили?

– Мне понравилась картина ученика Александ
ра Сокурова Кантемира Балагова «Теснота», «Как 
меня зовут» Нигины Сайфуллаевой – это из наше
го. Из зарубежного – «Квадрат» Рубена Эстлунда, 
его же «Форсмажор». Смотрю много классики, 
там многое поражает. Когда я была совсем моло
дая, почемуто не уделяла большого внимания 
просмотру фильмов, теперь пытаюсь наверстать 
упущенное.

– Вы росли в театральной семье. Вы смотрите 
все театральные премьеры?

– К сожалению, в театр я хожу не так часто, как 
хотелось бы.

– Вы актриса театра «Современник». Худо
жественный руководитель театра Галина Вол
чек неоднократно говорила о том, что «создала 
в театре прекрасную молодую смену», к кото
рой принадлежите и вы. В чем отличие актера 
«Современника» от артистов других театров?

– Считаю себя частью этой «молодой смены». Но 
мой отпуск по уходу за ребенком плавно перетек 
в отпуск по беременности, и я пропустила уже три 
года. Надеюсь, в следующем сезоне смогу наконец 
вернуться.

– Вы ранимая?
– Наверное. Меня можно и обидеть, и испортить 

настроение. Я очень тяжело переношу хамство. Пе
реживаю, когда вижу, например, плохой фильм. 
Скажем так, человек я впечатлительный.

– Клавдия, согласны ли вы со взглядом Ан
дрея Звягинцева, который он высказал в сво
ей последней картине «Нелюбовь», что люди 
разу чились любить, дорожить друг другом?

– Я так не считаю. Это както очень категорично. 
Любовь всегда есть. Иногда она прячется, и ей нуж
но помочь проявиться. Да, в людях много раздра
жения, даже злобы, но это не нелюбовь. Как пра
вило, это просто защита, усталость, измотанность 
проблемами. Нелюбовь – это уже чтото глобаль
ное, наверное, дьявольское. К счастью, ее неча
сто встретишь. Любви несравнимо больше. Просто 
надо уметь ее видеть.

– В реальной жизни вы очень просто одевае
тесь. На вас нет макияжа. Насколько важна для 
вас одежда? Любите ли вы красивые вещи?

– Я не крашусь, потому что устаю от макияжа на 
работе. Красивые вещи люблю, люблю хорошие 
ткани. Люблю покупать новое, как любая женщи
на. Но не трачу на шопинг более двух часов и нена
вижу большие магазины. Есть несколько любимых 
брендов, я иду целенаправленно – легко и быстро 
выбираю. Раньше, когда мне было около двадца
ти лет, я старалась быть подчеркнуто сексуальной, 
потом подчеркнуто необычной. А сейчас я гораздо 
сдержаннее. Не хочу никого провоцировать или 
удивлять. Просто надеваю то, что нравится сегодня, 
что совпадает с настроением. Больше беспокоюсь 
о своих мыслях, чем о своих нарядах.

– Могли бы вы перекраситься в блондинку, 
если бы это было необходимо для роли? Труд
но вас представить блондинкой, но в актерской 
жизни все бывает.

– Я была блондинкой в картине «Евразиец». Ни
когда не была рыжей. Хотела бы попробовать. Жду 
повода.

– Недавно прошла премьера сериала «Инкви
зитор» с вашим участием. Когда вы успеваете 
сниматься?

– Забавно было оказаться в Выборге на тех же 
улицах, где мы снимали «Инквизитора». С нетерпе
нием жду выхода еще нескольких премьер, в пер
вую очередь восьмисерийной военной драмы «Не
опалимая купина» режиссера Дмитрия Тюрина по 
мотивам повести Бориса Васильева.

– Кого вы там играете?
– Старшего лейтенанта Антонину Иваньшину. Это 

такая суперглавная роль. За весь сериал есть только 
три сцены без меня. Редкая возможность для актри
сы.

– На кого вы больше похожи из своих родст
венников?

– Очень интересно видеть в своем ребенке, как 
много в нем соединено черт и моих, и моего мужа, 
и моих родных, и его. Мы все вбираем в себя черты 

предыдущих поколений – таланты, характер, болез
ни. На когото мы больше похожи внутренне, на кого
то внешне. Это очень интересно. Мне кажется, я по
хожа на многих, но не могу выделить одного. Мама 
считает, что я очень похожа на Катюшу, мою бабушку 
Екатерину Еланскую, такая же непримиримая.

– Клавдия, у вас прекрасный муж. Наверняка 
вы долго выбирали спутника жизни, предъяв
ляя к нему высокие требования? Ваш отец – ак
тер, режиссер Александр Коршунов – пример 
для подражания многим мужчинам. А девоч
ки, как правило, создают идеал любимого по 
образу отца.

– Я во многих вещах ориентируюсь на отца, как 
на пример для подражания. Он был и остается за
мечательным папой. За всю жизнь не слышала от 
него ни грубости, ни раздражения – никогда, даже 
в самых сложных ситуациях. Он всегда выслуши
вал, понимал, объяснял. Его метод воспитания за
ключался в беседе на равных: ни назиданий, ни 
приказов. Он просто делился опытом, рассказы
вал свои истории – и они запоминались, работа
ли и направляли. Я сейчас с сыном стараюсь вести 
себя так же.

Мужчина, муж – это самый близкий человек, твоя 
половина, она не должна быть непременно на ко
гото похожа. Это часть тебя, которую ты однажды 
встречаешь и узнаешь. И потом познаешь дальше, 
открываешь для себя всю жизнь, любуешься этой 
душой. В этом, я считаю, суть отношений.

– Интересуетесь ли вы политической жизнью 
в стране? Читаете газеты, если да, то статьи на 
какие темы?

– Иногда я читаю новости, чтобы совсем не вы
пасть из реальности, но к политике я сейчас равно
душна. Не верю, не доверяю, не хочу вообще пус
кать это все в свою голову. Слишком много суеты, 
лжи, манипуляции.

Беседовала  
Анжелика ЗАОЗЕРСКАЯ

Клавдия Коршунова:  
«В ПОЛИТИКЕ 
СЛИШКОМ МНОГО СУЕТЫ»
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В сентябре в столичном киноте-
атре «Пять звезд на Новокузнец-
кой» прошел мини-фестиваль 
«Эхо Выборга», в рамках которо-
го были показаны лучшие филь-
мы XXVI фестиваля российского 
кино «Окно в Европу». Для всех 
киноманов, интересующихся 
отечественным кинематографом, 
это была уникальная возмож-
ность посмотреть все новинки, 
что называется с пылу с жару, еще 
до официального выхода в про-
кат. А еще это повод вспомнить 
прошедший выборгский фести-
валь. Отметив в прошлом году 
свой 25-летний юбилей, кинофо-
рум уверенно движется вперед, 
составляет отличную программу 
и ждет на показах зрителей, 
которые давно полюбили этот 
киносмотр. На кинобиеналле 
главный приз завоевал фильм 
«Папа, сдохни» режиссера Ки-
рилла Соколова. С подробностя-
ми – обозреватель «Совершенно 
секретно».

Да, публика в Выборге уже 
«насмотренная», приу-
ченная к хорошему кино, 
интересным дискуссиям 
и мероприятиям в рам-

ках фестиваля. Выборгский фести-
валь, по традиции приветствуя все но-
вое (недаром его девиз: «Российское 
кино – прогноз на завтра»), бережно 
относится и к нашей классике. Соб-
ственно говоря, киносмотр уверенно 
балансирует между прошлым и буду-
щим. Отдавая дань лучшим кинематог-
рафическим образцам, открывает но-
вые имена, зажигает звезды, выявляет 
тенденции развития киноотрасли.

 МАСТЕРА 

Этот год стал трагичным для нашей 
культуры, из жизни ушли выдающиеся 
мастера – Кира Муратова, Станислав 
Говорухин, Олег Табаков. Их памяти 
были посвящены специальные пока-
зы. Киру Муратову и Олега Табакова 
вспомнили показом фильма «Три исто-
рии». А Станислава Говорухина – пока-
зом картины Муратовой «Среди серых 
камней», где он снимался. Станислав 
Сергеевич в последние годы вообще 
был своеобразным символом фести-
валя. Приезжал практически каждый 
год, либо с новым фильмом, либо 
с выставкой своих картин, либо просто 
как почетный гость. В памяти навсегда 
останутся эпизоды, почти кинематогра-
фические, как режиссер, элегантный, 
с неизменной трубкой, сидит на веран-
де гостиницы «Дружба», и, если под-
сесть к нему, можно услышать множе-
ство интересных историй. Все это тоже 
вписано в летопись выборгского кино-
фестиваля.

Известные кинематографисты с удо-
вольствием приезжают в Выборг, 
встречаются со зрителями, вместе 
с ними вспоминают свои прежние ра-
боты и представляют новые. В этом 
году режиссер Андрей Хржановский 

показал рабочие материалы картины 
«Нос, или Заговор «не таких». «Однаж- 
ды я написал письмо с признанием 
в любви к Дмитрию Шостаковичу и по-
просил у него разрешение на экрани-
зацию оперы «Нос, или Заговор «не та-
ких», – рассказал режиссер. – Через три 
дня я получил открытку с очень дели-
катным ответом: «Уважаемый Андрей 
Юрьевич, буду рад, если вы используе-
те мою музыку». Андрей Хржановский 
выразил надежду, что через год-пол-
тора картина будет готова, и ее смогут 
увидеть зрители. А еще на фестивале 
был отмечен 50-летний юбилей ани-
мационного фильма Хржановского 
«Стеклянная гармоника». Мультфильм 
о том, как власть и алчность растлевают 
людей, и о духовном возрождении, ко-
торое приносит Искусство. Тема вечная 
и актуальная.

Символика нынешнего фестиваля 
была вдохновлена творчеством сце-
нариста, поэта, режиссера Геннадия 
Шпаликова. В основу фестивального 
постера положен кадр из фильма Геор- 
гия Данелии «Я шагаю по Москве», 
созданного по сценарию Шпаликова. 
А все фестивальные сеансы предва-
рял специальный трейлер с эпизода-
ми из картины. Как отметил президент 
фестиваля «Окно в Европу» Армен 
Медведев: «Он открыл новую эпоху 
в нашем кинематографе, и посылами, 
любовью, симпатиями Шпаликова мы 
живы до сих пор, из этого источника 
будут черпать и новые поколения кине-
матографистов». Что ж, они и черпают. 
Только у кого-то это получается по-на-
стоящему талантливо, свежо, а кто-то 
пытается донашивать «дедушкины са-
поги», надеясь, что зрители не заметят 
«прохудившейся подошвы».

 «ГДЕ ТА МОЛОДАЯ ШПАНА, 
 ЧТО СОТРЕТ НАС С ЛИЦА  
 ЗЕМЛИ?» 

По традиции выборгского кинофе-
стиваля за несколько часов до объяв-
ления итогов тут проводится открытое 

заседание жюри, где кинематогра-
фисты могут публично высказать свое 
мнение об увиденных картинах, по-
говорить о том, что их беспокоит. 
В прошлом году члены жюри сетова-
ли на то, что дебютам не хватает дер-
зости. Режиссер Михаил Брашинский 
тогда сказал: «Мне кажется, дебют по-
зволяет режиссеру то, чего уже никогда 
больше не будет, это шанс по-хороше-
му нахамить. Большая часть молодых 
режиссеров стремится к правильности, 
а на самом деле никакой правильности 
в нашем деле нет. Чем неправильней, 
может быть, тем лучше». Что ж, в этом 
году наметилась тенденция к улучше-
нию этой ситуации, и некоторые де-
бютанты как раз порадовали своими 
дерзкими и даже хулиганскими вы-
сказываниями. Как, например, режис-
сер Кирилл Соколов, снявший черную 
комедию с провокационным назва-
нием «Папа, сдохни», которая выхо-
дит в прокат 31 января 2019 года. Тут 
есть, конечно, отсылки и к Тарантино, 
и к другим образцам жанра, но режис-
сер не просто бездумно переносит все 
эти «штучки» и «приемчики» на род-
ную почву, но привносит сюда свое 
отношение, мировоззрение и свежий 
взгляд. Отрадно, что жюри под предсе-
дательством режиссера Сергея Снеж-
кина оценило «молодую шпану», отдав 
картине главный приз конкурса игро-
вого кино «Осенние премьеры».

Еще один эксперимент представил 
режиссер Борис Гуц. Его веселая карти-
на «Фагот» (зрители увидят ее на ши-
роком экране 1 ноября этого года), 
повествующая о том, как один парень 
искал способ расстаться со своей де-
вушкой, полностью снята на смарт-
фон. Молодой режиссер даже про-
вел на фестивале свой мастер-класс 
на тему «Как снять кино на смартфон». 
Впрочем, это совсем не руководство 
к действию. Подобные «игрушки» хо-
роши, но все же не в массовом поряд-
ке, иначе размывается само понятие 
«искусство кино». Да и сам Борис Гуц 
говорит, что «мобильное кино» долж-

но быть мотивированно. «Мы сняли 
«Фагот» на смартфон, потому что в на-
шем случае это было художественным 
решением», – пояснил он.

Режиссер Антон Бильжо представил 
в конкурсе фильм «Амбивалентность». 
Любопытная история о том, что все 
мы, в сущности, балансируем на грани 
нормальности и сумасшествия, и грань 
эта чрезвычайно тонка.

Печалит, когда начинающие режис-
серы впадают в архаику, честно пы-
таются копировать высокие образцы 
из прошлого, но выглядят при этом, как 
малыши, играющие во взрослых. Вро-
де бы повторяют все верно, но так ста-
рательно и неумело, что смотрится это 
смешно. И, казалось бы, придраться 
не к чему, но никуда не деться от ощу-
щения замшелости и чувства скуки.

Режиссер Елизавета Королёва отпра-
вила героиню своего фильма «Почти 
среда» Веронику в однодневную про-
гулку по городу. В аннотации к картине 
было красиво и заманчиво сказано, 
что «Вероника, идя за солнцем, пыта-
ется запечатлеть положение вещей, по-
нять встреченных ею людей, поймать 
неуловимое мгновение, когда вторник 
становится средой». На деле же полу-
чилась довольно пресная картина, со-
стоящая из череды невыразительных 
эпизодов.

Режиссер Виктор Алфёров замах-
нулся на масштабную, трагическую, 
сложную и интересную личность дра-
матурга Александра Вампилова, сде-
лав его героем своей картины «Обле-
пиховое лето» – она выйдет в прокат 
15 ноября текущего года. Это, по сути 
дела, первый игровой фильм об ав-
торе «Утиной охоты» и других выдаю-
щихся пьес. Но, увы, посыл и предназ-
начение картины остались неясными. 
Сделана она так плоско и прямоли-
нейно, так по-нехорошему старомод-
но, что поклонникам драматурга будет 
неинтересно, а тем, кто с его судьбой 
и творчеством не знаком, скучно. Сто-
ит оговориться, что байопики – вооб-
ще вещь архисложная, и количество 
удачных образцов в этом жанре не так 
уж и велико. Но это слабое оправда-
ние для режиссера-дебютанта, сняв-
шего столь невнятное кино. Впрочем, 
справедливости ради стоит отметить, 
что выборгским зрителям фильм как 
раз пришелся по душе. Картина «Об-
лепиховое лето» получила третье 
место по итогам зрительского голо-
сования «Выборгский счет», а автору 
этих строк довелось лично услышать 
восторженное мнение одной зри-
тельницы.

А вот Оксана Карас, обратившись 
к прошлому в своем фильме «У ангела 
ангина», смогла тем не менее сделать 
современный, трогательный и сенти-
ментальный, но не слащаво-притор-
ный фильм о первой любви на фоне 
трагических 40-х годов XX века. 
За основу была взята повесть Вадима 
Шефнера «Сестра печали».

Все эти картины вслед за выборжана-
ми смогли оценить и московские зрите-
ли на фестивале «Эхо Выборга». Оста-
ется теперь ждать их выхода в прокат.

К У Л Ь Т У Р А

ВЫБОРГСКАЯ КИНОПАНОРАМА
«Молодая шпана» победила на фестивале «Окно в Европу»

Александра ИВАНОВА

выборгский замок. награждание победителей
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«Совершенно секретно» начина-
ет цикл материалов об истории 
оружия. В этом году исполняется 
100 лет со дня изготовления ра-
бочего прототипа пистолета-пу-
лемета Томпсона, который раз-
работали инженеры Теодор Эйк-
хофф (Theodore H. Eickhoff), Оскар 
Пэйн (Oscar V. Payne) и Джордж 
Голл (George E. Goll). Советская 
власть тоже закупила это оружие.

Н
е в последнюю очередь 
благодаря фильмам о ма-
фии США 20-х – 30-х го-
дов прошлого столетия, это 
оружие стало известным во 

всем мире. Официальное название 
у него одно – пистолет-пулемет Том-
псона, или «подпулемет», если до-
словно перевести английский ориги-
нал: Thompson submachine-gun. А вот 
неофициальных, кроме «автомата 
Томпсона», столько, что хватит на от-
дельную статью – если с коммента-
риями. А комментировать придется 
точно, потому что до сих пор, напри-
мер, спорят, носил ли томми-ган про-
звище «чикагское пианино» или «чи-
кагская скрипка». И приходят-таки 
к консенсусу, говоря, что именовал-
ся двояко. Но, выбирая вариант для 
заголовка, с осторожностью истори-
ка все же предпочел второй вариант. 
Во-первых, «пианино» американцы 
также окрестили куда более внуши-
тельную зенитную артиллерийскую 
систему, а во-вторых, фотографий 
автомата в разобранном виде в фут-
ляре от скрипки несть числа. Заголов-
ком и ограничимся, ибо дальше об 
использовании полицейского изна-
чально оружия мафией – ни слова. 
Потому что раньше, чем американ-
ское ФБР, грозным в ближнем бою, 
но дорогим, вполовину стоимости 
автомобиля, пистолетом-пулеметом 
обзавелись чекисты Страны Советов. 
А вот с какой целью – об этом извест-
но до обидного мало, фото томпсо-
на в СССР – коллекционная редкость, 
хотя он прошел и Советско-финскую, 
и Великую Отечественную войны.

В настоящее время материалы Рос-
сийского государственного военного 
архива позволяют дополнить и уточ-
нить имеющуюся информацию об ис-
пользовании томми-гана в Советском 
Союзе. Например, упоминается по-
ставка 1924 года из Мексики партии 
ранней модификации 1921 года. Не 
подлежит сомнению и подтвержда-
ется фотоматериалами, что эти томп- 
соны действительно поступили на во-
оружение не только войск ОГПУ, но 
и пограничной охраны СССР. На груп-
повом фото пограничников-комсо-
мольцев 24-го отряда волей случая 
оказался мелко запечатлен на заднем 
плане томми-ган в разобранном виде, 
но (естественно) не в фигурном скри-
пичном футляре и даже не в «родном» 
кофре-чемодане, а на стенном стенде. 
А вот сведения о том, что в служеб-
ной документации оружие именова-
лось «ручным пулеметом Томпсона» 
не вполне точны, о чем свидетельству-
ют сами же архивные документы, на-
пример фонда одного из дивизионов 
войск ОГПУ, где томми-ган прямо ука-
зан как «автомат».

Краткая история 77-го отдельно-
го Иркутского дивизиона войск 
ОГПУ/7-го мотострелкового полка 
оперативных войск НКВД СССР

Сформирован в 1920 году как отряд 
особого назначения из бывших во-
еннопленных Австро-Венгерской ар-
мии для выполнения задач Иркутской 
ВЧК. 10.02.1920 г. включен в состав 
войск ВОХР Сибири. В октябре того же 

года переименован в 375-й отдель-
ный стрелковый батальон войск ВНУС 
Сибири. 5 февраля 1921 года пере-
именован в 57-й отдельный баталь-
он войск ВЧК Сибири. В 1922 году 
переформирован в 79-й Иркутский 
дивизион войск ГПУ Сибири. В янва-
ре 1925 года включен в состав 9-го 
Сибирского полка войск Сибирско-
го края как 5-й линейный дивизион 
полка. В 1927 году переформирован 
в 77-й отдельный Иркутский дивизи-
он войск полномочного представи-
тельства ОГПУ по Сибирскому краю, 
командиром дивизиона назначен 
Максим Ленкевич. Численный состав 
части на рубеже 1930-х составлял 
около 200 человек. 12 мая 1928 года 
дивизиону вручено Революционное 
Красное Знамя с грамотой ЦИК СССР. 
В марте 1934 года на базе дивизиона 
сформирован 7-й Иркутский кавале-
рийский полк войск ПП ОГПУ по Вос-
точно-Сибирскому краю.

28.02.1941 г. полк включен в со-
став оперативных войск НКВД СССР. 
В июне – июле 1941 года передис- 
лоцирован в Москву, по прибытии 
к месту назначения включен в состав 
Отдельной мотострелковой ордена 
Ленина дивизии особого назначения 
им. Ф. Э. Дзержинского. В июле – авгу-
сте 1941 года в полевом лагере войск 
НКВД «Реутово» переформирован 
в 7-й мотострелковый полк оператив-
ных войск НКВД СССР. 10.10.1941 г. 
полк передан в состав новосформиро-
ванной 2-й мотострелковой дивизии 
особого назначения. 24.10.1941 г. 
в составе дивизии включен в состав 
Действующей Красной Армии. Рас-
формирован в октябре 1945 года.

Служебно-боевую деятельность ча-
сти на протяжении всех лет ее суще-

ствования можно охарактеризовать 
как показательную для войск безо- 
пасности и правопорядка. Дивизи-
он (впоследствии – полк) занимался 
охраной советских учреждений Ир-
кутска, участвовал в борьбе с банди-
тизмом и подавлении антисоветских 
выступлений и лагерных бунтов в Си-
бири. Его военнослужащие были от-
командированы на финский фронт 
Зимней войны 1939–1940 годов. 
Но особые почести 7-й полк снискал 
в годы Великой Отечественной благо-
даря умелым действиям его снайпе-
ров и артиллеристов и эффективной 
борьбе с дезертирством. Отдельной 
строкой в истории части – преслову-
тая операция «Чечевица», где был за-
действован сводный батальон. В том 

же 1944 году несколько сот военно-
служащих пополнили состав Отдель-
ного полка специального назначения 
внутренних войск НКВД СССР, пред-
назначенного для охраны Ялтинской 
конференции глав стран Антигитле-
ровской коалиции.

 БЕСПАРТИЙНЫМ НА РУКИ  
 НЕ ВЫДАВАТЬ! 

Из предписания № 40680 от 
28.01.1930 г. начальника Управле-
ния пограничной охраны и войск 
полномочного представительства 
ОГПУ по Сибирскому краю Фёдора 
Радина командиру 77-го отдельного 
дивизиона Максиму Ленкевичу:

«Ваш дивизион выделяет для опе-
ративных целей две маневренные 
группы: одну, 44 чел., в Красно-
ярск, другую, 35 чел., в Минусинск… 
Группы комплектовать исключитель-
но из рабочих, колхозников, батра-
ков и бедняков, устойчивых в по-
литико-моральном отношении 
и физически здоровых. Пулеметчи-
ки и красноармейцы, обслуживаю-
щие автомат-Томпсон, должны быть 
из числа старослужащих партийцев 
и комсомольцев.

Ведомость имущества для манев-
ренной группы:

Автомат Томпсон с комплектом 
обойм: Красноярск – 2, Минусинск – 
2. Ручной пулемет Льюис – по одному 
на м/г и по 10 дисков. <Пулеметов> 
Шоша – 4, Фёдорова – 1.

Для Красноярской группы из Ново-
сибирска в адрес начальника Красно-
ярского окружного отдела ОГПУ будут 
высланы: автомат «Томпсон» с обой-
мами, ручной пулемет «Льюис» под 
русский 7,62 мм патрон».

Однако, какое разнообразие пу-
леметных систем, включая «ветера-
нов» Первой мировой! И для кого же, 
спрашивается, предназначалась вся 
эта огневая мощь, кого или что гото-
вились покрошить пулеметы чекист-
ских маневренных групп? Ответ – на 
соседних листах того же архивно-
го дела: «10.02.1930 г. дивизионом 
были выделены две мангруппы… для 
работы по ликвидации кулачества. 
Группы боевых столкновений не име-
ли, но возложенные задачи с успехом 
выполнили и вернулись в дивизион 
в апреле 1930 г. Красноярская груп-
па осталась на месте и вошла в состав 
вновь формируемого 78-го Красно-
ярского дивизиона войск ОГПУ».

Кому в тот раз повезло больше, ска-
зать сейчас сложно. Бывали в таких 
ситуациях и у бойцов-чекистов уби-
тые и раненые… Возможно, кулачество 
в тех сибирских районах гурьбой по-
перло в колхозы, заслышав одну толь-
ко очередь вверх из необычайного 
оружия. А кулаки ли то были? В исто-
рии части есть упоминание о борьбе 
с одной такой «контрреволюционной 
бандой» численностью в 600 человек, 
действовавшей в районе Канска. На 
ее ликвидацию повел в следующем, 
1931 году опергруппу новый коман-
дир дивизиона Лукъян Сучков: «Гла-
варь банды – Князюк (кулак). Отряд 
имел с бандой несколько боевых стол-
кновений и нанес ей потери убитыми 
и ранеными. Со стороны отряда было 
ранено 2 красноармейца».

На самом деле Исаак Яковлевич 
Князюк никаким кулаком не был. 
А был он еще в революцию первым 
красногвардейцем в родном селе, за-
тем партизанил против Колчака. А как 
пришла на село коллективизация, 
разочаровался в советской власти 
и отправился сотоварищи хожеными 
в Гражданскую тропами. Вот только 
автоматов у тех партизан не было…

Роман НИКИТИН

ЧЕКИСТСКАЯ 
СКРИПКА

Оружие гангстеров  
в руках бойцов войск ОГПУ

ТакТИкО-ТЕхнИчЕСкИЕ 

хаРакТЕРИСТИкИ 

пИСТОлЕТа-пУлЕмЕТа 

ТОмпСОна (мОдЕль 1921):

длина: 810 мм
длина ствола: 267 мм
Вес (без патронов): 4,69 кг
патрон: 45аСп (ка-
либр 11,43 мм)
Боепитание: барабанный  
магазин на 50 или 100 пат- 
ронов, коробчатый мага-
зин на 20 или 30 патронов
Скорострельность: до 
900 выстрелов в минуту
Эффективная дальность 
стрельбы: 75–100 м

Воины-чекисты осВаиВают томми-ган.
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80-летний юбилей жестоких 
боев советских и японских войск 
близ озера Хасан, состоявшихся 
в июле – августе 1938 года, про-
шел тихо и незаметно. Россий-
ская пресса о событии не вспом-
нила, если не считать пары за-
меток в маргинальных издани-
ях. На государственном уровне 
юбилей вообще «не заметили», 
хотя победоносные даты у нас 
любят отмечать пышно.

С
огласно общепринятой и 
вполне официальной трак
товке считается, что кон
фликт спровоцировали 
вторгшиеся на советскую 

территорию японцы, а части Красной 
Армии (вместе с пограничниками) 
одержали блестящую победу, нане
ся тяжелое поражение «японским аг
рессорам». Только вот по итогам и ре
зультатам победных боев не проводят 
массовых репрессий командного со
става, не арестовывают командующе
го победоносными войсками и не за
бивают его до смерти на допросе!

Командовавший во время конфлик
та войсками Дальневосточного Крас
нознаменного фронта (ДКФ) [создан 
приказом Наркома обороны СССР № 
0107 от 28 июня 1938 года на базе 
Отдельной Краснознаменной Даль
невосточной армии (ОКДВА)] Мар
шал Советского Союза Василий Блю
хер арестован 22 октября 1938 года.  
9 нояб ря того же года он скончался по
сле серии допросов, сопровождавших
ся пытками и жестокими избиениями…

 ЗАГАДКИ ТОПОГРАФИИ 

Во второй половине 1930х годов 
стычки на советскокитайской и совет
скокорейской границе между япон
скими военнослужащими (и солдатами 
различных вооруженных формирова
ний марионеточного государства Мань
чжоуГо) и советскими пограничниками 
стали делом совершенно обыденным. 
Когда умышленно, а когда и случайно 
японцы вторгались на советскую тер
риторию, советские пограничники – на 
сопредельную. Как пишет известный 
российский военный исследователь 
полковник Владимир Мильбах, к кон
цу 1930х годов участниками инци
дентов все чаще становились уже ре
гулярные войска, «которые старались 

определить состояние боевой готов
ности противоположной стороны». Со 
ссылкой на архивные документы исто
рик, например, сообщает, что «в 1937 
г. советской стороной практиковались 
вылазки на нейтральную территорию 
групп командиров и красноармейцев, 
вооруженных ручными пулеметами, 
чтобы огнем вскрыть систему обороны 
япономаньчжурских войск». В общем, 
обе стороны засылали друг к другу раз
ведывательнодиверсионные отряды, 
порой обменивались взаимными ар
тиллерийскими ударами и даже топили 
боевые катера друг друга… Но все такие 
стычки всегда были мелкомасштабны и 
ни одна из них не вылилась в крупное 
боестолкновение.

Так было до июля 1938 года, когда 
совершенно банальная стычка вокруг 
двух пограничных высот вдруг пере
росла в 14дневный вооруженный 
конфликт необычайно высокой ин
тенсивности. Подсчитано, что с со
ветской стороны в боевых действиях 
у Хасана было задействовано 22 950 
военнослужащих и огромное коли
чество боевой техники: артиллерия 
– 237 орудий, хотя затем состав ар
тиллерийской группировки был до
веден до 610 орудий (данные гене
раллейтенанта Владимира Дятлова, 
начальника Михайловской военной 
артиллерийской академии в 2009–
2013 гг.); танки – не менее 285 (а 
также неизвестное количество бро
неавтомобилей); авиация – 680 бо
евых самолетов. Утверждается, что 
советским войскам противостояло 
якобы целых три пехотные дивизии, 
кавалерийский полк, бронетанковые 
части, механизированная бригада, 
три отдельных пулеметных батальо
на, три бронепоезда, 70 самолетов, 
свыше 200 орудий, а всего – свы
ше 20 тыс. человек. Но все это пол
ный бред, высосанный из советских 
пропагандистских брошюр. Реально 
в боях участвовали лишь подразде
ления японской 19й пехотной ди
визии из состава так называемой Ко
рейской армии. Задокументировано, 
что с японской стороны в боях приня
ло участие 6814 человек, так что со
ветское превосходство над японцами 
в живой силе было более чем трех
кратное! Самолеты и танки японцы 
вообще не применяли – ни единого. 
Равно как и мифические бронепо
езда, да и пресловутую мехбригаду 

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ 
МАРШАЛА

Сталинская провокация на Дальнем Востоке
Владимир ВОРОНОВ, Александр КРУШЕЛЬНИЦКИЙ, доцент РГГУ

маршал василий блюхер незадолго до конфликта у озера хасан
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никто никогда и в глаза не видел. Что 
же касается артиллерии, то, как пи-
шет генерал Дятлов, «советская ар-
тиллерия количественно превосхо-
дила японскую более чем в 3 раза» 
– в самом начале конфликта. Потом 
мощь советской артиллерии, как ука-
зано выше, довели до 610 стволов…

Две трети всех сухопутных сил Япо-
нии – 23 дивизии – были тогда сос-
редоточены на китайском фронте. Так 
что выставить против СССР в Маньчжу-
рии и Корее Япония могла всего лишь 
девять дивизий, в самой же метропо-
лии было еще две дивизии. А вот СССР 
мог противопоставить японцам до 28 
стрелковых дивизий, при необходимо-
сти – и 58. Столь ж огромен был и пе-
ревес ОКДВА/ДКФ в боевой технике: 
против 2000 советских самолетов Япо-
ния могла выставить 340, а 2725 тан-
кам и 226 бронеавтомобилям ОКДВА 
противостояло 170 японских танков. 
Так что в Токио тогда вовсе не горели 
желанием ни воевать с Советским Со-
юзом «по-настоящему», ни даже учи-
нять какую-то «пробу сил».

Тем не менее жестокая драка за две 
сопки состоялась: обе стороны задей-
ствовали огромную мощь на ничтож-
ном пятачке земли! Даже казенные 
военные историки ныне сквозь зубы 
признают – цитирую предисловие 
к сборнику «На границе тучи ходят 
хмуро…», – что «с точки зрения во-
енной стратегии, да и оперативного 
искусства, обладание этим участком 
местности не давало никаких преи-
муществ ни Японии, ни Советскому 
Союзу». Впрочем, своей массе про-
чие наши «исследователи» продол-
жают талдычить, что пресловутые 
сопки – Безымянная и Заозёрная – 
якобы были стратегически важными 
высотами: с них, мол, цитирую одно-
го из авторов, «хорошо просматри-
вался и в случае войны мог бы об-
стреливаться Владивосток…».

Помилуйте, да какой там Владивос-
ток! Хотя бы на карту взгляните: от тех 
сопок до Владивостока 130 км по пря-
мой – какой мог быть обстрел Влади-
востока, если дальность стрельбы са-
мых дальнобойных японских полевых 
орудий того времени не превышала 
18–19 км?! В отчете о боевых дейст-
виях, хранящемся в Российском госу-
дарственном военном архиве (РГВА), 
утверждалось: «планы японской воен-
щины, таким образом, заключались […] 
в том, чтобы с захватом выс. Заозёрная 

обеспечить себе стратегически выгод-
ное положение на южном участке гра-
ницы Приморского направления». Но 
это тоже мало согласуется с географией 
и топографией: на советской стороне – 
болота, топи, озера, сопки, многочис- 
ленные овраги с крутыми склонами – 
глушь почти непролазная. Которую с 
тех сопок можно было отлично обозре-
вать и держать под огнем, радостно и 
победоносно прыгая там – до сконча-
ния века: даже «стратегическая удача» 
с овладением сопок японскую армию – 
силами одной дивизии неполного со-
става! – никуда не выводила бы.

Как свидетельствуют документы, 
на советской стороне к пограничным 
сопкам вела одна-единственная, со-
вершенно разбитая грунтовая дорога. 
Район боевых действий, как сказано 
в отчете об инженерном обеспече-
нии операции, «имеет чрезвычайно 
бедную дорожную сеть, представлен-
ную по сути одной улучшенной доро-
гой … и несколькими малонаезженны-
ми (читай, непроходимыми. – Прим. 
ред.) проселочными дорогами». Все 
мосты на той грунтовке «были разру-
шены», а на проселочных дорогах их и 
вовсе не было. После дождей, «кото-
рые для Посьетского района являются 
обычным явлением», дороги стано-
вились труднопроходимыми, а после 
затяжных – «совершенно непрохо-
димыми для автотранспорта». Но и 
когда дожди шли только в Маньчжу-
рии, «все лощины и дороги в районе 
Пакшекори, Заречье и дорога на мыс 
Мраморный превращаются в болота 
и озера». Подробно этот аспект затро-
нул комкор Григорий Штерн в своем 
докладе о хасанских событиях на за-
седании Военного совета при наркоме 
обороны 26 ноября 1938 года: «По 
сути дела, в этом направлении дорог 
нет, есть направление, по которому 
раз в три дня ходит повозка или ма-
шина пограничной заставы. Дорога 
в районе Заречинской и Сандоканц-
за прорезывается протоками. При от-
сутствии мостов и после прошедших 
дождей эти протоки превращаются в 
бурную речку. …Всякие наши расчеты 
на марши срывались. […] Движение 
было страшно затруднено. Движение 
наших танковых частей – танкового 
батальона – не превышало 1,5–2 км в 
час». Так там и поныне лишь одна до-
рога – та самая грунтовка…

На той стороне ситуация с «топогра-
фией» была совершенно иной, да вот 

только ни один из отечественных иссле-
дователей этого «не заметил». Штерн 
пишет: «Для японцев местность была 
более выгодна. Японцы в этом направ-
лении имеют много дорог, железная до-
рога у них подходит прямо к полю боя. 
Японцы все подвозили по железной 
дороге и имели большие возможности 
для подвоза водным путем». И снова 
заглядываем в отчет о боевых действи-
ях: «Из всех районов, район границы 
Кореи – Маньчжурии и СССР находится 
в исключительных условиях», посколь-
ку по территории Маньчжоу-Го «от гра-
ницы в глубину на 18–20 километров 
проходят две параллельные магистрали 
от портов Кореи, которые от Заозёрной 
на расстоянии, достижимом воздейст-
вию артиллерии»!  То есть в пределах 
досягаемости огня уже советской ар-
тиллерии находятся стратегические ма-
гистрали, по которым осуществляется 
снабжение японской группировки, вою- 
ющей в Китае! Так что уже одним самим 
фактом своего присутствия в этом рай-
оне советские войска создавали угрозу 
важнейшим стратегическим коммуни-
кациям японских войск.

Далее документ сообщает, что «Ра-
нам-Тумыньская железная дорога […] 
имеет исключительно большое значе-
ние, как дорога, связывающая Мань-
чжурию с восточными и юго-восточ-
ными портами Кореи. Через порты 
ведется большинство перебросок из 
Японии в Корею, значительный про-
цент перебросок идет через Ранам-Ту-
мыньскую железную дорогу в Мань-
чжурии. В северо-восточном углу 
Кореи к границе с Маньчжурией под-
ходит более 10 отличных шоссейных 
дорог, которые дополняют возможно-
сти переброски войск и боеприпасов, 
так как порты Кореи – Сейсин, Расин, 
Юки – могут в сутки выгрузить до двух 
пд (пехотных дивизий. – Прим. ред.), 
а железная дорога максимально пере-
возит 1–1,5 дивизии». Проще говоря, 
это огромный стратегический комму-
никационный узел, удар по которому 
отрезал бы Квантунскую армию от мет- 
рополии. Так ведь никто из советских 
или российских исследователей про 
такую «диспозицию» даже не обмол-
вился. Разве лишь констатируется, что 
японцам, мол, было много легче пе-
ребрасывать подкрепления, а нам – ну 
очень сложно! Но известно, что япон-
цы, невзирая на свои великолепные 
коммуникационные возможности, так 
и не стали наращивать свою группи-

ровку даже в самый разгар боев: похо-
же, их задачей изначально было лишь 
удержание оборонительного района 
– с целью недопущения РККА к защи-
щаемым стратегическим коммуника-
циям. Зато все эти сложности (а также 
ливни и наводнения, вконец парали-
зовавшие тыловые коммуникации со-
ветских войск) отчего-то не помешали 
уже РККА успешно создать там группи-
ровку, превосходившую японскую по 
численности в три раза! Может, дело 
вовсе не в плохих или хороших комму-
никациях, а в том, кто и когда реально 
начал готовиться к конфликту, и какие 
цели изначально преследовал? Рассе-
креченные документы позволяют по-
новому взглянуть на ту ситуацию.

 САПЕР И СНАЙПЕР 

Собственно, все резко обострилось 
после того, как 15 июля 1938 года со-
ветский пограничник застрелил япон-
ского унтер-офицера – служащего 
пограничной охраны Маньчжоу-Го. 
Случилось это на участке 59-го (По-
сьетского) пограничного отряда, на 
сопке Заозёрная. По советским офи-
циальным версиям, – а их много! – 
японец нарушил границу и был убит на 
советской территории. Но когда начи-
наешь внимательно присматриваться 
к этим версиям, они расползаются по 
швам, в глаза бросается их полная рас-
согласованность, масса нестыковок – 
явный признак откровенной лжи.

Начнем с того, что в разных источни-
ках фигурируют разные версии напи-
сания имени убитого японца: Маццу-
ма Сакани и Мацумма Сакуни, Сякуни 
Мацусима и Сакуми Мацусима, а то и 
еще более экзотические. Соответству-
ющие службы вот уже 80 лет никак не 
могут согласовать между собой напи-
сание имени убитого, хотя имеют на 
руках его документы? Такая же рассо-
гласованность и относительно его слу-
жебно-ведомственной принадлеж-
ности: он называется то офицером 
разведки (без уточнения, какой имен-
но, хотя их у японцев было несколько), 
то сотрудником японских спецслужб 
(каких?!), то военным, жандармом, по-
лицейским, пограничником – и т.п. Та 
же самая путаница и относительно зва-
ния: чаще всего в советских источниках 
утверждалось, что это был офицер, но 
конкретного звания никогда не называ-
лось. В других источниках японец фигу-
рирует как унтер-офицер… Начальник 
же Посьетского погранотряда полков-
ник Кузьма Гребенник в своем доне-
сении от 15 июля 1938 года вообще 
рапортует без затей – «один японский 
военный чин». Посол Японии в Москве 
Мамору Сигэмицу, заявляя протест со-
ветскому наркому иностранных дел 
Максиму Литвинову, назвал погиб-
шего «японским солдатом», младшим 
унтер-офицером, привел и фамилию: 
Мацусима… 

В советских источниках масса и дру-
гих расхождений. Например, по вре-
мени происшествия, во что был одет 
убитый, сколько человек было в его 
группе… Выступая на заседании Воен-
ного совета при НКО, комкор Григорий 
Штерн сообщил, что в группе были два 
японских военных и три штатских. А 
вот заместитель наркома иностранных 
дел Борис Стомоняков в беседе со вре-
менным поверенным в делах Японии 
в СССР Харухико Ниси утверждал, что 
«три японских солдата перешли совет-
скую границу, и в результате завязав-
шейся перестрелки один из них убит, 
другой ранен, а третий скрылся». Вот, 
еще и мифическая перестрелка!

Итак, согласно докладу Штерна, ког-
да 15 июля «два японских военных и 
три штатских вышли на высоту и сдела-

японские солдаты осматривают захваченный советский пулемет 
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ли несколько десятков шагов по нашей 
территории», то «сапер Виневитин, за-
метив это, с дистанции 120 метров вы-
стрелил и одного японского жандарма 
убил и одного ранил. После этого на-
чалась волна нахальных заявлений по 
нашему адресу». Лейтенант Василий 
Виневитин – начальник инженерной 
службы Посьетского погранотряда, в 
армии это равнозначно должности на-
чальника инженерной службы полка. 
Обстоятельства выстрела туманны, но 
известно, что стрелял Виневитин из вин-
товки дважды, оба раза на поражение, 
никакого окрика-предупреждения или 
предупредительного выстрела не было.

В одних документах значится, что 
лейтенант застрелил японца, так он, 
дескать, сделал «несколько десятков 
шагов» по нашей территории, в дру-
гих – что тот углубился на советскую 
территорию аж на три метра, в-тре-
тьих – что японец лишь «заступил» 
линию границы.

По еще одной казенной версии, 
группа японцев перешла границу в 
районе озера Хасан и стала фотог-
рафировать нашу территорию. Тут-то 
они столкнулись с нарядом, и лейте-
нант Виневитин застрелил японца «и 
забрал его фотоаппарат». Но что де-
лать в пограничном наряде началь-
нику инженерной службы погранот- 
ряда, да и где тогда пресловутый фо-
тоаппарат с отснятой пленкой? Из ра-
порта же полковника Гребенника сле-
дует: «5 японо-маньчжур нарушили 
границу на участке оз. Хасан. При по-
пытке задержания убит один япон-
ский военный чин. При убитом фото-
аппарат, пистолет, бинокль».

Список официальных версий на 
этом не исчерпан. «…Виневитин вы-
стрелом из винтовки убивает япон-
ского жандарма Сякуни Мацусиму, 
нарочно заступившего одной ногой 
за линию государственной границы». 
Линия, кстати, чисто умозрительная, 
на местности в реальности никак и 
никем не обозначенная, поскольку 
демаркацию там и не проводили. И 
вот японец всего лишь заступил (од-
ной ногой!) эту виртуальную линию 
– и советский лейтенант его тут же 
пристрелил из винтовки! Кстати, а как 
Виневитин, – он же вроде как в 120 
метрах от японца, – как он мог точно 
знать, заступил тот через пресловутую 
линию или нет?

Идем по списку дальше: «лейте-
нант Виневитин увидел, как на самом 
гребне Заозёрной сопки с сопредель-
ной стороны линию переходит ка-
кой-то военный. Имея приказ в таких 
случаях открывать огонь, наш во-
рошиловский стрелок сразил япон-
ца первым же выстрелом наповал». 
Тоже ни окрика «Стой!», ни предупре-
дительного выстрела, ни попытки за-
держать: сразу огонь на поражение. 

Самая интересная тут проговорка про 
приказ: кто его отдал?

Из телеграммы, направленной пер-
вым заместителем наркома внутрен-
них дел СССР Михаилом Фриновским 
наркому Николаю Ежову, следует: 
японец убит Виневитиным при по-
пытке возвратиться на маньчжурскую 
территорию после нарушения грани-
цы в составе группы из пяти человек. 
«Оружие применено абсолютно пра-
вильно, – рапортует Фриновский, 
– труп убитого японского жандарма 
подобран на нашей территории в 5 
метрах от линии границы. Направле-
ние выстрела шло параллельно ли-
нии границы на юго-восток».

Любопытные подробности есть и в 
материалах сотрудников Централь-
ного пограничного музея ФСБ. В од-
ном из них, например, сказано: ког-
да 15 июля 1938 года японцы вели 
наблюдение за высотой, «недале-
ко, в 150 метрах на берегу оз. Ха-
сан, укрывшись, находились лейте-
нанты Курдюков и Виневитин – они, 
в свою очередь, следили за «гостя-
ми». Потом лейтенанты якобы крик-
нули: «Стой!», но японцы стремглав 
бросились наутек. И тогда «Виневи-
тин прицелился и выстрелил. Один из 
нарушителей упал с простреленным 
черепом». Но это похоже на явную 
засаду: не обычный наряд, а целых 
два лейтенанта с винтовками в укры-
тии… Кстати, а что делал там началь-
ник инженерной службы погранич-
ного отряда? Из документов следует, 
что формально лейтенант находился 
на сопке Заозёрная, выполняя приказ 
командования о создании там окопов 
и проволочных заграждений. Но что-
бы главный сапер целого погранотря-
да еще и лежал в засаде с винтовкой?!

Для хорошего стрелка, пусть даже и чи-
слящегося сапером, точный выстрел из 
винтовки на 120–150 метров не проб- 
лематичен. Только вот это был вовсе 
не простой сапер-пограничник, и стре-
лял он не по своему почину… Василий 
Виневитин родился в 1913 году в во-
ронежском селе Духовое, в 1932 году 
окончил в райцентре Лиски железно-
дорожную профессиональную техниче-
скую школу. Трудился на железной до-
роге дорожным мастером, затем вырос 
до начальника строительного железно-
дорожного участка. В его официальной 
биографии сказано, что в октябре 1935 
года он призван на службу в погранич-
ные войска НКВД СССР. Скорее, не при-
зван, а направлен – по специальному 
набору или «комсомольской путевке». 
В погранвойска отбор был особый и 
жесткий: помимо высоких требований 
к здоровью и грамотности, тут и клас-
совый подход, и политическая благона-
дежность. Приветствовалось и наличие 
опыта работы с техникой. Так что недав-
ний железнодорожник, начав службу 

на учебном пункте красноармейцем, 
вскоре прошел еще кое-какую спецпод-
готовку и быстро дорос до лейтенанта. 
В Посьетском погранотряде Виневитин 
числился по линии инженерно-сапер-
ной, прослыв во время боев на Хасане 
мастером по части применения фуга-
сов. Однако же начальники инженер-
ной службы полкового уровня с вин-
товками в засадах не сидят! Так что на 
сопке Заозёрная Виневитин оказался 
не только лишь в рамках исполнения 
должностных обязанностей. Так ведь, 
оказывается, саперное дело вовсе не 
главное занятие нашего лейтенанта, 
а скорее «побочное», основное же – 
снайпер: он снайпер-инструктор, полу-
чивший соответствующую подготовку! 
Эта специальность и оказалась востре-
бована 15 июля 1938 года.

 ПУЛЯ ОТ ФРИНОВСКОГО 

Снайпер же на пограничной сопке  
потребовался …первому заместителю 
наркома внутренних дел Фриновскому 
– для реализации задачи особой важ-
ности, поставленной высочайшей ин-
станцией. Напомним, что 13 июня 1938 
года ушел за границу начальник Управ-
ления НКВД по Дальневосточному краю 
комиссар госбезопасности 3-го ранга 
Генрих Люшков. Вскоре после этого по 
распоряжению Сталина Фриновский 
командирован в Хабаровск. Формаль-
но для расследования на месте обсто-
ятельств побега Люшкова. По итогам 
расследования такого дела, казалось, 
несомненно должны были последо-
вать жесткие разборки – с соответству-
ющими оргвыводами, кадровыми по-
трясениями и репрессиями, ведь такого 
вражину просмотрели… Но из чинов по-
гранвойск, непосредственно причаст-
ных к делу, не пострадал никто, а иные 
и вовсе вскоре были награждены и по-
вышены! Начальник Главного управле-
ния пограничной и внутренней охраны 
НКВД СССР комдив Александр Ковалёв 
за побег Люшкова к ответственности 
не привлекался, как и начальник УПВО 
НКВД по Дальневосточному краю ком-
див Фёдор Соколов. Не пострадал и за-
меститель Соколова, полковник Алек-
сандр Федотов: за хасанские события 
он получил звание комбрига и орден 
Ленина. Люшков ушел за кордон на 
участке 59-го Посьетского погранич-
ного отряда, но начальник отряда пол-
ковник Кузьма Гребенник тоже не снят и 
вскоре получил орден Красного Знаме-
ни – тоже за Хасан; позже дослужился 
до генерал-лейтенанта и даже получил 
звезду Героя. Звание Героя Советского 
Союза получил и начальник заставы, с 
которой ушел Люшков, лейтенант Алек-
сей Махалин, правда, посмертно – по-
гиб 29 июля 1938 года. Все это как-то 
странно. Но, может, наказывать служи-
вых и не за что было: они лишь испол-

нили приказ – обеспечив инфильтра-
цию?

Тогда чем же занимался Фринов-
ский в своей командировке, затя-
нувшейся аж до середины, а то и до 
конца августа 1938 года? А товарищ 
Фриновский, прибыв в Хабаровск, 
– где располагались штаб Дальне-
восточного фронта, УНКВД по Даль-
невосточному краю и УПВО НКВД по 
Дальневосточному краю, а также и 
крайком ВКП(б), – занялся делами 
пограничными. 1 июля 1938 года на-
чальнику Посьетского погранотряда 
из Хабаровска поступила шифровка: 
доложить, «какие высоты на грани-
це следует занять постоянными по-
левыми гарнизонами. Какое количе-
ство подразделений, их численность, 
вооружение необходимо, по ваше-
му мнению для обороны каждой вы-
соты…». В ответной шифровке Гре-
бенник перечислил шесть высот, в 
том числе и сопку Заозёрная. И уже 
3 июля на высоту Заозёрная направ-
лен наряд из двух пограничников, 
который занял вершину, по которой 
проходила граница. В ответ японцы 
выдвинули к сопке свои силы, тогда 
с заставы прибыла еще одна группа 
пограничников. Хотя занятие верши-
ны было явным нарушением, япон-
цы вступать в конфликт не стали, хотя 
имитировали атаку, остановившись в 
50 метрах от вершины, затем отошли. 
Полковник же Гребенник, поняв, что 
именно от него требуется, 5 июля ра-
портует в Хабаровск: «…Высота дает 
большое преимущество над китай-
ской и корейской территорией. В то 
же время составляет большую угро-
зу, если будет захвачена японцами, 
тем более что вблизи ее уже выстав-
лен японский гарнизон 30 человек». 
И предлагает: «Считаю необходи-
мым немедленно произвести захват и 
удержание указанной высоты… Захват 
высоты может вызвать стремление 
со стороны японцев овладеть самим 
этой высотой». Это же четкая схема 
организации провокации: мы захва-
тываем господствующую высоту на 
самой границе (а то и чуток подаль-
ше – «у них»), и тогда японцы точно 
должны будут среагировать, вот мы 
получим искомое – инцидент! Осо-
бенно примечателен красноречивый 
термин «захват». Да и вообще, какой 
удивительной смелости этот инициа-
тивный полковник: не только дает ре-
комендацию, и близко не относящую-
ся к его уровню компетенции, так еще 
и влезает в большую международную 
политику, предлагая сценарий развя-
зывания военного конфликта!

Тут все и понеслось. 6 июля на вер-
шине высоты Заозёрная вновь были 
зафиксированы советские дозор-
ные – уже конные. Затем там появи-
лись бойцы, приступившие к рытью 
окопов. 7 июля, из штаба 59-го по-
гранотряда последовала очередная 
просьба разрешить захват высоты, 
которая фактически уже была занята: 
Фриновскому нужно было подшить 
в дело документ, исходящий от под-
чиненных. По словам комкора Штер-
на, 8 июля «по решению командира 
59-го отряда погранохраны высота 
была занята и поставлен один стан-
ковый пулемет». Разумеется, ни о ка-
кой самодеятельности начальника 
погранотряда и речи быть не может: 
приказ лично отдал первый замести-
тель наркома внутренних дел Михаил 
Фриновский. Но – устно! Письменно 
же все оформили как слезную моль-
бу полковника Гребенника: «Японцы 
подготовляют захват высоты с отмет-
кой горизонтали 100, проводят теле-
фонную линию, дошли до западных 
скатов этой высоты… Могут упредить полковник кузьма гребенник лейтенант василий виневитинмихаил фриновский
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захват». Тут же ответное распоряже-
ние уже полковника Федотова: вы-
соту охранять постоянным нарядом. 
И по приказу начальника Посьет-
ского погранотряда высота Заозёр-
ная захвачена сначала постоянным 
нарядом (10 человек), а еще через 
полтора часа подошла и резервная 
застава – еще 30 бойцов. В ночь с 8 
на 9 июля 1938 года советские по-
граничники, выполняя приказ коман-
дования, стали устанавливать прово-
лочные заграждения и рыть окопы 
полного профиля. Из донесения в 
Хабаровск: «Сооружено проволоч-
ное заграждение, окопы и проволоч-
ное заграждение находятся на самой 
линии границы по вершине высоты… 
чтобы предотвратить занятие этой 
высоты японцами как выгодной для 
постоянного наблюдения за нашей 
территорией. Нарушения границы 
не было». 10 июля 1938 года заме-
ститель начальника Посьетского по-
граничного отряда майор Александр 
Алексеев доложил в Хабаровск: «Вы-
сота занимается резервной заста-
вой, дополнительно нарядом заста-
вы Подгорная, Пакшекори… Начаты 
окопные работы, идет заготовка ко-
льев». Окопы пограничники вырыли 
не только на советском склоне сопки, 
но и на маньчжурской территории 
– с военной точки зрения так удоб-
нее… И не только окопы: «на склонах 
сопки устроили камнезавалы и зало-
жили несколько фугасов – «сюрпри-
зов». Установкой этих фугасов как раз 
и занимался лейтенант Виневитин. 
15 июля полковник Гребенник рапор-
тует: «Готовность окопных работ на 
80%, заграждения 50%. Окопов от-
рыто 3 ячейковые в полные профили, 
каждый на одно отделение».

Разумеется, японцы протестовали, 
требуя восстановить статус-кво. Совет-
ское же руководство устами предста-
вителей Наркомата иностранных дел 
категорически отрицало и нарушение 
границы, и сам факт строительства по-
граничниками укреплений. 

Тем временем спецгруппа Фринов-
ского добралась до штаба 59-го По-
сьетского погранотряда, откуда и вы-
бралась на ту самую сопку Заозёрная. 
Формальным предлогом выхода чи-
новника столь высокого ранга (второе 
лицо в НКВД!) к самой линии грани-
цы было все то же «расследование» 
побега Люшкова. Для сопровож- 
дения этой свиты и был прикоман-
дирован лейтенант Виневитин – как 
снайпер. Аккурат 15 июля свита Фри-
новского, в составе которой находил-
ся и лейтенант Виневитин, возникла 
на сопке Заозёрная. 

Далее, как следует из архивных 
документов, произошло нечто со-
вершенно неожиданное: по приказу 
Фриновского несколько человек из 
его свиты пересекли линию границы, 
и, зайдя на маньчжурскую террито-
рию, демонстративно стали изобра-
жать ведение инженерно-земляных 
работ. «Японо-маньчжуры» это за-
секли и выдвинули к месту наруше-
ния небольшую группу. Не пересекая 
линию границы, жандармы вежли-
во попросили советских товарищей 
свернуть лавочку, прекратив незакон-
ные работы на маньчжурской терри-
тории, и удалиться. Разумеется, това-
рищи на такую гнусную провокацию 

не поддались, и лейтенант Виневи-
тин метким винтовочным выстрелом 
в голову наповал уложил настырно-
го японца – по личному приказу тов. 
Фриновского.

Почему Фриновский не использо-
вал бойцов из своей личной свиты, 
среди которых несомненно были и от-
менные стрелки? Так может, стрелок 
нужен был именно местный – дабы 
и на месте остался, навсегда? Да и не 
мог же Фриновский со своей гоп-ком-
панией прогуляться на границу сам, 
без сопровождающих. А раз такие 
сопровождающие (свидетели!) не-
избежны, пусть их будет как можно 
меньше, а еще лучше – один, который 
тоже должен стать участником и даже 
исполнителем акции! Конечно, к тому 
времени на сопке уже было нарыто 
окопов на целую резервную заставу, 
да и сама она засветилась, но несли 
ее бойцы дежурство постоянно или 
лишь время от времени наведывались 
на опекаемый объект? Об этом доку-
менты умалчивают. Но именно Вине-
витинов оказался тем единственным 
пограничником, который сопрово-
ждал свиту Фриновского на сопку. Не-
сомненно, его загодя подобрали для 
этой операции и вряд ли только по од-
ним лишь анкетным данным: совсем 
уж непроверенного в деле человека к 
свите Фриновского не подвели бы.

…Был и второй выстрел, которым 
Виневитин лишь ранил другого жан-
дарма, но это не промах: ему дали 
уйти умышленно – чтобы все доло-
жил начальству детально и в красках. 
А вот труп застреленного японца, об-
вязав веревкой, затащили на совет-
скую территорию.

 «У ВАС БЫЛ МЕСЯЦ  
 НА ПОДГОТОВКУ» 

Обстоятельства этого дела оказа-
лись задокументированы, можно ска-
зать, случайно: Блюхер, узнав о слу-
чившемся, направил на Заозёрную 
комиссию для расследования. [Доку-
менты хранились в Центральном го-
сударственном архиве Советской ар-
мии (ЦГАСА, ныне РГВА) и один из 
авторов этого материала в свое время 

работал с ними.] Прибыв на место 24 
июля, комиссия установила: имела 
место провокация, спланированная 
и организованная спецгруппой Глав-
ного управления государственной 
безопасности НКВД СССР, тайно, без 
ведома командующего фронтом при-
бывшей из Москвы. Комиссия также 
зафиксировала, что часть отрытых 
советскими пограничниками окопов 
и проволочных заграждений нахо-
дятся за линией границы, на мань-
чжурской территории.

Уже на другой день, 25 июля, ком-
див Соколов делает полковнику Гре-
беннику втык: «Где сказано, что надо 
допускать на линию границы коман-
дный состав, не имеющий отношения 
к охране границы? Почему не выпол-
няете приказ о недопуске на границу 
без разрешения?.. Вы не выполняе-
те приказ, а начальник штаба армии 
фиксирует один окоп за линией гра-
ницы, там же проволочные заграж- 
дения…» В ответ Гребенник мямлит: 
«оборудование высоты проходило 
ночью», вот, мол, и ошиблись.

Установив, что инцидент спрово-
цирован по личному приказу Фри-
новского, Блюхер телеграфирует Во-
рошилову, прямо обвинив первого 
заместителя наркома внутренних дел 
в развязывании конфликта. Маршал 
потребовал немедленного ареста на-
чальника погранучастка и лейтенан-
та Виневитина. «Блюхер считал, что в 
этом конфликте виноваты мы, – гово-
рил в своем докладе на Военном со-
вете Штерн, – он считал, что в 59-м 
погранотряде имелись провокаторы, 
которые спровоцировали нас на кон-
фликт, и самым главным виновником 
этого конфликта считал сапера Вине-
витина, который убил одного япон-
ца и одного ранил при переходе ими 
линии границы». 27 июля по прика-
зу Блюхера в район Заозёрной для 
продолжения расследования выеха-
ла новая комиссия, но ее немедленно 
отозвали резким окриком-приказом 
уже из Москвы: «Прекратить возню с 
комиссией и выполнять решение Со-
ветского правительства об организа-
ции отпора японцам!»

Но 1 августа 1938 года Блюхер 

вновь выходит на связь с Ворошило-
вым, убеждая того, что во всём ви-
новаты пограничники, «что мы за-
хватили чужую территорию и что мы 
не имеем права этого делать». И тог-
да нарком вдруг сообщил Блюхе-
ру: тут, мол, по коридору наркома-
та случайно прогуливался т. Сталин, 
он случайно же заглянул в кабинет 
к Ворошилову и хочет переговорить 
с Блюхером (хотя Сталин прекрасно 
мог сделать это, не выходя из своего 
кремлевского кабинета)! Лепет Блю-
хера, что никакой японской агрессии 
нет и не было, а имеет место прово-
кация спецгруппы Фриновского, Ста-
лин тут же отмел: «Скажите, товарищ 
Блюхер, честно, есть ли у вас желание 
по-настоящему воевать с японцами? 
Если нет у вас такого желания, скажи-
те прямо, как подобает коммунисту…» 
Ещё тов. Сталин попенял Блюхеру, что 
тот не задействовал авиацию: «Мне 
непонятна Ваша боязнь задеть бом-
бежкой корейское население, а также 
боязнь, что авиация не сможет вы-
полнить своего долга ввиду тумана. 
[…] Какое вам дело до корейцев, если 
наших людей бьют пачками японцы! 
Что значит какая-то облачность для 
большевистской авиации, если она 
хочет действительно отстоять честь 
своей Родины?»

Наконец до Блюхера дошло, что во-
все не Фриновский автор этой прово-
кации – сам Хозяин. А ведь должен 
был понять сразу, ведь знал же за-
годя! О чем без затей и ляпнул в но-
ябре 1938 года сам Ворошилов, де-
лая выволочку командующему 1-й 
(Приморской) армией Кузьме Под-
ласу: «Подготовка к конфликту нача-
лась, как известно, 7 июля, и вы как 
командующий армией обязаны были 
и соответственно расставить своих 
людей, и предпринять ряд меропри-
ятий, вытекающих из условий созда-
вавшейся обстановки. Для подготов-
ки у вас был ровно месяц […]. Вы же 
знали, что японцы готовят нападение, 
и обязаны были сообразить, что вам 
нужно делать». Вот так! На границе 
еще относительно спокойно, японцы 
еще ни сном, ни духом, что они чего-
то там готовят, а товарищ Ворошилов 
уже знает! Это ключевой момент: зна-
чит, до тех, кому положено, 7 июля 
1938 года уже довели решение о раз-
вязывании конфликта. Такие реше-
ния принимал только один человек, 
и вы его знаете. Другая фраза, про 
сами «обязаны были сообразить», 
тоже показательна: характерный 
стиль именно Сталина! Исполнитель 

Сталин: «Скажите, товарищ Блюхер, честно, 
есть ли у вас желание по-настоящему воевать 
с японцами? Если нет у вас такого желания, 
скажите прямо, как подобает коммунисту...»

“

японские артиллеристы ведут огонь по советским позициям в районе конфликта у озера хасан
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скользких, грязных и острых акций 
всегда должен был как бы сам дойти 
до понимания того, что именно жела-
ет вождь: «ты же у меня женщина ум-
ная, придумай сама что-нибудь».

Вот и в протоколе заседания Глав-
ного военного совета РККА от 31 ав-
густа 1938 года записано: «Заранее 
зная о готовящейся японской про-
вокации и о решениях Правитель-
ства по этому поводу […] получив 
еще 22 июля директиву народного 
комиссара обороны о приведении 
всего фронта в боевую готовность, т. 
Блюхер ограничился отдачей соот-
ветствующих приказов и не принял 
действительных мер для поддержки 
пограничников войсками. Вместо 
этого он совершенно неожиданно 
24 июля подверг сомнению закон-
ность действия наших погранични-
ков у озера Хасан», послал комис-
сию на высоту Заозёрная, которая 
«обнаружила «нарушение» наши-
ми пограничниками маньчжурской 
границы на 3 метра и, следова-
тельно, «установила» нашу «винов-
ность» в возникновении конфликта 
на оз. Хасан». В ноябре 1938 года 
Ворошилов вновь сказал, что 22 
июля послал Блюхеру телеграмму: 
прими, мол, все меры, отмобили-
зуй войска…

Итак, никакой импровизацией 
не пахло. Всякий экспромт должен 
быть хорошо организован, так что 
подготовка к конфликту, возник-
шему совершенно внезапно (для 
противника), была начата нами за-
благовременно – не позже 7 июля 
1938 года. Район предстоящего 
конфликта тоже был выбран зара-
нее. 22 июля подготовку приказано 
завершить и – начинать? Вот Воро-
шилов и послал в штаб Блюхера те-
леграмму «предупреждающего ха-
рактера»: решение принято, а уж 
конкретные детали – это вы сами 
определяйте, на месте…

Но товарищ Блюхер сделал вид, 
что «не понял», хотя товарищ Сталин 
так рассчитывал на его понятливость! 
Ведь еще в конце мая 1938 года на 
самом верху решили, что пора пере-
форматировать ОКДВА в настоящий 
фронт – и Блюхер не знал, зачем это 
делается? Впрочем, быть может, как 
раз все понял, но попал в собствен-
ную ловушку: слишком долго заверял 
вождя, что «войска фронта хорошо 
подготовлены и во всех отношени-
ях боеспособны», и уж «на вражьей 
земле мы врага разгромим малой 
кровью, могучим ударом…» При этом 
лучше, чем кто бы то ни было, знал: 
войска столь малобоеспособны, что 
не в состоянии реализовать постав-
ленную Сталиным задачу – быстро и 
малой кровью.

 КИТАЙСКИЙ МАНЕВР  
 СТАЛИНА 

Рассекреченные ныне документы 
красноречиво свидетельствуют, что 
именно Кремль умышленно прово-
цировал конфликт, стараясь сделать 
так, чтобы виновниками и инициа-
торами выглядели японцы. Конеч-
но, в планы вождя вовсе не входило 
бодание с японцами из-за какой-то 
пары сопок, но и полномасштабную 
войну с Японией он затевать тоже не 
собирался. Но задачу при этом пла-
нировал решить масштаба стратеги-
ческого и международного. Вспом-
ним обстановку того времени. Март 
1938 года – аншлюс Австрии, при-
соединением которой Гитлер резко 
усиливает свои позиции на конти-
ненте. Вслед за этим возникает Су-
детский кризис, грозящий вылиться 

в большую войну, к которой Сталин 
пока не готов. Из-за чехословацкого 
вопроса обостряются и отношения 
Москвы с Варшавой. К лету 1938 
года обозначилась и неизбежность 
поражения республиканцев в Испа-
нии, а это тоже провал сталинской 
политики – не удалось взять Евро-
пу в клещи с двух сторон, исполь-
зуя испанский плацдарм. Опять же, 
именно тогда в никчемную бумаж-
ку превращается и франко-совет-
ский пакт о взаимопомощи 1935 
года. Но совсем уж плохо именно 
на Дальнем Востоке: японские вой-
ска, начав в январе 1938 года новое 
и широкомасштабное наступление, 
одерживают одну победу за дру-
гой в центральном и южном Китае. 
В июне же, когда японцы двинулись 
на Ухань, войска Гоминьдана оказа-
лись на грани полного поражения. 
Начал сыпаться и без того шаткий 
союз Чан Кайши с Мао. Но Москва 
не может допустить выхода Китая из 
войны: в советских интересах, что-
бы китайцы продолжали сражаться, 
сковывая японскую армию. Нель-
зя было позволить Японии овла-
деть Китаем и использовать его ре-
сурсную базу! Но что можно было 
сделать? СССР по факту и так уже 
втянут в эту войну: шлет в Китай ко-
лоссальное количество вооружений 
и боеприпасы, в китайскую армию 
командированы советские инструк-
тора и военные советники, да одних 
лишь советских авиаторов к тому 
времени там уже было свыше 500! 
Но японцы продолжают одерживать 
победы, и китайские партнеры уже 
открытым текстом сообщают: мы 
больше не в силах держаться, всту-
пите в войну…

Но к прямому участию в большой 
войне с Японией Советский Союз не 

готов, да и его основные силы завяза-
ны на Европу, где назревает большая 
драка. Остается одно: провести такую 
демонстрацию немедленной и неуко-
снительной помощи Китаю, которая 
позволит оттянуть распад коалиции 
чанкайшистов и маоистов и продол-
жить войну, не допустив использо-
вания Японией китайской ресурсной 
базы. Значит, нужно организовать ин-
цидент, небольшой, но мощный, ко-
торый свяжет руки японцам, не дав 
им возможность перебросить в Китай 
дополнительные войска из Маньчжу-
рии. Вот и место для этой демонстра-
ции выбрали почти идеальное: стык 
советской, маньчжурской и корей-
ских границ – 1-я (Приморская) ар-
мия оттуда и могла ударить по ком-
муникациям, связывающим Японию 
с континентальными войсками. Да и 
китайским партнерам демонстриро-
валась готовность к немедленному и 
действенному оказанию помощи. А 
как вишенка на торте еще возмож-
ность продемонстрировать потенци-
альным союзникам (США), посто-
янным недругам (Англии) и врагам 
(Германии): невзирая на массовые 
репрессии, Красная Армия сильна, 
как никогда.

Опять же в период подготовки этой 
демонстрации надо было не подста-
виться под превентивный удар в са-
мый неподходящий момент боевого 
развертывания. Ведь армия наиболее 
беспомощна именно в последние дни 
перед полным боевым развертывани-
ем. Но как раз в этот опаснейший мо-
мент к японцам и перебегает Люшков, 
от которого противник получает впол-
не определенную информацию о со-
стоянии дел. По результатам оценки, 
которой высшее японское командова-
ние вынуждено в спешке кардинально 
перерабатывать планы своих опера-

ций против СССР, теряя драгоценное 
время. Что и требовалось!

…На самом же Хасане вышло не сов-
сем так, как задумывалось: не быст- 
ро, не на чужой территории и дале-
ко не малой кровью. Как вынужден 
был признать Ворошилов, «Хасан 
– это победа… но не увлекайтесь, 
эта победа маленькая, притом до-
рого нам стоящая, мы могли бы 
иметь, повторяю, ту же и более 
блестящую, более разительную по-
беду малой кровью». По данным 
доктора военных наук Александ-
ра Корабельникова безвозвратные 
людские потери советской сторо-
ны составили 1943 человека, са-
нитарные – 3279, а всего – не ме-
нее 5222 человек. Японские потери 
много меньше – 1440 человек: 526 
убитыми и 914 ранеными. Что и не 
удивляет: какая боевая подготов-
ка в самый разгар репрессий, ког-
да все брошено только на поиск все 
новых и новых «врагов народа», 
когда, по словам Штерна, «коман-
диры рот в среднем заменялись 
по 5 раз в течение 1938 года», а в 
штабе армии «было не больше 15–
20% личного состава»! 

Хвалиться было нечем, но бои на 
Хасане поспешили объявить триум-
фом и полной победой. При этом 
советские войска так и не выбили 
японцев с сопок Безымянная и За-
озёрная и на момент заключения 
перемирия их еще занимали япон-
ские солдаты. Красноармейцы под-
нялись на эти сопки, лишь когда 
японцы сами их покинули – через 
несколько дней после завершения 
боев и после оформления переми-
рия. Но если вместо заказанного 
триумфа получен провал, необхо-
димо организовать празднование 
триумфа вопреки реальному ре-
зультату: триумф ведь не просто по 
блажи был заказан, по необходи-
мости.

Маршал Блюхер свое последнее 
сражение проиграл. Проигран был 
и бой. Но Сталин свое стратегиче-
ское сражение выиграл! Ведь этой 
демонстрацией немедленной и не-
укоснительной помощи удалось и 
распад коалиции чанкайшистов с 
маоистами оттянуть, и войну про-
должить, и в самый ответственный 
момент японского наступления не 
допустить массированной пере-
броски в центральный Китай све-
жих сил из Маньчжурии…

Попутно убрали и тех, кто знал 
об изнанке той провокации, след-
ствием которой и стали «события у 
озера Хасан» (так сразу же скромно 
окрестили то сражение). В ноябре 
1938 года не стало Блюхера, тогда 
же арестован (а позже и ликвиди-
рован) Ежов, затем Фриновский (и 
уж точно не выжил никто-то из сви-
ты, сопровождавшей его на той со-
пке), в конце 1938 года арестован 
(затем и расстрелян) замнаркома 
иностранных дел Борис Стомоня-
ков – он курировал именно Даль-
ний Восток и слишком много знал. 
И уж точно никак не мог уцелеть 
лейтенант Виневитин, застрелив-
ший японского жандарма по при-
казу Фриновского: такие свидете-
ли никогда не выживают. Согласно 
официальной версии, лейтенант 
Виневитин, возвращаясь в ночь на 
1 августа 1938 года на свои по-
зиции после выполнения боевого 
задания по оборудованию прохо-
дов в японских минных полях, на-
звал неправильный пароль и был 
застрелен своим же часовым. По-
смертно удостоен звания Героя Со-
ветского Союза…

постановочный кадр, который должен был показать, что советские войска 
взяли сопки заозЁрная и безымянная. на самом деле там еще были японцы 
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1 октября 1950 – в рамках «ленин-
градского дела» расстреляна большая 
группа бывших высокопоставленных 
руководителей Ленинградского обко-
ма и горкома ВКП (б).

2 октября (20 сентября по ст. ст.) 
1877 – на Аладжинских высотах на-
чалось наступление русских войск, 
в ходе которого турецкая армия по-
теряла половину личного состава, а 
Россия захватила инициативу на Кав-
казском театре войны 1877–1878 гг.

3 октября (22 сентября по ст. ст.) 
1762 – состоялась коронация импе-
ратрицы Екатерины II. В этот же день 
императрица объявила амнистию 
осужденным на каторгу и отменила 
вынесенные смертные приговоры.

4 октября 1980 – в автокатастрофе 
погиб кандидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Ком-
партии Белоруссии Пётр Машеров.

5 октября 1964 – состоялся самый 
массовый побег из ГДР: по 140-мет-
ровому подземному ходу, прорытому 
под Стеной, в Западный Берлин суме-
ли выбраться 57 человек.

6 октября 1981 – на военном параде 
в Каире группа военных заговорщи-
ков расстреляла из автоматов Прези-
дента Египта Анвара Садата.

7 октября 2006 – в центре Москвы 
в лифте своего дома застрелена из-
вестная российская журналистка 
Анна Политковская.

8 октября 1480 – войска ордынско-
го хана Ахмата попытались форсиро-
вать реку Угру, но были отбиты мо-
сковскими войсками. 

9 октября (28 сентября по ст. ст.) 
1708 – в сражении при Лесной рус-
ский отряд, в составе которого нахо-
дился и царь Пётр, разгромил швед-
ский корпус генерала Левенгаупта.

10 октября 1918 – декретом СНК в 
Советской России введена новая ор-
фография.

11 октября (1 октября по ст. ст.) 
1633 – скончался Патриарх Москов-
ский и всея Руси Филарет, отец царя 
Михаила Фёдоровича и фактический 
его соправитель.

12 (1 по ст. ст.) октября 1787 – рус-
ские войска под командованием 
Александра Суворова отбили напа-
дение турок на крепость Кинбурн и 
разгромили турецкий десант на Кин-
бурнской косе.

13 (2 по ст. ст.) октября 1768 – 
императрица Екатерина II напра-
вила в Сенат указ, определивший 
степень вины и наказания для по-
мещицы Дарьи Салтыковой, ли-
шившей жизни десятки своих кре-
постных.

14 октября 1964 – с поста первого 
секретаря ЦК КПСС смещен Никита 
Хрущёв.

15 (3 по ст. ст.) октября 1806 – го-
род Баку сдался русским войскам,  
Бакинское ханство было присоедине-
но к России.

16 (4 по ст. ст.) 1853 – Оттоманская 
империя объявила войну России.

КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ

4    октября 1957 года член Прези-
диума ЦК КПСС, министр оборо-

ны СССР маршал Георгий Жуков вы-
летел из Москвы в Севастополь. На 
другой день он отбыл оттуда на крей-
сере «Куйбышев» для нанесения офи-
циального визита в Югославию. После 
Югославии был официальный визит в 
Албанию. Везде Жукова встречали по 
высшему разряду, и он провел весьма 
плодотворные переговоры не только 
с военными, но и с высшими партий-
но-государственными руководителя-
ми. Вернувшись не с пустыми руками. 
Так, югославы дали советским воен-
ным возможность ознакомиться с со-
стоявшей у них на вооружении весьма 
современной американской техникой. 
Албанцы же,  преподнесли советскому 
флоту военно-морскую базу во Влере.

Когда 26 октября 1957 года Жуков 
вернулся в Москву, то ему было при-
казано прямо с аэродрома прибыть 
в Кремль – на заседание Президиу-
ма ЦК КПСС. Итогом которого стали 
два интересных постановления, оба 
под грифом «Строго секретно». Пер-
вое гласило: «Одобрить деятельность 
т. Жукова во время поездки в Югос-
лавию и Албанию. Считать поездку  
т. Жукова полезной для сближения со-
ветского народа с югославским и ал-
банским народами». Одобрили, но 
тут же оформили и следующее поста-
новление: «Освободить т. Жукова Г.К. 
от обязанностей министра обороны 
СССР»!

Потом состоялся уже специально 
созванный 28–29 октября 1957 года 
Пленум ЦК КПСС, ставший настоящим 
судилищем над Жуковым. Товарищи 
из ЦК, экстренно собранные в Крем-
ле (решение о созыве пленума чле-
ны Президиума ЦК приняли в канун 
возвращения Жукова, 25 октября), не 
просто критиковали маршала, внезап-
но попавшего в опалу, но подвергли его 
унизительному шельмованию. В чем 
только его ни обвинили! Грубо нарушал 
«партийные, ленинские принципы ру-
ководства министерством обороны и 
Советской Армией», «вел линию на от-
рыв Вооруженных Сил от партии, на… 
ликвидацию политорганов в Советской 
Армии, на уход из-под контроля Цен-
трального Комитета партии», «непра-
вильно воспитывал… военные кадры 
в их отношении к партии, к Централь-
ному Комитету», «проявлял буквально 
пренебрежительное отношение к по-
литическим работникам»… Например, 
говорил, что они «привыкли за 40 лет 
болтать, потеряли всякий нюх, как ста-
рые коты», что «им, политработникам, 
только наклеить рыжие бороды и дать 
кинжалы – они перерезали бы всех ко-
мандиров». Ну, само собой, груб, за-
носчив, тщеславен, деспотичен, ведет 
себя как хам… Конечно, Жуков вовсе 
не был белым и пушистым, но по этой 
части ничем не отличался от других со-
ветских военачальников: они все вели 
себя как зарвавшиеся трамвайные 
хамы, единственное исключение – Ро-
коссовский.

«…Потерял элементарное чувст-
во скромности, – обличал с трибуны 
главный идеолог партии Михаил Сус-
лов. – …Факты самовосхваления сви-
детельствуют не только об отсутствии 
скромности у т. Жукова. …Факты свиде-

тельствуют о тенденции т. Жукова к не-
ограниченной власти». Не случайно же 
«недавно т. Жуков предлагал заменить 
председателя Комитета государствен-
ной безопасности и министра внутрен-
них дел военными работниками. Чем 
продиктовано это предложение? Не 
тем ли, чтобы возглавить руководящие 
посты в этих органах своими людьми, 
кадрами по признаку личной предан-
ности. Не является ли это стремлением 
установить свой контроль над Комите-
том государственной безопасности и 
Министерством внутренних дел?»

Особое подозрение у партаппарат-
чиков вызвала попытка создания шко-
лы диверсантов: задумал, мол, «тайно 
от ЦК, под Москвой (на самом деле в 
Тамбове. – Прим. ред.), создать шко-
лу диверсантов на 2000 человек, учить 
их 7 лет, дать им «хорошее» обеспече-
ние», – возмущался член Президиума 
ЦК Николай Игнатов. – Мы этот шаг 
расценили как шаг по подготовке го-
ловорезов». Особо возмутили Хрущё-
ва сроки обучения: «Мы инженеров 
учим 4,5–5 лет. А тут, чтобы диверсию 
организовать, надо 7 лет учить»! По-
яснение, что «надо их научить языку 
той страны, куда они будут заброшены, 
чтобы они слились с массой», Хрущёв 
отверг категорически: чепуха! Это, мол, 
невозможно в принципе: учи – не учи, 
они все равно не заговорят так, что-
бы в них не вычислили русского! «Вот 
здесь выступал товарищ и говорил: «Я 
ярославский». Да мог нам не говорить, 
что он ярославский, мы сразу опреде-
лили». Или, «вот, например, Анастас 
Иванович Микоян – ведь никто не ска-
жет, что он курский. (В зале смех.)...»  
Так что с диверсантами дело нечисто: 
«Ведь у Берии тоже была диверсион-
ная группа, – восклицал Хрущёв, – и 
перед тем, как арестовать Берию, Бе-
рия вызвал головорезов, они были в 
Москве и неизвестно, чьи головы поле-
тели бы»!

Два дня опального маршала шель-
мовали, навесив на него все мысли-
мые и немыслимые ярлыки, разве 
лишь в половом разбое – как Берию 
– не уличили. На финише члены ЦК 
в едином порыве дружно утвердили 
решение «старших товарищей» о сня-
тии Жукова с поста министра обороны, 
попутно постановили «вывести т. Жу- 

кова Г.К. из состава членов Президиума 
ЦК КПСС и членов ЦК КПСС».

Акция по изъятию Жукова из власти 
выглядела как хорошо спланирован-
ная спецоперация, да так, собственно, 
и было. Словесные помои, вылитые 
на Жукова, обвинения, включая даже 
создание «школы головорезов» – это 
белый шум и дымзавеса, маскирую-
щие жестокую схватку за власть, кото-
рая и была главенствующим содержа-
нием всего советского политического 
процесса 1953–1959 годов. Все это 
время Хрущёв со своей командой 
неудержимо рвался к единоличной 
власти, на ходу выкидывая из партап-
паратной машины одного конкурента 
за другим. Сначала Берию – времен-
но сблокировавшись с группировками 
Маленкова, Молотова и Булганина. 
Затем с первых ролей в чулан задвину-
ли Маленкова, вынув того в феврале 
1955 года из кресла предсовмина. В 
ходе того же гамбита из кабинета ми-
нистра обороны, всегда являвшимся в 
советской системе власти одним из са-
мых ключевых, вышибли Булганина. 
Чисто для антуража усадив его греть 
премьерское кресло, еще не остывшее 
от Маленкова. Вскоре настал черед 
подвинуть от реальных дел и Моло-
това, курировавшего международный 
блок: его сняли с поста министра ино-
странных дел 1 июня 1956 года. Оче-
редной раунд схватки кремлевских 
бульдогов под коврами состоялся уже 
в июне 1957 года: «антипартийная 
группа» Маленкова, Кагановича, Мо-
лотова «и примкнувшего к ним Шепи-
лова» в страхе за свою шкуру сделала 
попытку перехватить инициативу, не 
дожидаясь, пока их окончательно вы-
кинут на ходу. Вот только допустили 
промашку, не заручились поддержкой 
ни «людей с наганами», ни товарищей 
с танками. Потому Хрущёв, оперев-
шись на КГБ с верным ему Серовым и 
Жуковым – с его танками, блистатель-
но провел свой контрпереворот, удер-
жав власть и окончательно вышибив 
оттуда «антипартийную группу». Но 
уже оказанная услуга ничего не стоит, 
и в полном соответствии с классиче-
ским правилом придворной интри-
ги затем последовательно убирают 
тех, кто и оказал неоценимые услуги 
в предшествующем тайме. Да и очень 
уж тогда испугали партаппаратчиков 
слова Жукова, что танки пойдут, толь-
ко когда он скажет (и – туда, куда он 
укажет). «Оказывается, – возмущал-
ся Анастас Микоян, – танки пойдут не 
тогда, когда ЦК скажет, а когда скажет 
министр обороны! … Такое заявление 
может сделать только человек, кото-
рый считает, что нет никакой Комму-
нистической партии в Советском Сою-
зе… Это делают в Латинской Америке, 
в странах, где коммунистическая пар-
тия в подполье, а не у власти, где вся-
кие хунты-мунты!» Отменная прого-
ворка! Схватка за власть под коврами 
Кремля далеко не завершена, и мар-
шал, могущий на очередном ее витке 
вновь выложить козырной «танковый 
аргумент», стал опасен: он же мог вы-
ложить свой козырь и не для Хрущё-
ва… Да и вообще во главе армии дол-
жен быть, условно говоря, «верный 
Клим» – всегда. До тех пор, пока Хозя-
ин желает оставаться Хозяином.

ОДОБРИТЬ И… СНЯТЬ
Как в октябре 1957 года снимали маршала Жукова

маршал советского союза  
георгий жуков
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КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ
17 (6 по ст. ст.) октября 1740 – в Ава-
чинскую губу вошел пакетбот «Святой 
апостол Пётр» под командованием 
Витуса Беринга, и этот день принято 
считать датой основания Петропав-
ловска-Камчатского, хотя на самом 
деле город основан морским офице-
ром Иваном Елагиным в июне 1740 г.

18 октября 1978 – от саркомы лег-
ких в Гаване умер убийца Троцкого Ра-
мон Меркадер. Похоронен он был в 
Москве на Кунцевском кладбище под 
именем Рамона Ивановича Лопеса.

19 (7 по ст. ст.) октября 1812 – ар-
мия Наполеона покидает Москву, 
в городе остается гарнизон марша-
ла Мортье, которому было поручено 
взорвать Кремль.

20 (10 по ст. ст.) октября 1632 – 
между Московским царством и Речью 
Посполитой началась т. н. Смоленская 
война.

21 октября 1918 – по постановлению 
ЧК в Пятигорске расстрелян Николай 
Добровольский, последний министр 
юстиции Российской империи.

22 октября 1938 – на даче наркома 
обороны СССР Ворошилова в Адлере 
вместе со всей своей семьей аресто-
ван маршал Василий Блюхер.

23 октября 1923 – в рамках запла-
нированного Исполкомом Комин-
терна вооруженного захвата власти 
в Германии коммунистами боевики 
Эрнста Тельмана учинили вооружен-
ный путч в Гамбурге.

24 октября 1960 – на стартовой пло-
щадке № 41 Байконура при подготов-
ке испытательного пуска произошел 
взрыв межконтинентальной баллисти-
ческой ракеты Р-16. Погибли 74 чело-
века, в том числе Главнокомандующий 
Ракетными войсками стратегического 
назначения Главный маршал артилле-
рии Митрофан Неделин.

25 октября 1945 – в тюрьме Нюрн-
берга повесился бывший руководи-
тель Германского трудового фронта 
Роберт Лей.

26 (14 по ст. ст.) октября 1824 – пер-
вое представление состоялось в толь-
ко что построенном в Москве здании 
Малого театра.
 
27 (15 по ст. ст.) октября 1808 – в сра-
жении при Иденсальми (Русско-швед-
ская война 1808–1809 гг.) шведы на-
несли поражение русским войскам.

28 октября 1571 – в Александров-
ской слободе царь Иван Грозный об-
венчался с Марфой Собакиной, но 
через 15 дней после свадьбы новая 
царица скончалась. 

29 (17 по ст. ст.) октября 1888 – близ 
станции Борки Курско-Харьковско-
Азовской железной дороги произош-
ло крушение императорского поезда. 
Погиб 21 человек, еще несколько де-
сятков получили ранения и травмы.

30 (19 по ст. ст.) октября 1866 – 
войска генерала Дмитрия Романов-
ского штурмом взяли бухарскую кре-
пость Джизак.

31 октября 1984 – премьер-министр 
Индии Индира Ганди убита собствен-
ными телохранителями-сикхами.

В ночь на 1 октября 1938 года 
немецкие войска вторглись в 
Судетскую область Чехослова-
кии. Мюнхенское соглашение, 
подписанное за сутки до того, 
вступило в силу. В отечественной 
историографии утверждается, 
что СССР тогда был готов оказать 
Чехословакии полновесную во-
енную помощь. Но этому, мол, 
помешала целая масса привхо-
дящих обстоятельств. Например, 
Франция не захотела влезать 
в войну из-за Чехословакии, а 
Польша и Румыния наотрез от-
казались пропустить РККА через 
свои территории.

И в доказательство предъявляются 
ворох заявлений, нот и прочих 

заверений, которые стахановскими 
темпами ваял Наркомат иностранных 
дел. Да что уж дипломаты, если даже 
председатель Президиума Верховно-
го Совета СССР Михаил Калинин 26 
апреля 1938 года грозно заявил: Со-
ветский Союз обязательно придет на 
помощь Чехословакии даже в случае 
отказа Франции. Ну уж если не «пер-
вый маршал в бой нас поведет», а 
сам «всесоюзный дедушка», то, как 
поется в песне, «и враг бежит, бежит, 
бежит!». Вот только ни товарищ Ста-
лин, ни даже нарком обороны Воро-
шилов ничего такого публично никог-
да не заявляли и ничего конкретного 
вслух не обещали. Разве лишь уже в 
самый последний момент, когда уже 
все было решено, «первый красный 
офицер» вдруг проинформировал 
«Генштаб Франции о готовности со-
ветских войск оказать помощь Че-
хословакии в отражении агрессии». 
В тот же день чехословацкие мини-
стры и политики задали премьер-
министру и министру национальной 
обороны, генералу Сыровы, вопрос: 
есть ли у чехословацкой армии согла-
шение с советской, и если да, то как 
именно, «с какими силами и когда 
она вмешается». Генерал Сыровы от-
ветил: «Нет конкретного соглашения 
с Россией». То есть за полгода Судет-
ского кризиса советские военные не 
удосужились хоть что-то оговорить 
со своими чехословацкими «союз-
никами», не проработали ни детали 
возможного взаимодействия армий 
двух стран?! 

Как сообщал тогда в Берлин гер-
манский посол в Москве Шуленбург, 
СССР будет придерживаться «прове-
ренной тактики мобилизации других, 
особенно Франции, против врагов, 
усиления разразившихся конфлик-
тов – как, например, Испания и Ки-
тай – доставкой военных материалов, 
политической агитацией и всякими 
интригами». Кремль подбадривает 
Прагу, но сам в войну не вмешается, 
делал вывод посол.

Можно подметить и другие стран-
ности. Например, когда дело дохо-
дило до необходимости срочного 
принятия конкретного решения, в 
Москве начинались бюрократиче-
ские проволочки. В кризисные мо-
менты советские официальные лица 
вообще исчезали, становясь недося-
гаемыми для чехословацких полити-
ков, дипломатов и военных. Когда в 

мае 1938 года Чехословакия объя-
вила частичную мобилизацию и, ка-
залось, до столкновения с Германией 
остались часы, чехословацкий посол 
в Москве Фирлингер безуспешно пы-
тался встретиться с советским нарко-
мом иностранных дел Литвиновым, 
но тот исчез. Послу, тщетно обивав-
шему пороги, сказали, что Литвинов 
вне доступа, так как у него бронхит. 
Но как только стало ясно, что войны 
не будет, Литвинов в момент выздо-
ровел и принял посла. И так было 
вплоть до самого конца. Последний 
запрос о советской помощи прозву-
чал из Праги ранним утром 30 сен-
тября, но Москва не удосужилась 
ответить. Зато 3 октября 1938 года, 
когда части вермахта уже обустраи-
вались в Судетах, Бенеш наконец по-
лучил весточку из Москвы: Кремль 
критиковал Прагу за решение капиту-
лировать, так как СССР пришел бы на 
помощь Чехословакии «при любых 
обстоятельствах»…

Но, скажут, разве СССР тогда не пред-
принял целый ряд мер, демонстрируя 
готовность оказать военную помощь? 
Например, в сентябре 1938 года по 
приказу наркома обороны привели в 
полную боевую готовность и двину-
ли к границе значительные силы Ки-
евского и Белорусского особых воен-
ных округов. И как эти силы дошли 
бы до Чехословакии, – громя по пути 
армии Польши и Румынии? В августе 
1938 года Москва пообещала Праге, 
что Советский Союз «сразу же вышлет 
в Чехословакию 700 истребителей». 
Оговорив при этом, что для них долж-
ны быть подходящие аэродромы, ко-
торые чехи должны прикрыть своей 
зенитной артиллерией. – Но как такая 
армада могла осуществить массиро-
ванный и скоординированный перелет 
в узком коридоре, и кто бы пропустил 
ее через Польшу и Румынию? Ну, допу-
стим, вылетели и даже чудесным обра-
зом долетели – а где им базироваться, 
если чехословацкие авиабазы не рас-
считаны на такое количество дополни-
тельных летательных аппаратов? Опять 
же, откуда брать огромное количество 
авиационного топлива, как обеспечить 
техническое обслуживание? И как на-
ладить снабжение боеприпасами – че-
хословацкие к советскому вооружению 
не подходили…

За кадром остается и вопрос: а была 
ли РККА 1938 года вообще боеспо-

собна? Смотрим официальные до-
кументы наркомата обороны. И пер-
вое, что бросается в глаза, огромная 
аварийность в ВВС: в 1937 году в 398 
авариях и катастрофах погибло 110 
авиаторов. 1938 год – уже 571 ава-
рия и катастрофа, в которых погибли 
273 авиатора! 15 сентября 1938 года 
Ворошилов направил Молотову до-
кладную записку, в которой сообща-
лось о резком увеличении количества 
катастроф истребителя И-16: 86 ава-
рий и 36 катастроф машин этой мо-
дели только за январь – август 1938 
года. Причем свыше 50% катастроф 
– это разрушения самолета в воздухе 
из-за непрочности крыла. Ввиду чего, 
как информирует Ворошилов, не мо-
гут использоваться «2,4 тыс. самоле-
тов, имеющихся в частях и школах 
ВВС». То есть небоеспособны практи-
чески все истребители модели И-16!

Теперь откроем материалы заседа-
ния Военного совета при НКО СССР 
21–26 ноября 1938 года. Выступает 
маршал Будённый: только с января 
1938 года в каждом полку сменилось 
три командира (есть полки, где и по 
пять!), командиры звена рота-баталь-
он-полк-дивизия управлять войска-
ми в бою не умеют, штабы «не сумели 
по-настоящему управлять войсками в 
бою и материально обеспечить бое-
вую работу войск», взаимодействие 
войск в бою «оказалось на низком 
уровне»; огневая подготовка войск 
«на чрезвычайно низком уровне»; 
бойцы не обучены окапыванию, шты-
ковому бою, не умеют бросать грана-
ты… «Страна наша, советский народ, 
проявляют огромную заботу о Крас- 
ной Армии. А вот мы не можем по-
настоящему научить сынов народа 
стрелять», – возмущался Ворошилов. 
Но это еще не все: выступившие на 
том Военном совете дружно рапор-
товали о катастрофическом всплеске 
ЧП: самоубийства, пьянки, дебоши, 
самоволки, дезертирство, хищения 
оружия и боеприпасов. «Характерно 
отметить, – говорил один из высту-
павших, – что коллективные пьянки 
происходят главным образом на по-
стах». – Картина маслом еще и мо-
рального разложения войск! Могла 
ли такая армия в 1938 году реально 
оказать помощь Чехословакии? Так, 
может, никто и не собирался…

Материалы подготовил  
Владимир ВоРоНоВ

СУДЕТСКИЙ ВАРИАНТ
Хотел ли на деле СССР помочь Чехословакии в 1938 году?

немецкие войска входят в судетскую область
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КАК ЭТО БЫЛО
В ОКТЯБРЕ 1918-ГО  

 «ТЕПЕРЬ РЯДОМ С НАМИ  
 КИТАЙСКИЕ ТОВАРИЩИ.  
 КАК ЭТО ПРЕКРАСНО!» 

Из дневников бойца 1-го Кре-
стьянского коммунистического 
стрелкового полка Филиппа Голи-
кова (впоследствии Маршал Со-
ветского Союза):

«3 октября. Нижняя Салда. Несколь-
ко суток стоим в Нижней Салде. Белые ве-
дут себя тихо. Мы воспользовались этим, 
отдохнули, выспались, помылись в бане. 
Нижняя Салда – большой заводской по-
селок. На главной улице есть даже дере-
вянный тротуар.

Полк пополняется. Прибыли две роты 
китайских добровольцев – человек около 
200. Все они рабочие уральских заводов, 
копей и лесорубы.

Еще в Режевском заводе я слыхал, что в 
Красной Армии есть и китайцы. В Волын-
ском полку была китайская рота. Во время 
мятежа она сильно пострадала от наших 
внутренних врагов.

7 октября. Станция Салка. 5 октября 
весь полк собрался в окрестностях Салки.

Положение наше ухудшилось. Беляки 
не то позавчера, не то еще 4 октября взя-
ли Нижний Тагил и станцию Сан-Донато. 
Мы отрезаны от бригады и дивизии. Из 
наступления, предпринятого полком, ни-
чего не получилось. Соединиться со свои-
ми, которые воевали в Тагиле, не удалось. 
Теперь занимаем оборону у станции Сал-
ка. Рядом село Покровское. Белые обстре-
ливают нашу роту из пулеметов, но близко 
не подходят. Мы в ответ стреляем по ним.

Видел раненых китайцев. Очень муже-
ственно переносят боль. И сражаются до 
последней возможности. Когда кончаются 
патроны, с криком «контрами!» бросают-
ся в штыки. Что такое «контрами», никто 
толком не ведает, но предполагаем что-
нибудь вроде «бей контру!».

Под Шадринском сражались плечом к 
плечу с мадьярами, а теперь рядом с нами 
китайские товарищи. Как это прекрасно! 
Значит, и за пределами России люди по-
нимают, что Октябрь несет свободу всему 
миру. […]

Сегодня китайские товарищи вместе с 
нами проливают кровь под Нижним Таги-
лом. Но придет час, когда и мы поможем 
трудовому Китаю освободиться от своих и 
пришлых угнетателей...

17 октября. Кушва. […] В Кушве я опять 
увидел китайцев. Теперь они сведены в 
особый батальон. Командует батальоном 
Жен Фу-чен. Однажды при мне китайские 
товарищи фотографировались на улице 
вместе с Филиппом Егоровичем Акуло-
вым, Ослоповским, Юдиным и помощни-
ком командира полка С. Т. Акуловым.

Среди наших бойцов много разговоров 
о китайских товарищах. Известно, что они 
любят оружие и никогда с ним не расста-
ются. Особенно ценят «машинки». Так они 

называют пулеметы. Штыков на винтовках 
у них сохранилось больше, чем у нас. Сле-
дят за обмундированием, ходят с красны-
ми бантами,

У китайцев, как я успел заметить, 
дисциплина крепкая. Безоговорочно 
выполняют любое требование не толь-
ко батальонного или ротного коман-
дира, но и взводного, и отделенного. 
Сами красноармейцы строго следят, за, 
порядком. К нам относятся, как братья. 
При встречах смеются, хлопают по пле-
чу, жмут руку.

Жаль будет, если придется расстаться с 
ними. А такие разговоры ведутся. Говорят, 
что создается китайский полк.

29 октября. Кушва. О наших славных 
победах знают в Москве! Всероссийский 
Центральный Исполнительный Комитет 
наградил наш полк почетным Красным 
Знаменем, а командование дало ему на-
звание – «Красные орлы».

Позавчера состоялось торжественное 
вручение Знамени. Те части полка, ко-
торые находятся на позициях, присла-
ли в Кушву своих делегатов. Было много 
представителей от других полков диви-
зии. Из столицы прибыл уполномочен-
ный ВЦИК, из Перми – командующий 
армией, член Реввоенсовета и политко-
миссар армии. […]

Когда я узнал, что вместе с Овсяннико-
вым и Сашей буду принимать Знамя, то 
от радости не находил себе места. Вот бы 
увидел отец!

Я решил, что раз нахожусь при Знаме-
ни, должен как можно лучше вооружить-
ся. Прихватил ручные гранаты. Русскую 
«бутылку» заткнул за пояс, а английскую 
гранату «мильса» прицепил на ремень.

Воодушевление наше не знает границ. 
Мы готовы к новым боям во имя всемир-
ной власти Советов.

Голиков Ф.И. Красные орлы (Из 
дневников 1918–1920 гг.). М., Вое-
низдат, 1959.

 «ВСЕ УМРЕМ ЗА ТО,  
 ЧТОБЫ ПОМОЧЬ  
 НЕМЕЦКИМ РАБОЧИМ» 

Из переписки Владимира Лени-
на с товарищами по партии:

1 октября. «тт. Свердлову и Троцко-
му. Дела так «ускорились» в Германии, что 
нельзя отставать и нам. А сегодня мы уже 
отстали. […]

Никаких союзов ни с правительством 
Вильгельма, ни с правительством Виль-
гельма II + Эберт и прочие мерзавцы.

Но немецким рабочим массам, немец-
ким трудящимся миллионам, когда они 
начали своим духом возмущения (пока 
еще только духом), мы братский союз, 
хлеб, помощь военную начинаем готовить.

Все умрем за то, чтобы помочь немец-
ким рабочим в деле движения вперед на-
чавшейся в Германии революции.

Вывод: 1) вдесятеро больше усилий на 
добычу хлеба (запасы все очистить и для 
нас, и для немецких рабочих).

2) вдесятеро больше записи в войско. 
Армия в 3 миллиона должна быть у нас к 
весне для помощи международной рабо-
чей революции».

10 октября. «Товарищам Чичерину и 
Карахану.

Насчет ноты Вильсону, мне кажется, что 
надо бы послать.

Составить архиобстоятельно, вежливо, 
но ядовито.

Мы-де во всяком случае – даже прави-
тельствам капиталистов и миллиардеров 
– долгом считаем предложить мир, чтобы 
попытаться остановить кровопролитие и 
чтобы раскрыть глаза народам.

Падение Казани, Симбирска, Сызра-
ни и Самары явно разоблачило такие-то 
слухи...

Не хотят ли капиталисты части лесов на 
Севере, часть Сибири? % с 17 миллиар-
дов? Если да, то ведь этого они не скроют. 
Мы вам предлагаем: скажите прямо, how 
much? Насчет Брестского мира – Германия 
согласится увести войска. В чем же дело? 
Не хотите ли вы свои войска поставить 
вместо немецких?

И так далее.
Такой проект ноты предлагаю тотчас со-

ставить, и его мы бы совместно обсуди-
ли».

Ленин В.И. Полное собрание сочи-
нений. 5-е изд., т. 50. М., 1970.

Из письма советскому полпреду в 
Швейцарии Я. А. Берзину: 

Между 18 и 25 октября. «Т[оварищу] 
Берзину (Я.А. Берзин – советский пол-
пред в Швейцарии с апреля по ноябрь 
1918 г. – Прим. ред.)

[…] Не жалейте миллионов на нелегаль-
ные связи с Францией и агитацию среди 
французов и англичан. […] Ваш Ленин».

Переписка с наркомом юстиции 
РСФСР Д.И. Курским: 

26 октября 1918 г. «Не пора ли по-
ставить на очередь вопрос об уничтоже-
нии документов частной собств[енности]

Нотар[иальные] акты о землевлад[ении]
фабриках
недвиж[имости]
и пр[очее] и т[а]к д[алее]
Подготовить тайно, без огласки. Захва-

тить сначала...
Бумаги, по-моему, надо бы в бумажную 

массу превратить (технически это изучить 
заранее)».

Ответная записка Д. И. Курского:
«Мера нелишняя и может быть прове-

дена быстро, так как нотар[иальные] ар-
хивы в наших руках».

Ленин: «Итак, Вы за это возьметесь 
без особого постановления С[овета] 
Н[ародных] К[омиссаров]? (и привлече-
те к совещанию об этом Ком[иссариат] 
в[нутренних] дел и др.) Но тайно».

Ленин В.И. Неизвестные документы, 
1891–1922. Подгот. Ю.Н. Амиантовым и 
др. М., 1999.

Из дневника московского  
обывателя Никиты Окунева:

«8 окт[ября]. По советским «Извести-
ям» совдеповские войска в 16-ти верстах от 
Самары […]. В Петрограде открыли памят-
ник немецкому социалисту Фердинанду 
Лассалю, а в Москве – Радищеву. […]

9 окт[ября]. Самара оставлена чехо-
словаками и занята советскими войсками. 
По этому поводу в совдепии ликование. 
[…]

10 окт[ября]. В советской вчерашней 
газете напечатано, что Ставрополь на Волге 
взят красными войсками, что Волга теперь 
вся очищена от «врагов Еворлюции». […]

4 октября. …Хлеб в Москве все до-
рожает. А для лошадей и того хуже – нет 
сена даже. Сказывается недостаток соли. 
Вот оно до чего дошло! Папирос можно 
купить свободно не дешевле 20 к. шт. […]

15 октября. […] «Известия» сообщают, 
будто в Баку турками «вырезано» 20 000 
армян и рабочих и что Баку «разгромлен» 
ими. […] Вчера в Петрограде взбунтова-
лись 1 500 мобилизованных матросов. 
Ходили по улицам и оглашали резолю-
цию в духе «левоэсеровском». Закончи-
лось дело тем, что их всех загнали в одну 
казарму и, конечно, сломят теперь всякое 
их «левоэсерство».

21 октября. […] Идет переименование 
пароходов. Лучший пароход «Самоле-
та» «Добрыня Никитич» назван «Вацети-
сом», меркурьевский пароход «Эрзерум» 
– «Лениным», и т.д. […]

25 октября. Вчера Чичерин послал 
президенту США Вудро Вильсону ноту гро-
маднейшего исторического значения. Там 
– прямое обвинение Вильсона в поддер-
жке нашей контрреволюции, в укрыватель-
стве чехословаков, «награбивших в Казани 
часть нашего золотого запаса», там ирони-
ческое сравнение, что «наше правительство 
выражает волю по меньшей мере 80% рус-
ского народа, чего нельзя, господин прези-
дент, сказать о вашем правительстве», там 
уверяют, что советская форма управления 
«будет вскоре общей формой» для всех го-
сударств. […] Там приглашение согласиться с 
Чичериным, что «нельзя оставить фабрик, 
рудников, банков в руках частных лиц», и 
предложение, чтобы «в основу союза на-
родов положена была экспроприация ка-
питалистов всех стран», причем Чичерин 
поясняет, в Америке «банки и промышлен-
ность находятся в руках такой незначитель-
ной группы капиталистов, что достаточно 
будет арестовать 20 главарей капиталисти-
ческих клик», и т.д. […]

29 октября. …«Совдепия» решила до-
вести свою красную армию до трехмилли-
онного состава и уже объявила мобили-
зацию возрастов, родившихся в период 
времени с 1883 г. до 1900 г.

Москвичам объявлено, что каждый  
обыватель может пользоваться для своего 
жилья площадью не больше 20 кв. аршин 
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на человека, а для детей на каждого – 10 
кв. аршин (1 кв. аршин – примерно 0,5 
кв. метра. – Прим. ред.).

Советскими войсками взят Бугуруслан.
Троцкий летает по совдепии из конца в 

конец и, видимо, делает то же на фрон-
тах, что делал в свое время Керенский, то 
есть состоит сейчас в должности «глав-
ноуговаривающего», и, надо сознаться, с 
лучшим успехом, чем его прототип. […]

Вот и курица дошла до бывшей цены 
государственной ренты, т.е. до 70–75 р., 
а война еще не закончилась… […] Конины 
пожрать не на что – и она 10 р. за ф., а 
я получаю 30 р. в день, и кормить нужно 
не одного себя, а троих. Питаемся боль-
ше картошкой да чаем без сахара. Вообще 
привыкаем к социальному раю».

Окунев Н. П. Дневник москвича, 1917–
1924. Кн. 1. М., 1997.

 «ТЫ, БРАТ, ЛИБЕРАЛ,  
 И МАЛО ВЕШАЕШЬ» 

Из воспоминаний атамана Гри-
гория Семёнова:

[октябрь 1918 г.] «Впервые мы встре-
тились с союзниками в самом начале октя-
бря 1918 года, когда 7-я дивизия Импе-
раторской японской армии, под командой 
генерал-лейтенанта Фудзий, прибыла в 
Забайкалье. Конные части О. М. О. (Осо-
бый Маньчжурский отряд. – Прим. ред.), 
совместно с японскими кавалерийскими 
частями […] форсировали переправы через 
широко разлившийся Онон, через мост, 
который был взорван красными. Там сно-
ва было закреплено то братство по ору-
жию, которое является залогом грядущего 
братского союза двух великих наций, и там 
мы, русские националисты, хорошо узнали 
японцев и научились ценить и уважать их. 
Представители японского командования 
всегда стремились поддерживать порядок 
в пределах занятой ими зоны и строго сле-
дили, чтобы никакие антинациональные 
группировки не смогли организоваться и 
проявить себя за их спиной.

В это же время американцы своим без-
образным поведением всегда вносили бес-
порядок, вызывая глубокое недовольство 
населения. За исключением некоторых от-
дельных лиц […], большинство американ-
цев во главе с генералом Грэвсом открыто 
поддерживали большевиков, включительно 
до посылки одиночных людей и группами 
с информацией и разного рода поручения-
ми к красным. […] Они совершенно искрен-
не изумлялись, почему русские так упорно 
сопротивляются власти «самой передовой и 
прогрессивной партии», предпочитая ужа-
сы царской деспотии просвещенному прав-
лению коммунистического интернационала. 
Я полагаю, что причиной этому был весьма 
низкий моральный уровень американских 
солдат, посланных в Сибирь […]. В большин-
стве своем солдаты американских частей, 
осуществлявших интервенцию, являлись де-
зертирами Великой войны, набранными в 
концентрационных лагерях на Филиппинах, 
и представляли собой почти исключитель-
но выходцев из России, бежавших или от 
преследования закона, или от воинской по-
винности. Из России они не вынесли ничего, 
кроме ненависти к бывшему своему отече-
ству и государственному устройству его, по-
этому понятно, что все их симпатии были на 
стороне красных. Нас же, русских национа-
листов, они считали сторонниками старого 
русского режима и потому относились к нам 
с такой же ненавистью, с какой они относи-
лись и к национальной России. 

[…] Для русских националистов вмеша-
тельство союзников и интервенция, пред-
принятая ими, имели бы смысл, если бы 
союзники подкрепили ими свои требова-
ния к агентам германского генерального 
штаба, засевшим в Кремле, о немедлен-
ной передаче власти национальным рус-
ским элементам. […]

В начале октября 1918 года кон-
ные части 7-й японской дивизии и О. М. 
О. заняли Читу […]. С занятием нами Читы 
я увидел, что за короткое время властво-
вания там большевиков население было 
обобрано реквизициями и налогами, ко-
торые собирались не только деньгами, но 
и натурой.  […]

В начале октября месяца, совер-
шенно для меня неожиданно, пришел ко 
мне пешком с вокзала английский гене-
рал Нокс. Он сообщил мне, что направля-
ется в Омск, и в разговоре изложил свой 
взгляд на нашу борьбу с большевиками. 
К концу разговора Нокс задал мне вопрос 
о моих отношениях с адмиралом Колча-
ком. Я знал, что факт моего столкновения 
с адмиралом в бытность последнего ко-
мандующим русскими войсками в поло-
се отчуждения КВЖД, а также и причины, 
вызвавшие это столкновение, были отлич-
но известны генералу Ноксу, поэтому я не 
счел нужным скрывать перед ним что-либо 
в этом вопросе и совершенно откровенно 
изложил ему всю историю моих взаимоот-
ношений с Харбином, не скрывая и собст-
венных ошибок. Генерал Нокс вниматель-
но выслушал меня и под конец спросил, 
как я смотрю на возможное назначение 
адмирала военным министром Омско-
го правительства. Я ответил, что это будет 
встречено с полным удовлетворением как 
мною, так и подчиненными мне частями, 
ибо военно-административный опыт ад-
мирала и его решительность и энергия в 
деле восстановления русского флота по-
сле Русско-японской войны находятся вне 
всякого сомнения. В должности военного 
министра адмирал будет на месте, но на-
значение его на роли верховного руковод-
ства политикой страны или ее армии было 
бы весьма неудачным, вследствие мно-
гих причин, из коих главнейшими, пожа-
луй, были личные качества адмирала: его 
прямолинейность, нетерпимость к дру-
гим мнениям, малая гибкость в вопросах 
внешней политики, в которых личные сим-
патии обычно переплетаются с интересами 
страны, а также его податливость посто-
ронним влияниям».

Атаман Семёнов. О себе (Воспомина-
ния, мысли и выводы). М., 1999.

Из записок начальника англий-
ского экспедиционного отряда 
полковника Джона Уорда:

[октябрь] «…наивысшее презрение они 
[японцы] питали к русскому народу. Этих 
несчастных людей они сбрасывали с желез-
нодорожных платформ, пуская в ход при-

клады своих винтовок как против женщин, 
так и мужчин, обращаясь с ними точь-в-
точь, как с племенем покоренных готтенто-
тов. […] Позже оказалось, что это было об-
щей политикой японской армии […]

Офицер казался удивленным, что я всту-
пился за каких-то русских […] и осведомил-
ся, не испытал ли я какой-нибудь неприят-
ности от часового. Я отвечал, что первый же 
японец, который дотронется в моем присут-
ствии до английского офицера или солда-
та, будет убит на месте. Это, по-видимому, 
удивило японского офицера, который ука-
зал на то, что они оккупировали Сибирь и 
имеют право делать все, что им угодно.

[…] [Начальник железных дорог в Хар-
бине] сказал, что множество вагонов 
находится на станции Манчжурия, за-
держанные полковником Семёновым и 
японцами, которые не пропускают ни од-
ного вагона через эту станцию, а полков-
ник Семёнов собирает большой доход, 
предоставляя вагоны тем, кто платит ему 
высокую мзду». 

Уорд Дж. Союзная интервенция в Си-
бири 1918–1919 гг. Записки начальни-
ка английского экспедиционного отряда 
полковника Джона Уорда. М. – Петро- 
град, 1923. 

Из записок генерала Андрея 
Шкуро:

[октябрь] «Войска мои были изнурены 
громадными, преимущественно ночными 
переходами, не успевая отдохнуть от кото-
рых тотчас же пускались в бой. Патронов 
было так мало, что Финансовая комиссия 
скупала их у населения, уплачивая по 10 
рублей за каждый. Я возил с собой неболь-
шой запас патронов и, как драгоценность, 
из рук в руки, передавал командирам пол-
ков по цинковой коробке с 600 патронами 
в критические моменты боев.

Это имело и свои хорошие стороны: ка-
заки приучились дорожить каждой пулей 
и открывали огонь лишь с дистанции по-
стоянного прицела (400 шагов), стрель-
ба их приобрела чрезвычайную меткость 
и выдержанность. Сравнивая результаты 
своего огня с беспорядочной и почти без-
вредной пальбой красных, казаки выра-
батывали в себе уверенность в собствен-
ной силе и стойкости. […]

В это время у нас произошел неприятный 
инцидент. Встав утром и выйдя на крыль-
цо занимаемого мною дома, на станичной 
площади против собора я увидел большую 
толпу народа, окружавшую виселицы, на 

которых болтались 5 трупов; человек 12 в 
одном белье ожидали очереди быть пове-
шенными. Мне доложили, что прибывшие 
из штаба генерала Покровского офицеры 
вешают арестованных подследственных. Я 
приказал немедленно прекратить это без-
образие и поручил атаману отдела произ-
вести расследование происшедшего. Вы-
яснилось, что командир комендантской 
сотни штаба Покровского Николаев и еса-
ул Раздеришин явились в местную тюрьму 
и, отобрав по списку часть арестованных, 
виновность которых отнюдь еще не была 
установлена судебной процедурой, име-
нем генерала Покровского потребовали их 
выдачи и стали вешать на площади. Я выг-
нал вешателей из станицы и послал про-
тестующее письмо Покровскому. Вместо 
ответа он сам приехал ко мне разъяснить 
«недоразумение».

– Ты, брат, либерал, как я слышал, – ска-
зал он мне, – и мало вешаешь. Я прислал 
своих людей помочь тебе в этом деле.

Действительно, я не разрешал подчи-
ненным какой-либо расправы без следст-
вия и суда над взятыми большевиками. В 
состав судей привлекались местные жите-
ли из умудренных жизнью стариков, лю-
дей суровых, но справедливых и знавших 
чувство меры. Я просил генерала Покров-
ского избавить меня на будущее время от 
услуг его палачей. […]

Приехавший вскоре генерал Покров-
ский распорядился повесить всех пленных 
и даже перебежчиков. У меня произошло 
с ним по этому поводу столкновение, но 
он лишь отшучивался и смеялся в ответ на 
мои нарекания. Однажды, когда мы с ним 
завтракали, он внезапно открыл дверь во 
двор, где уже болтались на веревках не-
сколько повешенных.

– Это для улучшения аппетита, – сказал 
он.

Покровский не скупился на остро-
ты вроде: «природа любит человека», 
«вид повешенного оживляет ландшафт» 
и т.п. Эта его бесчеловечность, особен-
но применяемая бессудно, была мне от-
вратительна. Его любимец, мерзавец и 
прохвост есаул Раздеришин, старался в 
амплуа палача угодить кровожадным ин-
стинктам своего начальника и развращал 
казаков, привыкших в конце концов не 
ставить ни в грош человеческую жизнь».

Шкуро А.Г. Гражданская война в России: 
Записки белого партизана. М., 2004.

Авторские орфография  
и пунктуация сохранены.

Подготовил Владимир ВОРОНОВ
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З
азвонил телефон. Инспектор 
Ламантен протянул руку и на-
щупал будильник, думая, что 
разбудил его именно он. Соб-
ственно, будильник тоже зво-

нил. Черт, сколько же сейчас времени? 
– Они меня достали… 
Ламантен сел на край кровати и взгля-

нул на часы. Факты вполне согласовыва-
лись с его предположениями: пять утра – 
час, когда ласточки только начинают свой 
дурацкий писк.

Ламантен открыл окно комнаты. Пах-
нуло свежим воздухом. Звук будильни-
ка продолжал перемежаться с коротки-
ми звонками телефона.

Он перевернул будильник, как в свое 
время поступал с черепахой своей се-
стры. Злобный аппарат прекратил трез-
вонить. Но у него принял эстафету еще 
один звонок, более резкий. «Нет, – по-
думал инспектор, – вы все хотите моей 
смерти». А потом он крикнул:

– Все в порядке, иду! Но пусть только 
у этого будет важная причина, иначе я… 

Он открыл входную дверь.
– Годеро, чему я обязан подобным 

удовольствием?
– Только что обнаружили мертвую де-

вушку, – взволнованно ответил Годеро.
– Да, конечно же, ничего оригиналь-

ного. Люди рождаются и умирают даже 
по воскресеньям. Мы сейчас пригото-
вим хороший кофе и все посмотрим в 
другой день, не так ли?

– Я уже проглотил три чашки кофе.
– Не всем дается такой шанс. А раз-

ве сегодня не дежурство Летельера? Он 
что, приболел?

– Нет, – мотнул головой Годеро. – Ди-
визионный комиссар потребовал, что-
бы вы лично занялись этим делом.

Ламантен почувствовал нечто похожее 
на гордость. Но не нужно спрашивать у 
своего помощника, почему именно так. 
В последнее время он вообще придер-
живался принципа не забивать себе го-
лову второстепенными соображениями.

– Значит, эта мертвая еще свежая? –  
спросил Ламантен в шутку.

– Она в монашеском одеянии, – от-
ветил Годеро.

– Черт, наверное, это Господь при-
звал к себе одну из своих послушниц?

– Она вся изрезана, а это не слишком 
по-католически. И ей выбрили череп.

Ламантен перемолол зерна и налил 
кипящую воду. Приятный запах кофе 
наполнил комнату.

– Хорошо, хорошо... Сейчас оденусь 
– и я в вашем распоряжении.

* * *
С диктофоном в руках Ламантен за-

давал вопросы:
– Кто обнаружил тело? У нас есть за-

явление об исчезновении? В окрестно-
стях есть монастырь? К какой общине 
принадлежала сестра? Это действитель-
но монахиня?

Вопросы следовали один за другим. 
И Ламантен запретил давать ответы за-
ранее. Ответы, словно нить Ариадны, 
потащили бы за собой другие вопросы. 
А он оставил эту игру на потом.

Пришли на место преступления. Это 
был укромный уголок на берегу реки. 
Кое-где можно было различить тихий 
плеск воды, проходящей через порог из 
камней. Она булькала, образуя заводь, 
где прятались форели.

– Мы как-нибудь вернемся сюда, 
чтобы порыбачить, – сказал Ламантен.

– Вот погибшая…
Это было похоже на месть. Лицо жерт-

вы было опухшим. 
– Платье и было таким? – спросил 

Ламантен.
– Нет, я так не думаю, – ответил Годеро.
– Пусть все положат на свои места, 

как увидел тот, кто первым нашел тело. 
И быстро, быстро!

Позвали туриста, обнаружившего труп. 
– Вы нашли ее? – спросил Ламантен.
– Нет, – ответил турист, – моя собака.
– Вы нашли ее так? – спросил Ламан-

тен, указав на погибшую пальцем.
– Не совсем.
Ламантен повернулся к жандарму, 

подняв брови.
– Мы накрыли ей ноги, – стал оправ-

дываться жандарм. – Это было неловко.
– Но почему? – закричал Ламантен. 

– Вам же сказали, что не надо ничего 
трогать. Мы же не развлекаемся здесь. 
У нас труп, и где-то скрывается убийца…

– У нее была открыта верхняя часть 
бедер.

– Но вы разве не понимаете, что 
каждая деталь говорит нам об убийце! 

Ламантен потребовал, чтобы все при-
вели в первоначальный вид.

– Вот, – констатировал Годеро, – готово.
– Низ живота порезан. Вызовите бри-

гаду кинологов, пусть проверят следы 
до дороги или дома, я не знаю… Пере-
тащить тело могли только вдвоем.

– Собаки уже в пути.
Ламантен думал. Потом он задал еще 

кучу вопросов.
– Предупредили судмедэксперта? Я 

хочу знать причину смерти.
– Сегодня воскресенье, – заметил Го-

деро. 
– Меня вытащили из постели, а ему 

разрешили поспать. Давайте разбудим 
его! Не каждый день нам попадается 
мертвая праведная сестра.

Туристу показалось, что он слышал 
голоса. 

Потом терпеливо ждали судмедэкспер-
та. Собаки прибыли немного раньше его.

– Собаки нашли следы, я имею в виду 
– за пределами этого места?

– Не знаю, – ответил Годеро.
– Скажите лучше, что вы пока еще не 

знаете…
Собаки пошли по следу, который вы-

вел на дорогу. С того момента – ничего, 
кроме отпечатков шин. 

– Годеро, вы выглядите не слишком 
проснувшимся. Так что трех чашек кофе 
оказалось недостаточно. Значит, вы ни-
чего не заметили на мертвой?

– Нет, ничего, кроме жестокости на-
падавшего.

– Давайте, возвращайтесь туда и по-
старайтесь удивить меня!

Годеро сходил туда-обратно, но на-
прасно. Он подробно описал все, что 
увидел, но не отметил ничего особен-
ного. Затем он вдруг сказал:

– У нее нет денег, нет никаких бумаг. Она 
не собиралась покидать эту местность.

– Отлично, – отметил Ламантен, – 
больше ничего? Например, ногти на ногах 
и руках, вы обратили на них внимание?

– Нет, – сказал Годеро, отходя.
Потом два полицейских сопоставили 

свои мнения. Ногти были хорошо окра-
шены, очень сдержанный перламутр, 
что подразумевало внушительный счет.

– Это зацепка, – констатировал Ла-
мантен. – Мы найдем одну из ее подруг, 
с которой она могла бы разделять склон-
ность к хорошо обработанным ногтям.

В радиусе ста километров находился 
всего один монастырь, и он не заявил о 
пропаже монахини.

– Годеро, поезжайте к ним с фотогра-
фией погибшей и куском ткани. Она же 
не арендовала эту одежду, – сказал Ла-
мантен.

* * *
Годеро отправился в монастырь конг-

регации сестер-францисканок. Вскоре 
он вернулся, убежденный, что мона-
стырю нечего скрывать. 

– И что мы имеем? – спросил Ламантен.
– Немного. Ничего о нашей погиб-

шей. Она им неизвестна. Обратите вни-
мание, что эта информация не исходит 
от матушки-настоятельницы.

– Вот как? И почему? – удивился Ла-
мантен, поднимая брови.

– Потому что она слепая.
– Черт. Значит, кто-то еще смотрел 

фотографию?
– Да, сестра Кларисса быстро на нее 

взглянула и заверила меня, что ей это 
лицо незнакомо. Больше ничего.

– И вам удалось поговорить с этой се-
строй? 

– Нет, не совсем.
– Она внимательно посмотрела фо-

тографию? Подумайте, это очень важно.
– Это заняло несколько секунд, – от-

ветил Годеро.
– Вы настаивали?
– Нет, а что?

* * *
Прошло несколько минут, в течение 

которых было слышно только дыхание 
двух следователей.

– А как же ткань, платье?
– Мне дали адрес их портного.
– Хорошо, и ничего больше?
– Есть еще кое-что странное. Мона-

стырь полон людей со смуглой кожей, 
которые занимаются кухней, домашним 
хозяйством, строительством и садом…

– Откуда они взялись? 
– Город принял много беженцев, – 

объяснил Годеро.
Потом было принято решение воз-

вращаться. Нужно было любой ценой 
определиться с личностью жертвы.

* * *
Странно, девушка исчезает – и никто 

не начинает поиски. Как будто роди-
тели приспособились к этой ситуации 
после двадцати лет совместной жизни. 
В подростковом возрасте любая ссора 
может закончиться бегством. 

– Мы покажем фото погибшей во 
всех полицейских участках. Нет необ-
ходимости публиковать его в прессе – 
мы получим десятки свидетельских по-
казаний без какой-либо ценности. Мы 
же не станем тратить время на то, чтобы 
проверять все это…

* * *

Ламантен направился к дивизион-
ному комиссару: ему понадобилось 
подкрепление, чтобы провести рас-
следование в окрестностях. Кто-то мог 
видеть, как молодая женщина садится 
в машину. Монахиня – это же не могло 
остаться незамеченным.

Потом полицейские вышли на парков-
ку. Ламантен, подходя к машине, сказал:

– Отличная погода, чтобы прокатить-
ся с ветерком, не так ли?

– Нет возражений, – ответил Годеро.

* * *
Автомобиль мчался по изгибам до-

роги, петлявшей среди лугов. Живые 
изгороди разграничивали участки, где 
паслись коровы. Ламантен включил 
радио. Звуки джазовой композиции 
смешались с шумом двигателя. Ма-
шина вошла в лес, и почувствовалась 
бодрящая свежесть. Потом проехали 
какую-то деревушку, и вдруг, словно 
из ниоткуда, перед взором предста-
ло высокое сооружение, пылающее во 
всем величии своих старых красных 
камней.

Они позвонили в монастырский зво-
нок и вынуждены были подождать. 

Мужчины не могли свободно пере-
двигаться по монастырю. Об этом им 
тут же напомнили.

Беседа с матушкой-настоятельницей 
оказалась богатой на новые сведения. 

– Полагаю, – начала она, – что ваш 
сотрудник все вам рассказал. Что каса-
ется пропавшей, то я не могу больше 
ничего добавить.

– Да, но у меня есть еще несколько 
вопросов, – ответил Ламантен.

– Я позову сестру, отвечающую за по-
слушниц. Но сначала я хочу сказать вам 
о наших новых работниках. 

Матушка-настоятельница колеба-
лась, не зная, с чего начать.

– Беженцы очень уязвимы. Ведь они 
являются находкой для всех, кто хочет 
обогатиться…

Потом последовало долгое молчание. 
Слова матушки-настоятельницы вызвали 
подозрения. Это было признание в беспо-
мощности, сформулированное в присут-
ствии представителя закона, и оно могло 
быть истолковано как призыв о помощи.

– Эти слова не должны выйти отсю-
да. Наш епископ высказал аналогичные 
подозрения. Но церковь обеспечивает 
защиту всем погибшим душам.

– Вы отдаете себе отчет в обвинениях, 
которые вы высказываете, не имея воз-
можности представить доказательства.

– Я понимаю, что здесь происходит. 
Небольшой круг сестер отрекся от обе-
та бедности нашего ордена. Привлека-
тельность легких денег слишком вели-
ка. Может быть, еще есть время, чтобы 
вернуть их на путь спасения?

Потом она продолжила:
– Мы предлагаем им работу, мы кор-

мим их, планируем ухаживать за ними 
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и учить их осно-
вам нашего языка. 
Но мы не можем их 
разместить. Они вынужде-
ны жить снаружи. Но они не владеют 
французским языком, не знают наших 
законов и своих прав, не говоря уже об 
иммиграционных процедурах. 

Матушка-настоятельница замолчала, 
чтобы придать больше веса тому, что 
скажет дальше.

– Все эти усилия имеют цену, даже 
для такого учреждения, как наше. Мы 
не должны обманывать сами себя. Мы 
сделали этот выбор, принимая их, и 
всегда можно будет найти кого-то, кто 
будет чувствовать себя обиженным.

– Что касается нас, то мы тоже долж-
ны их защищать, – сказал Ламантен. – 
И мы делаем все возможное. В осталь-
ном я доверяю нашим ассоциациям и 
их добровольцам. Кроме того, я что-то 
не слышал о каких-либо жалобах, по-
данных кем-то из них.

– Но вы такой наивный! У них нет до-
кументов, и вы думаете, что они сами 
пойдут в комиссариат, чтобы выдви-
нуть обвинение против гражданина 
Франции… или против гражданки…

Ламантен задумался, а потом про-
должил свою мысль:

– Все это очень интересно, но без 
должным образом оформленной жа-
лобы ни один следователь не пошеве-
лит и мизинцем. Кстати, как вы знае-
те, сейчас нас больше всего беспокоит 
вовсе не эта тема. У нас есть погибшая, 
которая, как утверждают, не принадле-
жит к вашей пастве. Но она была одета 
в платье францисканки. 

Матушка-настоятельница опустила 
голову и сложила руки.

– Мы будем молиться за спасение ее 
души.

– А мы хотели бы еще раз допросить 
некоторых ваших монахинь. Одна из 
них может вспомнить это лицо. Она 
покинула монастырь несколько лет 
назад.

– Я не помню, чтобы кто-то из наших 
сестер покидал монастырь без вызова 
от нашего Господа.

– Но ваши послушницы ведь не всег-
да остаются здесь?

– Верно. Они готовятся, прежде чем 
принести присягу. У нас есть еще одна 
сестра, которая записывает все приходы 
и уходы. Вы хотите, чтобы я позвала ее? 

– Да, благодарю вас.
Но оказалось, что сестра Кларисса, 

отвечавшая за послушниц, отсутство-
вала – уехала в город за покупками. 
Не повезло. Было решено вернуться на 
следующий день.

* * *
Когда полицейские вернулись в комисса-
риат, отчет судмедэксперта уже лежал на 
столе Ламантена. Инспектор извинился:

– Я сегодня вечером иду в кино. К со-
жалению, у меня не будет возможности 

прочитать этот отчет. Вы сегодня не за-
няты ничем особенным, не так ли?

Ламантен не ожидал ответа.
– Лучше читать, чем тратить свое вре-

мя на всякую ерунду в телевизоре, не 
так ли, Годеро?

– Да, это точно.
– Тогда до завтра… К тому же я ничего 

не понимаю в их тарабарщине. Выкру-
чивайтесь, как хотите, но найдите мне 
дату и время смерти. И причину, конеч-
но. Это же не волшебство. Мы больше-
го от них не требуем, правда же? В кон-
це концов, пусть нам прояснят причину 
смерти. Заранее благодарен. А я расска-
жу вам про фильм. Если это полный от-
стой, это избавит вас от необходимости 
выбросить в окно двенадцать – да что я 
говорю – двадцать четыре евро.

На этом они и расстались.

* * *
На следующий день Ламантен явился в 
комиссариат первым. Еще одна хорошая 
новость оказалась связана со звонком от 
помощника дивизионного комиссара: 
для этого дела была сформирована до-
полнительная группа из пяти следовате-
лей. Ламантен определил приоритеты. 
Расследование в окрестностях должно 
было показать, видел ли кто-нибудь по-
гибшую незадолго до  смерти. 

Очень важная информация: когда, с 
кем, как и где – эти сведения состав-
ляли сеть, которая могла бы затянуться 
вокруг преступника.

* * *
С возвращением Годеро пролился 

новый свет на обстоятельства смерти. 
Девушка умерла не от последствий но-
жевых ударов. Они были нанесены уже 
после смерти. 

– Затылок пробит в результате столк-
новения с жестким выступом, таким как 
камень или угол стола.

– Мы знаем что-то еще? – спросил 
Ламантен.

– Нет.
– Хорошо. Сделайте подборку фото-

графий.
– Зачем?
– Чтобы показать ее нашему портному.
Ламантен думал.
– После ссоры вы обнаруживате, 

что человек, который был вам дорог, 
мертв. Вы бреете ему череп и всажива-
ете нож в нижнюю часть живота. Вас та-
кое вдохновляет, Годеро?

– Нож больше подходит человеку, ко-
торый чувствует себя преданным, об-
манутым. Раньше наказывали женщин, 
которые сотрудничали с оккупантами, 
брея им голову.

– Точно. Любовное разочарование 
может быть объяснением…

Допрос портного ничего не дал. В 
папках со счетами была найдена ин-

формация о заказе, а также о доставке. 
Но, к сожалению, работник, который 
вел это дело, отсутствовал по семей-
ным обстоятельствам. Когда Ламан-

тен узнал, что ему не ответят на его 
вопросы примерно неделю, он 

взорвался:
– Поиски истины не мо-

гут ждать. Каждая проходя-
щая минута открывает дверь 

для новой возможности, в 
которой убийца может 

улизнуть. Вы допроси-
те этого сотрудника как 

можно быстрее. Я под-
пишу заявку на рас-
ходы, и мы ничего 
не будем просить 

у дивизионного ко-
миссара.

– Но, шеф, – сказал Го-
деро, – если командировка 

не будет согласована, я не увижу своих 
денег в ближайшее время.

– Нет ничего более достойного, чем 
истина, и ее поиски не имеют цены. Так 
что потерять несколько десятков евро… 
Мне кажется, стоит рискнуть.

– Скорее несколько сотен…
Ламантен прервал его. Для него тема 

была закрыта. 

* * *
Ламантена вызвал дивизионный комис-
сар и приказал объяснить промедление 
в расследовании. Неизвестно имя по-
гибшей. Прискорбно. Очень жаль…

– У нас есть имя какой-то Клариссы. 
Оно указано в реестре портного. 

– Какого портного? – спросил диви-
зионный комиссар.

– Того, что шьет платья для монахинь. 
Та же ткань покрывала жертву.

– Ну, это хорошая новость. У вас есть 
имя, адрес и свидетель, которого я могу 
услышать на допросе?

– Пока нет, но почти. Я отправил Годе-
ро на юг. Он должен допросить сотруд-
ника.

– А как же монастырь? – спросил ди-
визионный комиссар.

– Ничего особенного. Если не считать 
многочисленных иммигрантов.

– Иммигранты, работающие в мона-
стыре. Я не вижу ничего необычного.

– Матушка-настоятельница терпит их 
не очень католические поступки из-за 
малочисленности персонала.

– У нас нет жалоб на это, – отметил 
дивизионный комиссар. – Никаких 
претензий, никаких инструкций.

– Пока нет. Матушка-настоятельница 
опасается причастности одной из ее се-
стер.

– Оба этих дела могут быть как-то 
связаны? – поинтересовался дивизи-
онный комиссар.

– Возможно, –  ответил Ламантен.
– Каковы обстоятельства смерти?
– У нее пробит затылок.
– Ударом?
– Нет, она могла травмироваться о 

подоконник, угол стола или  ступень-
ку лестницы во время ссоры. Ее потом 
побрили и нанесли удары ножом в ни-
жнюю часть живота. Ножевые ранения 
нанесены уже после наступления смерти.

* * *
Вернувшись из поездки в провинцию, 
Годеро привез с собой обнадеживаю-
щие новости. Торговец тканью подтвер-
дил, что видел погибшую девушку. Она 
была не одна. Ее сопровождала моло-
дая женщина. Он подумал, что узнал се-
стру Клариссу в подборке фотографий. 
Но он был в этом не совсем уверен.

Расследование на местности в соче-
тании с анализом записи камер наблю-
дения должно было определить, какие 
транспортные средства проезжали у места 
преступления в часы, предшествовавшие 
смерти. Свидетели опознали мини-вне-

дорожник «Мехари» с открытым кузовом 
и двумя женщинами на борту. Кусочки го-
ловоломки начали складываться.

* * *
Ламантен собрал свою команду для со-
вещания.

– Нам не хватает мотива. Но все за-
ставляет думать, что сестра Кларисса 
замешана в этом. Она пропала. Со вче-
рашнего дня мы потеряли ее след. Она 
не вернулась в монастырь.

– Нужно расставить ловушки, – ска-
зал Годеро.

– Держу пари, что она не покидала 
окрестности. Мы должны знать все о ее 
знакомых, которые могли бы укрыть ее.

– Сестра Кларисса помогла многим 
иммигрантам, – напомнил один из ин-
спекторов.

– Я хочу знать, имело ли место вымо-
гательство.

Когда стали допрашивать беженцев, 
расследование приобрело экзотическую 
окраску. Вызвали всех, кто работал в мо-
настыре. Наняли переводчиков. Бежен-
цам задавали вопросы: были ли злоупо-
требления властью, шантаж, и если да, то 
с чьей стороны? Вот вопросы, ответов на 
которые ожидал дивизионный комиссар. 

Время шло, и ведущая роль сестры 
Клариссы в эксплуатации иммигрантов 
становилась все более очевидной. Она 
направляла их к сотруднику мэрии, ко-
торый должен был им помочь в адми-
нистративных процедурах. Тот требовал 
от них денег в обмен на расплывчатые 
обещания. Иммигранты по-прежнему 
работали в субботу и воскресенье у част-
ных лиц, не отдыхая и не жалуясь. Эти 
случайные работодатели платили на-
прямую сестре Клариссе. Иммигранты 
получали лишь небольшую часть зара-
ботанного.

Внезапно Ламантен вскочил и вос-
кликнул:

– Позовите бригаду кинологов! Се-
стра спряталась где-то в монастыре.

– Что заставляет вас так думать? � 
спросил Годеро.

– Слова матушки-настоятельницы, 
которая надеялась вернуть заблудшую 
овцу на правильный путь.

Прокурор разрешил обыск в мона-
стыре. Это было впервые на памяти 
дивизионного комиссара. Последний 
молился небесам: хуже всего было бы 
запороть все. При такой мобилизации 
средств невозможно было скрыть опе-
рацию от представителей прессы.

Устроили засады, как на охоте. Все вхо-
ды в монастырь были перекрыты. Как 
только матушка-настоятельница была 
проинформирована, она села за телефон, 
чтобы связаться с епископом. Потом в ка-
бинет дивизионного комиссара поступил 
звонок из Министерства внутренних дел, 
за которым последовал другой – из Ми-
нистерства юстиции. Один неверный шаг 
– и комиссар мог поставить крест на своих 
мечтах о продвижении по службе.

Ламантен отправился в комнату се-
стры Клариссы. Собаки обнюхали неко-
торые из ее вещей, и менее чем через 
четверть часа все было закончено. Се-
стру Клариссу в наручниках доставили 
в комиссариат.  

Она во всем призналась. Произошла 
ссора, которая закончилась плохо. По-
гибшую звали Луиза Пакье. Она сбежа-
ла из родительского дома, и монастырь 
принял ее. Между двумя женщинами 
установилась дружба. Но все пошло на-
перекосяк, когда сестра Кларисса по-
знакомила ее с сообщником, работав-
шим в мэрии. История могла получить 
огласку, и сестра Кларисса попыталась 
избавиться от подруги, чтобы в случае 
чего возложить на нее ответственность 
за вымогательство у беженцев.

Перевод с французского 
СЕРГЕЯ НЕЧАЕВА

и учить их осно-
вам нашего языка. 
Но мы не можем их 
разместить. Они вынужде-
ны жить снаружи. Но они не владеют 
французским языком, не знают наших французским языком, не знают наших 
законов и своих прав, не говоря уже об законов и своих прав, не говоря уже об 

прочитать этот отчет. Вы сегодня не за-

формация о заказе, а также о доставке. 
Но, к сожалению, работник, который 
вел это дело, отсутствовал по семей-
ным обстоятельствам. Когда Ламан-

тен узнал, что ему не ответят на его 
вопросы примерно неделю, он 

взорвался:
– Поиски истины не мо-

гут ждать. Каждая проходя-
щая минута открывает дверь 

для новой возможности, в 
которой убийца может 

улизнуть. Вы допроси-
те этого сотрудника как 

можно быстрее. Я под-

у дивизионного ко-
миссара.

– Но, шеф, – сказал Го-
деро, – если командировка 

не будет согласована, я не увижу своих 
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